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Síntesis Informativa  

 12/enero/2024  

SECRETARIO 
 

(B-012) Secretarías de Bienestar, Medio Ambiente y Agricultura continúan con registro 
árboles y especies de Sembrando Vida 
Las secretarias de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, y de Medio Ambiente, María Luisa 
Albores González, y el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos 
Arámbula, anunciaron por medio de un comunicado que continúan el trabajo coordinado de 
registro de árboles y especies sustentado en el acuerdo de trámite unificado, publicado en 
noviembre de 2023, para simplificar trámites en la clasificación de alguna categoría de riesgo 
y especies no enlistadas. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-
continuan-con-registro-arboles-y-especies-de-sembrando-vida/ 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/registra-especies-programa-sembrando-vida/1629064?amp 
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-
registran-arboles-y-especies-del-programa-sembrando-vida-goboax-salomonj/ 
https://60minutos.info/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-registran-arboles-y-
especies-del-programa-sembrando-vida/ 
https://capital-cdmx.org/secretaria-de-bienestar-registra-arboles-y-especies-de-sembrando-vida/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550147/Secretarias-de-Bienestar-Medio-Ambiente-y-Agricultura-
registran-arboles-y-especies-de-Sembrando-Vida.html 
https://www.canal13mexico.com/estatal/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-
registran-arboles-y-especies-del-programa-sembrando-vida/ 
https://www.notimx.mx/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente.html 
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2024/1/8/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-
agricultura-registran-arboles-especies-del-programa-sembrando-vida-568066.html 
https://timonel.mx/2024/01/08/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-registran-arboles-y-
especies-del-programa-sembrando-vida/ 
https://radiovip-evolucion-auditiva.blogspot.com/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-
ambiente.html#google_vignette 
https://adcolima.mx/2024/01/08/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-registran-arboles-
y-especies-del-programa-sembrando-vida/ 
http://www.red113mx.com/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente.html 
https://twitter.com/ImagenTVMex/status/1744553512128668009 
https://twitter.com/MORENITaVIP/status/1744551070892749188 
https://twitter.com/AdColima/status/1744534696804131219  
https://twitter.com/Imagen_Mx/status/1744544227667665064 
https://twitter.com/edomexaldia/status/1744529347258523897 
https://twitter.com/red113michoacan/status/1744542641713467854 
https://twitter.com/LaondaOaxaca/status/1744535458472955917 
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https://www.eluniversal.com.mx/estados/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-continuan-con-registro-arboles-y-especies-de-sembrando-vida/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/registra-especies-programa-sembrando-vida/1629064?amp
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-registran-arboles-y-especies-del-programa-sembrando-vida-goboax-salomonj/
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https://60minutos.info/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-agricultura-registran-arboles-y-especies-del-programa-sembrando-vida/
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/550147/Secretarias-de-Bienestar-Medio-Ambiente-y-Agricultura-registran-arboles-y-especies-de-Sembrando-Vida.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550147/Secretarias-de-Bienestar-Medio-Ambiente-y-Agricultura-registran-arboles-y-especies-de-Sembrando-Vida.html
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http://www.red113mx.com/2024/01/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente.html
https://twitter.com/ImagenTVMex/status/1744553512128668009
https://twitter.com/MORENITaVIP/status/1744551070892749188
https://twitter.com/AdColima/status/1744534696804131219
https://twitter.com/Imagen_Mx/status/1744544227667665064
https://twitter.com/edomexaldia/status/1744529347258523897
https://twitter.com/red113michoacan/status/1744542641713467854
https://twitter.com/LaondaOaxaca/status/1744535458472955917
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Instrumentos acciones 
El Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula aparece en una fotografía, con la 
Secretaría de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, quienes participaron con integrantes de la 
Semar en la instalación de la Comisión Intersecretarial para el Desarrollo Marítimo, en donde 
se formulan políticas para los mares del país. El Heraldo de México, 4 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000270nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B-016). México, a la vanguardia en regulación de insumos alimenticios para uso o 
consumo animal 
Con el propósito de garantizar la nutrición adecuada del hato ganadero de México, que consta 
de más de 680 millones de animales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
actualiza periódicamente la regulación sobre productos alimenticios para uso o consumo 
animal y con ello fortalece la disponibilidad, accesibilidad, calidad e inocuidad de los productos 
que se ofertan en el territorio nacional.. 
https://acustiknoticias.com/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-
para-uso-o-consumo-animal/ 
https://diariocambio22.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-
consumo-animal/ 
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-
consumo-animal/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550400/Mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-
alimenticios-para-uso-o-consumo-animal.html 
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-
consumo-animal/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-
uso-o-consumo-animal/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-
para-uso-o-consumo-animal/ 
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-
uso-o-consumo-animal/ 
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-
consumo-animal/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-
uso-o-consumo-animal/ 
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-
uso-o-consumo-animal/ 
https://sicomnoticias.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-
consumo-animal/ 
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-
alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/01/11/mexico-a-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-
para-uso-o-consumo-animal/ 

https://acustiknoticias.com/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://acustiknoticias.com/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://diariocambio22.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://diariocambio22.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550400/Mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550400/Mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal.html
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.buroperiodistico.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.buroperiodistico.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://sicomnoticias.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://sicomnoticias.mx/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/11/mexico-a-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/11/mexico-a-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
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https://hiptex.com.mx/noticias/50684/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-
para-uso-o-consumo-animal 
https://www.cronica.com.mx/nacional/pais-avanza-regulacion-insumos-alimenticios-consumo-
animal.html 
https://www.diarioveterinario.com/t/4678059/mexico-esta-vanguardia-regulacion-insumos-alimenticios-
consumo-animal 
https://lado.mx/noticia.php?id=15013278 
ofertan en el territorio nacional.  
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-
alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/mexico-vanguardista-en-regulacion-de-insumos-
alimenticios-para-uso-o-consumo-animal 

 
Ricos y poderosos / Campo, ¿asistencialismo riesgoso? / Marco A Mares 
Antier, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), ofreció una videoconferencia de prensa en la que 
desmintió que hayan aumentado las importaciones de maíz blanco; aseguró que este año no 
será necesario comprar el grano en el exterior "porque somos autosuficientes", y anticipó que 
continuará la importación de maíz amarillo. El Economista, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000625nc.pdf 
 

Tierra de negocios / Intacto, el prestigio sanitario de las frutas mexicanas / Mariana Otero 
Briz 
El pasado martes, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que en las 
muestras analizadas bajo técnicas de laboratorio en conjunto con expertos de la Comisión 
Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no se detectó la presencia de 
sepas de salmonella Sunclsvall y Salmonella Oranienbtrg, encontradas en los muestreos 
practicados en EU y Canadá. La empresa implicada también realizó un muestreo y obtuvo 
resultados negativos a contaminantes microbiológicos. Así, un procedimiento realizado por 
Senasica, salvó el prestigio sanitario ele los productos del campo mexicano. El Heraldo de 

México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000379nc.pdf 
 

Capacitan a técnicos para el manejo fitosanitario de plagas de los cítricos 
Como parte de las acciones que se aplican para proteger la citricultura nacional del 
huanglongbing (HLB) y de otras enfermedades cuarentenarias de los cítricos ausentes en 
México o presentes en áreas delimitadas, como el cancro y la clorosis variegada, la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que especialistas fitosanitarios 
capacitaron a 79 técnicos de 21 Comités Estatales de Sanidad Vegetal (CESV) del país. En 
Mazatlán, Sinaloa, personal de la Campaña Fitosanitaria contra Plagas de los Cítricos del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) encabezó 
el Curso–taller: 2000 Agro  
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024101232wd.pdf 
 

https://hiptex.com.mx/noticias/50684/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal
https://hiptex.com.mx/noticias/50684/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal
https://www.cronica.com.mx/nacional/pais-avanza-regulacion-insumos-alimenticios-consumo-animal.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/pais-avanza-regulacion-insumos-alimenticios-consumo-animal.html
https://www.diarioveterinario.com/t/4678059/mexico-esta-vanguardia-regulacion-insumos-alimenticios-consumo-animal
https://www.diarioveterinario.com/t/4678059/mexico-esta-vanguardia-regulacion-insumos-alimenticios-consumo-animal
https://lado.mx/noticia.php?id=15013278
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-a-la-vanguardia-en-regulacion-de-insumos-alimenticios-para-uso-o-consumo-animal/
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024101232wd.pdf
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AGRICULTURA 
 
Productores de uva presumen cosecha 
Productores de uva cosecharon más de mil 800 toneladas y las comercializaron en Baja 
California y Querétaro, informó Pablo González Velázquez, presidente de la Unión de 
Viticultores de Fresnillo y aseguró que este año inicia como uno de los mejores. Sin embargo, 
González Velázquez lamentó que en 2023 y este año no haya programas federales y estatales 
para apoyo a fruticultores de la región. Incluso aceptó que es complicado que un productor de 
vino pueda acceder a un programa de dotación de fertilizante o diésel agropecuario, ya que 
estos programas son enfocados a ayudar a otro tipo de cultivos. El Financiero, 31 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001402nc.pdf 

 
Anuncia Mauricio Kuri inversión de 40 mdp para fortalecer al campo 
En Querétaro trabajamos juntos para fortalecer al campo queretano, afirmó el gobernador, 
Mauricio Kuri González, al anunciar una inversión de 40 millones de pesos para obtener maíz 
que beneficiará a más de 14 mil 600 productores de los 18 municipios. Dicho recurso ayudará 
a cubrir 31 mil 333 hectáreas afectadas por la sequía de 2022 y 2023. "En este momento, si 
hay un gremio que necesita todo, pero todo el apoyo, es el campo, porque nunca ha habido 
tanta sequía si las zonas metropolitanas, urbanas, necesitamos algo todo los días, es comida.Y 
la comida nos las dan ustedes, los que se rifan todos los días desde la madrugada", dijo. El 

Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000053nc.pdf 

 
Gobernador da ayudas a campesinos 
El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, encabezó la segunda Entrega de 
Apoyos a Productores Agropecuarios de Nayarit, herramientas que llegan a dar un gran 
impulso al trabajo que a diario desarrollan y que además, les facilita el desempeño de su 
trabajo. Se trata de 50 tractores, 49 rastras, un tractocamión y unidades de apoyo para 
ganadería en beneficio de 6 mil productores nayaritas, con una inversión superior a los 50 
millones de pesos. El Heraldo de México, 23 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000407nc.pdf 

 
Exportación de tequila cae por primera vez en los últimos 13 años 
Las exportaciones tequileras fueron de 401.4 millones de litros en 2023, un descenso de 4.2% 
respecto del 2022. El CRT atribuyó la caída aún menor dinamismo de la economía de EU, la 
competencia en los canales de distribución del mercado y el alza en el agave, principal materia 
prima. El Economista, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000617nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000053nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000617nc.pdf


 

Hoja 5 de 9 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Argumenta EU que México lo prohíbe por una cuestión política 
Estados Unidos argumenta que la prohibición del maíz transgénico llevada a cabo por el 
gobierno mexicano se debe más a una cuestión política que a un tema de riesgos para la salud 
o amenaza a los maíces nativos, de acuerdo con el caso escrito presentado al panel de 
solución de controversias bajo el T-MEC. La parte estadounidense señaló que históricamente, 
México ha sido uno de los países con más autorizaciones para importar y vender cultivos 
transgénicos destinados a la alimentación humana y animal, pero a partir de 2018 la política 
del gobierno revirtió todos los permisos sin aviso previo ni evaluación de riesgos. El Financiero, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001287nc.pdf 

 
México impuso marca histórica en importación de maíz, según el USDA 
Desde que comenzó su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador planteó como 
uno de los propósitos principales de su gobierno lograr la autosuficiencia alimentaria, es decir, 
aumentar la producción para no depender de las importaciones, para lo cual puso en marcha 
varios programas, como el de precios de garantía en productos básicos, que incluían maíz, 
frijol, trigo, arroz y leche. Además, se desarrollaron programas de apoyo a pescadores y de 
entrega de fertilizantes gratuitos. La Jornada, 13 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000919nc.pdf 

 
A la Sombra/ Enrique Alfaro 
Aproximadamente a las 6:00 horas de la mañana del 1 de enero, pobladores de la comunidad 
de La Guadalupe en el municipio de Francisco Z. Mena, ubicada en la sierra norte de Puebla, 
casi frontera con Veracruz, detectaron una mancha negra en diversos humedales, como en el 
río La Mina, utilizado por la comunidad para regar sus cultivos de naranja y maíz. Cuarenta y 
ocho horas después de iniciado el derrame el daño se había extendido por más de 10 
kilómetros a la redonda, al grado de invadir algunas zonas destinadas a la agricultura y 
ganadería en La Guadalupe y afectando localidades aledañas como Tecomate y Huitzilac. El 

Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000555nc.pdf 

 
Capitanes / Primer acercamiento / Redacción 
Ante la importancia de la iniciativa privada en la agenda política y económica de México, se 
prepara un encuentro de alto nivel entre la precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, e 
inversionistas, empresarios, diplomáticos y sociedad civil estadounidense agrupados en la 
American Society of México, cuyo presidente honorario es Ken Salazar. La intención es 
entablar un diálogo entre distintos sectores para abordar temas de relevancia en la relación 
entre México y Estados Unidos, como el nearshoring, la educación, el sector energético y el T-
MEC. Este encuentro es fundamental para comenzar a compartir inquietudes de los 
inversionistas estadounidenses. Recordemos que dos temas clave para los estadounidenses 
no se han resuelto: la disputa en materia de energía por el trato que reciben las empresas 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000919nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000555nc.pdf


 

Hoja 6 de 9 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

estadounidenses en México y el panel por la prohibición para importar maíz genéticamente 
modificado. Reforma, 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001291nc.pdf 

 
Crimen organizado catapulta la inflación: LACEN 
Las entidades donde hay mayor crecimiento, en variación porcentual, de las actividades 
primarias son principalmente las del norte del país, destacando Tamaulipas, 64.4%; Baja 
California Sur, 33.9; Durango, 17.6; Chihuahua, 7.8; Nuevo León, 6.6; Coahuila, 4.7%. En tanto 
en el sur del país es donde hay menor producción agropecuaria es en Chiapas (-)0.3%; 
Guerrero, (- )1.1; Tabasco, (-)3.9%. De igual forma, hay un comportamiento negativo en la 
actividad agropecuaria en las entidades del centro del país, sobresaliendo Puebla, (- )1.4%; 
Guanajuato, (-)1.9; Michoacán, (-)2.3; Jalisco, (-)4.8; Querétaro, (-)6.0 e Hidalgo con (-)9.4%. 
El Independiente, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000408nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Urgen presa y carreteras para detonar la vocación ganadera de Tlatlaya 
Las principales problemáticas que enfrenta el sector pecuario del municipio de Tlatlaya son la 
falta de apoyos, la mínima tecnificación, las limitantes del sistema carretero, la  carencia de 
equipamientos para procesamiento, venta y distribución (de la carne]", así como la necesidad 
de crear espacios para su promoción y desarrollo, canales de distribución y puntos de venta. 
En ese contexto, el productor de ganado bovino, José Luis Flores Macedo, originario de la 
localidad de San Pedro Limón de ese municipio, se refirió al problema que se tiene con el agua 
en época de estiaje. Portal, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000442nc.pdf 

 

APICULTURA 
 
Fomenta Sedema protección para los enjambres 
Para defender, cuidar y preservar a las abejas, la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) 
local destacó la capacitación a más de 500 elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos para 
la recuperación, correcto manejo y reubicación de enjambres que se reportan en la Ciudad de 
México. Durante un recorrido por la zona donde se rehabilitan los enjambres y colonias 
silvestres rescatadas en la capital, Robles recordó que antes quienes atendían el reporte 
sofocaban y mataban a las abejas, lo que resultaba perjudicial al medioambiente. 24 Horas, 9 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000901nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Recogen peces muertos 
Los prestadores de servicios estimaron que por la mañana se retiraron cerca de 500 carpas, 
mojarras y tilapias que murieron luego de que hace una semana comenzó a llegar el líquido 
pestilente y de mala calidad de la planta de tratamiento de aguas residuales Cerro de la Estrella 
del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex). A su vez, productores de flores y 
hortalizas aseguraron que también padecen los efectos del bajo nivel y mala calidad del agua 
que llega de la planta de tratamiento. La Jornada, 28 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000956nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Exportaciones, en cifras récord 
De acuerdo con el Grupo Consultores de Mercados Agrícolas (GCMA) A prevé que al cierre 
de 2023, las exportaciones agroalimentarias alcancen un monto de 51.4 mil millones de 
dólares. Así, dentro de las exportaciones, la cerveza se ubicó como el primer producto vendido 
al exterior con un valor de cinco mil 678 millones de dólares. En segunda posición se colocó el 
tequila, que reflejó un incremento de 4.5 por ciento, al sumar cuatro mil 161 mdd. En tercer 
lugar, se ubicaron las exportaciones de bovino, con dos mil 998 millones de dólares. El Heraldo 

de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000363nc.pdf 

 
Inflación en zona metropolitana de Guadalajara ascendería a 5.3% al inicio del 2024 
El profesor investigador del Departamento de Economía, Héctor Iván Del Toro, indicó que, de 
los 123 productos incluidos en la canasta básica que cada bimestre analiza la casa de estudios, 
120 aumentaron de precio, y aseguró que en este inicio de año, el valor de esa canasta 
asciende a 11,538.43 pesos, por lo que una familia requiere 1.5 salarios mínimos para 
adquirirla. Entre los factores que causaron el aumento a la inflación, destacó que Caminos y 
Puentes Federales incrementó las tarifas en las casetas de peaje entre 3 y 5%, lo que causó 
un alza en el costo del traslado de mercancías, mismo que se repercute en los precios al 
consumidor final; en tanto, las tarifas eléctricas aumentaron en Jalisco 7.8%, y el IEPS subió 
4.5% los precios del diésel, gasolina, cigarros, bebidas azucaradas y panes. El Economista,  28 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000760nc.pdf 

 
Desbalance / Pollo garnachero más caro aquí que en Argentina / Redacción 
"Estamos mal, pero vamos bien", dijo en repetidas ocasiones el expresidente argentino Carlos 
Menem para justificar la continuidad de la mala situación económica a finales de los 80. Aunque 
nosotros tuvimos una inflación de apenas 4.7%, nos hacen ver que los precios de varios 
alimentos son mayores en la Ciudad de México que en Buenos Aires. Para muestra, el famoso 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000956nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000363nc.pdf
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pollo garnachero, un platillo tradicional oaxaqueño que incluye cebolla, pollo y papa. Al 
convertir los pesos argentinos a superpesos mexicanos, nos explican, se observa que los 
comercios venden el kilo de cebolla aquí en 45.2 pesos y allá su precio llega a 8.2, mientras el 
pollo entero y la papa cuestan el doble, indican los registros oficiales. El agua de limón no se 
salva, pues el kilo del cítrico está en 33.2 pesos y al sur del continente cuesta 16.2, en tanto 
que el azúcar es 36% más cara en México. El Universal, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001312nc.pdf 

 

ALIMENTACIÓN  
 
El apoyo alimentario en Texcaltitlán permanecerá durante 2024 
El titular de la Secretaría de Bienestar del Estado de México, Juan Carlos González Romero 
comentó que la entrega de despensas que realizan en el municipio de Texcaltitlán, 
permanecerá al menos hasta este 2024. Especificó que cada despensa contiene cerca de 18 
productos de la canasta básica y oscila en los 620 pesos, entregándose una o dos despensas 
por familia, dependiendo el número de integrantes. 8 Columnas, 2 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000066nc.pdf 

 
En el norte y en las ciudades, alta ingesta de carnes rojas 
De acuerdo con el estudio “Determinantes socioeconómicos y demográficos del consumo de 
alimentos en México”, realizando por expertos de la UNAM, en el sur del país, sobre todo en 
zonas rurales, se conserva una dieta basada en maíz y frijol, mientras que en el norte y en 
ciudades prevalece una alta ingesta de carnes rojas, lo que daña la salud e impide la 
sustentabilidad. El Universal, 23 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=112831862 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Va la 4T por campo de golf de Salinas 
En medio de tensiones entre funcionarios federales y el empresario Ricardo Salinas Pliego, el 
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador pretende declarar Área Natural Protegida una 
zona que ocupa el campo de golf concesionado en Huatulco, Oaxaca, al dueño de Televisión 
Azteca. La concesión del campo tuvo una vigencia de 10 años a partir de agosto de 2012 y 
ahora, una prórroga ya no es factible luego de que AMLO decidiera traspasar a la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) 16 mil hectáreas de la zona, que antes 
administraba el Fonatur, para asegurar su conservación. Reforma, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001167nc.pdf 
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Deja crimen sin transporte a Acapulco 
Transportistas suspendieron ayer sus servicios en protesta porque, por quinto día consecutivo, 
criminales atacaron a balazos e incendiaron unidades para exigir pagos de "derecho de piso", 
pese a la Presencia incrementada del Ejército. Ayer, el primer ataque en una terminal dejó un 
herido y ocurrió mientras autoridades estatales estaban reunidas con transportistas, por lo que 
en un comunicado se exigió al Ayuntamiento más seguridad al sector. Reforma, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001112nc.pdf 
 
Las pensiones al 100%... no las tiene ni Dinamarca 

Ni los países desarrollados, que cuentan con sólidos sistemas de pensiones, otorgan a sus 
trabajadores 100% de su salario al momento de jubilarse, como planteó hace días el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, al anunciar una iniciativa de reforma, aseguran expertos. 
Además, un cambio mal planeado tendría un impacto severo en las finanzas públicas, 
advierten.  El Universal, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024001055nc.pdf 
 

AMLO: el pacto de PAN-PRI en Coahuila, mafioso 
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó ayer de "acuerdo mañoso" y "descarado" 
para repartirse "un botín", el pacto electoral de 2023 en Coahuila entre los dirigentes del PAN, 
Marko Cortés, y del PRI, Alejandro Moreno. Ese arreglo deja claro que la designación de la 
precandidatura presidencial de la alianza opositora "fue una farsa", añadió el mandatario en su 
conferencia diaria. La Jornada, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_12012024/12012024000792nc.pdf 
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AUN EN MEDIO de la crisis que dejó el huracán
"Otis", Acapulco sigue siendo un paraíso...
para la delincuencia organizada. En cambio
para sus habitantes es un infierno en cuestión
de inseguridad.

Y SI alguien lo duda, pregúntenles a los miles
de personas que se quedaron sin transporte
público debido a los ataques de los criminales
contra vehículos ¡y hasta pasajeros! En un caso,
inclusive, le prendieron fuego a la unidad, pese
a que había gente en su interior, la cual se salvó
de milagro.

¿Y LA ALCALDESA Abelina López Rodríguez?
. Ni sus luces. Y lo mismo se podría decir
de la gobernadora Evelyn Salgado y hasta
de la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas
desplegadas tras el ciclón.

LO PEOR es que los hechos violentos que se han
vivido en estos días no son novedad, sino costumbre.
Se trata de ataques contra transportistas que ya
pagan extorsión al crimen organizado, pero
que ahora se enfrentan a que otra banda les quiere
cobrar una cuota extra. Increíble, pero cierto.

DA LA IMPRESIÓN de que Marko Cortés confunde
la transparencia con la desfachatez. De otra maneja
no se entiende que insista en defender como algo
positivo el indefendible pacto que firmó con el PRI

de Coahuila.

NO ES COSA de todos los días que un político
presente pruebas ¡con todo y su firma! que lo
involucren en un reparto de prebendas que incluyó
no sólo candidaturas, sino puestos gubernamentales
en los que corre dinero y hasta notarías públicas.
Lo que quedó al descubierto fue el uso de los cargos
públicos para beneficio de las camarillas partidistas.

COMO ESO le dio pie a Andrés Manuel López
Obrador y hasta al emecista Samuel García
para atacar, con mejor puntería, a la coalición
PRIPAN, seguramente Xóchitl Gálvez estará
diciendo: "No me ayudes, compadre".
ESTE VIERNES en el Estado de México iniciará

una etapa nueva e interesante para los procesos
electorales. Resulta que en esta ocasión se abrió
a la ciudadanía la renovación de la estructura

del Instituto Electoral mexiquense. Y de esa forma
se logró que casi la mitad de los nuevos vocales
distritales y municipales ocupen por primera vez
un cargo similar.

QUIENES defienden este modelo, como la consejera
Karina Vaquera, aseguran que se trata de una forma
de darle aire fresco a una burocracia que ya estaba
muy, pero muy vista, pues durante los últimos
20 años se venían repartiendo los cargos entre
los mismos... una y otra y otra y otra vez.
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LA CERCANÍA entre
los alcaldes de ambas
demarcaciones creó
en su momento

Cuauhjimalpa.

MUY BAJITA la mano,
cuentan que cierta
hermandad también

está dando pie a algo
así como Gusmiguel
A. Maderodalgo.
POR TODOS es bien
sabido que el diputado

local del PAN, Diego
Garrido, está más
que apuntado para
buscar la candidatura
opositora a la Alcaldía
Gustavo A. Madero.

Y CUENTAN que
quien anda muy, pero
muy colaborador
es justamente su
hermano, César
Mauricio Garrido,
actual director de

Gobierno y Asuntos
Jurídicos en Miguel
Hidalgo.

POR CIERTO, hay
quien asegura que es
de esa generosidad ¡a

manos llenas!

LO MALO de que
el Sindicato del
Metro disfrace la

grilla y los codazos
con denuncias de

irregularidades
operativas es que cada
vez cuesta más trabajo
saber cómo tomar sus
advertencias.

LA MÁS reciente
asegura que los
trenes de la Línea B

funcionan sin pilotaje
automático por falta
de tarjetas, lo que es

considerado un riesgo
para trabajadores y
usuarios, sobre todo
entre Ciudad Azteca y

• Villa de Aragón.

Y QUE, si no hay
tarjetas, es porque
no les han dado
refacciones... y el bla,
bla, bla de siempre.

ADEMÁS, todo pasa
cuando están por
empezar los trabajos
nocturnos para alinear
y renivelar las vías
en el tramo elevado.
Próxima estación:

¡adivinar!
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Ruptura perjudicial
Babalucas se jactaba de tener una

cultura enciclopédica semejan
te a la de Pico della Mirandola,

quien poseía todos los saberes de su
época y algunos más. El vanidoso ba
dulaque desafió a un amigo: "Hazme la
pregunta que quieras. Te la responderé".
"A ver le preguntó el amigo. ¿Qué son
los rayos catódicos?". Contestó Baba
lucas: "Son Fernando e Isabel". "Ésos
son los Reyes Católicos" lo corrigió
el amigo. "No opuso Babalucas, Los
Reyes Católicos son Melchor, Gaspar y
Baltasar". "Ésos son los Reyes Magos"
le indicó el amigo. "No volvió a ne
gar Babalucas, Los Reyes Magos son
tus papás"... Durante mucho tiempo
el mundo estuvo aislado de la antigua
hacienda de Potrero de Ábrego. Así, se
conservaron en ese alejado sitio mon
tañés costumbres ancestrales que aún
alcancé a ver en los mediados del pa
sado siglo. Patriarcales eran aquellos
usos. Los hijos le besaban la mano a su
padre, y los ahijados a sus padrinos. Lo
fui, de bodas, de un hombre de 70 años,
viudo que casó en segundas nupcias.
Veintitantos tendría yo, y el señor insis
tía en besarme la mano, respetuoso. La
mujer no podía sentarse a la mesa con
su marido. Debía servirle la comida y
estar de pie, atenta a lo que le pidiera

Sólo después de que terminara él de
comer, y saliera de la cocina, le era per
mitido a ella tomar sus alimentos. Otra
costumbre había que se antoja medieval.
Cuando dos hombres hacían un acuer
do no firmaban ningún papel ni llama
ban a testigos. Cada uno se arrancaba
un pelo del bigote o barba, y con eso el
trato quedaba formalizado. Tal acción
quería significar: "Soy hombre, y por
lo tanto cumpliré este compromiso".
Después aprendería yo, en Coraminas,
MoUner o Angelli, no recuerdo, que al
parecer la palabra "bigote" proviene
de la expresión germánica "Bei Gott",
que quiere decir "Por Dios", modo de
juramento. Extraño eco teutónico en
aquel apartado rincón de Coahuila Y
ya que a Coahuila me han traído mis
divagaciones, recordaré a mi maestro
de Derecho Romano en la entrañable
Escuela de Leyes de mi natal Saltillo.
Dos locuciones latinas me enseñó, en
tre muchas otras, ese querido profesor,
don Ernesto Cordero de la Peña, cuya
estatura procerosa y traza atlética ape
nas alcanzaban a contener su grande y
bondadoso corazón La primera es do ut
des, doy para que des, vina de las moda
lidades de contrato que las leyes de Ro
ma consagraban. La otra es Pacta sunt
servanda, los pactos obligan a quienes

los hacen. La política es en buena medi
da el arte de la negociación. Para recibir
hay que dar. Desde ese punto de vista es
explicable el acuerdo que el PRI hizo en
Coahuila con el PAN a fin de ir juntos
en varios procesos electorales. Necesa
riamente tales convenios deben ser se
cretos, y en secreto deben mantenerse
por las partes. Los tratos hechos en lo
oscuro han de quedar en lo oscuro. A di
cha secrecía faltó Marko Cortés, quien
difundió en todas sus partes el arreglo
hecho entre los dos partidos, lo cual les
ha acarreado críticas a ambos. Viene a
mi mente un proverbio castellano: "Se
creto de dos es .de Dios. Secreto de tres,
del diablo es". El escándalo causado por
la revelación del imprudente líder de
Acción Nacional ha dañado lo mismo
al PAN que al PRI en Coahuila y ha si
do motivo de comentarios poco favora
bles para la entidad, donde la política se
ha ejercido con la destreza que dan ca
si 100 años de permanencia de un solo
partido en el poder estatal. La ruptura
entre los dos partidos, el tricolor y el
blanquiazul, los perjudica a ambos, so
bre todo de cara a la elección presiden
cial de junio. Esperemos que finalmente
se imponga el buen sentido, para que las
cosas vuelvan a su nivel. Y esperamos
también que suba ese nivel... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Privilegio y satisfacción fue haber
tratado al doctor Sergio García Ramírez,
jurista de excepción, funcionario
de grandes méritos, persona de noble
calidad humana.

Con él compartí una alta distinción:
la de ser nombrado Maestro Ad Vitam
de la Facultad de Derecho de la

Universidad Autónoma de Coahuila,
mi Alma Mater. El plantel se benefició
con las conferencias y los textos de aquel
sabio profesor. De ahí nació una amistad
que dio lugar a gratas reuniones con
otros amigos, en las cuales se hablaba
de variados temas, incluso de Derecho.

El doctor García Ramírez estuvo

cerca de ser presidente de la República.
Habría sido un magnífico mandatario
por su honestidad, su talento y su amor
a México. La política, sin embargo, es
veleidosa, y los hados no lo favorecieron.
Volvió a su cátedra, y prestigió a la
UNAM con sus tareas de maestro

y de investigador.

Siempre lo recordaremos por su saber
y su bondad. En medio de la tristeza de
su partida sus seres queridos deben estar
orgullosos. Hemos perdido a un gran
mexicano, pero no perderemos nunca
la riqueza de su legado y de su ejemplo.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 12/01/2024

Página: 9

Area cm2: 107

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 23,326

Página 17 de 188 Índice



Títulos al vapor
"El propósito de un buen gobierno
es conseguir la felicidad del pueblo,

y la felicidad no se logra solo
acumulando bienes materiales

o fama o títulos".

Andrés Manuel López Obrador, 2019

NO tengo nada contra el Cen
tro Universitario Cúspide. Ni
siquiera conocía esta institu

ción de Iztapalapa hasta que supe que
había otorgado una licenciatura en de
recho a Ulises Lara, nuevo encargado
de despacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México. Veo
en su página de internet que ofrece,
además de bachillerato, licenciaturas
en derecho, administración y mercado
tecnia, y seguridad pública y crimina
lística Otorga becas del 100 por ciento
en el pago de inscripción para alum
nos de nuevo ingreso. En una man
ta en su fachada que veo en Google
Maps anuncia una colegiatura mensual
"congelada" dé 1,750 pesos mensuales.

Nada hubo de congelado, sin em
bargo, en la rapidez con la que otorgó
una licenciatura en derecho al nuevo
encargado de despacho de la Fiscalía
capitalina Todavía ayer Lara aparecía
en el portal de transparencia del go
bierno capitalino como coordinador
de Asesores de la Fiscalía, con una
escolaridad de licenciatura en socio
logía Tener licenciatura en derecho
es requisito para ser fiscal, pero no se
exige para el encargado de despacho.
Por si las dudas, Lara ha conseguido ya

una flamante licenciatura en derecho
de ese Centro Universitario Cúspide.

Sorprende que esa licenciatura se
haya otorgado apenas en este joven
2024, pero más extraordinario es que
ya aparezca en el Registro Nacional de
Profesiones de la Secretaría de Educa
ción Pública Los graduados que pa
san meses luchando para obtener su
cédula profesional estarán contentos
de saber que ya el registro puede ex
pedirse de manera inmediata La mis
ma ficha curricular de Lara en el portal
de transparencia señala que, antes de
ocupar la coordinación de asesores de
la Fiscalía, sus dos empleos anteriores
fueron, de 2015 a 2016, como director
general del Instituto de Educación
Media Superior de la Ciudad de Mé
xico y, de 2013 a 2014, como director
ejecutivo y de formación continua y
servicios estudiantiles en la Secretaría
de Educación del Gobierno del Distri
to Federal. El salto que ha dado en el
campo del derecho para convertirse en
encargado de la fiscalía capitalina es
espectacular, sobre todo si se toma en
cuenta que Lara debe haber estudiado
su licenciatura en derecho a marchas
forzadas mientras trabajaba de tiempo
completo en la Fiscalía capitalina co
mo vocero y coordinador de Asesores
de la fiscal. ¿Dónde habrá encontrado
el tiempo?

No conozco a Lara más que como
vocero de la Fiscalía No tengo cuestio
namientos sobre el trabajo que hacía
en esa capacidad: siempre me pareció
que en sus informaciones y entrevistas

era claro, conciso y ordenado de pen
samiento. Sin embargo, ser encargado
de despacho de la Fiscalía o fiscal ge
neral es otro nivel de responsabilidad.
Habrá que darle el beneficio de la du
da y juzgarlo después por sus acciones,
como a cualquier otro funcionario.

Lo que parece una burla es la ma
nera en que mágicamente se ha con
vertido en licenciado en derecho con
un registro profesional ya oficial. Ten
go la impresión de que para los mili
tantes de la 4T los trabajos académicos
no son más que trámites que hay que
obviar con trucos y transas. Lo sugie
ren las tesis plagiadas de la ministra
Yasmín Esquivel y de la exfiscal Ernes
tina Godoy. Ni ellas, sin embargo, lle
garon al extremo de obtener una licen
ciatura al vapor como esta. Entiendo
que la UNAM es una institución "neo
liberal" en opinión de López Obrador,
pero la eficiencia con la que el Centro
Universitario Cúspide ha cocinado a
un licenciado en derecho y obtenido su
registro profesional sugiere que ya hay
mejores opciones.

• CAPTURA
Continúa la captura de los árbitros elec
torales por la 4T. Un tribunal electoral
de solo cinco magistrados ha permiti
do a la presidenta del INE, Guadalupe
Taddei, designar a un secretario eje
cutivo sin el aval del Consejo General.
Podrá también mantener a encargados
de despacho en oficinas operativas
hasta las elecciones.
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Austeridad en Cuba
¡Qué ironía!

El dictador de Venezue
la, el Presidente de Méxi
co y otros líderes de la vieja
guardia de la izquierda lati
noamericana están critican
do el paquete de medidas
de austeridad del Mandata
rio de derecha de Argentina,
Javier Milei, pero no dicen
una palabra sobre el recién
anunciado "paquetazo" de
Cuba

Es notable, porque las
medidas de ajuste de Cuba
son en buena medida más
severas que las de Argentina

La dictadura cubana
anunció el 8 de enero un

paquete de austeridad dra
coniano que incluye un au
mento del 500 por ciento en
los precios de los combus
tibles.

Refiriéndose al incre
mento masivo de precios, el
Ministro de Finanzas cuba
no, Vladímir Regueiro, co
mentó en la televisión es
tatal que "las medidas tie
nen como objetivo reactivar
nuestra economía" y poner
le freno a la crisis de la isla

En comparación, el nue
vo Presidente de Argentina,
Milei, que asumió el cargo
en diciembre y heredó una
situación económica igual
mente grave, anuncro un pa
quete de ajuste que llevó a

un aumento del 60 por cien
to en los precios de la ga
solina O sea, es una peque
ña fracción de la subida del
combustible en Cuba

Y, sin embargo, el dicta
dor venezolano Nicolás Ma
duro y otros líderes de la
izquierda jurásica regional
guardaron un significativo
silencio sobre el "paquetazo"
de Cuba

El 29 de diciembre, Ma
duro calificó los duros re
cortes de Milei a los subsi
dios estatales como "una lo
cura" y describió su paquete
de austeridad como "un de
creto dictatorial" del Presi
dente al que califico de "ul
traderechista" y "neonazi".

El Mandatario populis
taizquierdista de México,
Andrés Manuel López Obra
dor, dijo poco después del
anuncio del plan económico
en Argentina que "no estoy
de acuerdo con esas políti
cas. Es como regresar a lo

'Es lo mismo, nada más
que ahora, con más actua
ción, con más circo y teatro",
añadió.

El líder populista de iz
quierda de Colombia, Gus
tavo Petro, sugirió el 13 de
diciembre, al mencionar las
políticas de libre mercado
de Milei, que el Presidente

argentino apoya la libertad
para quienes tienen dinero.

Sin embargo, al momen
to de escribir estas líneas, ni
Maduro ni López Obrador
ni Petro han pronunciado
una palabra de crítica sobre
el drástico paquete de auste
ridad de Cuba

De hecho, no han tenido
más que elogios para la dic
tadura de La Habana, que
no ha permitido elecciones
libres en los últimos 65 años.

Para ser claros, no estoy
seguro de que el plan econó
mico de Milei funciona Pe
ro el nuevo Mandatario ar
gentino merece el beneficio
de la duda, porque fue ele
gido democráticamente con
el 56 por ciento de los votos,
casi 12 puntos porcentuales
por encima de su rival.

Las actuales dificultades
de los argentinos no debe
rían tomar a nadie por sor
presa, porque Milei advirtió
repetidamente durante su
campaña electoral que las
cosas empeorarían antes de
mejorar si él ganaba la Pre
sidencia, porque estaba he
redando un desastre econó
mico.

El Gobierno kirchneris
ta que lo precedió había ele
vado la tasa de pobreza del
país del 35 al 40 por ciento
de la población, y dejó una
tasa de inflación anual de

más del 140 por ciento.
Además, en un esfuerzo

por ganar votos, el Gobierno
anterior había aumentado
los subsidios y congelado los
precios, lo que creó una gi
gantesca inflación reprimida
que explotó después de las
elecciones.

Milei enfrenta una ba
talla cuesta arriba No tie
ne mayoría en el Congreso,
y la Confederación Central
de Trabajadores (CGT) de
Argentina ya convocó una
huelga nacional contra sus
medidas económicas el 24
de enero, solo 44 días des
pués de que asumió el car
go. Irónicamente, la CGT no
había convocado ni una sola
huelga durante el mandato
de cuatro años del Gobierno
anterior, a pesar de una ex
plosión de inflación y las ta
sas de pobreza durante ese
periodo.

Mientras Milei respete
la Constitución, hay que de
jarlo gobernar. A diferencia
de la dictadura cubana, fue
elegido democráticamente y
está haciendo exactamente
lo que prometió hacer.

Los Presidentes de Ve
nezuela, México, Colombia
y otros que critican sus me
didas de austeridad mien
tras callan sobre las de Cu
ba merecen una medalla a la
hipocresía política
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Xóchitl a partidos: si no ayudan,
no salpiquen
::::: Nada bien cayó en el equipo de Xóchitl
Gálvez que el líder panista Marko Cortés haya
exhibido los acuerdos entre su partido y el PRI
para repartirse cargos y organismos en Coahui
la. La precandidata presidencial se deslindó pú
blicamente de esos pactos y criticó que se re

< Partan hasta las notarías pú
Í blicas. Nos cuentan que en su

cuarto de guerra preocupa que
el tema ya es utilizado por
Morena para atacar a la alian
za opositora, por lo que doña
Xóchitl ha pedido a los parti
dos que la postulan que, si no
ayudan, no salpiquen con es
cándalos. Tal vez haría bien laXóchitl

Gálvez precandidata en revisar qué
acuerdos hay entre las dirigen

cias para la elección de este año porque, en ca
so de que ganara la Presidencia, sería a ella a
quien le exigirían cumplir la repartición de
puestos y cuotas en el gobierno federal. Con
esos aliados no hacen falta enemigos.

El Sanluanazo revive
viejos pleitos internos
::::: En Morena, donde no hay corrientes, pero al
parecer sigue habiendo tribus, nos cuentan que la
denuncia de Sanjuana Martínez, exdirectora de
Notimex, sobre presuntos moches destinados a la
campaña de Claudia Sheinbaum, ha revivido
viejas tensiones entre grupos. En específico, nos
dicen que un sector del morenismo cercano al
vocero presidencial Jesús Ramírez, apunta al
exsecretario de Gobernación Adán Augusto Ló
pez como posible instigador. Recuerdan que don
Adán apoyó mucho a la periodista y que tras su
salida de Segob resintió malos tratos a su gente
por parte de su sucesora, Luisa María Alcalde,
ahora señalada como una de las operadoras de la
Idea de desviar recursos de las liquidaciones de
Notimex. Entre que buscan culpables, las corrien
tes que no existen se dan con todo por debajo de
la mesa, eso sí, al grito de "¡Unidad!"

Expedientes de violencia
de genero preocupan a MC
::::: Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano
varios aspirantes a la reelección en el Senado o a
un lugar en San Lázaro están preocupados por
que arrastran expedientes por violencia de géne
ro, vicaria y familiar. Nos comentan que grupos
feministas buscan un encuentro con el precandi
dato presidencial naranja, Jorge Álvarez Máy
nez, para exponerle casos como el del senador
Noé Castañón. Además, el ENE tiene la lupa so
bre MC, porque lleva dos años sin cumplir con
implementar protocolos para atender la violencia
de género. Pese a reiterados llamados, ha entrega
do adecuaciones incompletas.

Ernestina se va, pero no se va
::::: Nos cuentan que, durante un foro realizado
en la Universidad Iberoamericana para discutir
el plan de Claudia Sheinbaum para una re
forma judicial, en varias ocasiones Ernestina
Godoy, quien no consiguió la ratificación del
Congreso capitalino para un nuevo periodo co
mo fiscal de la ciudad, habló como si aún estu
viera en el cargo, delineó planes a futuro de la
fiscalía y respondió preguntas como si todavía
fuera funcionaría. Nos dicen que es evidente
que su discurso fue elaborado antes de dejar el
cargo. ¿Será que doña Ernestina siente que es
tando al frente Ulises Lara, y dentro de la Fis
calía todo el que fue su equipo de trabajo, ella
en realidad no se va?
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Divide opiniones cese de jeta de
policía municipal "artista"
::::: Vaya polémica que se armó en Aguascalientes,
nos platican, por el despido de la secretaria de Se
guridad Pública del municipio de Jesús María,
Georgina Tiscareño de lita, tras protagonizar
el video de un corrido dedicado a su trayectoria y

gustos personales (nada senci
llos, por cierto). Nos indican
que doña Georgina se disculpó;
"juró y perjuró" que todo fue re
galo de un familiar y que no
hubo uso del erario o mal uso
de insignias de la corporación,
aunque sí hace alusión al que
era "el jefe", el alcalde José An
tonio Arámbula López (PAN),
quien de inmediato nombró al
reemplazo, aunque en las calles

mientras unos se preguntan si los corridos son
sólo para los narcos, otros se sienten ofendidos
por la vida de Barbie que exhibe la exmando,
cuando la inseguridad no va tan bien y lo peor es
que cerca de las elecciones. ¡Ajúa!

Candidata. como muñeco en rosca
::::: Desde Baja California nos cuentan que a Mo
rena "le metieron gol" en las candidaturas, aun
que no se sabe si fue "sin querer queriendo". Nos

recuerdan que hace unos meses
Valeria Oseguera Herrera
(Morena), exíuncionaria de Bie
nestar estatal, levantó polémica
cuando fue exhibida condicio
nando programas sociales a
cambio de apoyo para Adán
Augusto López Hernández,
por lo cual fue destituida y casi
desterrada de Morena, pero
ahora su nombre apareció como
precandidata a la presidencia

municipal de Tijuana por el Partido Encuentro
Social (PES), que va en alianza con Morena ¿Será
que no hay mucho de dónde escoger?
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¿"Se le chispoteO" a consejera?
::::: A la que "se le armó la gorda" en Veracruz,
nos comenta, fue a la consejera presidenta del
OPLE, Marisol Delgadillo Morales, pues resultó

blanco de críticas de los oposi
tores a Morena por la desaseada
designación de integrantes de
los consejos distritales que lle
varán la elección a gobernador.
Nos relatan que a doña Marisol
le reprochan que los nombres
se filtraron en una región vera
cruzana y se supieron mucho
antes que los representantes de
partido los conocieran, por lo
que varios se preguntan si eso

fue una recomendación de sus "asesores", quie
nes parecen más "mapaches electorales" que gru
po de apoyo para ella ¡Qué tal!
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Chocan Batres y Taboada por cifras
de inseguridad
::::: Si algo presume el PAN en la Ciudad de Méxi
co son los bajos índices de inseguridad que se re
gistran en la alcaldía Benito Juárez, la cual ha go
bernado desde hace ya varios años, pues según
cifras del propio Inegi la demarcación no sólo se
ha mantenido como una de las más seguras de la
capital del país, sino también a nivel nacional.
Por ello, los dichos del jefe de Gobierno, Martí
Batres, ayer por la mañana en torno a que estos
buenos resultados no sólo se deben a la actuación
de los alcaldes en turno, sino al trabajo de la SSC
y la fiscalía capitalina, no cayeron nada bien entre
los panistas, de manera particular en el exedil de
Benito Juárez, Santiago Taboada. quien de in
mediato reviró al mandatario y señaló que las
condiciones de inseguridad en las alcaldías gober
nadas por Morena no han mejorado. El precandi
dato a la Jefatura de Gobierno dijo que según da
tos del mismo Inegi, entre 7 y 8 de cada 10 habi
tantes de esas alcaldías se sienten inseguros.
Temporada de elecciones y de choques verbales.

Presume Delfina reducción en
delitos de alto impacto
::::: Quien ayer presumió buenos resultados en
materia de incidencia delictiva fue la gobernadora
del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez.
durante la Mesa de Coordinación para la Cons

trucción de la Paz. Destacó que
durante los tres primeros meses
de su administración se logró
una disminución de 5% en deli
tos de alto impacto, destacando
el secuestro, feminicidio, robo a
transporte público con violencia
y robo a transportista. Si bien
en el gobierno estatal ven con
buenos ojos estos primeros re

Delfina Gómez sultados, también, nos dicen, se
mantienen alertas ante la situa

ción de violencia que impera en la región sur del
estado, donde grupos del crimen organizado han
ganado terreno, y contra quienes se enfocan las
estrategias en conjunto con el gobierno federal.

Por fin. un acuerdo en el Congreso
de la CDMX
::::: Nos cuentan que hay asuntos en donde sí hay
acuerdos en el Congreso de la CDMX, por ejem
plo, en reconocer a 141 policías con la Medalla al
Mérito Policial 2023. Nos detallan que Nazario
Norberto, presidente de la Comisión de Seguri
dad Ciudadana, sostuvo que este reconocimiento
"es justo y merecido" a la dedicación, el valor y el
compromiso de los elementos policiacos, quienes
han demostrado una entrega excepcional en la
salvaguarda de la Ciudad de México. En total, se
rán reconocidas 26 mujeres y 103 hombres. Tam
bién habrá cinco reconocimientos post mortem, y
siete hombres y mujeres policías que han estado
apoyando en las labores de salvamento y recupe
ración de Acapulco. Tras sesiones rispidas, un po
co de acuerdo no le cae nada mal al Congreso.
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Newton: México y Ecuador
La idea de que a toda acción

le sigue una reacción se ba
sa en la tercera ley del mo

vimiento de Newton que estable
ce que, por cada acción, hay una
reacción igual u opuesta. Esta úl
tima expresión no se aplica de
manera literal en el contexto de
las relaciones internacionales y/o
en la política como lo hace en la
física. Sin embargo, se pueden en
contrar analogías para compren
der mejor cómo funcionan las in
teracciones entre estados, actores
internacionales y personajes en la
esfera política, entre muchos
otros. En esta administración y
desde la mañanera, López Obra
dor y su círculo cercano tomaron
hace tiempo la decisión de pola
rizar y dividir a los mexicanos en
tre buenos y malos. "Estás con no
sotros o estás contra nosotros". Se
está con su transformación o se
está contra su transformación.
Sin medias tintas ni matices.
Es importante tener en cuenta

que, aunque las dicotomías son
útiles para simplificar y analizar
conceptos o situaciones, a menu
do la realidad es mucho más com
pleja y puede contener peculiari
dades y graduaciones que no se
ajustan perfectamente a una divi
sión binaria. Pese a que la realidad
golpea todos los días la narrativa
presidencial, enmarcada en simu
laciones y mentiras, la ruta de co
lisión está trazada.

Tantos años implementando
esta división para resaltar diferen
cias fundamentales y crear una
distinción clara entre ellos y mi
llones de mexicanos ha empujado

al país a una delicada espiral de
descomposición política y social.
Los ejemplos sobran.
Uno de los más claros botones

para demostrar la ley del movi
miento de Newton, es la conse
cuencia de la permisividad abra
zando a los criminales. Los diver
sos y cada vez más recientes he
chos de violencia que tiñen al país
de rojo y ya sin rubor alguno, la eje
cución de precandidatos de dife
rentes colores partidistas en Chia
pas, Colimay Morelos no deja duda
alguna de la abierta intervención
del crimen organizado en el proce
so electoral. Sin un árbitro con cre
dibilidad, un Estado arrodillado
ante organizaciones delincuencia
Ies que cogobiernan regiones ente
ras y el ejemplo de tolerar las co
rruptelas y los excesos del círculo
presidencial no hay mucho mar
gen para equivocarse en la predic
ción del desastre que se avecina.
La actual tensión política —na

tural por la cercanía de la elec
ción— pero llevada al límite puede
llegar a desencadenar una serie de
consecuencias y dinámicas en di
versas esferas que incluye por su
puesto ya como un actor, la del cri
men organizado. Cerrar los ojos an

te el escenario es una colosal irres
ponsabilidad y un error de miras
estratégico. El empoderamiento de

las organizaciones delictivas cons
tituye uno de los retos prioritarios
de la próxima administración, la
influencia de las mismas en ámbi
tos que no sólo están circunscritos
al trasiego de armas y drogas, debe
encender todas las señales de aler
ta. La combinación de las bombas
de tiempo sembradas por López
Obrador va a ser muy difícil de ad
ministrar para evitar su detonación
en el último trimestre de este año
de cara al 2025.
Si además le agrega la sistemá

tica descomposición en la esfera de
la seguridad con el protagonismo
de los cárteles delictivos y sus in
tereses protegidos por los abrazos
presidenciales, el resultado en el
mediano plazo será muy adverso
para el próximo gobierno.
Cosa de ver lo que una política de

años de tolerancia, colusión y abra
zos lograron en Ecuador.
¿Quién manda ahí? •

@ComezZalce

La combinación de las bombas

cíe tiempo sembradas por López
Obrador va a ser muy difícil de
administrar para evitar su deto
nación afínales de este año.
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Gran angular

El reparto de
"hueso"
fractura al
frente opositor

I RAUL RODRÍGUEZ CORTÉS

Esta semana se abrió una
grieta en la coalición alian
cista opositora "Frente y Co

razón por México" por el reparto
del "hueso".
El PAN fue echado de la alianza

en Coahuila al hacer pública su in
conformidad porque el PRI no le
entregó las posiciones acordadas
en un pacto firmado por las diri
gencias de esos partidos y que, al
conocerse, permitió atisbar la fra
gilidad de ese ensamble político.
No alcanzan a verse en la coali

ción opositora ni un proyecto de
nación compartido y de largo al
cance (lo que es prácticamente im

posible entre partidos cuyas decla
raciones de principios son como el
agua y el aceite), ni una agenda ciu
dadana clara y cohesionadora.
Lo que se ve son intereses polí

ticos por el reparto del "hueso", se
gún deja ver el convenio coahuilen
se en el que el PAN, a cambo de res
paldar el año pasado la candidatura
del hoy gobernador priista, Manolo
Jiménez, tendría derecho a cinco
diputaciones, tres secretarías esta
tales, 20% de las subsecretarías, la
nominación de candidaturas en 14
de los 38 municipios (incluido To
rreón), el instituto de transparencia
(¿qué no es autónomo?), la ratifica
ción de un magistrado (¿qué no es
tarea de un poder independiente?)
y seis notarías.
Pero el mandatario tricolor no les

cumplió con el argumento de que el
referido convenio obligaba al blan
quiazul a sacar el 20% de la vota
ción estatal y solo logró el 6%, a lo
que el líder nacional panista Marko

Cortés, en franca maniobra de ka
mikaze, hizo pública la prueba del
botín negociado para contestar que
no estaba condicionado al resulta
do electoral del año pasado.
El convenio coahuilense detalla

lo que anteriormente habían acor
dado PAN, PRI y PRD: que las can
didaturas a gobernadores del Esta
do de México y Coahuila serían pa
ra el tricolor y las de la Presidencia
y la jefatura de Gobierno de la
CDMX para el blanquiazul. Aun así,
panistas y priistas hicieron la farsa
de preliminares presidenciales en
las que todos acabaron por declinar
a favor de Xóchitl Gálvez.
Lo ocurrido en Coahuila es botón

de muestra de la manera en que el
bloque opositor se disgrega confor
me a distintos intereses: los de los
partidos integrantes de la alianza,
por supuesto; el de Claudio X. Gon
zález que ha decidido bajar su perfil
sin que se vea un grupo empresarial
fuerte que apoye la candidatura de
Xóchitl quien, por su parte, no alcan
za a conformar una estructura ope
rativa funcional, y los de otras orga
nizaciones de la sociedad civil que
hasta ahora lucen desperdigadas.
Acaso eso explique que en la cam
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paña de la coalición "Frente y Cora
zón por México" se diga que ya ha
entrado a respaldar su relanzamien
to el grupo político del expresidente
Felipe Calderón quien, como se sa
be, remontó desventajas similares a
las que según las más recientes en
cuestas trae hoy Gálvez frente a
Claudia Sheinbaum, para ganar la
elección de 2012 por una mínima di
ferencia de votos, de acuerdo con al
gunos, o por medio de un fraude
electoral, de acuerdo con otros.
¿Podría ocurrir este 2024 algo si

milar a los ocurrido en 2012? No pa
rece posible porque las condiciones
del país son otras, no porque no se
ve al frente del INE un consejo ge
neral faccioso como aquel que en
cabezó Luis Carlos Ugalde y no por
que, de otro modo, al permitirlo o
promoverlo, AMLO terminaría por
traicionarse a sí mismo. •

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

www.raulrodriguezcortes.com.mx

Es botón de muestra de la mane

ra en que la oposición se disgrega
conforme a distintos intereses.

Lo ocurrido en Coahuila es
botún de muestra de la manera
en que el bloque opositor
se disgrega conforme a
distintos intereses".
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Ecuador: los riesgos de
un estado de excepción
En Ecuador, el presidente

Noboa ha decretado un
estado de excepción de

60 días con toque de queda, a
causa de manifestaciones vio
lentas inéditas por parte de gru
pos criminales en el país. Entre
ellas, fugas y motines en prisio
nes, secuestros de policías, ex
plosiones de coches, balaceras
y la toma de rehenes durante la
transmisión en vivo de un no
ticiero en televisión. Varios son
los motivos que impulsaron es
tos hechos. Primero, el creci
miento, poder y alianzas de al
gunos grupos criminales en ese
país con cárteles internaciona
les. Segundo, el reciente anun
cio de medidas de seguridad,
como reformas carcelarias que
segmentan y aislan a delin
cuentes peligrosos, penaliza
ción del consumo de drogas a
pequeña escala y el uso de nue 
vas tecnologías en contra del
narcotráfico. Y tercero, la causa
inmediata, la fuga de prisión de
El Fito, líder del grupo de los
Choneros (vinculado al Cártel
de Sinaloa).
En unas elecciones marca

das por el asesinato del candi
dato Villavicencio, ante sus pro
puestas de lucha frontal contra
el narcotráfico, Noboa llegó a la
presidencia en noviembre del
2023, con la promesa de com
batir la corrupción y la insegu
ridad en Ecuador.
La posición geográfica de

Ecuador lo convierte en un pa
so estratégico para el tráfico
drogas desde Colombia y Perú
hacia Europa y Estados Uni
dos, y su economía dolarizada
facilita el lavado de dinero. Es
to ha derivado en una mayor
colaboración entre bandas lo
cales y cárteles extranjeros, co
mo el de Sinaloa o el CJNG y
disputas por el control de las
rutas del narcotráfico.
Nuestra región tiene retos

importantes en materia de se
guridad y migración. En ese
contexto, han surgido políticas
extremas de securitización, cri
minalización y violación a los
derechos humanos que, como
las implementadas por Bukele
en El Salvador, buscan resulta
dos inmediatos sin importar los
medios. Su popularidad radica
en el miedo, pero no atienden la
raíz del problema Urgen polí
ticas integrales de seguridad
que verdaderamente atiendan
las profundas y múltiples cau
sas de la inseguridad.
Los estados de excepción, co

mo su nombre lo indica, son me
didas extraordinarias para rees
tablecer el orden público en si

tuaciones extremas, que conlle
van la suspensión de algunos
derechos ciudadanos. Dada la
situación en Ecuador, estas me
didas han sidobienrecibidas por
la comunidad internacional; sin
embargo es muy importante
que no se extiendan más allá de
lo estrictamente necesario, pues
la guerra contra el terrorismo y
los estados de excepción han si
do utilizados históricamente co
mo como excusa para restringir
libertades, vulnerar la privaci
dad y violar los derechos huma
nos de la población. Mediante
un decreto, Noboa autoriza a las
fuerzas armadas a "ejecutar ope
raciones militares para neutrali
zar" a los 22 grupos identificados
como terroristas. No debemos
olvidar que la actuación de las
fuerzas armadas en tareas de se
guridad interna debe ser ex
traordinaria, justificada, excep
cional, temporal, restringida, su
bordinada y complementaria a
las fuerzas civiles.
La violencia se ha convertido

en uno de los principales fac
tores de empuje de la migración
en nuestra región. De ahí que la
situación en Ecuador vaticine
el aumento aún mayor en el nú
mero de emigrantes, que ya en
2023 los convirtió en el segundo
país con más presencia en Mé
xico, solo después de Venezue
la. Queda también en evidencia
la necesidad de repensar los sis
temas penitenciarios en nues
tros países pues, lejos de con
tribuir a la reinserción, funcio
nan como fábricas de crimina
les en las que se originan gran
parte de los delitos de extorsión
y secuestro. •

Los estados de excepción han sido utili
zados históricamente como como excu

sa para restringir libertades y violar
los derechos humanos de la población.
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Vuelta de página
19942024.30 años sin
reforma del Estado
I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
Muchas democracias de la tercera ola

(19742015) padecen las consecuencias de
haber cambiado sus regímenes políticos

sin transformar sus estados. En el régimen se regula
el conflicto social y la disputa por el poder, la acción
de los partidos que se enfrentan en la lucha electoral
y se mantienen al acecho del otro, buscando el favor
de la opinión pública para intentar hacerse de la ma
yoría de los votos y del gobierno. A diferencia del
régimen el Estado es el espacio de ejercicio del poder,
de la autoridad como ordenamiento ético y norma
tivo (administrativo y coercitivo) de la comunidad
política la esfera desde la que se facturan las polí
ticas, se modelan las instituciones y se sirve (o no) al
interés colectivo. El Estado es el lugar donde se rea
lizan (o no) como gobernanza las aspiraciones legí
timas de la ciudadanía y se desautoriza (o no) a todo
aquello que la lesiona.
México supura por esta herida. Ya no puede vol

ver a la infancia bajo la sombra del padre, pero
tampoco ha sobrepasado la adolescencia. No ha
dado el salto de la inocencia al doloroso recono
cimiento de la responsabilidad propia e indecli
nable. Cambiamos, desde 1994, las reglas para en
trar al poder y llegamos a 2024 sin haber dado
vuelta a la página del poder ilimitado. El ejercicio
del poder sigue cebándose, hoy más que nunca,
en la carne de la patria. Vaya, ni siquiera hemos
podido formar una policía digna de tal nombre.
Ninguno de los grandes poderes ha admitido nue
vas reglas a las que deba someterse. El poder eco
nómico ha vuelto a la cómoda complicidad con los
vientos dominantes; el Poder Legislativo se ha
puesto, casi por completo, a los pies del Ejecutivo;
el Judicial es asediado por la Presidencia que lo
reclama para su uso exclusivo; el federalismo ha
retornado a ser el rebaño sumiso del poder central.
En suma, el despotismo ha vuelto por donde no
le cerramos la puerta: la tradición, carisma y arras
tre del caudillo autoautorizado, merced a la hip
nosis fanática del mesianismo.

Los esfuerzos de armonización del ejercicio del
poder estatal con las nuevas instituciones del ré
gimen electoral y de partidos no fúeron pocos, pe
ro sí insuficientes. Para proteger los derechos ciu
dadanos, se crearon el INE, la CNDH, el Inai, la
Cofece, el Coneval, la FGR, el IFT y el Inegi. Nin
guno alcanzó a hacerse invulnerables al retroceso
en sus capacidades y atribuciones. Todos han sido
objeto de asedio o colonización por parte del Eje
cutivo para anular sus facultades de controlar la
arbitrariedad. Ya no más pluralismo, ya no más
negociación y pactos, ya no más democracia. Lo
que se propone es aplastar en nombre de una ma
yoría, que en 2018 fúe absoluta para el presidente,
aunque relativa para el congreso y que, en 2021,
fúe minoritaria frente al voto opositor. En Morena
quieren ser Constituyente de facto por imposi
ción. El punto fino es que, si lo consiguen, la Cons
titución no será el resultado de los acuerdos fún
dantes de la República, sino la imposición del "ga
nador" en versión comedia de lo que fúe la tra
gedia obregóncallistacardenista de 1928 a 1938
para doblegar al maderismo que, pese a la (con
tra)revolución, sobrevivía en el texto de 1917.
Ese Ulises desencadenado nos deriva a los arre

cifes donde las sirenas llaman al naufragio. Un
canto más se ha sumado estrepitosamente en la
Corte Suprema mediante el dedazo presidencial.
La nueva ministra Batres llama a reducir la Cons
titución y la constitucionalidad a la estrechez de
su mollera. Los términos son claros: o priva la au
toridad de los dictados del déspota o no hay cons
titución merecedora de obediencia.

Aquí y ahora, la disyuntiva en las elecciones de
2024 es clara: o llevan a consolidar el retroceso
dando marcha atrás con la democratización del
régimen mediante la consumación autoritaria en
el Estado, o cavan la tumba del despotismo. Nin
guna democracia está libre de fúerzas autoritarias.
Lo que las distingue es su capacidad para man
tenerlas a raya. •

 Investigador del IISUNAM
@pacovaldesu

Ninguna democracia está li
bre ele fuerzas autoritarias. Lo
que las distingue es su capaci
dad para mantenerlas a raya.
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¿Qué prepara el FCE
por sus 90 años?
::::: El Fondo de Cultura Económi
ca alista la celebración de su ani
versario 90, al menos eso anun
ciaron ayer por la tarde sin más
comunicado que un breve hilo en
X y la publicación de su logo con
memorativo. Sin dar detalles ni
presentar un programa para tan
honrosa celebración —como es
un hecho que deberían—, la ac
tual administración sólo apunta:
"Cumpliremos noventa años de
servir al pueblo de México", dice
la editorial que ha publicado más
de 10 mil títulos desde su funda
ción y que a lo largo de esta ad
ministración ha incorporado nue
vas colecciones y establecido una
política de precios accesibles. Lo
único que señala es que habrán
de celebrar los 90 años "al lado de
la #RepúblicaDeLectores", pero
nada de qué ediciones conmemo
rativas, encuentros, análisis, diag
nósticos o acciones realizarán, ni
siquiera dicen si como en los 85
años, el evento oficial estará enca
bezado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, como
ocurrió el 3 de septiembre de
2019. Aunque siendo septiembre,
quizás aprovechen para hacerle su
despedida al mandatario. Lo que
queda por ver es si cumplieron
con el ñamado que hizo AMLO
aquel día: que se reeditaran los
clásicos del FCE, que los intelec
tuales se sumaran al proceso de
transformación y que se impri
mieran libros a precios accesibles.
¿Usted qué opina?
Escribanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Rayuela
¿Cómo estará la cosa
que hasta la señora X

los niega?

Fecha: 12/01/2024

Página: 28

Area cm2: 7

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 612

Página 13 de 188 Índice



ASTILLERO

43: ¿Resolver? ¡Dividir y descalificar!//
Imbatible barrera militar íí Artimañas

deshonrosas // Que padres "busquen" 800folios

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA ADMINISTRACION PRESI
DIDA por Andrés Manuel López
Obrador avanzó ayer en la estrategia
de descalificar y dividir la lucha
genuina por el esclarecimiento real

de lo sucedido con 43 normalistas rurales y de
proteger de forma imbatible a los mandos y es
tructuras militares involucradas, por acción y
omisión, en la noche de Iguala y en lo sucedido
antes y después de esa tragedia que sigue en la
impunidad (así haya miembros expiatorios de
las fuerzas armadas en proceso penal, también
susceptibles de ser declarados culpables, sí, pe
ro no los principales ni los más poderosos).

EN UNA MANIOBRA vergonzosa, el subse
cretario de Gobernación que sustituyó a Ale
jandro Encinas introdujo ayer en una sesión de
la comisión oficial sobre el tema de Ayotzinapa
Iguala (la primera bajo la responsabilidad de
ese sustituto, Arturo Medina) a un puñado
de los padres de desaparecidos, que han sido
apartados de las reuniones con autoridades
por considerar la gran mayoría de esos familia
res que esa minoría, "en su vulnerabilidad, ha
sucumbido" a ofrecimientos y negociaciones
de otra índole, según señalaron ayer mismo los
integrantes de la mayoría durante una rueda
de prensa altamente crítica del presidente
López Obrador, por considerar que ha ido
faltando a sus compromisos originales y se va
decantando por prácticas parecidas a las reali
zadas durante el peñismo.

APARTE DE ESA artimaña deshonrosa rea
lizada por el subsecretario Medina, el propio
Presidente de la República fijó postura durante
su conferencia mañanera de prensa, acusando
a los padres y madres de los 43 de no querer
llegar a la verdad del caso: "¿Qué quieren? ¿Qué
buscan? ¿Que nunca sepamos nada? ¿Que no
se detenga a nadie? ¿Que me tengan a mí como
rehén? ¡No!", dijo el tabasqueño, en una extraña
victimización del máximo poder público ante la
exigencia largamente insatisfecha de quienes
aún no saben qué pasó con sus hijos y han sobre

llevado promesas, comisiones, declaraciones e
investigaciones que finalmente han topado con
el verdadero poder obstructor, el militar.

LA TRETA CON la que se pretende revertir ha
cia los padres de los 43 la responsabilidad de que
no se haya avanzado hacia la solución real del ca
so consiste en culparlos de no ir a instalaciones
militares a buscar los 800 folios de información
crítica que se ha demostrado existen y no han
sido presentados por los mandos militares.

MANDAR A LOS padres y madres a buscar
durante dos meses (bueno, no, que sean tres, se
les concedió) lo que los militares han escondido
y por sí mismos deberían entregar significa pre
tender inculparlos más adelante de la previsible
pesquisa fallida. Sería como imponer a los ciu
dadanos que investiguen crímenes, encuentren
documentos y pruebas y, si no lo hacen, sean
declarados causantes de que no haya castigo a
los culpables. El Estado, como Poncio Pilatos.

LA POSTURA PRESIDENCIAL de ayer, el
amaño del subsecretario Medina y el comuni
cado oficial sobre los hechos forman parte de
una clara estrategia gubernamental que desde
meses atrás busca desarmar, descalificar e
incluso perseguir a ex funcionarios (el ex fiscal
especial Omar Gómez Trejo, por ejemplo), orga
nizaciones solidarias (el Centro Pro, entre otras;
defensores como Vidulfo Rosales), instancias de
expertos internacionales soberanamente autori
zadas en su momento por los gobiernos peñista
y obradorista (el GIEI, en el que dice el Presiden
te "ya no confiar") y, ahora, hasta los mismos
padres y madres de los desaparecidos, contra los
que se enfilan dardos declarativos oficiales.

EL FONDO DEL asunto es claro: el gobierno
obradorista no ha podido ir más allá de lo que
han permitido los mandos militares y el fin de
sexenio se acerca sin resultados aceptables, por
lo cual se busca forzar apariencias justicieras,
habilitar una "representación" alterna de los pa
dres y madres, conseguir de esa minoría a modo
un "aval" a la "resolución" deseada (y aceptada
por el verde olivo) y dar por cerrado artificial
mente el caso. ¡Hasta el próximo lunes!
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Que con el espaldarazo del
Tribunal Electoral se prevé que
ahora la presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, quiera re
vivir a su último candidato para
la Secretaría Ejecutiva, Rober
to Carlos Félix, con la ventaja
de que nunca lo sometió a vo
tación formal del Consejo Ge
neral después de saber que no
lograba el respaldo de los con
sejeros. Hay que recordar que
a pesar de aquel episodio, ya le
fue impuesto a la encargada de
despacho María Elena Corne
jo como su jefe de Oficina.

Que en otro frente donde
también se empeñan en gene
rar ruido, la ruptura del gober
nador morenista de Zacate

cas, David Monreal, con sus
aliados de PT, PES y Panal en
treabrió la puerta a la coalición

opositora para recuperar la en
tidad el 2 de junio, pero, según
priistas y perredistas, Marko
Cortés se ha empeñado en im
poner de candidato en la capi
tal del estado al diputado Mi
guel Ángel Varela, pese a que
la apuesta perredista y de la so
ciedad civil, Raymundo More
no, le lleva ventaja de tres auno
en las encuestas.

Que por cierto, la precan
didata presidencial oposito
ra, Xóchitl Gálvez, quien abrió
las puertas al fallido aspirante
independiente Eduardo Ve
rástegui, anunció que cerrará
su precampaña el domingo en
Ciudad de México y el jueves,
último día oficial de esta eta

pa, en Guanajuato, dos entida
des en las que se siente cómoda,
pues aquí estará arropada por
los alcaldes de casi la mitad de

la capital y en El Bajío sabe que
la tiene segura, pues con Diego
Sinhue Rodríguez en el Ejecu
tivo el estado todavía es bastión
panista.

Que ayer en Gobernación,
que encabeza Luisa María Al
calde, la mayor parte de padres
delos43se retiró de la mesa por
diferencias con otro grupo que
estuvo en la primera sesión de
este año de la Comisión Presi
dencial para la Verdad y Acceso
a la Justicia del caso Ayotzina
pa. Mario González, uno de los
participantes, se molestó tanto
que comenzó a levantar la voz y
exigió a sus compañeros que se
retiraran, lo que no impidió que
la sesión continuara con el res

to, al que se informó sobre los
avances.
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Trump: primera
parada
17

llunes 15 comiénzala carre
IH j ra dentro del partido repu
_1H^"1 blicano para definir quién
será su candidato para enfrentar, todo
apunta, a Joseph Biden en la elección
presidencial de este año.
Es la primaria con la que tradicional

mente arranca la carrerapartidistaaun
que por su modalidad, no es la más fa
mosa. Me explico: lo que sucederá en
Iowa el lunes, a diferencia de la mayo
ría de los estados, no es una votación. Es
una junta, una convención de los afilia

dos partidistas en la que discuteny des
pués deciden a qué candidato o candida
ta apoyarán rumbo ala nominación. La
que sigue es NewHampshire, enl5 días,
donde los votantes sí van alas urnas.
Más allá de eso, lo que suceda en Iowa

—un estado gobernado por republica
nos hace una década— es importante
porque dará una primera señal si es que
existe un aspirante capaz de competir
contra Trump seriamente. Las señales
no son las mej ores.
En términos reales

quedan dos competí
dorespara Trump: Ron
DeSantisyNikkiHaley.
El camino del pri

mero, gobernador de
Florida, ha sido un desastre en relación
con las proyecciones de cuando iniciaba
su campaña DeSantis era una especie de
Trump sin ser Trump. Conservador has
ta la médula, ganó la gubernatura de un
estado clave por el número devotos elec
torales que provee, conuna ventaja que
sorprendió a muchos. Pero algo pasó en
la campaña que simplemente no ha fun
cionado. Nervioso, sin carisrna, confuso,

con interacciones equívocas frente a vo
tantesy enlos debates, un tercer lugar en
Iowa podría anticipar su retiro temprano
de la competencia, aunque seguramen
te llegaría a New Hampshire. Además,
DeSantis se ha convertido en el objetivo
de la ira y la burla de Trump, quien dice
que el triunfo en Florida fue gracias a él.
"Si no lo hubiera apoyado estaría cham
beando enalgúnbufete legal".
A quien ha beneficiado la caída de

DeSantis es a Haley.
La ex gobernadora de
Carolina del Sur y ex
embajadorafrente ala
ONU ha subido en las

encuestas y todo indi
ca que quedará en se

gundo lugar en Iowa, convirtiendo a la
carrera republicana en una parejera El
problema es que Haley llegaría ahí más
bien por default. No es tan antitrum
pista como para atraer a ese grupo y no
es trumpista suficiente para quitarle
algún voto al ex presidente.
Todoindicaquelasestrellassele siguen

alineando a Trump. Mala noticia para el
mundo % enparticular, para México.,
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Peso Pluma y
Viña del Mar

i un genero domino la esce
I ^¦1 na musical de los setenta y
Ik. _ W ochenta en Estados Unidos
fue el heavy metal. Sí, había música
disco, pop, reggae, progresivo y más,
pero desde que Black Sabbath publica
Paranoid hasta que irrumpe elgrunge
a principios de los noventa nada tuvo
más influenciaypenetración.
Los temas tenían que ver con el

mal, seres diabólicos, hechiceros, su
rrealismo, la noche, la velocidad, los

vampiros, los lobos, la violacion a la
ley y el misterio, sin olvidar nunca
alguna balada endulzada. "Do your
demons/Do they ever let you go?", se
pregunta Ronnie James Dio, el can
tante más poderoso de una genera
ción que no daba tregua a incursio
nes de otro orden, como lo intenta
ron los de Europe con su rola "Final
Countdown".

Aunque sobreviven grupos de
aquella época, vinieron nuevos géne
ros y hasta hoy resulta imposible si
quiera insinuar que
dos décadas de hea

vy metal hayan en
demoniadoaunaso

ciedad, porque más
bien esa búsqueda
de temáticas y rit
mos parte de la propia comunidad,
de las juventudes que irrumpen con
nuevas tendencias, antes que conver
tirse en zombis ateos por escuchar a
Iron Maiden.

Esta evocación a aquellos años tie
ne que ver con el intento de baj ar a Pe
so Pluma del Festival de Viña del Mar

de Chile por considerar que sus letras

"rompen el pacto social mínimo", en
palabras de un columnista que escala
ron en la discusión internacional.
Es decir, hay gente que cree que si

un chico canta un narcocorrido sus

jóvenes oyentes saldrán ipso fado a
la calle a ofrecerse como dealers con

la esperanza de ser de un día para
otro Scarface. Aunque abucheados la
primera vez, los Tigres del Norte es
tuvieron en aquel festival y no se sa
be de nadie que haya alegado que se
hizo adicto o traficante por escuchar

en vivo "Camelia la
Texana".
Peoralill¡silasl¡!.

tras de los narcoco

rridos son apologías a
criminales, pero tam
bién fotografías de

la época en curso, ¿por qué Viña del
Mar y demás encuentros de música
siguen invitando a los reguetoneros,
cuya temática no es otra que la degra
dación de la mujer? Escuche usted a
Maíuma, Daddy Yankee, Cartel de
Santa... Y si algo faltara, eche un ojo a
la oferta de Netflix sobre el narco. El

misterio de la hipocresía.

Fecha: 12/01/2024

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 22,570

Página 23 de 188 Índice



Xóchitl: de la
pendejada al
encabronamiento

Para navegar hay que soltar lastre, ypara
volar, más

XFIorestán

óchitl Gálvez fij ó ayer postura ante la
pendejada del presidente de uno de
los partidos que forman la coalición

de la que es prccandidataprcsidcncial, como ningu
no de sus competidores habríahecho.
Al hablar con ella de la publicación que Marko

Cortés, presidente del PAN, hizo de los acuerdos
con el PRI para repartirse Coahuila, respondió ro
tunda y diferente: Es inaceptable el contenido de
ese convenio desde el punto de vista ético para mí.
Jamás aceptaría una cosa que contenga lo que ahí
dice. Yo no tengo nada que ver en lo que ahí pasó...
Ni estaba yo como precandidata.
Y agregó:
Yo sí quiero decirte, Joaquín, yo estoy aquí co

mo precandidata ala presidencia déla República,
primero, porque un millón de personas firmaron
por mí. Yo no era la candidata favorita de los par
tidos políticos. Yo fui una candidata que salió de
los ciudadanos porque se atrevió a desafiar al sis
tema. Ypor supuesto que quiero decir claramente
queme apena que pasen estas cosas, pero conmigo
van a dejar de pasar.
Y fue a más:

Yo no tengo ni jamás he firmado ningún tipo de
acuerdo, de ningún tipo. Y también te quiero decir
una cosa sinceramente, Joaquín, a mí los partidos
no me han pedido absolutamente nada a cambio.
Soy la candidata de los partidos por un acuerdo ciu
dadano abierto, pero en ningún momento se me ha

condicionado a algún tipo de espacio. Nada. No he
sido condicionadayjamás hubiera aceptado nin
gún tipo de condicionamiento para ser la candidata,
o la precandidata, alapresidencia de la República.
Cuando le pregunté si ya había hablado con Cor

tés, me dijo que sí. Le hice saber lo que pensaba tal
y como te lo estoy diciendo a ti. Y con la misma cla
ridad te digo que sí me encabroné con loque hizo.
Esta respuesta, insisto, no se podrá escuchar de

Claudia Sheinbaum a quien, por supuesto, le han
encabronado algunas decisiones del presidente
López Obrador.
Pero hoy no está en condiciones de responder

le así.
Igual con el tiempo, con la banda...

RETALES

1. MILITARES. Gálvez me reiteró su respeto alos
militares, un hermano suyo es general, y que de lle
gar a la Presidencia, el titular de la Sedeña será un
militar, pero que haría una reevaluación de las fun
ciones que López Obrador le ha asignado;
2. ENGAÑO. En marzo de 2021 en una entrevis
ta al entonces vocero de la Fiscalía de la Ciudad
de México, hoy al frente de la misma, Ulises Lara,
me dijo que sí era abogado, cuando no. Acaban de
darle fast trackun título del Centro Universitario

Cúspide. La mentira; y
3. REVIRE. Cuando el presidente López Obra
dor le exigió a Sanjuana Martínez que probara la
acusación de que el secretario del Trabajo, Marath
Bolaños, le pidió 50 millones de pesos parala cam
paña de Claudia Sheinbaum, le respondió que te
nía otras, pero no de este caso, que es el grave.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Imposición
en propia casa

Yemosdesplegarselaimposi
ción sucesoria en distintos

órdenes, ahora con el Tri
bunal Electoral que le da mano libre a la
presidenta del INE para nombrar aquien
quieraenlospuestosde esa institución.
Pero quizá la imposición menos ob

via y más cierta es la que el Presidente
ejerce sobre su candidatapresidencial,
la cual se fuerza a imitarlo en los dichos

y hasta en los tonos de voz.
Peor: se obliga a adoptar como pro

puesta de futuro la continuidad, se

compromete a hacerle un segundo pi
so a lo hecho y deshecho por la presi
dencia previa.
Es visible la camisa de fuerza, disfra

zada de convicción.
Los estrategas de campaña subra

yan en Sheinbaum virtudes distintas
alas de su impositor: educación supe
rior, doctorado, formación científica,
respeto a los hechos.
La candidata va discretamente a ce

náculos de empresa
rios y de medios pro
metiendo mesura, Slieillbai
equilibrio, continui aimitara
dad con cambio, acen
tuando lo del cambio. ('ll IOS 10
Pero la promesa

pública, la pieza fuerte de campaña, es
que hará más de lo mismo, que la trans
formación de su impositor seguirá ade
lante y que Sheinbaum, si gana, le pon
drá un segundo piso a lo que hereda.
Aquí empiezan las preguntas.
Pensemosenlascosasquenoestánmal

de lallamada4T: los programas sociales.
¿Sheinbaum le pondrá un segundo

piso a los programas sociales? ¿El do

ble de dinero en efectivo para adultos
mayores, para becas estudiantiles, pa
ra Jóvenes Construyendo el Futuro?
Puede ser. ¿De dónde vendrá el dinero?
El resto del piso a duplicar desata

preguntas más serias.
¿Un segundo piso de "abrazos no ba

lazos", con 170 mil asesinatos y 44 mil
desaparecidos en el sexenio?
¿Un segundo piso de echarle dinero

al hoyo negro de Pemex, alas pérdidas
de la Comisión Fede
ral de Electricidad?

se fuerza ¿Un segundo piso
ÍLO hasta a1^ a la refine

ría Dos Bocas, al Tren
>S de VOZ Maya? ¿Un segundo

piso a la supresión del
Seguro Popular?
Una candidata presidencial libre de im

posiciones le plantearía cualquier cosa al
electorado menos un segundo piso de es
tos desastres gubernamentales que hereda
Pero Claudia Sheinbaum es cual

quier cosa menos una política con li
bertad para proponer nada distinto de
lo que le impone López Obrador.
Es la prisionera de Palacio.

Sheinbaum se fuerza
a imitar a AMLO hasta
en los tonos de voz
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Agua

Lo leí en MILENIO hace
algunos días: el Cutza
mala, uno de los princi

pales surtidores de agua de la Ciudad
y el Estado de México, se encuentra en
los más bajos niveles históricos, en el
41%. El agua se ha convertido en el te
ma más urgente, si no el que más, para
quien gobierne la ciudad.
La noticia me llevó como un relám

pago al informado y eficiente libro de
Jonathan Kandell: La capital. Lahisto
ria déla Ciudad de México. Kandell de
dica un capítulo a "El Siglo Olvidado",

nerable a las inundaciones",

Entre 1555 y 1604 hubo al menos
cinco graves inundaciones. En 1607 la
ciudad quedó convertida en un lago fé
tido. Así, en 1629, un invierno de lluvias
elevó las aguas de Texcoco hasta los ni
veles de la ciudad y desbordó la mura
lla. Una catástrofe. La ciudad permane
ció sumergida dos metros bajo el agua
durante cinco años. Leyó usted bien:
cinco años. Flotaban en el agua indios
y animales muertos, el olor era inso
portable, los curas daban misa en los

campanarios. Alguien
 ProPuso mudar la ciu dad a otro sitio, pero
 las ciudades nosemu
d íin como las familias.
En 1634, una serie de
temblores absorbie

ron el agua que aún anegaba las calles.
La ciudad no sería nunca más una is

la. El sueño de la tierra firme se convir

tió en una pesadilla: a las inundaciones
le seguirían un día las grandes sequías.
Así j uega el tiempo con las cartas del fu
turo que parece que nuncallegará, pero
siempre acude con las irrefutables lec
ciones del desastre.

el XVII, una centuria despreciada por
los historiadores, aunque ciertamente
hoy en día hay muchas más revisiones
históricas de aquel siglo olvidado en el
cual se creó, explica Kandell, elcrisolde
los dilemas ecológicos, socialesypolíti
cos que aún inquietan a la ciudad. No se
equivocó. Las chinampas les provoca
ban incertidumbre a los españoles, por
eso buscaban tierra firme, y la lograron
de forma salvaj e.
Los españoles transformaron la ciu

dad y el valle deforestando vastísimas
zonas de vegetación
exuberante para darle
lugar al ganado enlas
haciendas. Lamadera

se quemaba para las
tierras de pastoreo.
El suelo, expuesto, se
erosionaba y las lluvias arrastraban
la tierra literalmente baldía al lago de
Texcoco, que nuncafue muy profundo.
Cien años después de la conquis

ta, el lago de Texcoco y la Ciudad se
encontraban prácticamente al mis
mo nivel. El asunto desconcertaba

a los españoles, "entre más retroce
dían los lagos, la capital era más vul

Fecha: 12/01/2024

Página: 3

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Prácticas indecibles/ Rafael Pérez Gay

Rafael Pérez Gay

Costo: 25,798

Página 26 de 188 Índice



Fiscal: atributos
patito y ruindades

Aunque la suplencia de Ernestina Godoy
no constituye designación legal de nue
vo fiscal de CdMx, la del ex vocero Ulises

Laracomo encargado de despacho se impuso de una
manera tan indecente que supera cualquiera de las in
sensateces y arbitrariedades cometidas en otros polé
micos nombramientos de machuchones de la 4T.

Ensuúltimo día de gestiónluego de no conseguirla
ratificación por otros cuatro años, Godoy se cepilló al
entonces coordinadorgenc ral de Investigación Terri
torial, Oliver Ariel Pilares Viloria, quien según la nor
ma debió quedarse a cargo de la Fiscalía, y nombró en
su lugar al sociólogo que le había servido de vocero.
Guardadas las proporciones, ¿alguien puede

imaginar a Jesús Ramírez Cuevas en lugar de An
drés Manuel López Obrador?
Pero como por canijo y si mple sentido común (y

por mandato de la Constitución de Ciudad de Méxi
co), quien esté al frente de la Fiscalía debe ser aboga
da o abogado, Ulises Lara cuenta ya, mañosamente,
no solo con título profesional de licenciatura en De
recho del repentinamente afamado a pesar de ser ínfi
mamente conocido Centro Universitario Cúspide de
México, sinoconla Cédula Profesional13908423de
la devaluada Secretaría federal de Educación

Cumplida la monserga de los requisitos en tiem
po récord (todo entre martesy miércoles de esta se
mana), Ulises promete continuar la línea, más po
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lítica que jurídica, fijada por
Ernestina Godoy: insistir en
la persecución de panistas
presuntamente implicados
en el imaginario cártel inmo
biliario y de los priistas que
más pueda relacionar con la
fantasiosa "red de trata de

personas" en que tanto y con
venientemente han insistido

el presidente López Obrador, la candidata Claudia
Sheinbaum y la rencorosa ex fiscal.
Sin embargo, apropósito de inmuebles (y no pre

cisamente de un "cártel"), poco se sabe de las turbie
dades inmobiliarias de Ulises Lara López usando el
peso de la institucióny el tráfico de influencias para
despojar de su casa, con denuncias y demandas mi
nisteriales yjudiciales, en complicidad con su padre
senil, lo mismo a un tío que a su media hermana Hil
da Lara Guadián, quien mediante crédito la compró
al padre común y a la madre de ella. El Infonavit hi
zo el pago en 2013.
Confecha31 de julio de 2023, los detalles del robo

intrafamiliar fueron puestos en conocimiento de la
Presidencia de la República, del j efe de Gobierno de
CdMx, de la entonces fiscal Godoy, del presidente
del tribunal Superior de Justicia, del secretario de
la Función Pública, de la secretaria de Relaciones
Exteriores y de la presidenta de la Comisión de De
rechos Humanos capitalina.
Al día siguiente (1 de agosto), la directora general

de Atención Ciudadana de AMLO, Gabriela Rome
ro Martínez, le respondió a Hilda que se le daría res
puesta a su denuncia, lo que no ha ocurrido y ahora
se teme que nunca sucederá.
Le dice también que agradece "su confianzay consi

deración enla constitución de unmejorpaíspara todos
através de la cuarta transformación de México...".
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Repartir
transparentemente

el PAN

17
¦J 1 presidente Andrés Manuel López

i Obrador ha sostenido: la ideología de
la derecha es la hipocresía. Y el líder na

cional del PAN, Marko Cortés, se empeña en darle
la razón.
Un día el proverbial dirigente de la democracia

cristiana mexicana critica el nombramiento de la

ministra Lenia Batres, "afín, militante y sin expe
riencia" para la Suprema Corte de Justicia y a la se
mana siguiente nos demuestralalejaníadel INE, los
tribunales electorales, así como la clase política de la
voluntad de conjurar mayores daños a la legitimi
dad de las prácticas y acuerdos preelectorales.
Cortés nos mostró el acuerdo preciso, escueto, fir

mado al calce y al final, para repartirse con el gober
nador de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, una di
versa y considerable cantidad de posiciones, inclui
das la de un magistrado y "la de transparencia", sí, de
aquella dimensión liderada por el PAN en el sexenio
de Vicente Foxy ahora por sus integrantes.
Exhibió, ahora sí transparentemente, los límites

de validez de su crítica pública mediante la concre
ta exposición de su acuerdo privado con el priista
mandatario de Coahuila. Así se reparte el PAN: lo
probó el propio Cortés.
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No hubo inteligencia artificial, o alguna seme
jante; no hubo simulación pirata o de cualquier ti
po de guerra sucia a considerar no solamente por

el texto compartido cons
ciente y voluntariamente si
no por el efecto provocado; a
saber, la expulsión del PAN
de una alianza electoral para
una treintena de municipios
o distritos en la elección de

junio de este año en aquella
entidad.

Así, échele conchas, ojos de
buey, niño envuelto, chilindrinas y bolillos a la reu
nión. Labolsa del pan —del PAN— estuvo lista para
ser repartida salvo por el incumplimiento del por
centaje de votación acordado, fuera del convenio,
aunque mencionado por el gobernador.
En algunos hogares, el reparto de este preciado

alimento suele ser una tradición, donde cada pan
está definido con anticipación y nadie más lo pue
de morder, en otros impera la ley del primero con la
mano dentro la bolsa panadera.
Este martes en su cuenta de X, el líder nacional

panista —constantemente férreo crítico a repartos
"oscuros" de espacios— cuestionó el incumplimien
to del reparto electoral que es base de la alianza
En un par de hojas, con la marca del doblez por

la mitad y firmadas por los priistas Alito Moreno,
Rubén Moreira y Jiménez, así como los panistas
Cortés y Armando Tejeda, se enlistan posiciones
negociadas. Entre ellas varias "independientes" del
poder político, como notarías o la ratificación de un
magistrado, presuntamente Bernardo González,
quien entre 2014 y 2019 fuera presidente del Comi
té Directivo Estatal del PAN.
Y criticabaaBatresyalafamiliaenteradeljefe de

Gobierno, Martí Batres, o al equipo de las precandi
datas más aventajadas en sus respectivas contien
das, Claudia Sheinbaumy Clara Brugada.
"Cuando se reparte mal el botín, hay motín", se

ñaló AMLO. Y todavía no empieza la campaña.
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"Orion estaba en Grecia y no
planeaba ir al festival en Israel"
Entrev sta

'ascale Radoux
Madre de mexicano secuestrado

REDACCION
cRüBSSSÍIIico

La madre de Orion Her
nández, el mexicano
que sigue secuestrado
por el grupo terroris
ta Hamás, señaló que

desde el 25 de octubre pasado no
ha recibido ninguna información
sobre las condiciones de su hijo
por parte de alguna instancia ofi
cial, por lo que pide el cese al fue
go en Gaza para que se pueda re
anudar la liberación de rehenes.

"Tuvimos una entrevista con

las autoridades de Israely no tie
nen ninguna información sobre
Orion. Desde el 25 de octubre de

clararon oficialmente que él esta
ba de rehén enla Franja de Gaza;
desde entonces no sabemos na

da. Ni las autoridades israelíes y
tampoco las francesas, supongo,

no hay novedades ni con Inter
pol. No sabemos nada", declaró
Pascale Radoux, en entrevista
con Alejandro Domínguez para
MILENIO Televisión.

La madre, que es de origen
francés, reveló que la abuelita del
joven mexicano envió una carta
al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador para pedir ayuda
Ahora, sostiene Radoux, están

a la espera de una respuesta por
parte del gobierno federal, "para
poder tener esperanza y mante
nerse en pie".
Al ser cuestionada sobre el

desempeño del gobierno mexica
no, Radoux dij o que su familia no
ha recibido mucha información
de la cancillería, por lo que no sa
ben nada sobre las negociaciones
que pueden existir con los fun
cionarios de Israel o con el grupo
terrorista Hamás.

Ante la incertidumbre, pidió
el apoyo de todos los mexicanos
y personas de habla hispana para
que ayuden a hacer presión me
diáticay que cesen los ataques en
la Franja de Gazay de esta mane

ra, Orion tenga oportunidades de
ser rescatado.

"Lo más importante hoy en
día es que haya un cese al fuego o
al menos una prueba, porque sin

esa acción no se pueden liberar a
los rehenes, por eso solicitamos
el apoyo de todos los mexicanos,
latinos, de Estados Unidos, de to
dos nuestros amigos, familiares
para pedir un cese al fuego o es
ta prueba", señaló la madre del
mexicano en cautiverio.

Radoux explicó que Orion no
tenía planeado asistir al festival
organizado en la zona cercana a
Gaza y que ella misma se enteró
de su asistencia el mismo día que
se reportó el asalto terrorista.
"Fue muy mala suerte porque

yo supe el mismo día del ataque
que Orion estaba en Israel por
que dos días antes me habló y es
taba en Grecia acabando de reali

zar su festival y no tenía pensado
moverse, ya estaba muy cansado.
Fue muy sorprendente saber que
se fue ahí y no hay palabras real
mente", lamentó.
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¿Qué tal te va sin
PRIANChu?
Lo primero que hizo Xóchitl Gálvez después de

enterarse de que Markititititito Cortés hizo
tratos más chuecos con el PRI que las torres
derechuecas del cártel inmobiliarío del PAN,
fue deslindarse alegando que siempre "pelié"

por los mejores perfiles. Incluso repudió esos acuerdos,
pero nunca dijo "exijo que renuncien al Frente marchito
y a mi campaña presidencial los presidentes del PAN y el
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PRI por andar firmando cosas de mañosos". Nada. Y cuan
do la entrevistaron al respecto, lo que alucinaban sus interlo
cutores no era la acción concreta de repartirse el botín de tan
fea, zafia y vulgar manera, pues lo que les molestaba aprofun
didad era que el presidiente de Acción Nacional hubiera sido
tan tonto como para haber hecho público
un temaquese debía dirimir enprivado,pa'
no quemar alos prianchuchistas.
Bueno, estaban al nivel del Javier Lo

zano, (aira saco de pus), que llenaba de
oprobios e insultos a Markito por buey,
por haberla "pendej iado", al sacar a bal
cón firmas y documentos. La misma que
prometió que en su movimiento no ha
bría "ni rateros, ni corruptos, ni pendej os". Por eso extra
ñó que la señora que ya no usa huípiles no le exigiera a su
j efe, Claudio XXXGonzález, que pusiera de patitas en la
calle a Murki ti ti ti to, Ali ti ti ti ío y de paso aZambranitititito
que sirve para muy poquito y nomás anda allí estorbando.
Alo mejor por eso invitó a chambear con ella a Eduardo
Verástegui, tan ultraderechoso, trumpistay antiderechos

como todorcios en el sector opositors. En una de esas se j a
la a Javier Milei luego de regalarle a los argentinos 25% de
inflación. Y al humanista de Bukele, al que tanto admira.
El hambre de sed está muy brava. Por lo menos LadyX

les hubiera dicho que esa candelaria de los pactos, era "on
sontabol an onaceptabol".
Y, por si fuera poco, alguien al que

no vamos a acusar ni de comunista ni

de probo, Samuel García, se cobró to
das las que le debían los del PRIAN
Chu, y exhibió las exigencias de esta
alianza partidista para que lo dejaran
seguir con su candidatura presiden
cial. Lo de siempre, notarías, puestos

de elección popular, oficinas, la cobranza del 10%, impu
nidad, billete grande y casi que querían los priistas sobre
el Cerro de la Silla una estatua de Mito Moreno en su kilo

de McLaren no es McLaren, gritando aquello de "¡Alos pe
riodistas se les mata no abalazos, sino de hambre!".
La gran beneficiaría del acuerdo del PRIAN fue Xóchitl,

con razón todo se le puso gelatinoso.
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Irene Vallejo
"La literatura me sirve a mí para huir de la desapropiación que hace el dolor de
nuestras mentes y de nuestros pensamientos" dice la autora de El infinito en un
junco en entrevista con el escritor Juan Cruz para El Periódico de España...

Entre los libros que recibe Gil
Gamés en el amplísimo estu
dio, uno de ellos llamó podero
samente su atención (ya que
damos en que si no hay llamado

del poder, no viene la atención). Se trata de
la versión en cómic, o novela gráfica, como
se le dice ahora un tanto rumbosamente, del
magnífico libro de Irene Vallejo, colabora
dora de MILENIO diario y del suplemento
Laberinto: Elinñnito en un junco (Debate,
octubre, 2023). Las ilustraciones, buenísi
mas, son producto del trabajo de TytoAlba.
Apropósito del lanzamiento de este cómic
y del relanzamiento en Siruela del libro de
cuentos Las mareas mansas, ilustrado por
Lina Vila, el escritor Juan Cruz entrevistó a
Vallej o para El Periódico de España. Gil ha
subrayado estaentrevistayarrojaaesta pá
gina del fondo algunas tabletas efervescen
tes. Aquí vamos.

El dolor y el duelo son fases que no puedes
obviar. No puedes borrarlo, no puedes evi
tarlo, no puedes acelerarlo ni impedirlo. Pe
ro la literatura sí me ha acompañado siem
pre en todos los momentos difíciles, y tam
bién en los más felices. Soy pudorosa con el
verbo salvar, pero creo que me han acompa
ñado, me hanhecho sentir menos solalos li
bros que leo. Leer y escribir están relaciona
dosy me danunapuertade escape ala obse
sión que suele acompañar esos momentos
tan difíciles. Los hospitales, la muerte, el
duelo, el vacío, la angustia, tienden a absor
berte como un aguj ero negro. Así que lalite 
ratura me sirve a mí para huir de la desapro
piación que hace el dolor de nuestras men
tesy de nuestros pensamientos.

Fue una larga época la que hubo desde la
muerte de mis padres. Después vino el na
cimiento de mi hijo con sus graves proble
mas de salud. Un tiempo muy exigente.
Necesité todos los apoyos, todas las mule
tas, entre ellos los que siempre he necesi
tado más: la creación y la palabra. Porque

realmente en esa época me parecía impo
sible haber salido del duelo de mi padre pa
ra encontrarme con la enfermedad de mi

hijo y volver a empezar otra vez con el ci
clo de los hospitales, de los cuidados. Casi
una década cuidando primero a mi padre y
después a mi hij o. Fueron momentos muy
difíciles porque ambos me necesitaron, ca
da uno en su tiempo, y yo tenía miedo por
que el cuidador tiene que mantenerse sa
no y fuerte para acompañar y mantener el
rumbo de modo que note arrastren las ma
reas... Todavía no hemos verbalizado to
do lo que nos ha sucedido durante la pan
demia. Hay muchas despedidas y duelos
pendientes que no hemos elaborado por
la prisa que teníamos de regresar a la vida
cotidiana. Yo creo que la literatura ayuda
a encauzar esas conversaciones, que qui
zá son difíciles, sobre nuestro propio dolor.

La escritura es una actividad profunda
mente colectiva, a través de los libros crea
mos comunidades.

Cuando escribo yo trabaj o para que haya
una dimensión oral en el registro escrito,
de manera que quien lea, o al menos eso
me gustaría, se sienta acompañado, que
haya una presencia a su lado que habla,
que le dirige la voz suavemente, con una
cercanía de tú a tú. Me gustaría que eso
lo sintieran quienes lean. Por eso trabajo
tanto sobre la oralidad y leo lo escrito en
voz alta para asegurarme de que lo que les
doy a leer tiene una cierta musicalidad.
Y sí, ojalá se sintieran acompañados por
quienes en nuestras sociedades tenemos
un grave problema de soledad.

Lo más anómalo es la normalidad. Esta

dísticamente hay muy poca gente normal
y somos casi todos raros de alguna manera.

Esa pasión por los clásicos quizáme hadado
unos referentes distintos alos que tienen en
comúnlosbagajes de otros escritores de mi
generación Pero, bueno, al final quien escri
be siempre tiene unamiradapeculiar, origi
nal y singular sobre el mundo. Entonces so
mos unahermandad de raros.

Escuchar. Escuchar para encontrarse. Es
cuchar a la gente, aunque seaenmomentos
fugaces. Escuchar, escuchar, escuchar.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta
el Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
la frase de Elias Canetti: "Sin libros se pu
dren las alegrías".

Gils'enva
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1 Promoción activa. En la reunión anual con

• el cuerpo diplomático en el extranjero, el
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a
embí^Fdores y cónsules que sigan defendiendo a
México y a los mexicanos, además de exponer los
logros de la actual administración. El embajador en
Estados Unidos, Esteban Moctezuma, indicó que el
Presidente les planteó seguir defendiendo al gobierno
de México en el exterior. Promover los logros que está
teniendo el país frente a un mundo tan complejo es lo
correcto. Y si se aplican a hacerlo antes del 2 de junio,
mucho mejor.

2 Por cielo, mar y tierra. La titular de la Secretaría
• de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa

Icela Rodríguez, participó en la instalación de
la Comisión Intersecretarial para el Desarrollo
Marítimo. La funcionaría asistió a la reunión

encabezada por el titular de la Marina, el almirante
José Rafael Ojeda Duran "Para nosotros es muy
importante comunicar al mundo la transformación
que vive nuestro país... En estos cinco años, con la
Estrategia Nacional de Seguridad, se han sentado
las bases para construir un país con seguridad,
paz y justicia", dijo la secretaria Rodríguez, quien
tiene la encomienda más importante del sexenio, la
seguridad. Y ahí la lleva.
3 Se hunde. El presidente nacional del PAN,

• Marko Cortés, pasará a la historia como el
peor de los dirigentes del partido que fundó Manuel
Gómez Morin. Él se hunde y arrastra a Acción
Nacional. Si bien en política se negocia el reparto de

posiciones estratégicas, como candidaturas o puestos
gubernamentales, lo de las notarías que exigió Cortés
es un despropósito. Ayer dijo que es de lo más normal
que los pactos abarquen notarías, pero la asignación
de un notario público debe ser ética, porque tiene
la tarea de poner en orden aspectos legales de las
personas físicas y morales. Se nota que su interés tiene
más que pies. Los panistas tienen el enemigo en casa.
4 Error de primaria. Xóchiü Gálvez,

• precandidata presidencial de Fuerza y Corazón
por México, emitió un posicionamiento ante la
polémica que se generó después de que Marko
Cortés, líder nacional del PAN, evidenciara cómo los
partidos habrían acordado los puestos que liderarían.
Ante las críticas por la repartición, Xóchid consideró
que existe una manera de hacer política sin poner
de por medio intereses personales, pues, como
quedó evidenciado, el PAN exigía que se colocará al
candidato militante albiazul. Ante el yerro de Cortés,
Gálvez planteó distancia. Lo mejor que pudo hacer.
5 Damnificada mayor. Abelina López, alcaldesa

• de Acapulco, todavía no logra sacarse el lodazal
que le cayó encima, más el que ella misma se echó al
no atender de inmediato la situación en el puerto tras
el paso del huracán Otis. A mes y medio, el gobierno
de Acapulco, apoyado con patrullas de la Secretaría
de Seguridad Pública federal, ayudó al traslado de los
acapulqueños, luego de que el servicio de transporte
público fuera suspendido en varios puntos del
puerto, debido aun ataque armado. ¿Y si en vez de
reaccionar, previene? Pero explicarle a la alcaldesa es
tiempo perdido. Sigan haciendo las cosas al revés.
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El año de todos
los peligros
El proceso electoral que tendrá lugar este año en México se
perfila complicado. Los bloques contendientes —oficialismo
y oposición— están polarizados; el Tribunal Electoral está
partido en dos, mientras que Morena avanza en sus inten
ciones de controlar el 1NE.

A ese ambiente de descomposición se agrega la incógnita
sobre el papel que desempeñará el narco en las urnas, el 2 de
junio próximo. Integralia Consultores, que encabeza el excon
sejero presidente del IFE, Luis Carlos Ugalde, adviene que
uno de los diez "riesgos políticos" para 2024 es que los grupos
criminales aprovechen la coyuntura electoral para ampliar su
control sobre gobiernos y mercados locales, en el corto plazo.
Al inestable ambiente hay que agregar las reiteradas e

ilegales intervenciones de López Obrador para favorecer a
Claudia Sheinbaum, abanderada del oficialismo.

Pero también su obsesión de lograr una mayoría calificada
en el Congreso para reformar la Constitución, con los riesgos
que ello implica para las instituciones que quiere modificar o
desaparecer: SCJN, INE, TEPJF, órganos autónomos...

No somos pocos los que estamos convencidos de que un
resultado desfavorable a Morena por corto margen jamás
será aceptado por López Obrador. Y no invento. Allí están
los datos reales. El tabasqueño es un mal perdedor.
* Xóchitl Gálvez se presentó ayer en el INE con una denun
cia por los moches de Notimex a la campaña de Claudia
Sheinbaum.
Sheinbaum.

"Es un financiamiento ilegal y paralelo de su precampaña

electoral", dice la queja que la candidata presidencial oposi
tora entregó a la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral
del INE.

El monto de los moches que habría solicitado el secretario
del Trabajo, Marath Bolaños, equivale al 20% de 256 millo
nes en liquidaciones a los trabajadores de Notimex, según
Sanjuana Martínez, exdirectora de la desaparecida agencia
de noticias del Estado, cercana a Palacio.

"Les dije que era un terrible abuso inflar la bolsa econó
mica de las liquidaciones a 256 millones de pesos con 53
cachirules y sólo 34 huelguistas", dice una cita de Sanjuana,
que recoge la queja de Gálvez.
* Morena respondió con otra denuncia ante el árbitro electoral
por el pacto de la oposición en Coahuila en el que PRI, PAN
y PRD que, según el Presidente, repartía "hasta los baños".

Ni por un segundo López Obrador dudó montarse en ese
conflicto para golpear a la oposición. Es su deporte favorito:

"Esto no tiene nada que ver con política, es un acuerdo
mafioso para repartirse un botín. Cuando se reparte mal el
botín, hay motín", declaró en la mañanera.

Y agradeció a Marko Cortés, jefe nacional del PAN, haber
hecho público el pacto con el PRI. "Es una contribución a la
democracia", dijo en el tono burlón que le caracteriza.

A Marko le falló el cálculo político. Molesto porque el go
bernador Manolo Jiménez "incumplió" el pacto con el PAN,
ingenuamente dio argumentos al oficialismo para despres
tigiar a la oposición. Se le olvidó aquello de que los trapos
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sucios se lavan en casa.
En su revire a López Obrador, en la red X, el jefe panista

expuso: "Señor Presidente, el único famoso aquí es usted.
La política debe ser transparente y a la luz del día en toda
democracia en el mundo. Lo más normal es que se realicen
acuerdos políticos y lo deseable es que se cumplan".

Xóchitl Gálvez habló del tema en una larga entrevista con
el teacher LópezDóriga en Radio Fórmula. La abandera
da de la coalición opositora no quiso descalificar a Marko,
aunque sostuvo que para ella es "inaceptable" el contenido
del pacto de los partidos que representa.

Al final admitió que "sí me encabroné con lo que pasó".
* Pésima señal enviaron los magistrados del TEPJF, Mónica
Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes al otorgar a la con
sejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, facultades para
poder designar de forma directa a los principales funcionarios
del organismo, incluido el secretario ejecutivo del instituto.

El Observatorio Ciudadano dice que la atribución confe
rida por los magistrados a la consejera presidenta está suje
ta a la obligación de obtener la aprobación de una mayoría
calificada de ocho consejeros electorales. >

Y advierte que esta decisión "tendrá graves consecuencias
jurídicas y políticas, entre otras, convertir una facultad cole
giada en una facultad unipersonal, no sujeta a la validación
y vigilancia de los integrantes del Conséjo General del INE.

"La facultad exclusiva de propuesta de la consejera pre
sidenta no está en duda. Sí lo está, en cambio, la pretensión
de otorgarle facultades discrecionales no contempladas ni
en la Constitución ni en la ley", puntualiza.

El ya citado Luis Carlos Ugalde, también alertó: "La de
cisión del TEPJF de darle a la presidenta del INE, Guadalupe
Taddei, carta libre para que designe encargados de oficina
como titulares de la secretaría ejecutiva y de las direcciones
vacantes, es un pésimo incentivo. Ahondará las divisiones del
Consejo General y ella será responsable de todo lo malo que
ocurra en la organización de la elección", vaticinó.
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Enloquecen en Morena
por lo de Ernestina
• Esta claro que ni a Morena ni al gobierno de Batres
les ruboriza que la Fiscalía siga sin ser autónoma.

Tal es el ardor en Morena contra los opositores que im
pidieron a Ernestina Godoy reelegirse como fiscal de la
Ciudad de México, que tanto el gobierno como su partido
parecen haber enloquecido, y están haciendo un tiradero
en la procuración de Justicia.

No conformes con haber impuesto a un títere como en
cargado de despacho, que lo primero que hizo fue meterse
en problemas al tratar de justificar grados escolares bas
tante dudosos, ahora se sacan de la manga iniciativas con
dedicatoria, sobre todo al PAN.

A Martí Batres se le ocurrió que sería buena idea incluir
la corrupción inmobiliaria como nuevo delito en el Códi
go Penal, para castigar hasta con 20 de años de prisión a
quien lo haga.
Al anunciar que enviará la iniciativa al Congreso ca

pitalino, el jefe de Gobierno sustituto ni siquiera guardó
las formas. Lo hizo en un acto donde estaba presente otro
sustituto como él: su excuñado Ulises Lara, que cuida el
changarro a Godov.
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Está claro que ni a Morena ni
a su gobierno les ruboriza que la
Fiscalía siga sin ser autónoma,
como lo marca la Constitución, y
que todo el mundo se entere que
el excuñado es ahora empleado
de Martí 

No les preocupó dejar la pro
curación de justicia en manos
de quien no tiene credibilidad
ni respeto, no sólo entre la ciu
dadanía, sino también entre los
propios empleados de la Fiscalía,
que no lo toman en serio.

Es previsible que ahora los fiscales y policías se sientan
más cómodos para despacharse con la cuchara grande con
sus bisnes, toda vez que sus jefes estarán concentrados en
perseguir políticamente a la oposición.

Pero, aguas con la iniciativa de Batres, porque en una de
ésas se puede dar un tiro en el pie, ya que su equipo siem
pre ha estado ligado a temas como invasiones de predios y
corrupción con la vivienda popular, a través del 1NVI.

SI logra pasar su propuesta, no sólo los panistas serían
investigados por "corrupción inmobiliaria", sino también
varias agrupaciones vivienderas, la mayoría ligadas a Mo
rena, que seguramente tendrían problemas, y graves.

Porque si acusan a los panistas de sacar dinero a grupos
inmobiliarios de la IP. Morena lo hace a los más pobres y
desviando recursos públicos. En una de ésas se les voltea el
chirrión por el palito, y todo por el ardor de que corrieran
a Ernestina.

Y como no podía faltar algún diputado locuaz, Alberto
Martínez Urincho propuso una reforma constitucional para
que el fiscal sea elegido en las urnas, y ya no a propuesta de
un consejo ciudadano, con el aval del Congreso.

Si la ratificación de Godoy desató un grillerío, qué pasa
ría si los aspirantes a fiscales tuvieran que hacer campaña,
pedir el apoyo de partidos y buscar financiamiento. Más
de un malandro cooperaría gustoso para financiar a sus
candidatos, ¿no?

No ganaría e! mejor, sino el más popular o el que más
lana le meta. Como en 4T están enloquecidos, es hora de
que los opositores, sobre todo del PAN, vayan socializando
el amparo que dicen tener para impedir que sean detenidos
por delitos del fuero común.
Más coraje les dará a los oficialistas no poder tocar

los, aunque en realidad Morena sólo busque hacer ruido
mediático.
CENTAVITOS

Quien mañana reaparece con un mitin en el Monumen
to a la Revolución es el diputado Víctor Hugo Lobo, que
tras dejar el PRD se le ve muy libre. Interesante será ver si
conserva su convocatoria, y si anuncia hacia dónde lleva
rá sus canicas, que no son pocas y que podrían inclinar la
balanza el próximo 2 de junio, ante una elección que ese
prevé muy cerrada.

En una de ésas
se Ies voltea

el chirrión por
el palito, y todo
por el ardor
de que corrieran
a Ernestina.
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BOEING BOING BQNG

¿Alguna aerolínea mexicana tiene aviones Boeing de ésos que
se les caen las puertas en pleno vuelo?

? R. Aeroméxico tiene 19. Otras líneas con Boeing 737 Max9 son
COPA, 21; Alaska Airlines, 65, y United Airlines, 79.

¦#. LOI» PERDIDOS
?Slas épocas pasadas ha habido cambios y ajustes a los ca
¦«Jendarios, ¿me puede decir si hubo algunos días perdidos en
Ijün calendario que no pasaron al nuevo?

* R. Sí, le puedo confirmar que ha habido "días desaparecidos"
y el periodo más notable de días "desaparecidos" (más que
perdidos) en la historia de la humanidad no ocurrió todo a la
vez, sino que se extendió por todo el mundo por etapas.
Le comparto que, en octubre de 1582, el papa Gregorio XIII
instituyó su calendario homónimo (en realidad, creado por el
científico italiano Aloysius Lilius) en países católicos de toda
Europa. El calendario gregoriano corrigió algunos errores tem
porales introducidos por el calendario juliano anterior, prin
cipalmente que el año era un poco más largo que la realidad
solar, por lo que los reinos católicos, como Francia y España,
que habían seguido el calendario juliano, necesitaban saltarse
10 días, del 5 al 14 de octubre. Debido a que la Inglaterra pro

testante desconfía de todo lo relacionado con la Iglesia católica
(gracias a todo lo de Enrique VIII), su reino, que finalmente
incluyó a las colonias americanas, optó por no participar hasta
unos 170 años después.
Luego de haber esperado tanto tiempo, Inglaterra, ahora co
nocida como Gran Bretaña, tuvo que saltarse 11 días para estar
en sincronía con el calendario gregoriano. Es por eso que, en
1752, los colonos estadunidenses se quedaron dormidos en la
noche del 2 de septiembre de 1752 sólo para despertarse al día
siguiente, el 14 de septiembre. En cambio, ese ajuste no afectó
a las colonias españolas y portuguesas, que ya estaban bajo el
calendario gregoriano desde 1582.

t.AÍ» ANO MUEVO
¿Cuáles son las resoluciones que puede recomendar a sus
lectores para este nuevo año?

R. Con gusto le comparto algunas generales y otras que yo he
adoptado:
No duerma más o menos de lo que se supone que debe, lo
que significa que se va a la cama a tiempo y no duerme por
la mañana.

No posponga la respuesta a los correos electrónicos.
No se salte los descansos ni el almuerzo.
No guarde todo su trabajo hasta justo antes de su vencimiento
o que tenga que salir de la oficina.
No trabaje todo el día y toda la noche sin establecer límites
para cuando esté libre.
No asuma las responsabilidades de otras personas en un pro
yecto grupal.
No haga un seguimiento con alguien que se niegue a comunicar.
Busque y comuniqúese con amistades que ha dejado a través
de los años.

Cultivemos la gratitud.
Aprenda algo nuevo, un lenguaje o a bailar.
Conéctese con la naturaleza. Salga al campo, haga senderis
mo ético.

Construya relaciones significativas.
Practique la autocompasión.
Intente hacer o participar en. al menos, un acto de bondad o
raridad ai día
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Con los niveles más bajos históricos de las
presas del Sistema Cutzamala, las acciones
que logren implementar las autoridades en
el Valle de México no podrán compensar to
talmente la enorme cantidad de agua que
dejará de suministrar este sistema. Estamos
hablando de una reducción de los 14.9 me
tros cúbicos por segundo (m3/s), que se su
ministraban normalmente, a 9.2 (m3/s), que
es lo que actualmente se recibe. Esto signi
fica que dejarán de llegar, cada día, 492 mil
ftietros cúbicos (m3) y, con ello, una grave
afectación en el servicio a unos dos millones
dé personas.
(¡jjEl tema se va a complicar, ya que, como
hemos comentado, en la temporada de calor
hay un notable incremento en el consumo
que se refleja muy claramente en el nivel de
servicio y en las presiones de las tuberías.
Por ello, era frecuente, cuando se tenía un
rtivel aceptable en las presas, incrementar
eí suministro en esta temporada a 15.9 m3/s.
Este año es muy probable que, para evitar
llegar al día cero (cuando las presas se que
dan ya sin agua que suministrar), se tenga
que bajar el suministro a sólo 8 m3/s, que
 se traducirá en que en el Valle de México se
dejarán de recibir 683 mil m3 cada día, con
¦lo que se verán afectadas el orden de 3 mi
llones de personas.

Para suplir el suministro que nos faltará
de 7 u 8 m3/s se requeriría de la construc
ción de un acueducto de gran capacidad
con un tiempo de planeación, proyecto y

ejecución de unos cinco años, lo que, por
cierto, ya deberíamos estar definiendo
como una muy clara prioridad. Entre tanto,
lo que nos resta es voltear a la otra cara de
la moneda: la demanda, donde sí es posi
ble lograr una rápida respuesta si se realiza
un adecuado programa de comunicación
social y si se aplican tarifas crecientes que
sancionen el desperdicio o los malos hábi
tos en el uso del agua.

En este sentido, todos podemos participar
si aplicamos acciones en materia de cuida
do y uso eficiente del agua, donde se deben
destacar las recomendaciones publicadas
por el Instituto Mexicano de Tecnología del
Agua (IMTA), con primera edición en el año
1990 y que se mantienen vigentes:
En materia de higiene personal: (i) si se

quiere llenar el lavabo, no dejar correr el
agua hasta que salga tibia, comience a lle
narlo primero con agua fría y, al salir calien
te, se templará; (ii) use un cepillo, estropajo
o su mano para remover partículas de mu
gre al lavar, no espere que sólo la fuerza
del agua trabaje; (iii) cierre la llave del agua
mientras se cepilla los dientes; (iv) enjuague
y limpie su navaja de afeitar en un vaso u
olla pequeña, no lo haga con agua corriente.

Muchas otras valiosas recomendaciones
del IMTA y de sus autores, el doctor Felipe
Arreguín y el ingeniero Mario O. Buenfil.
valdrá la pena reproducir en siguientes artí
culos, ya que adquieren aún mayor relevan
cia en estos momentos.
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A pesar de la distancia que separa a México
de Ecuador, la actual crisis que vive la nación
sudamericana parece advertirnos que, de no
actuar inmediatamente, en poco tiempo nos
veremos reflejados en ese espejo.

Los hechos en Ecuador estuvieron mar
cados por ataques violentos a instituciones
como canales de televisión, universidades y
hospitales, que derivaron de la fuga de dos
peligrosos criminales de ese país, Adolfo
Macías Villamar, Fito y Fabricio Colón
Pico, El Salvaje, que encabezan los cárte
les de Los Choneros y Los Lobos, ligados a
los cárteles mexicanos de Sinaloa y CJNG,
respectivamente.

Se quiera o no, se trata de un serio llamado
de atención para México, en donde la estra
tegia de combate a la delincuencia no ha lo
grado contener la violencia, y mucho menos
pacificar al país.
El asalto a un canal de televisión ecua

toriano por un grupo armado, es reflejo de
la vulnerabilidad de las instituciones frente
al crimen organizado. Esa amenaza llevó al
mandatario ecuatoriano, Daniel Noboa, a
ordenar el uso de la letalidad de las Fuerzas
Armadas. Una medida que, aunque extrema,
resalta la gravedad de la situación y la necesi
dad de acciones contundentes.

Comparativamente, en México, diaria
mente somos testigos de cómo comunidades
enteras son sometidas o masacradas por el
narcotráfico, tal es el caso de Buenavista, en
Petatlán, Guerrero, o los ocurridos en Sono
ra, Guanajuato y Edomex. Los asesinatos son
también cotidianos. En menos de dos sema
nas se han registrado 610 de ellos. La cifra es
impactante y engrosa la estadística de más de
176 mil 300 ejecuciones en lo que vade la ad
ministración del presidente López Obrador, lo
que demuestra la urgencia de repensar la es
trategia de seguridad, no sólo para lo que resta
del sexenio, sino para el que ya está próximo.

La amenaza del narcotráfico y la violen
cia no reconoce fronteras y es hora de que el
gobierno de López Obrador deje de ver este
problema como circunstancial o como mera
propaganda de sus opositores.

El Presidente de la República y las dos

cámaras del Congreso deben sopesar las
situaciones de violencia que viven esta
dos como Guerrero, donde su gobernadora,
Evelyn Salgado, brilla por su ausencia, o se
halla escondida y atemorizada mientras arra
san con drones y bombas comunidades ente
ras, o Tabasco, cuyo mandatario justifica que
tanto saqueos como grupos armados son par
te de la imaginación colectiva, o qué decir de
Chiapas. Todas estas situaciones de violencia
deben ser frenadas por nuestras FA, como en
Ecuador, ante las inoperantes policías locales,
que han sido desmanteladas y desprovistas de
armamento y equipos.

EU ha ofrecido apoyo a Ecuador, para erra
dicar los cárteles, y esa misma oferta ha exten
dido a México, y si bien nuestro país no puede
poner en riesgo su soberanía, la posibilidad
de una colaboración internacional en la lucha
contra el crimen organizado es una oportuni
dad que no se puede ignorar.

Es evidente que la crisis de seguridad en
Ecuador nos muestra la importancia de abor
dar de manera efectiva las amenazas deriva
das del crimen organizado; es necesario un
enfoque integral basado en la concertación
y el acuerdo nacional e internacional. Nues
tras FA están preparadas y capacitadas para
hacer frente a este flagelo. Independiente de
las tareas asignadas, su comandante supremo
debe dar su autorización para emplear toda la
fuerza del Estado en contra de los cárteles. La
situación en Ecuador es un recordatorio ur
gente de que el tiempo apremia. Si no actua
mos de inmediato, podríamos encontrarnos
en una situación similar. México no puede ser
el próximo epicentro y víctima de este flagelo.
La advertencia está ahí, y ya es hora de actuar.
DE IMAGINARIA

Ernestina Godoy dejó la Fiscalía de la CDMX
con más del 80% de investigaciones pen
dientes y en su lugar pone a un incondicio
nal, a Ulises Lara, quien, ante el requisito de
un título universitario que lo acreditara como
abogado, obtuvo uno de la Universidad patito
Cúspide en menos de 24 horas. La velocidad
de dicha universidad para expedir documen
tos supera por mucho a la Plaza de Santo Do
mingo, cuya validez es casi similar.
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Un solo Dante;
hoy y siempre...

Evidencia Ecuador la burla de los "abrazos, no...

Si bien, tras la difusión de media docena de "valientes" car
tas públicas criticando a Andrés Manuel López Obrador y
a su gobierno, y de un sinnúmero de entrevistas y discursos
pronunciados por él en los últimos años, muchos pensaron
que el expriista Dante Delgado y el Movimiento Ciudadano
(MC) de su propiedad constituían una opción "esperanza
dora" ante el desastre que para México ha representado la
Cuarta Transformación (4T), hoy es tiempo de dejar en claro
que se equivocaron...

Y erraron en su juicio porque dieron paso aversiones se
gún las cuales el veracruzano había cambiado la manera de
"hacer política", que en otro momento le llevó al gobierno
de su entidad natal en reemplazo de Fernando Gutiérrez
Barrios y a la cárcel, acusado de incumplimiento de "debe
res legales, peculado y enriquecimiento ilícito", para asumir
el papel de una suerte de "vengador activo" y crítico de una
izquierda antidemocrática y falaz, como la que, de manera
acríticay casi dictatorial, lidera el tabasqueño.

Dante, sin embargo, no sólo no ha cambiado, sino que,
dueño de una envidiable experiencia y capacidad para ope
rar políticamente en el marco del "viejo priismo", sino que,
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hoy mismo, se apresta a jugar un
papel que. de tiempo atrás, no
pocos pensamos podría asumir
de cara a los estratégicos comi
cios de 2024: el de "esquirol", di
rían quienes mejor le conocen
con miras a restar capacidad?
viabilidad y posibilidades de
triunfo a un frente unido al que,
en su momento, fue invitado y
desechó por "fallido"...

Evidencias sobran. Luego de
que hace apenas unas semanas
fracasó en su intento por im
poner a su impresentable del
fín, Samuel García Sepúlveda,
como candidato presidencial
emecista —"pero sin poner en
riesgo el control de Nuevo León,
se entiende..."—, ahora optó por
posti lar a otro de sus sumidos
colaboradores, el inexperto dipu
tado naranja Jorge Álvarez Máynez que, apenas nomina
do, generó ya tal división al interior de su partido, que hoy
nadie apuesta a una participación medianamente "digna"¿
de Movimiento Ciudadano en la elección federal, cuando
no sea la de apoyo indirecto del oficialismo. '

¿Que no?, al tiempo...

ASTERISCOS

* A la visita el agravamiento de la crisis por falta de agua en la
capital y no pocos municipios del Estado de México, donde la
inexistencia del gobierno de La Maestra Moches es más que
obvia, alcaldes de Huixquilucan, Atizapán, Metepec y otros
comenzaron a tomar acción para evitar su agravamiento....
* Cancelada ya la absurda confrontación provocada por el
panista Marko Cortés por el supuesto incumplimiento de
acuerdos electorales, el priista Manolo Jiménez reasumió
actividades en el llamado Maratón de Obras y ayer entregó
el Centro Comunitano Virreyes Obrera, en Saltillo...
* Ahora sí que, para sorpresa de más de uno, la tijuanen
se Montserrat Caballero Ramírez, alcaldesa de Tijuana,
anunció que este mismo mes el municipio cancelará adeu
dos por 2,900 millones de pesos heredados de otras ad
ministraciones, con lo que dejará de ser uno de los más
endeudados del país...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

uailtc
a ¡Ugar Un papel
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Yo todavía recuerdo, no hace tanto tiempo, cuando el PRI, el
PAN, el PRD y los partidos menores tenían dirigentes y líderes
con los que se podía o no estar de acuerdo, pero el centro era
el debate, la confrontación de ideas y alternativas políticas. Y
claro que había alianzas y rupturas, acuerdos y desacuerdos,
públicos y privados. Claro que había impresentables, pero ha
bía política.

Decía Abraham Lincoln que "hay momentos en la vida de
todo político en que lo mejor que puede hacer es no despegar
los labios". Tenía toda la razón. El espectáculo que da nuestra
clase política suele ser, sencillamente, patético. Y ninguno de
los partidos y dirigentes se salva. Lo que hemos visto en esta
última semana no hace más que confirmar que
estamos ante el peor grupo de dirigentes parti
darios que hemos conocido en mucho tiempo,
incapaces de establecer siquiera una narrativa
que vaya más allá de los lugares comunes y la
búsqueda de sus propios espacios de poder. Hay
excepciones, por supuesto, pero, insisto, como
hemos dicho muchas veces: estamos ante la peor
generación de dirigentes partidarios en mucho
tiempo.

Lo sucedido con el t&ma de la coalición PRI
PANPRD en Coahuila es lamentable por donde
se vea, y no se sabe si es peor la forma en que se
distribuyeron desde alcaldías hasta notarias o la
forma como lo dio a conocer Marko Cortés, el
presidente nacional del PAN, que cada día que
pasa confirma que no tiene nivel para esa posición.

Nadie puede estar en desacuerdo con que la política par
tidaria implica, cuando hay una coalición, el reparto de posi
ciones que se pueden establecer por adelantado. Ocurre aquí
y en todo el mundo, pero son negeciaciones de otro tipo, que
incluyen capítulos muy concretos: qué mejor ejemplo que la
amplísima y muy controvertida coalición que se conformó en
España para mantener en el gobierno a Pedro Sánchez.

Lo que divulgó Marko Cortés es un acuerdo que, simple
mente, se basa en distribuir espacios de poder, pero, además,
demostró una torpeza absoluta al exhibirlo, tanta que tuvo que
ser descalificado hasta por la propia Xóchitl Gálvez que, de la
misma manera, ve cómo se pone en riesgo la coalición en el
estado del país en el que ésta ha sido más exitosa: Coahuila.

Un tema menor (la candidatura a la alcaldía de Torreón),
que tendría que haber sido parte del diálogo privado entre
partidos, es mostrado por uno de sus protagonistas en los me
dios de forma absurda y torpe. Al final, en los comicios para
alcaldías en Coahuila, en junio, el PAN terminará yendo solo,
contra la coalición PRIPRDUDC. Y quién sabe cuáles serán

las consecuencias de esa torpeza cuando se replique en otros
estados. Un desastre.

El presidente López Obrador celebró la impericia del di
rigente panista, pero ocultó que en Morena no están mucho
mejor. Lo de Marko sirvió para soterrar varios temas muy
delicados: por una parte, la denuncia de Sanjuana Martínez
sobre los actos de corrupción en torno a la liquidación de No
timex, involucrando a la actual secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, a su sucesor en la secretaría del Trabajo,
Marath Baruch Bolaños, al padre de Luisa María, el abogado
Arturo Alcalde, al coordinador general de Comunicación So
cial de la Presidencia, )esús Ramírez, y al presidente del Sis

tema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil.
Exhibió actos de corrupción, la forma y las razo
nes en que se deciden las campañas de despres
tigio y el presunto desvío de fondos a campañas.
La denuncia de Sanjuana es delicadísima y, por
el origen y el medio que la publicó, La Jornada,
mucho más creíble.

Pero, al mismo tiempo, están las denuncias,
que deben ser investigadas, contra los hijos del
Presidente, y si hablamos de candidaturas, ahí
está el audio que se difundió del aspirante al Se
nado en jalisco, Carlos Lomelí, en el que le re
clama a Claudia que le dé varias alcaldías y otras
posiciones para apoyar la campaña de Morena en
el estado, lo dice abiertamente y con detalle. No
tiene demasiada diferencia con la autoincrimina

ción que hizo Marko Cortés.
El destape de Jorge Alvarez Máynez se dio de forma lamen

table. No lo propone ningún organismo de dirección de Movi
miento Ciudadano, sino Samuel García, en una mesa de botanas
y cervezas, en un cotorreo entre cuates, sin una sola idea seria de
por medio. Al día siguiente, cuando se registró, el dueño de MC,
Dante Delgado, no dijo una palabra, pero el otro verdadero factor
de poder en el partido, el gobernador de jalisco. Enrique Alfaro,
mostró coherencia: descalificó la candidatura, se molestó por la
banalidad exhibida y por la forma de hacer política que se está
imponiendo en MC y dijo que él ya no es parte de eso.
Atención a lo que pueda suceder en Jalisco porque Pablo

Lemus es un muy buen candidato de Movimiento Ciudadano,
pero no lo veo en la línea /os/b~/os/b. es un hombre serio y el
secreto de la elección local, como sucedió hace seis años con
Alfaro, es que buena parte del voto panista se vaya con MC. El
adversario de Lemus es Morena, no el PAN.

Apenas estamos en enero y las verdaderas campañas co
mienzan hasta marzo. Todavía nos faltan muchos desfiguras,
muchas vergüenzas ajenas por ver.

Decía Abraham

Lincoln que
"hay momentos
en la vicia

de tocio político
en que lo mejor
que puede hacer
es no despegar
los labios".
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Entre más viejo el violín.
mejor es la melodía.

Uno de los más tristes mitos es el de la de

crepitud en la vejez, que afirma que los vie
jos ya no podemos ni crear ni aprender nada.
Los argumentos son muchos: que hay

una mala circulación cerebral, que se mue
ren millones de células cerebrales, que la
memoria es algo que se tiene
sólo en la juventud, etcétera y,
además, hay la evidencia de
algunos individuos viejos que,
en efecto, no tienen actividad
alguna y dejan pasar lánguida
mente los días uno tras otro, sin
entusiasmo.

MITO

CONSECUENCIA

Seguramente tienes la expe
riencia de algún compañero de
la primaria, de algún amiguito
con el que conviviste en la in
fancia, que ahora, como dice
Alberto Cortez: "Camina len

to, como perdonando al vien
to"; ese amigo creyó en el mito
de la vejez, el mito que nos retrata como un
anciano encorvado con un bastón y con paso
inseguro.
Cuando un viejo se abandona en esta

época de la vida, en especial cuando
ha llegado a la jubilación, y ya "no tiene
nada qué hacer", olvida que la vida sigue,
que sus neuronas no están muertas, que
los sueños que tuvo en la infancia y juven
tud están ahí, y que de él depende seguir
adelante, si no lo hace, no es por culpa del
cerebro, sino porque el mito se le metió en
la cabeza y no encuentra la forma de salir
adelante.

Además, los familiares muchas veces par
ticipan en este mito y tratan al viejo corno
débil, incapaz, lento, y los van arrinconando
sin remedio, lo tratan "como viejo decrépito"
alejándolo de la vida activa.

REALIDAD

La realidad es otra, los avances en la me
dicina que confirman la plasticidad del ce
rebro y su renovación constante, múltiples

ejemplos comprueban que ese
mito debe desaparecer, vea
mos: Tiziano pintó sus mejores
obras a los 76 años, Monet hizo
sus mejores pinturas después
de los 77, Benjamín Franklin
inventó los lentes bifocales: a
los 78, el director de orquesta
Herbert von Karajan aprendió
a volar aviones a los 72 añds,
Pablo Casals tocaba el piano
y el chelo a los 90, Stokowsrfd
firmó un contrato para diii
gir una orquesta a los 94 y, Jn
México, Rufino Tamayo pífi
tó hasta muy avanzada edad,
Alfredo Zalee llegó a los 95 fn
plena productividad pictórica
y escultórica. Y, en medicina,
tenemos hermosos ejemplas:
don Clemente Robles, Ignacio
Chávez, Salvador Zubirán,

Manuel Quijano Narezo, Fernando Ortiz
Monasterio y muchos más vivieron acti
vos hasta muy avanzada edad, y mi padre,
el doctor Rafael Álvarez Alva, estaba escri
biendo la quinta edición de su libro sobre"
Salud pública y medicina preventiva cuando
falleció a los 95.

Fuera los mitos sobre la decrepitud cere
bral de los viejos, celebremos hoy con nues
tro compañero o compañera, con la familia,
con los amigos y vecinos, que la vida siguf y
nosotros podemos seguir adelante con una
sonrisa y grandes proyectos en la mente,;

Feliz año y que la vida te sonría siempre.

Quizá tienes

la experiencia
ele algún
amiguito con el
que conviviste
en la infancia

que ahora, como
dice Alberto
Cortez: "Camina
lento, como
perdonando
al viento".
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Yemen

• El ataque conjunto de Estados Unidos y el Reino
Unido se presenta como una medida necesaria para
contener la expansión del poder iraní.

El reciente ataque sorpresivo de Estados Unidos y el Reino
Unido contra los rebeldes hutíes en Yemen respaldados
por Irán ha generado un gran impacto en la comunidad
internacional. La operación militar, en la que se llevaron
a cabo ataques aéreos selectivos contra posiciones estra
tégicas de los rebeldes, ha levantado diversas opiniones y
cuestionamientos sobre las implicaciones de ésta.

Hay quienes destacan la necesidad de defender los in
tereses regionales y globales, señalando la creciente in
fluencia de Irán en la región y su apoyo a los rebeldes
hutíes en Yemen son una amenaza para la estabilidad
y la seguridad. Desde esta perspectiva, el ataque conjun
to de Estados Unidos y el Reino Unido se presenta como
una medida necesaria para contener la expansión del
poder iraní y la protección de los intereses estratégicos
en la región y contención de la expansión del régimen
iraní.
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No obstante, y sobre todo tras los intensos debates
desatados por la guerra en Gaza, los críticos han expre
sado su preocupación por el riesgo de una escalada del
conflicto y el impacto humani
tario en Yemen, donde la pobla
ción ya enfrenta una grave crisis
humanitaria.
La intervención militar ex

tranjera podría tener con
secuencias impredecibles y
empeorar aún más la situación
en el país, exacerbando el sufri
miento de la población civil.
Además, este ataque plantea

interrogantes sobre el papel de
las potencias occidentales en
el Oriente Medio, especialmen
te en un contexto de tensiones
internacionales y rivalidades
geopolíticas.

O
La acción conjunta de Es

tados Unidos y el Reino Unido
evidencia la compleja red de
alianzas y conflictos en la región,
así como la influencia de inte
reses geopolíticos en la toma de decisiones estratégicas.

Es importante pensar sobre el impacto a largo plazo
de estas operaciones militares y considerar alternativas
que promuevan una resolución pacífica del conflicto en
Yemen.

La búsqueda de soluciones diplomáticas y el fomento
de un diálogo inclusivo entre todas las partes involucradas
son fundamentales para evitar un mayor deterioro de la
situación en el país y para garantizar la protección de los
derechos humanos y la dignidad de la población.
Veremos hoy el posicionamiento de la comunidad in

ternacional y veremos si logrará presionar para impulsar
un proceso de paz sostenible en Yemen, que aborde las
causas profundas del conflicto y promueva la reconcilia
ción y la estabilidad a largo plazo. Esto requerirá un com
promiso firme de todas las partes involucradas, así como
el apoyo de actores regionales e internacionales, con el
fin de construir una paz duradera y sostenible en la región.
Cualquier otra opción suena a guerra. Y con Irán.

Es importante
pensar sobre el
impacto a largo
plazo de estas
operaciones milita
res y considerar
alternativas que
promuevan una

resolución pacífica.
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Ecuador venía sufriendo los estragos de la
violencia y los malos manejos de su política
nacional desde hace ya algunos años. Sien
do específicos, la diferencia comienza a no
tarse después de que el expresidente Lenin
Moreno tomara las riendas del país al rea
lizar ajustes económicos y determinar una
visión nacional queriendo reducir el Estado a
lo más mínimo posible con el argumento de
tener a un Estado más eficiente. Al pasar dos
años de su administración, se comienzan a
visualizar las brechas abiertas y el abandono
de los grupos más vulnerables e histórica
mente más pobres, dando como resultado
una significativa alza de muertes violentas
en un país que se comenzaba a ensangren
tar ante la aparición de pandillas ligadas al
narcotráfico y ante la necesidad de lo que
mover y distribuir droga se significaban para
la región norte de Sudamérica.

Rafael Correa, antecesor de
Lenin Moreno, supo controlar
el nivel de inseguridad al saber
negociar con lo que en su mo
mento todavía eran pandillas
locales y sin tanto poder como
los grupos nacionales de aho
ra. Si bien el tema de la violen
cia se desborda con Moreno, la
incubadora del crimen organi
zado que conocemos ahora en
Ecuador data de la presidencia
de Correa, quien actualmente se encuentra
fugitivo de la justicia y exiliado en Bélgica.
Las pandillas ecuatorianas se transfor

maron en bandas que se alimentaron de la
pobreza que creció con la pandemia de co
vid19 y de las pocas medidas que tomó el
Estado para frenar el desarrollo de un nego
cio vinculante que aumentó desmesurada
mente al terminar la presidencia de Lenin
Moreno y se desbordó al llegar al poder el
banquero de Guayaquil, Guillermo Lasso.

el CJNG fueron los maestros de las antiguas
pandillas para que evolucionaran a ser gru
pos profesionales y así, pudieran convertir

a Ecuador en un hub de distribución que
sirviera como una nueva ruta para enviar
droga.

justo ahora, se tienen identificados a 22
grupos delictivos con más de 20 mil per
sonas que los conforman en todo Ecuador,
donde los tres principales y más sangui
narios son Los Lobos, Los Choneros y Los
Tiguerones.
Guillermo Lasso, el banquero ecuato

riano que podía cambiar la situación en el
país y quien recurrió a aplicar 20 veces un
Estado de excepción para combatir al cri
men organizado, no pudo hacer mucho y
sólo agudizó la situación en la que ya se en
contraba el país sudamericano. Al no poder
gobernar como pretendía y sin tener mucha
salida, utilizó el instrumento constitucional
muerte cruzada" para disolver el Congreso

y gobernar a decretazos tratan
do de salvar su presidencia. Al
usar la "muerte cruzada", tuvo
que llamar a elecciones pre
sidenciales y dejarle todos los
problemas al nuevo elegido.
Lasso le entregó el poder al jo
ven Daniel Noboa, quien ganó
las elecciones presidenciales en
octubre pasado y se convirtió
en el presidente más joven de
Ecuador, con 35 años.

Noboa, quien no tiene gran
experiencia política y no cumple ni 60 días
en el poder, enfrenta una situación de te
rrorismo e inseguridad nunca antes vista al
querer desafiar al crimen organizado y a la
corrupción que han provocado lo que vemos
en estos momentos.

Queriendo usar un decreto como lo ha
cían sus antecesores, pero ahora dándole la
facultad a las fuerzas armadas de Ecuador
de combatir a los criminales, pretende re
vertir tantos años de violencia.

Parece que se tardó un poco, pero su de
creto podría ser el inicio de lo que necesitaba
Ecuador.

Palta mucho para saberlo.

El joven Daniel
Noboa enfrenta
una situación

de terrorismo

e inseguridad
nunca antes

vista.
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El "principio de una
sola China", línea roja
de Pekín
Desde 1949, año de la fundación de la República Popular Chi
na, los Estados han tenido cuatro opciones de política exterior
hacia China: reconocer a la República Popular, reconocer a
Taiwán (República de China, en su nombre oficial), no reco
nocer a ninguna o reconocer a ambas. El "principio de una sola
China" ha vetado esta última opción, quedando solamente las
tres primeras. Este principio argumenta la existencia de un
solo Estado chino, pero hay controversia en cuanto a cuál es
el gobierno legítimo que lo representa.

Pekín enarbola este principio desde 1949, manteniendo una
orientación política constante e invariable en el tiempo hacia
Taiwán. Por su parte, las autoridades de Taiwán alzaron este
principio desde 1949 hasta 1972, año en que Taipéi modificó
delacto su orientación externa. Desde entonces, han buscado
infructuosamente lo que los chinos continentales llaman el
'doble reconocimiento", es decir, que un tercer país reconozca
a Taiwán al mismo tiempo que reconoce a la República Popu
,ar. Algo que Pekín rechaza en términos absolutos.
La situación actual de los reconocimientos es ampliamente

favorable al gigante asiático. De los 194 estados miembros de
las Naciones Unidas, 181 reconocen a China. En América Latina
y el Caribe, 26 reconocen a Pekín y siete a Taiwán de un total
de 13 estados que aún mantienen relaciones diplomáticas con
la isla a nivel mundial. Independiente del número, el "principio
de una sola China" ha sido respetado por la comunidad inter
nacional al margen de a quién se asigne el reconocimiento. En
América del Sur, Paraguay reconoce a la República de China

Fecha: 12/01/2024

Página: 17

Area cm2: 479

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Daniel Oviedo

Costo: 34,061

Página 50 de 188 Índice



desde 1957. No se puede negar que las autoridades paragua
yas respetan y mantienen constante e invariable el "principio
de una sola China" desde ese año, aunque esta orientación
de política exterior es contraria a los intereses de Pekín, JE^ja
misma línea de conducta política ha sido llevada a cabo por
Guatemala, Haití, San Vicente y las Granadinas y San Cristó
bal y Nieves; mientras que Belicey áanta Lucía mantuvieron
inconstante el reconocimieiitb $acia Taiwán.

Nicaragua es el caso exlemo de variabilidad. El sandinismo
rompió relaciones con Taiwán y reconoció a China en 1985.
Pero, tras la represión de Tiananmen, la presidente Violeta
Chamorro decidió restablecer las relaciones diplomáticas con
Taiwán en 1990; mientras que el presidente Daniel Ortega
nuevamente interrumpió las relaciones en 2021 para recono
cer a la República Popular. En América del Sur no se observa tal
inconstancia: Chile, Perú, Argentina, Brasil y el resto de los es
tados, como al norte México, conservan el reconocimiento ha
cia China desde que interrumpieron sus vínculos con Taiwán.

En todos los casos, el respeto al "principio de
una sola China" es una decisión de los países, ba
sados en la soberanía, independencia de sus polí
ticas exteriores y los intereses que cada uno busca
salvaguardar, especialmente cuando China ha al
canzado el rango de superpotencia económica.
Precisamente aquí el principio pasa a ser definido
como política de una sola China, al referirse a la
acción implementada por China y los miembros
de la comunidad internacional en defensa y reco
nocimiento de dicho principio.

La presión que ejerce el principio sobre los es
tados queda a la vista al comparar la "cuestión
china" con la "cuestión coreana", donde ambas reconocen el
"principio de dos Coreas". En efecto, la República de Corea y
la República Popular Democrática de Corea fueron recono
cidas políticamente y establecieron relaciones diplomáticas
con miembros de la comunidad internacional, siendo Esta
dosparte de Naciones Unidas. En esta cuestión aún persiste
la conflictividad y, al mismo tiempo, ambas admiten el doble
reconocimiento internacional, permitiendo a terceros Estados
maniobrar con mayor libertad.

Por eso, el uso del principio por la República Popular China
limita el accionar internacional de Taiwán al restringir los már
genes de acción soberana del resto de los estados, aunque és
tos mantienen la decisión última del reconocimiento, tal como
expresamente sugieren las normas de derecho internacional.
Recientemente, Pekín intensificó su política de una sola China

al aplicar sanciones económicas y diplomáticas como formas
de disciplinar a aquellos países que amplían sus relaciones con
Taiwán al plano político, como Lituania y Chequia.

El poder de fuego de Pekín es tan importante que Ucra
nia ha mantenido relaciones diplomáticas con China a pe
sar de su neutralidad benevolente hacia Rusia en la guerra
rusoucraniana.

Las inconstancias de Nicaragua y de otros países evidencia
la dependencia de las decisiones de política exterior a los cam
bios internos de los estados. En las democracias, la relación
entre alternancia política y "cuestión china" es evidente y tiene
dos caras: la primera refiere a los terceros Estados; la segunda,
a la alternancia en Taiwán.

Recientemente, la alternancia política en Argentina obligó a
la rápida reacción de la cancillería china. Xi Jinping envió una
misiva al presidente electo, Javier Milei. ante la amenaza dis
ruptiva planteada por el candidato argentino durante la cam
paña electoral. Esta situación había ocurrido también durante

la alternancia de 2015, cuando Mauricio Macri
cuestionó algunos aspectos de la relación con
China. A la vez, la transición política de Barack
Obama a Donald Trump y el inicio de la "gue
rra arancelaria" entre Estados Unidos y Pekín. La
salida de Italia de la Iniciativa de la Franja y la
Ruta es otro ejemplo de cambio provocado por
la alternancia política.

La otra cara es la alternancia en Taiwán. Ésta
ha sido un factor determinante para obstruir o
avanzar en el diálogo con Pekín. Por ejemplo,
las alternancias de los años 2000 y 2016 fueron
un factor de tensión tras la llegada del Partido

Progresista Democrático (PPD) al poder; mientras que la al
ternancia del PPD al Kuomintang en 2008 significó la disten
sión entre las partes y la firma de importantes acuerdos. Por
lo tanto, las elecciones en Taiwán abren interrogante sobre
la continuidad de la tensión, si es que ocurre una sucesión
política, o bien, se espera el deshielo en caso de ocurrir la
alternancia. En ambos casos, tendrá impacto en las relacio
nes chinoestadunidenses y el resto de los países del mundo,
particularmente en América Latina. Pero, pase lo que pase en
los comicios, la comunidad internacional seguirá respetando
el "principio de una sola China".

'Investigadorprincipal del Consejo Nacional de Investiga
ciones Científicas y Técnicas (Conicet) y profesor titular ordi
nario de la Universidad Nacional de Rosario (UNR), Argentina

El uso

del principio
por la República
Popular China
limita el accionar
internacional
de Taiwán.
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Taddei, con la espada
desenvainada
Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, aseguró que el
TEPJF no le dio ninguna manga ancha para nombrar al titular
de la Secretaría Ejecutiva, sino sólo respetó las facultades exis
tentes. La sonorense sostuvo además que lo "anticonstitucional"
fue el acuerdo que tomó la mayoría de los consejeros para em
plazarla a que, en un mes, definiera encargados de despacho por
no más de un año. Algo que acotó fue producto del rechazo al
perfil de Flavio Cienfuegos, quien, aunque cumple "los requi
sitos de ley" para el cargo, no fue avalado, por "consideraciones
personales" de sus colegas.

La intromisión de Samuel
Samuel García sigue criticando a la oposición y en horarios
laborales le dice a los ciudadanos que hay que "sacar a la vieja
política". Ello a todas luces parece ser una intromisión en el pro
ceso electoral desde su cargo como gobernador de Nuevo León.
Para sentirse tan "nuevo" y "fresco", el emecista está llevando a
cabo las mismas prácticas que los partidos que tanto critica.

Reprueba Xóchitl acuerdo
PANPRI en Coahuila
Como "inaceptable" calificó Xóchitl Gálvez el contenido del
acuerdo entre PAN y PRI sobre el reparto de cargos en Coahuila,
dado a conocer por el propio líder blanquiazul, Marko Cortés.
La precandidata de PRIPANPRD dijo claramente en una en
trevista que ella compartió en sus redes con Joaquín LópezDó
riga que su ética no le permitiría jamás un acuerdo de ese tipo,
y una vez más intentó una suerte de deslinde de los partidos
que la impulsan, al asegurar que ella llegó ahí por el apoyo de
más de un millón de ciudadanos. Eso sí, sostuvo que, si llega a la
Presidencia, "conmigo no van a pasar esas cosas".
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'Tácticas de batalla' en
la contienda morelense
En procesos electorales, uno de los riesgos más frecuentes se da
cuando los miembros de un grupo político ven que su opción no
despega y la contraria cobra fuerza, y deciden cambiar de bando.
Eso parece estar ocurriendo en Morelos, donde a los partidarios
de Lucy Meza, exmorenista y hoy abanderada de la coalición
opositora, se les ha visto desfilar en los 'cuartos de guerra' de la
precandidata guinda, Margarita González Saravia. En los
corrillos políticos morelenses se dice que los desertores de la cam
paña de Meza llegan a ofrecer no sólo estructura y apoyo, sino
información no muy positiva sobre la propia Lucy, así como sobre
Graco Ramírez o el fiscal Carmona, entre otros "adversarios".

Vuelven los toros
Después de que la SC JN levantara el freno a las corridas de toros
en la Plaza México, el recinto ya se prepara para su primera
función desde mayo de 2022, y se llevará a cabo este 28 de
enero, encabezada por el mexicano Joselito Adame. Quienes
disfrutan de la Fiesta Brava deberían aprovechar, pues el fondo
del caso sigue pendiente en la Corte y todavía no hay claridad en
el asunto.

Buenas señales en Edomex
Desde que inició la administración de Delfína Gómez como
gobernadora del Estado de México, la entidad mantiene un
ritmo a la baja en la incidencia delictiva, a pesar de algunos
casos muy escandalosos. Queda claro que esto no es obra de la
casualidad, pues a diario realiza Mesas de Construcción de la
Paz, lo que se ve reflejado en que, en los primeros nueve días de
2024, se registró una disminución de 18 por ciento en homici
dios dolosos, con respecto al mismo periodo de 2023. Bien por
Delfina y su gabinete, que están atendiendo directamente las
causas que originan la violencia para reconstruir el tejido social.
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Señor vestido de mujer
conservadurismo diciendo lo del
disfraz del señor.

Se entiende. El Presidente es

un hombre mayor, un tipo cerril,
premoderno que no tiene por
qué aceptar todas las cosas que
la realidad le presenta. Con la
edad hay asuntos que se prefiere
no entender. Pasa con los papás,
y luego pasa con los hijos cuando
ya se perfilan a dar el abuelazo.
Sin embargo, es el Presidente de
la República y la realidad no le
puede parecer lejana; al con
trario, está obligado a verla de
cerca. Sabemos que no le hace
fuchi al narco ni al crimen orga
nizado; si puede los saluda, les
pide perdón y aprovecha cual
quier ocasión para recordar que,
aunque maten, torturen, extor
sionen y secuestren, también son
seres humanos y merecen com
prensión. No es el caso de sus
opositores, de quienes piensan
distinto que él, de los que tienen
otras opciones políticas. Esa es
gente que no merece compasión
alguna, entra en la categoría
de subhumanos, traidores a la
patria, gente sin principios ni

Y que llega "un señor
vestido de mujer" que
revela lo que ya todos

sabíamos: que el Presidente es
un ultraconservador. Ninguna
novedad. Solamente la escena
del saludo de beso y la repug
nancia presidencial evidente
era algo que no habíamos visto.
Pero al día siguiente refrendó su
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valores, hipócritas, sepulcros
blanqueados, raza de víboras, en
fin, subhumanos como el "señor
vestido de mujer".

El machismo del Presidente,
sus desplantes misóginos, su
puritanismo trasnochado, es
algo que apena y avergüenza a
sus leales. Gente que se siente
progre, de avanzada, represen
tantes de la izquierda histórica
pero que, para su desgracia,
tiene que vérselas con un líder,
al que adoran, que es todo lo
contrario. Las justificaciones que
argumentan llegan rápidamente
a niveles de autohumillación
verdaderamente conmovedores

que ni el Presidente entiende, y
peor aún, ni les agradece. Este
asunto del "señor vestido de

mujer" resultó ser un problema
entre compañeros de partido.
En efecto, el del disfraz era una
diputada de Morena, una fan
del Presidente que lo llamó y le
dio beso. A saber qué vio, oyó
o sintió el primer mandatario
que de inmediato respingó y al
día siguiente, en tono de queja,
comentó que se sorprendió con

el disfraz, pero que él no tiene
empacho en respetar las deci
siones de cada quien lo cual
todos sabemos que no es cierto,
y además salió con la típica res
puesta del que siente que debe
mostrarse alivianado ante las

miradas que lo censuran. Ante
su desprecio por la compañera
aclaró públicamente: "Yo beso
a los hombres y me besan, el
hombre tiene sentimientos". De

risa loca. Todos sabemos que
el único beso que el Presidente
tiene normalizado entre hom

bres es del de Judas y sabemos lo
que eso significa.

Al final del día fue una
muestra más del humanismo

mexicano que predica López
Obrador. El desprecio al di
ferente, la mofa sobre quien
decide un camino distinto,
fustigar a toda persona que no
le signifique un rendimiento
electoral. "El señor vestido de

mujer" es una muestra más de
que el Presidente es una mala
persona, un puritano que exige
obediencia, un fanático religioso
vestido de presidente.
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Precampañasy redes sociales

Los medios de comunica

ción tradicionales, como
la televisión, la radio, los

periódicos, siguen siendo muy
importantes para informar al
electorado sobre lo que sucede
en la política y en las campañas
rumbo a una elección, pero
sabemos que las redes sociales
se llevan hoy un buen trozo del
pastel informativo. ¡Y del showl

El Presidente de la República,
que ha estado muy activo en
Tvvitter, además que sus con
ferencias matutinas se suben a

YouTube, anunció esta semana
su ingreso a TikTok, así que los
usuarios de esa red podrán ver
ahí contenidos presidenciales
que quizá se distingan de los
que el mandatario y su equipo
postean en otras redes.

Por supuesto, los y las candi
datas que harán campaña para
distintos cargos también estarán
presentes en las redes. ¿Qué
tanto siguen las y los electores
los asuntos políticos en esos
medios?

La encuesta nacional de El Fi
nanciero realizada en diciembre
de 2023 ofrece datos relativos a

ese tema. Los datos reflejan un
momento de precampañas y es
posible que pudieran variar al
alza en los meses siguientes, pero
nos dan una buena idea del al

cance y significancia de cada red
social al momento del sondeo.

La que tiene más alcance es
Facebook. El 53 por ciento de las
personas entrevistadas dijo se
guir asuntos de carácter político
"mucho" o "algo" por medio de
esa red social, la más antigua y
una de las que tiene más presen
cia entre las distintas generacio
nes, no solamente entre las más
jóvenes.

Facebook tiene un alcance
más o menos similar entre el
electorado de 18 a 50 años de
edad, y ahí comienza a declinar
en el uso, aunque no del todo.
Una buena proporción de votan
tes de mayor edad, que de hecho
son más probables de acudir a
las urnas, también se conectan
a Facebook. Esa red social tiene
el antecedente del triunfo de Ba
rack Obama en Estados Unidos
en 2008, así como del Bronco por
la gubernatura de Nuevo León
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en 2015. Pero ahora le compiten
otras redes más.

La aplicación de mensajería
WhatsApp, con su posibilidad
de crear grupos y de compartir
información, es la segunda en
términos de uso político, no
necesariamente de alcance o

de uso general, el cual puede
incluso ser mayor que Facebook.
Pero para enterarse de la polí
tica, 32 por ciento de las perso
nas entrevistadas, un tercio del
total, dijo usar WhatsApp mucho
o algo.

Por ahí circulan periódicos,
documentos, fotos, memes,
videos y otros contenidos para
conocer a quienes aspiran a los
diversos cargos de elección po
pular. Además, por supuesto de
funcionar como espacios de dis
cusión y, digamos, deliberación,
así como de cámaras de eco.

Al igual que Facebook,
WhatsApp rompe las barreras
de la edad, y cuenta con una
buena población de segmentos
mayores.

YouTube, la app de videos y
streaming, también sumó 32 por
ciento de personas que dijeron
usarla mucho o algo para seguir
información política. Esta op
ción, según revela la encuesta, sí
capta usuarios más jóvenes que
las dos anteriores. Por su parte,
TikTok, X (antes Twitter) e Ins
tagram son nichos para públicos
de menor edad, según revela el
sondeo.

TikTok alcanzó una propor
ción de 25 por ciento de usuarios
de tipo político, mientras que
XTwitter captó 18 por ciento e

Instagram 15 por ciento, siendo
ésta la red menos política de
todas, por su alcance. Threads
no se incluyó en esta encuesta,
pero otras realizadas por EF en
la CDMX indican que aún no ha
despegado como quizá Mark
Zuckerberg esperaba.

El promedio de edad que usa
mucho o algo cada red social es
el siguiente: WhatsApp, 41 años;
Facebook, 40 años; YouTube, 38
años; XTwitter, 35 años; TikTok,
34 años; Instagram, 34 años.

El perfil de usuarios de las
redes sociales con fines de infor
mación política no solamente
es de un público más joven, en
lo general, sino también con
mayores niveles de escolaridad,
con una mayor proporción de
usuarios de clase media y más
partidistas.

Esto último sugiere que mu
cha de la información que fluye
en las redes es probable de tener
efectos de reforzamiento, más
que de persuasión. Los apartidis
tas, acaso los indecisos, siguen
menos información por esas
vías. Pero los hay.

El uso de las redes sociales

con fines de información polítca
se ha extendido en el país, pero
sigue habiendo asimetrías
importantes. Por ejemplo, sola
mente 6 por ciento de las perso
nas entrevistadas dijo utilizar
todas las redes sociales mencio

nadas, seis de ellas, frente a 36
por ciento que no utiliza nin
guna con fines de información
política. Veremos cómo cambian
estas cifras durante los meses

que vienen.
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La muerte de Notimex

La Agencia Mexicana de
Noticias muere en un charco

de corrupción, trastupijes,
tráfico de influencias y extorsión
para llevar recursos ilegales a la
campaña presidencial de la candi
data oficialista.

Triste final de la que llegó a ser
una útil y profesional agencia in
formativa, en la que seguramente
se cometieron errores, pero nunca
hubo corrupción.

El lodazal de corrupción en que
Notimex da sus últimos estertores

es obra del presente gobierno.
Cierto, en el pasado la agencia
tuvo buenos y malos funcionarios,
pero jamás hubo ladrones.

Resulta válido discutir si a estas

alturas se justifica que el Estado
mexicano tenga una agencia de
noticias, y la respuesta sensata tal
vez sea que no. Tal vez.

Tal ves ya era hora. Tal vez. Pero no es
justo que la hayan matado de esa manera

Lo repulsivo es el trato misera
ble que se le dio a los periodistas
de la agencia y a sus corresponsa
les en el extranjero.

Entré a Notimex en 1982, luego
de que el presidente José López
Portillo lanzó un boicot publicita
rio contra la revista en que traba
jaba, Proceso, y don Julio Scherer
García nos ubicó a los más jóvenes
en otros lugares.

Tuve la suerte de llegar con don
Miguel López Azuara, director
de Notimex y exdirectivo de
Excélsior con Scherer, quien me
asignó como auxiliar de redacción
en la mesa de Corresponsales de
Provincia. Ascendí por todos los
peldaños de la agencia, salí de
ahí para ser reportero fundador
de La Jornada, y regresé en 1988,
invitado por el entonces director,
Raymundo Riva Palacio, a quien
sucedí en el cargo.

Pongo esos datos para subra
yar que sé de qué hablo: no era
una agencia de propaganda del
gobierno ni repartidora de "becas"
para premiar a periodistas consen
tidos del gobierno.

Cuando llegamos a Notimex,
Riva Palacio subió al "hilo" (los
cables de la agencia) la exclusiva
de los relojes Rolex que el recién
nombrado coordinador de los

diputados del PRI, Guillermo
Jiménez Morales, había regalado a
cada uno de los legisladores de su
bancada.

El líder priista protestó en Los
Pinos, y que yo sepa Riva Palacio
no fue reconvenido por ello. Fue
un gran paso.

Después vino otro: el jefe de la
mesa de Estados (Villarreal) entró

a mi oficina con un cable en la

mano y me informó que el corres
ponsal en Tampico reportaba que
habían detenido a la Quina en su
casa tras derribar la puerta de un
bazucazo.

Corrí a la oficina del director y
Raymundo me indicó "súbela". "Ya
la subimos", contesté. Tampoco
hubo reclamos.

Vino la gira del presidente
Carlos Salinas a Washington, y un
corresponsal de la agencia distri
buyó en el National Press Building
un boletín de prensa con las activi
dades del presidente ese día. Riva
Palacio lo corrió en el acto. No

éramos agencia de propaganda.
Mientras, Hermenegildo

Castro recorría el país, ciudad
por ciudad, en camión, en busca
de corresponsales en localidades
pequeñas para armar lo que serían
las cinco agencias regionales de
Notimex.

Esto es, hacer cinco redes de in
formación regional para distribuir
en los medios de esas ciudades las

noticias de su entorno, sin pasar
por el cedazo de la mesa central de
la Ciudad de México.

Así, un productor de sandías en
Tenosique (por poner un ejemplo)
podía enterarse del precio en que
amanecía su producto en el mer
cado de Villahermosa, O la radio
de Tancanhuitz sabría de un corte

en la carretera a Tampamolón
Corona e informar.

Nada de eso importaba en
Huajuapan de León, o La Paz o
Santo Tomás de los Plátanos, y
no les llegaba. Tenían otra red
de información regional con las
noticias de su entorno.
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En las oficinas regionales se
formaron jóvenes periodistas
bajo la batuta de Hermenegildo y
Diego Paulino, con la supervisión
mía y de Riva Palacio, que luego
tomaron otros rumbos para bien
de la profesión.

Como director general repetí
ese esquema en el exterior, con
agencias regionales en Centroa
mérica, SudaméricayEuropay
corresponsales en países de esas
zonas. La regional de América
del Norte la había armado Riva
Palacio.

Todo se hizo con un presu
puesto anual muy inferior al
que tuvo la agencia en el actual go
bierno, a pesar de estar en huelga,
no pagar a trabajadores, periodis
tas ni corresponsales.

En las agencias regionales en
el extranjero se formaron grandes
periodistas mexicanos, que no
menciono porque son muchos y
podría olvidar a alguno.

A la guerra del Golfo envié a
cuatro de esos corresponsales
a la zona de conflicto para que
contaran, sin pasar por la censura
estadounidense, lo que veían...
con ojos mexicanos.

Fue emocionante recibir el

mensaje del enviado Rafael Croda
con la noticia de que Notimex era
el primer medio latino en entrar
a Irak.

La llamada desde Túnez del
enviado Gerardo Arreóla con la

entrevista que había logrado, en
un campamento en el desierto,
con Yasser Arafat, la primera que
concedió el líder palestino cuando
Husein fue expulsado de Kuwait.

Y el estupor al hablar con el
enviado a Jerusalén, Miguel Ángel
Velázquez, al que llamé intrigado
porque siempre ganábamos,
con varios minutos de ventaja, el
estallido de misiles iraquíes en la
ciudad santa. "Cuando suena la

sirena de bomba (que podía ser
con gases tóxicos) todos bajan al

refugio antinuclear, en el sótano
del hotel", me dijo.

¿Y tú, por qué no? pregunté.
Director, vivo en la calzada

Zaragoza, ¿tú crees que me va
a hacer algo el gas de un pinche
Scud? contestó el vozarrón se
vero de Miguel Ángel desde el otro
lado de la línea.

Escribí en ese entonces:

"Cuesta trabajo asimilar y dar
crédito a las imágenes presentadas
por las crónicas de los enviados
de Notimex cuando describen los

cuerpos diminutos de sietemesi
nos que se contorsionan de muerte
en un hospital infantil de Bagdad,
por el bloqueo de alimentos y
medicinas impuesto por la fuerza
multinacional. O el relato de la
fiesta con champagne y caviar,
música y luz eléctrica, organizada
en el primer piso del hotel Al Ras
heed, para celebrar el cumpleaños
de un asistente de Peter Arnett,
de la cadena CNN, en el centro
de una ciudad en penumbras, sin
víveres, ni agua, devastada.

"Había que contar el dolor soli
tario de los israelitas desarmados

que en un cerrar de ojos lo per
dieron todo porque en sus casas
cayó un misil activado por un odio
lejano y anónimo. Y la tragedia de
ese jordano que mientras huía de
Iraq fue bombardeado en medio
del desierto, y arrojó a su mujer e
hijos pequeños de cara a la arena
para cubrirlos con sus brazos, con
sus manos, con sus lágrimas. O la
esperanza de ese viejo palestino
que por las tardes subía al tejado
de su casa, en Jerusalén, para
saludar el paso de los Scud".

Murió Notimex. Tal vez ya era
hora. Tal vez. Pero no es justo que
la hayan matado de esa manera.

Un recuerdo cariñoso, frater
nal, a mis queridas y queridos
compañeros de esa época. No
importa que "nosotros los de en
tonces ya no seamos los mismos".
Va un abrazo.
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La precampaña presidencial
finaliza en unos días el 18

de enero, para ser precisos
vendrá entonces el periodo de
intercampañas y, a partir del

primero de marzo, la campaña en sí. En
el medio de ese lapso, arrancará el pe
riodo legislativo que, de tener y atender
las iniciativas de reforma constitucional

anunciadas por el Ejecutivo, probable
mente saque chispas.

Vienen, pues, días pesados, marcados
por la polarización y, ojalá, por la sana
incertidumbre electoral que, idealmente,
más adelante abrirá paso a la certeza
política.
Por su naturaleza, toda elección polariza
las posturas. Ofrece la posibilidad de
escoger entre dos o más opciones y, por
lo mismo, los sujetos a elección tienden
a marcar diferencias, no coincidencias.
Procuran distinguirse, no igualarse.

No sólo es lógico, sino incluso conve
niente y necesario subrayar esas diferen
cias porque, así, la ciudadanía dilucida y
fija con mayor claridad por quien se in
clina. Sin embargo, si esa polarización se
agrega a la fomentada justificada e injusti
ficadamente a lo largo del sexenio como
instrumento de gobierno, la suma puede
arrojar por resultado el desbordamiento
de las pasiones. Delicado ese asunto, lo
es más al considerar la atmósfera en la
cual se desarrolla el concurso electoral,
donde inciden de manera disruptiva tres
factores.

Arbitros y jueces electorales no acaban
de acreditar verticalidad, independencia,
autonomía e imparcialidad, como tam
poco espíritu de cuerpo y mucho menos
prestancia y eficacia. El tribunal y el insti
tuto electoral han socavado su autoridad

y, así, se antoja difícil normar, regular y
sancionar un proceso, cuya dimensión e
importancia es extraordinaria. No se trata
sólo del número de posiciones políticas en
juego más de veinte mil, sino también
del carácter definitorio que tendrá el
resultado para el país.

Aunado a lo anterior y como en otros
sexenios, el gobierno no reivindicó al

Estado ante el crimen organizado. Bajo
la bandera de no combatir el fuego con el
fuego y de sí atacar las raíces sociales de la
delincuencia, lo dejó actuar, diversificarse
y expandirse sin reparar en el rol que
juega ya en la política. Incluso, dio hálito
a una falacia: la relativa contención de los

homicidios constituye un avance. Sí, un
avance, pero de quién. ¿Del Estado ante
el crimen o del crimen ante el Estado? La

reducción de la violencia puede reflejar
la conquista criminal de una región y del
establecimiento de su imperio o, caso
contrario, del rescate de ese territorio por
parte del Estado. De lo segundo no hay
indicios, de lo primero sí y, entonces, la
posibilidad de unapaxnarca es algo más
que un supuesto, como también lo es la
participación del crimen en los comicios,
sobre todo en los estatales y municipales.
Como otras veces, el crimen amedrentará
o, peor aún, eliminará a quien resista su
veto e impulsará o patrocinará a quien
se avenga o asocie con él. Se sabrá de los
aspirantes rechazados, pero no necesaria
mente de los amparados por él. El olor a
pólvora o dinero sucio se sentirá en el con
curso electoral, impregnará la atmósfera.

Alo anterior, se añade otro factor
del cual no se tiene cabal conciencia. La

presión de los grupos radicales de los dos
bandos principales, instando a sus respec
tivas abanderadas a adoptar un discurso
y una práctica apegada al dogma de su
credo. Grupos y personajes interesados en
borrar los matices, así como el más leve
corrimiento al centro y que entienden la
elección no como un concurso civilizado

y democrático, sino como un torneo,
donde la fuerza ganadora debe doblegar
y sojuzgar a la contraria y, de ser posible,
anularla. Un juego de todo o nada, donde
tolerancia, decoro y decencia son valores
ajenos a la política y, por lo mismo, ni por
qué tenerlos en cuenta. No en vano, se
ha visto a las candidatas presidenciales
intentando no ser encorsetadas.

Estos factores y actores contribuyen
al enrarecimiento de la atmósfera y, sin
querer o adrede, tientan a la violencia.

• • •

En tal condición, la batería de reformas
constitucionales con las cuales el man

datario pretende asegurar la adscripción
de la Guardia Nacional a la Defensa,
modificar el régimen electoral y sujetar a
elección popular a ministros, magistrados
y jueces del Poder Judicial sólo puede
entenderse como una aventura.

Un lance, quizá, no tan interesado en
alcanzar el objetivo principal el Ejecu
tivo tiene claro carecer de la mayoría
requerida para sacarlas adelante, como
en concretar tres propósitos colaterales.
Dejar constancia de su voluntad y exhibir
la resistencia opositora, trasladándole
el costo; fijar la agenda de la campaña
presidencial, imponiendo la suya; indicar
a sus fieles la exigencia a formular a su
muy probable sucesora, influyendo e
incidiendo en lo que podría ser la even
tual gestión de aquella. A saber, si ya fuera
de Palacio, el mandatario cumplirá con la
promesa de retirarse de la política, por lo
pronto, está en el corazón de ella, dejando
ver dificultad para apartarse.

El punto delicado es que, si esas
iniciativas presidenciales sacan chispas
en el Congreso, podrían alcanzar a la
campaña que, como dicho, se desarrollará
en una atmósfera inflamable. Así, la falta
de autoridad electoral, la participación
criminal en los comicios, la actuación de
los grupos radicales de un bando y el otro
podrían llevar a un escenario complicado.

• • •

Ante ese cuadro y en puerta el periodo de
intercampañas, ojalá dirigentes partidis
tas, candidatas y estrategas de los equipos
de campaña reflexionen cómo marcar las
diferencias, sin hacer de ellas síntoma de
ruptura. Sería absurdo pasar de la incer
tidumbre electoral a la falta de certeza

política.

EN BREVE

Como diría Monterroso: al despertar el
año, la presunta ministra todavía está ahí.
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Trump: gigante electoralUnas cosas son los insultos

populistas, nacionalistas
y hasta supremacistas

de Trump y otra es su capacidad
en las campañas electorales. En
éstas, Trump es un líder excep
cional.

El día que Trump fue electo
presidente de Estados Unidos,
4 de noviembre de 2016, me
levanté tempranito en la capital
de Estados Unidos, Washington,
DC, a empacharme de la prensa
local. Televisa me había invitado
como analista a la cobertura de la
elección.

La gran mayoría, entre los
que yo me encontraba, estába
mos seguros de que, con ciertas
dificultades, Hillary prevalecería.
Sin embargo, un artículo de la
corresponsal de The Washington
Post en la campaña de Donald
Trump me despertó escalofríos.
El argumento del artículo era que
Trump había logrado despertar
un nuevo movimiento político.
Sus rallies, subrayaba el artículo,
despertaban pasión por el líder
y despedían una gran energía
común, proliferaban los cantos
y acusaciones como "encierren
a Hillary", "¿quién va a pagar
por el muro?". Y el coro gritaba
¡México!
Lo más destacable de la

campaña permanente que ha
desatado Trump desde 2015,
pues durante su presidencia
(20162020) nunca paró, fueron
sus continuos rallies electorales.
Estos mítines son centrales en su
manera de estar en comunicación

permanente con sus bases.
Destacan por su perfecta

orquestación. Se avisa muy poco
tiempo antes. Los fans vuelan
a reservar sus lugares y a llegar
con días de anticipación. Hay un

grupo, llamado Los Pepes de la
primera fila, "firstrowJoe's", en
su mayoría blancos, que no tiene
empacho en llegar días antes para
ocupar la primera fila y poder
estar cerca de su líder, blandir
sus pancartas proTrump y ser
los más vocales en celebrar las
bravuconerías del orador.

Mantienen un muy bien
curado toque nacionalista/chau
vinista y destaca toda la para
fernalia del movimiento "Haz

a América Grande Otra Vez",
MAGA, por sus siglas en inglés.
Generalmente uno de sus fami
liares, especialmente Donald Jr.,
sale como abridor para calentar
el ambiente, y después de varios
himnos y rock supertradicional
aparece el candidato, con impe
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cable traje azul marino, camisa
blanca y corbata de seda rojo
encendido.

Si comparamos la energía que
proyecta Trump en sus rallies,
el magnetismo y pasión que
levanta entre sus seguidores,
con las mínimas y muy cuidadas
apariciones personales que tiene
Joe Biden, se aprecia una brecha
enorme entre ambos candidatos
frente a sus huestes. El conser

vador es una especie de potro
electoral, sobreactuado y amane
rado, que a sus 77 años despide
una energía contagiosa. El liberal
denota que fue un hombre bien
parecido, pero a quien se le vino
la edad; trastabillea y por más
fondo que conlleven sus mensajes
no prende a sus seguidores.

Un segundo elemento del
estilo personal de campaña de
Trump es su exigencia a que los
líderes de su partido le rindan
pleitesía. Es, sin duda, el político
de las últimas décadas que más
tiempo le dedica a juntar lo que
se llama endorsments en inglés; es
decir, apoyo público a su candi
datura.

Es fascinante observar la

transición de Trump de paria del
partido republicano, en enero de
2021 al dejar la Casa Blanca, a
reconstituirse como el Señor del
Partido, una especie de padrino

de la mafia archiconservadora.

A punto de arrancar la con
tienda electoral, Trump tiene
alineados y disciplinados a todos
y cada uno de los líderes repu
blicanos en el Congreso. Cien
diputados le han dado su apoyo
públicamente (endorsement);
Ron DeSantis sólo ha conseguido
cinco y Nick Haley uno.

Destaca su compromiso con
sus promesas de campaña. Por
mucho, su logro más espec
tacular fue colocar tres jueces
superconservadores en la Corte
Suprema y hacer realidad su
compromiso de eliminar el
aborto a nivel federal.

Finalmente, destaca que sigue
presentándose como un empre
sario en cruzada contra la clase

política corrupta de Washington.
Su eslogan, "vamos a drenar la co
rrupción del pantano que es Was
hington", sigue siendo un éxito en
todos sus eventos políticos.

Este "insurgente" de la política
estadounidense ha desarrollado

una maquinaria electoral alta
mente sofisticada para participar
y ganar las 50 contiendas electo
rales. Lo intentará hacer pronto,
de manera que, si lo llegaran a
encontrar culpable en alguna de
las 92 demandas, ya sería tarde
para enjuiciar al ya candidato
ungido.
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Alerta: el fracaso de las fiscalías
autónomas nos impacta

No será la primera vez en
nuestra historia reciente

que un gran proyecto
de reforma termine en un gran
fiasco. Me refiero a la reforma

de las fiscalías. Un plantea
miento para transformar a las
viejas procuradurías asociadas
al autoritarismo, en fiscalías
autónomas capaces de investi
gar el delito y llevar a la justicia
a los infractores en un marco

de respeto de derechos, como
corresponde a toda democracia.
La idea de esta reforma provino
de algún capítulo medio perdido
del Pacto por México. A cam
bio de apoyar algunos temas
sensibles en sectores ideológica
mente cargados como el energé
tico, algunos legisladores de la
entonces oposición pidieron la
autonomía para la procuraduría.
Vaya tema.

La autonomía del aparato de
persecución criminal genera una
enorme controversia, porque
para algunos estudiosos del
tema, esa autonomía puede im
plicar un problema de goberna
bilidad. Degradar a un ejecutivo
al estatus de un administrador

si se le extirpa a la fiscalía como

instrumento para gobernar.
Pero también es aparatosamente
claro que sin una debida dis
tancia, el modelo produce una
procuraduría sumisa, débil a las
órdenes de quienes detentan el
poder, que suelen usar el aparato
de persecución criminal para
control político y la adminis
tración de la impunidad. Esto
confiere un poder enorme. El
diseño, por tanto, de una fiscalía
o procuraduría es muy delicado
porque debe de buscar algunos
equilibrios que, a primera vista,
parecen imposibles.

En nuestra historia las procu
radurías hicieron el trabajo sucio
a los políticos. Fabricaban cul
pables a petición de quienes las
controlaban. Nunca se profesio
nalizaron porque no tenían para
qué hacerlo y hemos cargado
con esta herencia hasta nuestros
días. Ya no las vemos como esos

sótanos obscuros en los que se
torturaba para incriminar. Ahora
tienen otra fachada, pero siguen
sin resolver casos, imponer
sanciones y cumplir con la doble
función de hacer justicia y di
suadir el crimen por medio de la
amenaza de una sanción. Se ven

inútiles cuando la impunidad re
basa más del 90 por ciento de los
delitos denunciados (que no los
ocurridos, que son muchísimos
más) y tan servil como siempre
cuando las llaman a servir al

poder. En este tránsito de procu
radurías a fiscalías autónomas

se buscaba justamente prevenir
este servilismo, haciendo que
en el nombramiento de fiscales
concurriera más de un poder. No
se logró el propósito. Otro dato
para confirmar el mismo patrón:
no hay fiscal que haya sobrevi
vido un cambio de gobierno a
pesar de que sus periodos están
acomodados de manera que no
coincidan con la entrada o salida

de un Ejecutivo estatal o incluso
el federal.

En resumen, el plantea
miento de transformación de

la procuración de justicia, que
inició con una demanda de

autonomía y se complementó
con propuestas para fortalecer la
investigación criminal, fracasó.
Hay algunos procesos mejor
encaminados que otros. Algunas
fiscalías haciendo un tránsito in

teresante, pero no hay datos que
nos indiquen que estos esfuer
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zos estén dando los resultados
deseados.

El fracaso es aparatoso si
vemos a la Fiscalía General de
la República, encabezada por
una persona que ya no tiene la
condición física para operar y
que, lejos de avanzar la reforma,
decretó el regreso al pasado. La
fiscalía de Nuevo León está en

llamas. En lugar de ser la casa de
la justicia, se ha convertido (o
más bien se ha sostenido) como
un bastión de poder. La fiscalía
de la Ciudad de México, con una
reforma prometedora en ciernes,
acabó siendo expedita para sin
tonizarse con la jefa de gobierno
y el partido del presidente. Hay
datos destacables en algunos
temas que, sin embargo, se
hacen chiquitos ante un proceso
de ratificación de la exfíscal que

pudo darse con más transparen
cia y con un estilo menos porril.
Hay que recordar que cuando
se votó la ley reglamentaria del
artículo de la Constitución de la

ciudad que prevé la ratificación,
se cerró el acceso a grupos oposi
tores. No era necesario. Otra vía

era posible.
Todo esto que le cuento tiene

una relevancia política enorme,
como le he querido argumentar,
pero sobre todo una repercu
sión desmedida en nuestras

vidas. Porque la deficiencia en
la procuración de justicia tiene
repercusiones. Su captura, su
sometimiento, su debilidad no es
inocua. Cada hecho violento no
resuelto impacta en más violen
cia. Cada víctima no atendida

debilita la credibilidad y legi
timidad del Estado. Cada acto

de corrupción impune invita a
robar más. Cada dato de impu
nidad provoca más violencia y
deterioro porque perdemos los
parámetros de convivencia pací
fica que establece la ley. Y en este
mundo vivimos usted y yo.

Luis Rubio escribía en su

artículo dominical del periódico
Reforma, que este país tendrá
una oportunidad si quien resulte
vencedor en la contienda logra
transcender la mezquindad de
la campaña para convertirse en
jefe de Estado. Creo yo que la
primera decisión política de tras
cendencia de nuestra próxima
jefa de Estado debe ser ésta:
desprender al aparato de perse
cución criminal del control del

poder. Sin esta decisión previa,
no hay reforma posible, ni futuro
con paz para este país.
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Arbitro electoral,
cooptado por la 4r
La "cofradía" que ahora

dirige los destinos del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación mostró
color rápidamente en favor del
oficialismo al dotar a la presi
denta del INE, Guadalupe Taddei,
de facultades extraconstitucio

nales para tomar decisiones por
encima del Consejo General de
ese organismo, como es el caso de
nombrar titulares de los cargos de
primer nivel que están acéfalos
en el Instituto Nacional Electoral.

Había cierta expectación en
torno a la actuación de la nueva

presidenta del TEPJF, Mónica
Aralí Soto Fregoso, en relación
con los diversos asuntos que debe
atender esa instancia electoral en

torno a las controversias que se
presentan en el máximo tribunal
electoral, pero con esta resolu
ción ha quedado muy claro cuáles
son sus querencias y sus filias

El proyecto de Soto fue
avalado con los votos de los

magistrados Felipe de la Mata
y Felipe Fuentes, por lo que la
presidenta del INE podrá ratificar
a los encargados de despacho,
quienes podrán continuar en sus
funciones hasta la conclusión del

proceso electoral.
En sesión pública presencial,

se dejó sin efectos el estableci
miento de los plazos de 30 días
para que la consejera presidenta
presente propuestas corres

pondientes y de 12 meses como
límite temporal que podrían
permanecer las encargadurías
de despacho, entre otras que,
en opinión de los magistrados
citados, excedieron la facultad
reglamentaria del Consejo Gene
ral del INE.

La magistrada Janine Otálora,
en contraparte, consideró que el
Consejo General del INE no se
extralimitó en su facultad regla
mentaria porque constitucional
mente este Consejo es el órgano
máximo de dirección y la ley le
otorga la atribución de aprobar
las designaciones de titulares de
áreas.

Más allá de las interpreta
ciones de los magistrados, es
preocupante que al cuarto para
las doce, el Tribunal esté dividido
y enfrentado, merced a diversos
agravios personales y sobre todo
por la grosera injerencia del
gobierno del presidente López
Obrador.

El máximo tribunal electoral

del país está partido en dos flan
cos: uno, diremos los alineados al
oficialismo, en donde están Mó
nica Soto y los dos "Felipes", y en
el otro lado están los constitucio
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nalistas, integrado por Otálora y
Reyes Rodríguez.

El Tribunal está incompleto
y dividido en la víspera de las
elecciones más concurridas de la

historia electoral y lo más grave
es que la mayoría de este órgano
es claramente proclive hacia
el titular del Poder Ejecutivo
federal.

El eje femenino de los organis
mos electorales de la nación, Tad
deiSoto, debe constituirse como
garante de las libertades, de la
democracia y del marco constitu
cional y no actuar como simples
comparsas del totalitarismo.

El tiempo y la propia actuación
de ambos personajes, se pondrán
bajo el crisol de los aconteci
mientos y de la historia, porque
una cosa son las interpretaciones
personales y sesgadas que se dan
de las leyes y otra muy diferente,
el irrestricto respeto a la Carta
Magna y el marco legal electoral

El árbitro electoral está en

entredicho y de no enmendar el
camino, no es exagerado apuntar
que los derechos fundamentales
de los mexicanos están en peligro
al ser vulnerado el régimen de
mocrático y de libertades.

MARKO CORTÉS CONTRA LOS PANISTAS

El berrinche que hizo el diri
gente nacional del PAN, Marko
Cortes, porque el gobernador
de Coahuila, Manolo Jiménez,
lo puso en su lugar al recordarle
que ese partido va en picada en
la entidad, al alcanzar tan solo
el 6 por ciento de la votación
nominal en las votaciones del

año pasado, ha dinamitado la
alianza opositora por lo menos
en esa entidad y ha encuerado
a Marko como un dirigente ca
prichoso que no le importan las
consecuencias de sus declara

ciones y menos en postular can
didatos propios y sin coalición
que han mandado al matadero
en los comicios de junio, por el
declive de los azules en el norte

del país.
Lo hemos dicho hasta el can

sancio en este espacio, ante el
peor gobierno está una pésima
oposición dirigida por el propio
Marko Cortés y Alejandro Mo
reno Amlito', quienes toman
sus decisiones no en función de

los intereses de la mayoría de
los mexicanos, sino en res
puesta a sus intereses persona
les y de su grupo político.
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Prevenir para no lamentar

Lo que ocurrió a principios
de esta semana en Ecuador
no lo habíamos visto desde

que en la década de los noventa
Pablo Escobar dejó un rastro de
sangre y violencia en Colombia.

Por mucho que en México nos
hemos acostumbrado a masa

cres un día sí y otro también,
lo que sucedió en ese país es
inédito.

Prácticamente en vivo,
atestiguamos el poder de orga
nización, de movilización y de
terror que pueden llegar a tener
los grupos criminales cuando se
han infiltrado en distintos nive
les de gobierno, como ocurre en
el caso de Ecuador.

Con actos de violencia coor

dinados y en distintas ciudades
que al mismo tiempo tenían
amenazas de coches bomba,
tiroteos, secuestros de guar
dias carcelarios y motines en al
menos seis centros penitencia
rios de Ecuador, los grupos de
la delincuencia organizada pu
sieron de cabeza al gobierno del
presidente Daniel Noboa, que no
tuvo más remedio que declarar
un toque de queda por 60 días.

Lo que vimos en redes socia
les y en televisión fue alarmante.
Jóvenes de entre 16 y 24 años

tomaron por la fuerza una tele
visora, amenazaron a punta de
pistola a periodistas y mandaron
un mensaje de terror.

La sociedad se paralizó ante
tanto miedo. Las escuelas y
comercios cerraron y la gente
se refugió en sus hogares. La
delincuencia se apoderó de las
calles, de los vecindarios, de las
ciudades y de un país.

En esta ocasión la anarquía
criminal la provocaron las
instrucciones de transferir a una

cárcel de máxima seguridad a
Fabricio Colón Pico, líder de Los
Lobos, y a José Adolfo Macías
Villamar, jefe de Los Choneros,
dos peligrosos grupos crimina
les ligados al narcotráfico. Eso
desató los motines y la violencia.
Al final ambos reos se fugaron.
El primero se evadió el 8 de
enero; el segundo, dejó su celda
desde el día anterior.

De acuerdo con analistas,
la violencia tiene causas es

tructurales, como la pobreza y
la exclusión, que han dejado a
miles de jóvenes en el desam
paro. En el caso que revisamos,
es innegable que el poder de los
grupos criminales se ha dado
al cobijo y en colusión con los
gobiernos que, desde Rafael

Correa, han preferido ignorar un
problema y recurrir a estrategias
reactivas para apagar el fuego
con gasolina.
Basta recordar como mues

tra de esta corrupción a Jorge
Glas —vicepresidente durante
los gobiernos de Correa y de
Lenín Moreno—, quien presun
tamente tenía vínculos con la

delincuencia organizada de ese
país y estuvo encarcelado cinco
años por actos de corrupción.
Y es que no existe crimen

organizado sin la participación
de delincuentes, actores esta
tales e incluso entidades de la

economía privada, que sirven
para facilitar la acumulación de
recursos a través del lavado de
dinero.

Como en otras partes del
mundo, este cáncer comenzó a
desarrollarse al amparo de la
impunidad y la corrupción, pues
no ocurrió de un día para otro

Pero si sabemos leer bien las

causas de esa violencia, también
podremos descubrir soluciones
para erradicarla. Por ejemplo,
los muchachos que encañonaron
al personal del noticiario del ca
nal TC Televisión forman parte
de un "ejército" de alrededor de
800 mil jóvenes que ni estudian
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ni trabajan y que fueron reclu
tados por el crimen organizado
en Ecuador. Jóvenes sin alterna

tivas que hallan en la violencia
una manera de movilidad social

y de poder.
Para resolver las causas que

alimentan el crimen en México

es necesario desarrollar conjun
tamente políticas económicas y
políticas sociales, como lo son
los programas de desarrollo eco
nómico en áreas marginadas.

De igual manera, es crucial
fortalecer el sistema judicial y la
colaboración regional para com
batir la delinciuencia. Obligar a

las policías municipales y esta
tales a cumplir con su responsa
bilidad, tomando como ejemplo
los resultados en estados como

Yucatán, Querétaro, Coahuila,
Hidalgo y Puebla, e implantar
de manera inmediata un cambio

estructural y estratégico para
combatir al crimen organizado
y poco a poco recuperar el am
biente de seguridad.

SOTTOVOCE

Por si algo cómico nos faltaba
para arrancar el año, Movi
miento Ciudadano nos dio la
sorpresa al nombrar al "chapu

linazo" Jorge Álvarez Máynez
como su candidato presidencial.
Ha militado en el PRD y en el
PRI. En vez de humo blanco

parece que salió humo gris de la
chimenea de MC. Pasaron de la
expectación a la decepción...

Quienes conocen la labor
y desempeño profesional del
doctor Ulises Lara están seguros
de que realizará un magnífico
papel como encargado de des
pacho de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México.

Incluso podría competir para
permanecer oficialmente como
nuevo fiscal.
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El discurso de la ministra Batres

El jueves de la semana pa
sada, 4 de enero, la señora
Lenia Batres tomó posesión

del cargo de ministra de la Su
prema Corte. Al hacerlo, dirigió
un mensaje. Aunque su alocución
fue realmente corta, habría pa
recido aún más breve de haberse

abstenido de mencionar por su
nombre, uno a uno, como lo hizo,
a los presentes en el acto, si en
el caso de los integrantes de la
propia Corte hubiera nombrado
mejor sólo a los ausentes.

Porque fue significativa —
más que notoria— la inasisten
cia de los ministros Juan Luis
González Alcántara Carrancá
y Margarita Ríos Farjat. Ellos,
por cierto, dos de los cuatro
integrantes de la Corte aproba
dos por el Senado a propuesta
del presidente López Obrador.
Caso que no fue el de la ministra
Lenia Batres, que debe el cargo
única y exclusivamente a la
designación (es decir, al de
dazo) del Ejecutivo, y dos veces
rechazada por la Cámara alta. A
pesar de lo cual, en su discurso,
se hizo llamar a sí misma "La

Ministra del Pueblo". ¿Ministra
del Pueblo? Es así como, a través
de falacias, burdas por lo demás,
se van construyendo mitos. No
permitamos uno más. ¿Ministra

del Pueblo? ¡Pamplinas!
La ministra mencionó tam

bién por su nombre a cada uno
de los funcionarios públicos de
militancia morenista, presentes
en el acto. Pronto demostra

ron que no acudieron para ser
testigos de una solemnidad
protocolaria, sino en franco
plan de claque, pues según las
notas de prensa eran los únicos
que aplaudían, y con estruendo,
como si estuvieran en un mitin

político, todas las mentiras, fra
ses propagandísticas y sofismas
que a lo largo de su intervención
fue desgranando Lenia Batres.

El tono de su discurso fue de

más a menos. Para sorpresa de
lo que después dijo, empezó por
reconocer que: "esta Corte ha
emitido criterios importantes
para garantizar —afirmó— la
no discriminación (por ninguna
causa, que mencionó expresa
mente una a una)... así como
para hacer posible el ejercicio
(de todas las libertades, que
también citó una a una, incluido
'el derecho a la propiedad') y a
participar en el gobierno por me
dio de nuestros representantes".

Dicho lo anterior, inexpli
cablemente vinieron a conti

nuación los golpes, no pocos, a

la propia Suprema Corte, a la
que convirtió en una especie de
punching bag, como dicen en el
boxeo. Todo porque, según dijo
Batres, existen derechos "poco
desarrollados, tanto legislativa
como instrumental y jurisdiccio
nalmente... básicamente (en)
dos ámbitos: el de la igualdad y
la justicia social y el de la segu
ridad ciudadana y las garantías
penales".

En el supuesto de que así
sea, ¿por qué entonces Batres se
dedicó a golpear solo a la Corte,
si expresamente reconoció que
tal falta u omisión corresponde
no solo a la esfera jurisdiccional,
sino también a la "legislativa e
instrumental"? Ah, porque se
trataba de que "La Ministra del
Pueblo" se exhibiera como azote

de la Corte. Y darle de latigazos,
además, a domicilio.

En los días posteriores al
infortunado mensaje, no pocos
analistas se han encargado de
refutar —y muy bien— varias
de las falacias expuestas por
la ministra Batres. Pero faltan

otras, quizá por tratarse de
sofismas más sofisticados (no es
pleonasmo). Va por lo pronto la
réplica a una de esas falacias:

Dijo la ministra que "desde
hace un cuarto de siglo" la Corte
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se ha enfocado a "casos que
tienen implicaciones políticas"
que afectan "al orden público y
al interés social". Y puso como
ejemplos "las declaraciones de
invalidez" dictadas por la Corte
respecto de las reformas a la Ley
de la Industria Eléctrica y a la
Ley de Instituciones y Procedi
mientos Electorales (el famoso
plan B del obradorismo), al "con
siderar únicamente errores de

procedimiento (legislativo) y no
estudiar el fondo de los asuntos,
es decir, su presunta inconstitu
cionalidad (sin tomar en cuenta
que) la Constitución prevé en
su artículo 17 que las autorida
des deben privilegiar la solu
ción de los conflictos sobre los

formalismos procedimentales",

disposición de la Carta Magna —
pontificó Batres— que "el Poder
Judicial no está cumpliendo".

Llamar, en los casos de las
reformas a las dos leyes mencio
nadas por la ministra, la eléc
trica y la electoral, "únicamente
errores de procedimiento" o in
cumplimiento de "formalismos
procedimentales", a las brutales
violaciones al proceso legislativo
llevadas a cabo por los legislado
res de Morena y sus aliados en
ambas Cámaras, de manera tan
cavernaria y antidemocrática
como no se vio siquiera ni en los
peores momentos del más pri
mitivo priismo, es sencillamente
tener ceguera ideológica total,
derivada de un radicalismo

enfermizo.

Peor aún, tratar de funda
mentar tan absurda crítica en lo

que se lee en el vigente tercer pá
rrafo del artículo 17 de la Cons
titución, párrafo, por cierto,
adicionado a la Carta Magna
en septiembre de 2017, en el
sentido de que "las autoridades
deben privilegiar la solución del
conflicto sobre los formalismos
procedimentales", es querer
pasarse de lista. Porque omitió
la ministra mencionar que tal
fórmula la condiciona la Cons
titución "siempre —dice— que
no se afecte la igualdad entre las
partes, el debido proceso u otros
derechos en los juicios".

Quedan otras falacias por
refutar, pero se acabó el espacio.
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Corrupción, problema
global; combatirla, también

El tema de la corrupción
en el mundo exige que
las decisiones en torno

a las políticas públicas, estén
basadas en evidencia y en la ley.
Por supuesto, apoyando a las
instituciones de fiscalización

superior, para que su trabajo
sea comprendido y respetado
en todos los espacios. Este tema
es un asunto global, lo cual
permite que las estrategias se
discutan en espacios de coope
ración entre las naciones. En

este contexto, durante la 10a
Conferencia de Estados Parte
(COSP), de la Convención de las
Naciones Unidas contra la Co
rrupción (UNCAC) —uno de los
mecanismos multilaterales más

importantes para el combate a
la corrupción, que se realizó en
la primera mitad de diciembre
2023 en Atlanta, Georgia—,
se trabajó y se debatió el tema,
hasta tomar acuerdos que revi
talizaron el compromiso de los
Estados nacionales para comba
tir la corrupción.

Esta décima edición de la

Conferencia ha sido relevante en

la coyuntura actual, sobre todo

en el avance de cumplimiento
de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) —fijados en
la Agenda 2030 de las Naciones
Unidas— y en el combate a la
corrupción, considerado una
tarea inherente para contar con
mejores previsiones de desarro
llo. Por ello, la Conferencia de la
UNCAC funge como un espacio
idóneo en la compleja tarea de
contar con instituciones sólidas

y buenos gobiernos. Si la corrup
ción es controlada eficazmente,
las probabilidades de éxito en
la consecución de los ODS crece

exponencialmente.
El consenso entre los Estados

Parte de la UNCAC ha sido que
la corrupción es un problema
global. Esta premisa hace plausi
ble afirmar que, para resolverlo,
se requiere la cooperación inter
nacional y el multilateralismo.
En adición, en el debate general
de la COSPIO, se vinculó el
problema de la corrupción con
otros delitos de carácter global
como el lavado de dinero y la
delincuencia organizada. Por
tanto, las tareas de combate a
la corrupción deben avanzar en

una agenda común en el mundo,
centradas —sobre todo— en

la generación de capacidades
institucionales suficientes para
hacer frente a un problema que
rebasa los límites territoriales y
soberanos de los países. En po
cas palabras, si la criminalidad
es transnacional, su combate
también debe serlo.

El acuerdo entre gobiernos
soberanos es indispensable para
materializar acciones colabo

rativas. Ahí, la Conferencia ha
sido exitosa. Fue aprobada la
Declaración de Atlanta para
la promoción de la integridad,
la rendición de cuentas y la
transparencia en la lucha contra
la corrupción. Dicha declara
ción es un posicionamiento de
los Estados Parte de la UNCAC,
en favor de principios y valores
democráticos compartidos,
además se pone de manifiesto la
voluntad política de colaborar,
cooperar y entablar relaciones
institucionales ante un pro
blema global.

Esta perspectiva global de la
corrupción ha estado presente
en la agenda pública, cuando
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menos los últimos veinte años.

Empero, la reunión en Atlanta
ha avanzado en una dirección

positiva: la definición técnica
de cómo abordar la relación
transversal entre los delitos de

corrupción, lavado de dinero
y delincuencia organizada. En
esa tarea, las aportaciones de
la OLACEFS fueron relevantes

en la resolución adoptada con
el nombre de "Abordando los

vínculos entre la corrupción y
la delincuencia organizada",
en el ámbito de la fiscalización

superior. La aprobación de dicha
resolución, junto con la Decla
ración de Atlanta, revitaliza la
agenda anticorrupción y su im
portancia para lograr los ODS

En la OLACEFS con las
auditorías coordinadas, traba
jamos en ese sentido. La mejor
defensa de las entidades de

fiscalización superior, es lograr
que se reduzca la corrupción,
principalmente con un enfoque
preventivo y con firmeza se
observen las irregularidades
cuando existan y se castigue la
corrupción.
Asimismo, la cooperación

internacional es fundamental y
necesaria.
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Alcalde, una papa caliente

La bomba que tiró la impeni
tente Sanjuana Martínez,
enterradora de Notimex,

sobre los probables recursos
ilícitos para financiar la campaña
presidencial de Claudia Shein
baum, ha dejado de lado una serie
de imputaciones directas contra la
secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, que esbozan un
mecanismo de corrupción que
involucra a la familia de la res

ponsable de la política interna del
país, que debe ser investigado.

Lo que Martínez denunció
sobre la exigencia de 20% del
monto de las liquidaciones de los
trabajadores de Notimex para
la campaña, negociadas por el
padre de la secretaria, el abogado
Arturo Alcalde, deja abierta la
sospecha de que exista un patrón
para allegarse recursos ilegales
en tiempos electorales en un

momento que coincide con las
liquidaciones de los trabajadores
de Mexicana cuyo abogado tam
bién era Alcalde y Fonatur.

La de Martínez fue la acusa
ción de financiamientos electora

les irregulares más escandalosa
hasta la fecha, por tratarse de
una persona que recibió durante
años el respaldo y la confianza
del presidente Andrés Manuel
López Obrador y de su esposa,
Beatriz Gutiérrez Müller. Pero no
es la primera. El año pasado, un
académico que defiende a López
Obrador y su proyecto político,
Hernán Gómez Bruera, publicó
Traición en Palacio, un libro que
con carpetas de investigación
como sustento documental es una

denuncia contra el exconsejero
jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer, que hoy recauda fondos
para Sheinbaum.

En el libro, Gómez Bruera
señala que un empresario de Chi
huahua, Miguel González, habló
con Scherer pocas semanas antes
de la elección presidencial de 2018
para cerrar "acuerdos específicos"
en compensación por la inyección
de recursos a la campaña de López
Obrador. Los dos habían hablado
antes, recuerda el académico,
cuando a través de Scherer in
yectó 5 millones de pesos para la
campaña de Marcelo Ebrard a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México. En la segunda oca
sión, Scherer no le resolvió nada,
agrega el autor, pero le pidió 10
millones de pesos para "la causa".

En vísperas de la elección, el
empresario coincidió con Gonzalo
López Beltrán, hijo del entonces
candidato y encargado de la

defensa del voto, a quien, cuando
le comentó que había aportado
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los 10 millones, "no pudo ocultar
su molestia. Al parecer estaba
descompuesto. Aparentemente, el
dinero no había sido reportado ni
entregado a la campaña". Lo que
deja ver ese pasaje del libro es que
ese tipo de financiamiento ilegal
era algo normal y estructurado.

Hace unas semanas, de gira
por Oaxaca, le preguntó un
periodista a López Obrador en
la mañanera sobre ese episodio
durante su campaña, y dejó que
corriera por su teflón señalando
que no había leído el libro ni era
cierto. Esa forma de quitarse
señalamientos directos la repitió
el Presidente esta semana en el

caso de Martínez, a quien le pidió
que presentara pruebas de las
liquidaciones ilegales en Notimex,
a lo que respondió que lo haría,
mediante denuncias que preparan
sus abogados.

Pero no habría que esperar
la denuncia, probablemente la
presionarán para que no se pre
sente. La candidata presidencial
de la oposición, Xóchitl Gálvez,
presentó ayer una denuncia ante
el Instituto Nacional Electoral

en contra de Sheinbaum, López
Obrador y Morena, por presuntos
actos de corrupción durante la
extinción de Notimex, en el con
texto de que al menos 30 millones
de pesos de liquidaciones irán a la
campaña presidencial oficialista.
Nadie ha tocado, salvo en la arena
pública, a Alcalde, que debería ser
la hebra para poder determinar
no sólo si la Secretaría de Trabajo,

de la cual fue titular, y Goberna
ción, donde actualmente despa
cha, actuaron ilegalmente en el
proceso, y si en otras liquidaciones
se ha estado utilizando el mismo
mecanismo.

La investigación es necesaria
porque existe abiertamente un
conflicto de interés de la secreta

ria que no ha querido ser atendido
por el Presidente, lo cual genera
cuando menos sospecha sobre sus
razones. López Obrador es muy
cercano de la madre de la secre

taria, Bertha Luján, a cuya otra
hija, Bertha Alcalde, la propuso
primero para el Instituto Nacional
Electoral y después para la Su
prema Corte de Justicia. Alcalde,
el abogado de los trabajadores
de Notimex, también fue asesor
del sindicato de Mexicana, cuyos
agremiados recibieron liquidacio
nes por sus servicios y la marca,
por 815 millones de pesos.

Los asuntos laborales los
llevaba Alcalde en la Secretaría

del Trabajo, y durante su gestión
se dieron laudos muy relevantes
por los montos y los casos, que
generaron polémica pública,
porque su padre los ganó todos.
Cuando Alcalde llegó a la Secre
taría de Gobernación, el polémico
caso Notimex se fue con ella,
donde volvió a resolverse a favor

de los representados por su padre.
Martínez denunció que algunas
liquidaciones tenían montos
superiores a los que ella había
propuesto y reveló que, cuando
se quejó, los funcionarios en la
Secretaría del Trabajo dijeron que

las liquidaciones eran políticas.
El probable financiamiento

ilegal de la campaña de Shein
baum ha ocultado la cabeza de

la Hidra. ¿Hay instrucciones
presidenciales porque nada en el
gobierno sucede, como lo afirma,
ni se mueve sin la autorización de

López Obrador para que liqui
daciones multimillonarias sean

sujetas de moches para campa
ñas electorales? ¿Hay órdenes
de Palacio Nacional para que
ese tipo de casos sean llevados
exclusivamente por Alcalde? ¿O
acaso existe la posibilidad, como
piensan algunos en el gobierno,
de que la secretaria es tan débil y
manipulada por el padre que está
actuando sin la autorización del
Presidente?

Todo es posible en este
gobierno, pero la temperatura
sobre financiamientos ilegales en
la campaña de Sheinbaum está
subiendo y las negaciones retóri
cas no han sido suficientes para
apagar la pradera. Martínez, una
de las troles más violentas que
tuvo López Obrador durante casi
cinco años, ahora está recibiendo
la misma metralla descalificadora

de aquellos con quienes compar
tió trinchera hasta hace poco.
Es la misma técnica utilizada en

Palacio Nacional para desviar la
atención de denuncias que tienen
sustento, lo que hace pensar
que quizá la verdad está hoy del
lado de la militanteperiodista y
apura la necesidad de investigar
los delitos que no ha dejado de
denunciar.
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Pensiones, primer reto
para tribus de Morena

Por si alguna duda quedaba,
hasta el más distraído ya
tiene claro que en Morena

no sólo sí hay tribus, sino pleitos
entre las mismas.

Basta con leer editoriales de

La Jornada sobre Clara Brugada,
con ver cómo se disputan un
asiento de la Suprema Corte u
oír los audios de Morena Jalisco.
Y un factor que podría incen

tivar esos pleitos tiene que ver
con el programa de Morena para
el futuro sexenio.

AMLO se empleará en su
agenda hasta el último día de su
mandato y, si puede, más allá.

Él mismo en agosto anunció
que hará recomendaciones a
quien le suceda: "Las tengo que
hacer porque es mi responsabi
lidad, aunque a lo mejor no me
van a hacer caso, lo más seguro,

pero sí voy a dejar un esbozo
de lo que se necesita seguir
haciendo para que continúe la
transformación".

Ese día, 15 de agosto, AMLO
habló de infraestructura, trenes,
carreteras, sector energético y,
subrayó, "muchas otras cosas
(...) para seguir creciendo con
bienestar, progreso con justicia".

Y si bien la reforma al Poder

Judicial, por ejemplo, es uno de
los temas en que parecen coin
cidir plenamente el Presidente
y su candidata, quién puede
descartar que en otros ésta
quisiera que aquel no le agitara
el avispero, como el anuncio de
López Obrador de reformar las
Afores.

La declaración de Andrés Ma

nuel en Veracruz prometiendo
una "corrección" al sistema

de pensiones ha encendido un
debate.

Nadie puede asegurar que el
tabasqueño se vaya a conformar
con sólo enviar la iniciativa para
que al retirarse los trabajadores
reciban de su Afore un mayor
porcentaje, o la totalidad, de su
último salario.

Es decir, que a sabiendas de
que no tiene los votos pretenda
únicamente enviar un mensaje
político; o si a pesar de ello
intentará en serio la reforma,
y que desechada ésta se tras
lade el costo de no aprobarla al
PRIANRD.

En todo caso, el círculo más
identificado con AMLO coincide
en que lo que sigue es "reempla
zar" el sistema de pensiones "he
redado" del anterior régimen.

Así está en el Proyecto de Na
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ción 20242030, del que desde
mediados de diciembre circula

una versión completa.
En ese documento de los ul

tras de Morena, de 132 páginas,
se presume que uno de los logros
en materia laboral del sexenio
fue la reforma al sistema de

pensiones y proclaman que "la
defensa de los avances exige no
sólo mantenerlos, sino profundi
zarlos".

En concreto, formulan que
"en el largo plazo, el sistema
de pensiones individualizadas
heredado del periodo neolibe
ral debe reemplazarse por un
sistema público que garantice un
retiro digno a los trabajadores y
las trabajadoras. Además de ser
una cuestión de justicia social, se

trataría de un poderoso estímulo
a la formalidad laboral".

En capítulo aparte piden
"restituir el esquema de ase
guramiento colectivo a fin de
mejorar significativamente las
pensiones, expandir prestacio
nes económicas y sociales de la
población asegurada y recupe
rar el equilibrio financiero del
sector salud".

Es obvio esperar que Claudia
Sheinbaum coincida con un
modelo donde se dé a los traba

jadores mayor recompensa luego
de una vida de trabajo. Pero ella
considera que el mencionado
Proyecto de Nación 20242030
es apenas un borrador. La
pregunta es quién editará ese
documento, ella o el Presidente.

El grupo que redactó ese plan

tiene poco o nada qué ver con
el colectivo que trabaja en los
foros programáticos anunciados
por Sheinbaum en diciembre. A
este último, que tiene que buscar
interlocución con empresarios y
sectores no morenistas, quizá no
le parezca tan oportuna la pro
puesta de AMLO para reformar
las pensiones.

Pero el Presidente seguirá
con su iniciativa y dejará sus
recomendaciones. Y habrá en

el lopezobradorismo quien las
tome al pie de la letra, y quien
crea que hay que dejar a Claudia
hacer su propia lista. A ver cómo
se pone el pleito.
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Pemex
'derrama

el dinero del
erario, pero
mejor hay

que preguntar
cuánto gana

Loret
Acepte que

el título es

muy bueno.

TACITA DE CAFÉ CON PIQUETE Y UN
CACHO DE ROSCA

Imagínese que un día usted despierta
con las ganas de construir dos hermosas
casas y se acuerda que tiene a un conoci

do contratista para hacerlas.
A este empresario usted le explica a

detalle la casa de sus sueños y acuerdan
poner manos a la obra, sin ningún anticipo
y sin ningún contrato de por medio, sólo
con la palabra empeñada.

La primera casa que usted soñó inició su
construcción con este procedimiento el día
10 de octubre del año 2017 y se la entre
garon el 10 de febrero de 2018, en tan sólo
cuatro meses.

La segunda casa que usted soñó inició
su construcción el día 3 de abril del año
2019 y se la entregaron el día 30 de no
viembre de 2019, en tan sólo siete meses.

Pero qué cree, que a usted se le olvidó
que tenía un compromiso con su con
tratista y por su primera casa elaboró el
contrato de ejecución de la obra dos años
después, el día 20 de noviembre de 2020,
yle costó $182'770,917.21; sí, ciento
ochenta y dos millones, setecientos setenta
mil, novecientos diecisiete pesos con 21
centavitos.

Y el contrato para la construcción de
su segunda casita se generó el día 28 de
noviembre del año 2021, igualmente
dos años después, por un monto de
$188'387,839.40, ciento ochenta y ocho
millones, trescientos ochenta y siete mil,
ochocientos treinta y nueve pesos con
cuarenta centavitos.

do contratista para hacerlas.
A este empresario usted le explica a

detalle la casa de sus sueños y acuerdan
poner manos a la obra, sin ningún anticipo
y sin ningún contrato de por medio, sólo
con la palabra empeñada.

La primera casa que usted soñó inició su
construcción con este procedimiento el día
10 de octubre del año 2017 y se la entre
garon el 10 de febrero de 2018, en tan sólo
cuatro meses.

La segunda casa que usted soñó inició
su construcción el día 3 de abril del año

2019 y se la entregaron el día 30 de no
viembre de 2019, en tan sólo siete meses.

Pero qué cree, que a usted se le olvidó
que tenía un compromiso con su con
tratista y por su primera casa elaboró el
contrato de ejecución de la obra dos años
después, el día 20 de noviembre de 2020,
yle costó $182'770,917.21; sí, ciento
ochenta y dos millones, setecientos setenta
mil, novecientos diecisiete pesos con 21
centavitos.

Y el contrato para la construcción de
su segunda casita se generó el día 28 de
noviembre del año 2021, igualmente
dos años después, por un monto de
$188'387,839.40, ciento ochenta y ocho
millones, trescientos ochenta y siete mil,
ochocientos treinta y nueve pesos con
cuarenta centavitos.

UN FUERTE DOBLE

Pues ahora debemos volver a la rea

lidad y entenderá de lo que acaba
de leer.

Tiene que ver con Pemexy cómo se
evidencian con estos hechos la mala, por
no decir pésima, administración de los
recursos de los mexicanos; sí, de todos
nosotros, derrochados por funcionarios
públicos sin principios, sin escrúpulos,
que llevan a la ruina a la empresa más
importante del país.

Los contratos a los que hago referencia
son también para recuperar lo que está
prohibido tirar o derramar, lo cual implica
una doble falta administrativa.

Lo tiran, derraman y toleran las malas
prácticas y el incumplimiento de procedi
mientos, para después comunicarse con
su contratista favorito y adjudicarle de
forma directa los contratos para la recupe
ración de los hidrocarburos.

El primer contrato, con No.
5400032541, celebrado con la compañía
Coytra, SA de CV, consistió en "limpieza
saneamiento con recuperación de hidro
carburo en el área de efluentes (separador
no. 6) del sector no. 4 en el interior de la
refinería General Lázaro Cárdenas, en
Minatitlán, Ver".

El segundo contrato, con No.
5200009572, celebrado con la compañía
Comercializadora Semideg, SAde CV, que
consistió en "limpieza, desazolve, recupe
ración de hidrocarburos, restablecimiento
de la integridad mecánica, eléctrica, civil,
almacenamiento, saneamiento y trata
miento de los lodos aceitosos en el sistema

de efluentes, ubicado en el sector no. 4; en
el interior de la refinería General Lázaro
Cárdenas".

El incumplimiento de los sistemas insti
tucionales, SSPA, el manual de organiza
ción de Pemex y sus empresas productivas
subsidiarias, la falta de auditorías y la
política 98% lealtad y 2% competencia,
están condenando a Pemex a la quiebra
técnica. ¡Así de fuerte!

Ahora bien, lo interesante del caso es
que la compañía Comercializadora Semi
deg, SA de CV, también ejecutó trabajos
para la recuperación de hidrocarburos en
las refinerías de Salina Cruz y Tula, y sus
contratos fueron firmados posterior a la
ejecución de los trabajos:

Contrato 5400029655, ejecución del
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El primer contrato, con No.
5400032541, celebrado con la compañía
Coytra, SA de CV, consistió en "limpieza
saneamiento con recuperación de hidro
carburo en el área de efluentes (separador
no. 6) del sector no. 4 en el interior de la
refinería General Lázaro Cárdenas, en
Minatitlán, Ver".

El segundo contrato, con No.
5200009572, celebrado con la compañía
Comercializadora Semideg, SAde CV, que
consistió en "limpieza, desazolve, recupe
ración de hidrocarburos, restablecimiento
de la integridad mecánica, eléctrica, civil,
almacenamiento, saneamiento y trata
miento de los lodos aceitosos en el sistema

de efluentes, ubicado en el sector no. 4; en
el interior de la refinería General Lázaro
Cárdenas".

El incumplimiento de los sistemas insti
tucionales, SSPA, el manual de organiza
ción de Pemex y sus empresas productivas
subsidiarias, la falta de auditorías y la
política 98% lealtad y 2% competencia,
están condenando a Pemex a la quiebra
técnica. ¡Así de fuerte!

Ahora bien, lo interesante del caso es
que la compañía Comercializadora Semi
deg, SA de CV, también ejecutó trabajos
para la recuperación de hidrocarburos en
las refinerías de Salina Cruz y Tula, y sus
contratos fueron firmados posterior a la
ejecución de los trabajos:

Contrato 5400029655, ejecución del

17 de junio de 2017 al 9 de agosto (54
días) por $125'732,961.30; el 8 de di
ciembre de 2021 se firma el contrato para
la contención, recuperación, limpieza y
disposición de residuos derivados de la
emergencia en el área de efluentes y área
de almacenamiento de 500 mil, así como
en el área de la ventosa y limpieza de dre
najes de la Refinería Ing. Antonio Dovalí
Jaime de Salina Cruz, Oax.

Contrato 5400029872, ejecución del
3 de octubre de 2017 al 19 de noviembre
de 2017, por $78'926,172.84; el 15 de
junio de 2018 se firma el contrato para la
contención y limpieza de hidrocarburos
en playa y estero de la ventosa Salina Cruz
Oaxaca, así como disposición final de sóli
dos impregnados con hidrocarburos.

En la refinería de Tula, el contrato
5200009954, ejecución del 19 de abril
de 2021 al 19 de octubre de 2021, por
$171'467,705.30; el 24 de noviembre
de 2021 se firma el contrato para la
recolección, contención, saneamiento y
recuperación de hidrocarburo en emisor
central de la refinería de Tula (río Tula),
incluyendo la restitución de integridad
mecánica de activos del sistema aceitoso

(cárcamos reguladores norte y sur), así
como la recuperación de emulsión agua
aceite en la laguna de estabilización del
sistema aceitoso del área de efluentes en
la refinería de Tula.

Y esto no es todo, pues por lo menos
tengo otros tres contratos iguales, pero en
la Refinería Madero.

Cabe hacer un enérgico llamado de
atención a la Agencia de Seguridad,
Energía y Ambiente para que cumpla
con su función de auditar, inspeccionar y
sancionar a las instalaciones estratégicas
de seguridad nacional por la presencia de
hidrocarburos en los drenajes, cárcamos
y lagunas, con el fin de evitar impactos al
medio ambiente y daño al patrimonio de
los mexicanos por los actos omisos, negli
gentes y premeditados de los funcionarios
públicos.

Ya sé, ya sé que el agrónomo Romero y
sus compañeros saldrán a decirme que los
derrames siempre son accidentales; sin
embargo, aquí hay mucho dinero tirado
al drenaje. Y no es por echarle más limón
a la herida, pero uno de los grandes
negocios de Milo Lozoya y sus secua
ces estaba en esta área. Con decirles

que destinaban a la atención de "derra
mes" algo así como 18 mmdp y cuando
llegó Carlos Treviño lo redujo hasta los
3 mmdd. Tal vez por eso lo involucró en
su falsa denuncia, como venganza por
haberle cerrado la llave a uno de sus

"negocios".
Dicho lo anterior, ojalá la gente de la

4T' de Pemex tenga evidencia de que en
efecto hubo derrame, de que en efecto se
atendió la contingencia, y que verificó que
hay evidencia fotográfica, y que un res
ponsable de Pemex pidió que se atendiera
y que otro responsable de Pemex verificó
que los trabajos se hicieron a satisfacción
de Pemexy cumpliendo la norma de la
ASEA.

Escandalosamente y en resumidas
cuentas hoy Pemex Transformación
Industrial está derramando los recursos
públicos al drenaje; ni siquiera en los
tiempos funestos de Milo Lozoya eran
capaces de desperdiciar tanto como hoy
lo están haciendo. Esto es lo más parecido
a un negocio fácil, que nadie ve, nadie
suma, nadie checa, pero alguien se bene
ficia y en grande.

17 de junio de 2017 al 9 de agosto (54
días) por $125'732,961.30; el 8 de di
ciembre de 2021 se firma el contrato para
la contención, recuperación, limpieza y
disposición de residuos derivados de la
emergencia en el área de efluentes y área
de almacenamiento de 500 mil, así como
en el área de la ventosa y limpieza de dre
najes de la Refinería Ing. Antonio Dovalí
Jaime de Salina Cruz, Oax.

Contrato 5400029872, ejecución del
3 de octubre de 2017 al 19 de noviembre
de 2017, por $78'926,172.84; el 15 de
junio de 2018 se firma el contrato para la
contención y limpieza de hidrocarburos
en playa y estero de la ventosa Salina Cruz
Oaxaca, así como disposición final de sóli
dos impregnados con hidrocarburos.

En la refinería de Tula, el contrato
5200009954, ejecución del 19 de abril
de 2021 al 19 de octubre de 2021, por
$171'467,705.30; el 24 de noviembre
de 2021 se firma el contrato para la
recolección, contención, saneamiento y
recuperación de hidrocarburo en emisor
central de la refinería de Tula (río Tula),
incluyendo la restitución de integridad
mecánica de activos del sistema aceitoso

(cárcamos reguladores norte y sur), así
como la recuperación de emulsión agua
aceite en la laguna de estabilización del
sistema aceitoso del área de efluentes en
la refinería de Tula.

Y esto no es todo, pues por lo menos
tengo otros tres contratos iguales, pero en
la Refinería Madero.

Cabe hacer un enérgico llamado de
atención a la Agencia de Seguridad,
Energía y Ambiente para que cumpla
con su función de auditar, inspeccionar y
sancionar a las instalaciones estratégicas
de seguridad nacional por la presencia de
hidrocarburos en los drenajes, cárcamos
y lagunas, con el fin de evitar impactos al
medio ambiente y daño al patrimonio de
los mexicanos por los actos omisos, negli
gentes y premeditados de los funcionarios
públicos.

Ya sé, ya sé que el agrónomo Romero y
sus compañeros saldrán a decirme que los
derrames siempre son accidentales; sin
embargo, aquí hay mucho dinero tirado
al drenaje. Y no es por echarle más limón
a la herida, pero uno de los grandes
negocios de Milo Lozoya y sus secua
ces estaba en esta área. Con decirles

que destinaban a la atención de "derra
mes" algo así como 18 mmdp y cuando
llegó Carlos Treviño lo redujo hasta los
3 mmdd. Tal vez por eso lo involucró en
su falsa denuncia, como venganza por
haberle cerrado la llave a uno de sus

"negocios".
Dicho lo anterior, ojalá la gente de la

4T' de Pemex tenga evidencia de que en
efecto hubo derrame, de que en efecto se
atendió la contingencia, y que verificó que
hay evidencia fotográfica, y que un res
ponsable de Pemex pidió que se atendiera
y que otro responsable de Pemex verificó
que los trabajos se hicieron a satisfacción
de Pemexy cumpliendo la norma de la
ASEA.

Escandalosamente y en resumidas
cuentas hoy Pemex Transformación
Industrial está derramando los recursos

públicos al drenaje; ni siquiera en los
tiempos funestos de Milo Lozoya eran
capaces de desperdiciar tanto como hoy
lo están haciendo. Esto es lo más parecido
a un negocio fácil, que nadie ve, nadie
suma, nadie checa, pero alguien se bene
ficia y en grande.
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FECHA MONTO TOTALFECHA
DETERMINO FECHA DEL CONTRATODE INICIONo. DE CONTRATO

DELAVIGENCIA DEL CONTRATO (PESOSDELAViGENCIA
DEL CONTRATO MEXICANOS)DE CONTRATO

5400032541 101017 100218 20112020 $182,770,917.21

5200009572 030419 301119 281121 $188,387,839.40

Fecha: 12/01/2024

Página: 39

Area cm2: 910

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 238,602

Página 82 de 188 Índice



Gabriel Quadri
@g quadri

La Ruta de la Seda: desastre financiero y ambiental "Made in (]li¡n¿r'
Hace 10 años que el presi

dente chino Xi Jinping lan
zó su iniciativa de la "Ruta

de la Seda" (en inglés Belt
and Road), el mayor y más

ambicioso programa de desarrollo de
infraestructura en la historia humana.

China ha prestado más de 1 billón
(1,012) de dólares a más de 100 paí
ses con este esquema, lo que ha hecho
palidecer toda la inversión occidental y
de bancos multilaterales, y expandir las
preocupaciones de Occidente sobre el
creciente poder e influencia del gigante
asiático. Se ha interpretado este progra
ma como un tipo de diplomacia económi
ca, pero ha resultado en una trampa de
deuda para los países prestatarios, dado
que los proyectos no han generado los
rendimientos esperados.

Muchos han caído en insolvencia,
incapaces de hacer frente a su servicio,
como ha sido el caso de Sri Lanka, Argen
tina, Kenia, Malasia, Montenegro, Pakis
tán, Tanzania, Zambia, Ghana, Etiopía,
Ecuador, Surinam y numerosos más. Es
tos, incluso, han tenido que recurrir al FMI
para solventar los pagos. China ha sido
vista como un acreedor rapaz e inflexible,
en nada diferente a los bancos comercia

les internacionales, lo que ha erosionado
fuertemente su prestigio. Otra desventaja
para China es que los activos (carreteras,
aeropuertos, centrales eléctricas, puertos)
no pueden ser tomados como colateral.
Gran parte de los proyectos ha fraca

sado; no han sido capaces de ofrecer
una rentabilidad competitiva, mientras
que han provocado fuerte oposición de
poblaciones locales al tener graves im
pactos ambientales, o bien, han sufrido
problemas técnicos por la mala calidad de
la construcción. Esto, además del rechazo

de la opinión pública, dada la utilización
de trabajadores y subcontratistas chinos.
Sin embargo, China ha sostenido

una posición negociadora sumamente
intransigente, apostando a su rol como el
principal prestamista oficial bilateral del
mundo, y principal socio comercial de
la mayor parte de las economías afec
tadas. Una excepción, y caso de éxito
es el puerto de El Píreo en Grecia, que
logró una gran ampliación del principal
puerto griego y ha traído considerables
rendimientos y efectos multiplicadores.
China emprendió su Ruta de la Seda

con la finalidad de acrecentar su influen
cia internacional, así como de ofrecer
nuevos mercados a sus empresas y apun
talar su gigantesco sector de construc
ción, junto con los millones de empleos
que significa, y ello, sin prestar atención
a colosales riesgos políticos en países au
toritarios o inestables como la República
Democrática del Congo o Venezuela.

Los créditos de la Ruta de la Seda, por
otra parte, son otorgados por bancos
chinos controlados por el gobierno, a
prestatarios también gubernamentales en
los países de destino. Es lógico, así, que
sus procedimientos de evaluación de ries
gos y de duediligence dejen mucho que
desear, además de que los contratos se
negocian directamente, y no a través de
licitaciones públicas, lo que implica una
gran opacidad y falta de transparencia
y rendición de cuentas.

Claramente, también hay riesgos para
Occidente, en la medida en que la Ruta
de la Seda ejerce presiones financieras
capaces de desestabilizar profundamen
te a países en vías de desarrollo, lo que
a su vez crea problemas y riesgos para el
propio FMI, el Banco Mundial y el Banco
Europeo de Reconstrucción y Desarrollo.

Estos riesgos se exacerban, ya que
casi la mitad de los créditos de China

a los países en vías de desarrollo están
ocultos y no se incluyen en las estadísticas
oficiales de deuda. China ha tomado
algunas medidas correctivas, como finan
ciar rescates y ofrecer swaps monetarios
y créditos puente a los bancos centrales
de países deudores. Sin embargo, los res
cates y renegociaciones no son transpa

rentes ni equitativos con otros acreedores,
ya que China no forma parte del Club de
París, donde se renegocian las deudas
bilaterales de países en vías de desarrollo
con gobiernos de países desarrollados.

En este contexto, el FMI no puede ac
tuar como "rescatista" o prestamista de úl
tima instancia, ni tampoco ser el respaldo
para las malas decisiones financieras del
gobierno chino. Occidente debe coordi
nar a los países prestatarios de China
para fines de transparencia, y para tratar
que estos negocien con China como gru
po y no individualmente, y definir criterios
claros y estrictos de elegibilidad para
rescates y nuevos créditos del FMI.
Debe existir una clara clasificación

de créditos, como comerciales u oficia
les, ya que sus condiciones son distintas.
Con respecto a ello, debe impedirse que
los acreedores chinos discrecionalmente

reclasifiquen deuda oficial bilateral como
deuda comercial, lo que empeora térmi
nos (tasas de interés y plazos) para los
países prestatarios. Pero Occidente debe
cuidar que sus acciones no sean interpre
tadas como antiChina, sino simplemente
como pasos para proteger principios
de transparencia, comparabilidad y
equidad en la restructuración de deudas
nacionales. Y China debe replantear (o
liquidar) su Ruta de la Seda.
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Los dueños de MC

La batalla por la Presidencia de México no tendrá a
un outsider. Ni la señora X lo es y tampoco Jorge Al
varez Máynez, quien se vio obligado a tomar la esta
feta, tras de la intentona fallida del fosfo gobernador.

Lejos de la excentricidad (¿o frescura?) de su com
padre Samuel, el legislador zacatecano tomó la estafeta
por defaulty mantuvo el objetivo estratégico: señalar a la
vieja política, la acepción naranja de la mafia del poder.
Por su retórica barroca y el abuso del demérito para impo
nerse en una conversación, sería uno de los discípulos más
aventajados de Dante Delgado, aunque con otros colegas
legisladores —Clemente Castañeda, Salomón Chertorivski
o Martín Vivanco— ha consolidado un grupo de políticos
experimentados, que han puesto la mira en el 2030.
Alvarez Máynez ha dedicado la mitad de su vida —

cumplirá 39 años en seis meses— a la política. Su padre,
Felipe, fue alcalde de Guadalupe —municipio conurbado
a la capital zacatecana— y líder del PRD estatal cuando
Amalia García gobernó aquella entidad.

Con otros jóvenes —entre ellos Refugio, Manuel y To
más, sobrinos de la gobernadora, y Raymundo Cárdenas,
cuyo padre fue senador— quiso tomar el control del sector
juvenil del PRD en la entidad.
Su falta de arraigo, pero sobre todo su perfil —siempre

obtuvo buenas notas en los colegios privados donde se
graduó— fueron los primeros obstáculos que enfrentó. "Es
muy dedicado, más que nerd", recuerda una excompañera
suya de la prepa. "Algo engreído... es un cuate promedio,
que despuntó gracias a las relaciones políticas de su papá,
pero también por su capacidad para relacionarse con
tipos poderosos".

"Buen polemista. Mejor tertuliano", describe otro exfun
cionario zacatecano, quien guió sus primeros pasos en la
política zacatecana, tras de graduarse en el Iteso (RI2003)
en Guadalajara. "Muy aventado. Aveces, demasiado".
Su padre fue alcalde de Guadalupe justo en el mismo

trienio (20012004) que Miguel Alonso Reyes encabezara

el cabildo municipal en la capital; ambos, cercanos al
entonces gobernador de Zacatecas, Ricardo Monreal
Ávila, estuvieron en el centro de un grupo político que logró
hacerse del control del PRD en la entidad, al margen del
grupo político de la gobernadora García.
Alonso —quien fue secretario de Turismo y diputado

local— renunció al sol azteca y llegó a la gubernatura, bajo
las siglas del PRI. Los Alvarez también romperían con esa
formación política y con el amalismo (por disputas por la
franquicia de la edición local de La Jornada] y tomarían el
control del capítulo local de Convergencia... hasta la fecha.
Alvarez Máynez será candidato presidencial emergen

te. Su preparación para ese deporte de alto rendimiento
que son las campañas ha sido extensa. Ha sido candidato
por tres partidos distintos —regidor (dos veces) por el PRD;
diputado local por Nueva Alianza y diputado federal por
MC—, hasta que se incorporó a la coordinación operativa,
reclutado por Delgado.

Ahora precandidato sustituto, Alvarez Máynez dedi
cará lo que le queda a este periodo electoral (apenas
una semana) a la atención de medios. Sin agenda ni
coordinador ni equipo, evitará los eventos masivos y otros
gastos superfluos. Para expandir su imagen cuenta con
la operación de Paloma Franco —excoordinadora de la
estrategia digital del presidente Enrique Peña Nieto— y
Carlos el Weren Delgado. De la estrategia se harán cargo
Rafael Valenzuela e Isaac Chertorivski.

En sus primeros escarceos mediáticos, el aspirante naran
ja acusó un punto de extrema sensibilidad y reclamó respeto
a su privacidad, aunque usó las redes sociales del partido
para difundir un video de su pareja, Sarah —hija del exvoce
ro presidencial, Rubén Aguilar—y Luciano, el hijo de ambos.
De su loftde 60 metros cuadrados, no dijo su ubicación (el
parque Luis Cabrera, en la colonia Roma Norte) y de plano
omitió referirse a su casa en su natal Guadalupe y al rancho
en Querétaro, donde ha decidido criar a sus hijos ¡unto con
su pareja, fuera del sistema escolar oficial.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"Los pactos políticos entre fracciones adversas

siempre son de mala fe, aunque sean convenientes"
John William Cocker

Las recientes disputas entre el gober
nador de Coahuila, Manolo Jiménez,

y el líder PAN, Marko Cortés, han puesto
de manifiesto la intrincada red de nego
ciaciones que rodea los nombramientos
de cargos públicos en México.
El desacato al convenio de coalición evidencia que ciertos
puestos, como secretarías, subsecretarías y notarías, son
utilizados como fichas políticas en lugar de ser asignados en
función de méritos y capacidades.

En el conflicto, se revela que, tras las elecciones para la
gobernatura de Coahuila, celebradas en coalición con el PRI,
se acordó que, en caso de victoria, el PAN obtendría dos se
cretarías de Estado, el 20 por ciento de subsecretarías, el 20
por ciento de las oficinas del Registro Civil, el control del Ins
tituto de Transparencia, el Sistema de Agua y la Junta de Ca 
minos. Además, se acordó el nombramiento de un magistra
do y 6 notarías. Este pacto se hizo público debido a la queja
de Marko Cortés sobre su incumplimiento, lo que resultó en
la negativa del PAN a participar en una nueva coalición para
la elección en 38 municipios en Coahuila.

Más allá del incumplimiento del acuerdo, este caso ilus
tra cómo ciertos cargos públicos se manejan como un botín
político. Aunque es comprensible que el gobernador tenga
influencia en nombramientos directos, la negociación de
cargos en órganos autónomos cuestiona la genuina autono
mía de estas instituciones, sugiriendo que los representantes
son designados como extensiones del Gobierno.

En el ámbito notarial, el convenio incluyó el otorgamiento
de 6 notarías. En Coahuila, según la Ley del Notariado, se re
quiere aprobar un examen de aspirante y luego un examen de
notario para obtenerla patente. Sin embargo, se plantea la pre
ocupación de que estos exámenes sean trámites meramente
formales, ya que el gobernador podría nombrar notarios sin
considerar su experiencia o ética, utilizando las notarías como
favores políticos o moneda de intercambio entre partidos.

La senadora Olga Sánchez Cordero ha propuesto una ini
ciativa para federalizar la actividad notarial en México. La idea
es homologarlos exámenes de acceso a nivel nacional, esta
bleciendo reglas uniformes para evitar que las notarías se con 
viertan en mercancía política. Esta propuesta, sin embargo, en
frenta resistencia por parte de algunos gobernadores, ya que
limitaría su capacidad para influir en estos nombramientos.

En la Ciudad de México, donde el acceso al notariado
es más cerrado y riguroso, sin embargo, también se plan
tea la necesidad de reformas para hacer los exámenes más
transparentes y objetivos, eliminando conflictos de interés
entre examinadores y examinados, que a veces son fami
liares dentro del mismo colegio notarial. Observar cómo
el acceso al notariado se regula en España y otros países
europeos podría ofrecer modelos efectivos para reformar
el sistema en México.

En resumen, la situación en Coahuila destaca la urgen
cia de reformar la asignación de cargos públicos y notarías
en México. La propuesta de federalizar la actividad notarial
y establecer criterios objetivos en los exámenes es un paso
crucial para evitar que estas designaciones se conviertan en
moneda de cambio política. Mientras persista esta falta de
regulación, los gobernadores seguirán teniendo incentivos
para utilizar estos nombramientos como parte de su botín
político, y se requiere un compromiso a nivel nacional para
cambiar esta situación.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Mucho más pronto de lo que se
esperaba, el anticipado proce

so electoral de este año está envuelto

en violencia física por el asesinato de
tres aspirantes a cargos de elección y
amenazas a otros en varias entidades

por parte del crimen organizado, a lo
que ha seguido la violencia verbal
en la que están enfrascados desde el
Presidente de la República, las aspi
rantes a sucederlo, dirigentes, legis
ladores y militantes de partidos polí
ticos y hasta las mismas autoridades
responsabilizadas de organizar las
elecciones del 2 de junió próximo.
No ha habido día de este primer mes en el que no se
hayan presentado o escuchado denuncias, acusaciones
por uso y abuso de recursos públicos en precampañas o
acuerdos fuera de la ley a cambio de posiciones no sólo
políticas sino también administrativas, pagos de en
cuestas a modo y revelaciones de que las estructuras gu
bernamentales, federal y estatales, son utilizadas para
la obtención de votos a lo largo y ancho de la República.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Xóchitl Gálvez, virtual candidato presidencial de
oposición, acudió ayer al INE a presentar una denuncia
contra su adversaria Claudia Sheinbaum, postulada por
Morena, PVEM y PT por el presunto uso de recursos pú
blicos, como el revelado por Sanjuana Martínez, exdi
rectora de la desaparecida Notimex, de que el secretario
del Trabajo, Marath Bolaños, le exigió 20 por ciento de
la liquidación del personal de esa agencia.
La hidalguense confío en que se indagará exhausti
vamente su denuncia por parte del organismo electoral
que preside Guadalupe Taddei, quien, dijo, deberá de
mostrar que llegó al cargo para que haya una elección
imparcial, al considerar que lo del caso Notimex es "la
punta del iceberg" de flnanciamiento ilícito.
Al mismo tiempo, y ante el INE, la dirigencia de More
na presentó una denuncia contra los dirigentes del PAN
y PRI y el gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, por
el acuerdo para el reparto de cargos electorales o admi
nistrativos y hasta de notarías, que el Presidente López
Obrador calificó de "mafioso", a lo que Marko Cortés le
respondió que "el único mafioso es usted".
Por cierto que luego de anunciar la expulsión del
PRI de las dos diputadas capitalinas de su partido, que
votaron a favor de la ratificación de Ernestina Godoy, el
dirigente de ese partido, Alejandro Moreno, respaldó
la decisión del gobernador priista de Coahuila, Mano
lo Jiménez, de negarse a ceder al PAN, candidaturas a
alcaldías.

Al fasttrack, la SEP le otorgó el título de abogado de
la Universidad Cúspide de México al sociólogo y exvoce
ro de la Fiscalía de CDMX, Ulises Lara, para desempeñar
el cargo de su exjefa.
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SOBRE LA MARCHA

NARANJA EN GAJOS

POR CARLOS URDIALES»

Con regia y campirana estética
como escenario, Samuel García

partió al movimiento naranja en ga
jos. Ellíder partidista y gobernador de
Nuevo León, entre carta blancas, im
primió su novedoso estilo de heredar,
al compadre innovadora maña, su
mal lograda postulación presi dencial.
A través de un video con millones y millones de repro
ducciones demostró como lo nuevo y lo viejo, cuando
de agarrar el control político se trata, madrugan igual,
trasnochan igual, chelean a la par y postean en busca de
simpatías democráticas que no precisan de ideologías,
van por noveles ciudadanos que rinden su preferencia
alo fosfofosfo.

Jorge Álvarez Máynez, zacatecano de 38 años, compa
dre —se ignora el pretexto— de Samuel —quizá de Maria
na también— es el nuevo precandidato del nuevo MC —el
de Samuel— a la grande.

Al MC de Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, es
candalizó la banalidad del destape regio. El MC de allá, lo
ve como principio del fin de la exitosa franquicia política
sobre cuyo membrete pesa la sospecha de hacer trabajos
de zapa para Morena, a cambio de regiones concesiona
das para echar a PAN y PRI de núcleos conservas donde
los de guinda, no caen bien.

2080. Así los niveles de conocimiento del nuevo

bárbaro del norte con tenis naranjas, veinte de cada cien
lo conocen, ochenta no. Dice el diputado emecista por
Zacatecas que mejor bien desapercibido, que popular
pero mala fama.

8020. Al Movimiento Ciudadano de Dante Delgado
lo reconocen ocho de cada diez ciudadanos, un par por
ahí no ha sido tocado, en sus oídos, por la voz de Yuawi,
el simpático infante de origen huichol que, si cobrase re
galías por la pegajosa canción —máximo aporte social de
MC — sería millonario.

Nuevo precandidato sin lustre de un partido sin uni
dad. MC pasó de imaginarse, primero con el precavido
Marcelo Ebrard, luego con Mariana, Samuel, sus redes
y plataformas, a las puertas de Palacio Nacional; a dar
una muestra de política ficción, una propuesta sectaria
que busca la reconformación de pesos al interior de MC,
validar a Samuel como el rey del Instagram, Tilctok y
YouTube.

El reino de los influencers acecha a la partidocracia, de
caciques regionales a creadores de contenidos audiovi
suales, del músculo a ras de tierra, al dominio del SEO y
la etiqueta.

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez respiran, tran
quilas continúan como están, sin sobresaltos de uno u
otro lado, para mal o para bien, depende de qué lado esté.

La contienda será si acaso, entre dos. Lo demás será
un exprimidor de votos para tomar MC por asalto, entre
chela y chela, ¡asunto entre compadres, pues!

De todo lo informado lo único nuevo es el título del

nuevo encargado de la Fiscalía de la Ciudad de México.
Costumbrismo político.
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QUEBRADERO

DEPECHITO

El PAN y el PRI se pusieron de pechito ante
el Presidente. Con el "acuerdo" que sostu

vieron en Coahuila provocaron todo tipo de du
das respecto a lo que puede estar detrás de las
alianzas que han establecido.

En pleno regocijo López Obrador le agradeció a Marko Cortés,
presidente del PAN, por revelar el "pacto mañoso" y ni cómo con
tradecirlo. El dirigente panista en pleno desbarajuste dijo ayer que
"el único mañoso aquí es usted", refiriéndose al Presidente, argu
mentando que los acuerdos deben ser transparentes como si esto
cambiara el sentido de lo que acordaron PRI y PAN.

Es de párvulos que hayan firmado un "acuerdo" para sostener
una alianza en Coahuila con base en arreglos que están fuera de
lugar desde el punto de vista político. Destaquemos el que estu
viera de por medio la entrega de notarías en caso de que triunfara
quien es ya el gobernador del estado Manuel Jiménez. El PAN
anda reclamando de manera lamentable cuotas, las cuales en al
gunos casos pasan más por componendas que por acuerdos de
alcance político.

Si para llegar a un "acuerdo" tuvieron que ponerse de acuerdo
en asuntos como éste, esto explica el sentido del "acuerdo" y lo
endeble que pueden resultar sus "alianzas" electorales.

Destacan que son acuerdos políticos con objetivos comunes
que pueden permitir al menos fórmulas para ir juntos en proce
sos electorales que den lugar a alternativas de gobernabilidad para
asumirse como una oposición madura en medio de una coyuntu
ra tan compleja como la que se está viviendo.

Parece que no ven que el escenario político del país tiene un
partido mayoritario claramente fortalecido con una Presiden

cia abrumadora. Se están quedando de nuevo en una rebatinga
de privilegios personales y pone en evidencia a la dirigencia
de los partidos.

Por ahora, no queda claro cuáles pueden ser los efectos de
la confrontación y qué tanto pueda afectar a la candidata del
Frente. No es que Xóchitl Gálvez tenga y pueda estar al tanto de
todo, pero es de llamar la atención que no estuviera al corriente
de acuerdos con componendas, más que se estuviera buscando
fortalecimientos políticos para una oposición que con este tipo de
situaciones se ve más desangelada aún.

A la candidata del Frente la dejaron materialmente contra las
cuerdas. Ayer trató de apagar fuegos al afirmar que estos acuerdos
son "inaceptables" en medio de los hechos consumados.

Lo paradójico de lo que está pasando en Coahuila es que se
presentó en el momento en que la oposición se vio fortalecida
debido a que logró tener un consenso real para impedir que en la
capital la fiscal se mantuviera en el cargo cuatro años más.

Este desenlace se vio como un una luz y una oportunidad que
hizo ver a la oposición con consenso y fortaleza, la cual no había
mostrado a lo largo de estos años; fue una secuela más, como le
decíamos hace algunos días, de la elección del 2021.

Lo de menos es el jolgorio, la burla y la evidenciada que les
anda dando el Presidente, va de nuevo se pusieron de pechito.
Lo importante es lo que subyace y las consecuencias que tiene el
rompimiento en Coahuila. Los dos partidos y el nuevo gobierno
quedan en evidencia porque además hasta ahora no hay manera
de que presenten algún tipo de explicación respecto a sus compo
nendas disfrazadas de coalición.

Terminan por banalizar la política y fiacturan en el momento
más inoportuno una muy compleja alianza entre partidos que a
la vista parecen no tener nada que ver, pero que quizá en el fondo
están cortados con la misma tijera.

Por si fuera poco, le permitieron al Presidente distraer la aten
ción de otro asunto familiar que merece algo más que señalar a un
periodista que lo que está ñaciendo es su trabajo.
RESQUICIOS.
Se veía venir el rompimiento entre los padres de los normalistas
desaparecidos en Iguala y el Gobierno. Las posibilidades de ir ¡un
tos en el proceso desde hace tiempo se perdió. Terminará el se
xenio y en algún sentido de manera muy lamentable podríamos
estar otra vez donde empezamos.
LOS DOS PARTIDOS

y el nuevo gobierno
quedan en evidencia
porque además hasta
ahora no hay manera

de que presenten
algún tipo de expli

cación respecto a sus
componendas disfra

zadas de coalición
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ROZONES
El coscorrón de Xóchitl

Para quienes observan de cerca los procesos electorales, Xóchitl Gálvez no sólo deberá
luchar para superar a Claudia Sheinbaum y a Jorge Álvarez Máynez, sino también
contra los propios partidos que la respaldan. Por lo pronto, ayer dejó clara su postura
respecto de lo que se ha interpretado como "enjuague" entre las dirigencias del PAN y
del PRI para el reparto de posiciones. Y es que la hidalguense calificó como inaceptable
el acuerdo revelado por Marko Cortés para Coahuila y dijo que a pesar de que Morena
va a tratar de aprovechar este tema para meterla en "la misma bolsa" para afectar su
precampaña, ella marcará una diferencia y no habrá convenios de ese tipo. Insistió en
que no le han pedido un acuerdo que intercambie posiciones y recalcó que esa situación
"me da pena". Ahí el coscorrón.

Familia de aspirantes
Asi que la exalcaldesa de Puebla, Claudia Rivera Vivanco, tiene un concepto muy am
plio de la familia. Tanto, que promovió que varios de su parientes, entre ellos su pareja
sentimental y sus hermanos, se inscribieran en el proceso interno de Morena para pe
lear por distintas candidaturas. Claudia quedó en tercer lugar en la encuesta para definir
al precandidato a gobernador y optó por buscar una senaduría o por la nominación para
volver a competir por la alcaldía de la capital del estado. Dicen los que saben que Rivera
no tiene muchas cartas para jugar, o lo que es lo mismo, sus números no le ayudan, pues
en las elecciones del 2021 perdió los comicios en la ciudad de Puebla por una diferencia
de dos dígitos ante el panista Eduardo Rivera Pérez. Pero ella insiste en colarse a la
boleta. Y de paso, invitar a la fiesta a varios parientes. Qué tal.

Violento inicio en Morelos

Y en donde no se ve una salida a la crisis de violencia e inseguridad es en Morelos, entidad
que arrancó el año con una elevada incidencia en bomicidos dolosos, al grado de que en
los primeros 11 días del año han sido asesinadas 31 personas. Una de las víctimas fue el re
gidor de Cuautla y aspirante a una diputación federal del PAN, Alfredo Giovanni Lezama,
ultimado a balazos el pasado 4 de enero. Cómo estarán las cosas, que el propio titular de la
Comisión Estatal de Seguridad, José Antonio Ortiz Guarneros, vaticinó que en este 2024
habrá un aumento en los niveles de violencia. Ortiz Guarneros, por cierto, es el mismo que
en meses pasados recomendó a los viajeros no parar en la carretera MéxicoCuernavaca
para no ser asaltados. Hay quien cree que el funcionario y su jefe deberían hacer mucho
más que reconocer una realidad que no quieren o no pueden cambiar. Uf.

El sartén por el mango
Y a quien vieron muy contenta en la sesión de ayer en el INE fue a la consejera presidenta
Guadalupe Taddei y nos comentan, no podía ser para menos con el resolutivo que la
víspera concedió en su favor el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
para definir quién debe ocupar posiciones relevantes en el instituto sin el acuerdo de
todo el Consejo General, a través de encargadurías. Nos cuentan que Taddei ayer escuchó
los argumentos del grupo de consejeros que impulsaban que hubiera definiciones para
los cargos en un plazo de 30 días, quienes cuestionaron el resolutivo del tribunal porque,
además de señalar las machincuepas de algunos magistrados, consideraron que afecta
la colegialidad del INE. Ayer se decía que podría abrirse espacio a la negociación de los
nombramientos, pero eso lo decidirá quien ahora tiene el sartén por el mango.

Ayotzinapa entrampado
A menos de nueve meses de que concluya el sexenio, el caso Ayotzinapa se entrampó.
Porque no sólo el Presidente ha mostrado sus inquietudes sobre la ruta que ha seguido el
caso, sino que también del lado de los padres han decidido subir el tono contra decisiones
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del Gobierno federal. Y es que los propios padres de los 43 anunciaron que rompieron el
diálogo con la Secretaría de Gobernación, hasta que les den unos archivos que, dicen,
hacen falta y que pueden dar mayores pistas sobre el paradero de al menos 17 de los es
tudiantes. Ello a pesar de que el Presidente López Obrador ayer mismo señaló que todos
los documentos que se han obtenido del caso se han puesto a su disposición. Quieren
además que regrese el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes, conocido
como GIEI, en el que el mandatario, ya recalcó, no confía. Ahí los puntos de choque.

"Qué difícil es conseguir candidatas"
Y hablando de Movimiento Ciudadano es precisamente ese partido el que más atrasa
do está en establecer protocolos internos contra la violencia política de género. Tanto
que ayer el INE le dio un plazo de 15 días para que lo haga o de lo contrario tendrá que
sancionarlo. Además, ayer quedó claro que los naranjas no sólo andan atrasadísimos
en ese tema, sino también en el de paridad sustantiva. No hubo que hurgar mucho
para saber por qué. Porque el representante de ese partido ante el INE, Juan Miguel
Castro Rendón, declaró: "Si vieran ustedes qué difícil es conseguir candidatas. No se
trata de improvisar candidatas, se trata de buscar, en verdad, personas, mujeres que
quieran participar". No pasó mucho para que la senadora Patricia Mercado, de MC, le
diera un jalón de orejas en las benditas redes: "Que nos diga cuándo le presentamos la
lista de mujeres puestas y más que capacitadas para ser candidatas a todos los puestos
de elección popular".
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POR ARTURO DAMM ARNAL

¿Cómo se mide el crecimiento de la economía? Por el
comportamiento de la producción de bienes y servicios
para el consumo final. ¿De qué depende la producción
de satisfactores? De las inversiones directas, que son las
que se destinan a la producción de bienes y servicios,
y que crean empleos y generan ingresos, condiciones
insustituibles del bienestar. ¿De qué dependen las in
versiones directas? De la confianza de los empresarios
para invertir directamente. ¿De qué depende la confian
za empresarial? De la competitividad del país definida
como su capacidad para atraer, retener y multiplicar
inversiones directas. Atraer: que los empresarios, na
cionales y extranjeros, decidan invertir directamente en
el país. Retener: que los capitales ya invertidos directa
mente en el país se queden invertidos directamente en
el país. Multiplicar: que las utilidades generadas por los
capitales invertidos directamente en el país se reinvier
tan directamente en el país. ¿De qué depende la com
petitividad de un país? De un conjunto de factores que
van, desde la infraestructura de comunicaciones y trans
portes hasta el cobro de impuestos y, muy importante,
porque en él se sintetiza una buena parte de esos fac
tores, del Estado de Derecho, que es el gobierno de las
leyes justas, siendo tales las que reconocen plenamente,
definen puntualmente y garantizan jurídicamente los

derechos, de las personas, en general, y de los agentes
económicos, desde productores hasta consumidores,
en particular, por lo que en realidad es Estado de Justicia
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
artarodammamal/derecho12549600).

Supongamos que después de haber crecido 3.95%
(observado) y 3.37% (estimación) en 2022 y 2023, pro
medio 3.66%, en2024y2025, tomando como referencia
los resultados de la última encuesta del Banco de México

a los economistas del sector privado, la economía crece
2.34% y 2.05%, promedio 2.20%. ¿Qué tan grave sería?

Una manera de responder es comparando ese posi
ble resultado con lo que es normal, en materia de cre
cimiento, para la economía mexicana, que para tales
efectos puede dividirse en dos etapas. La primera, de
crecimiento elevado, de 1934 a 1981, con un crecimiento
promedio anual del 6.17%. La segunda, de 1982 a 2022,
de crecimiento bajo, con un crecimiento promedio
anual del 2.10%. El promedio que podría registrarse para
2024 y 2025, del 2.20%, estaría ligeramente por arriba
del promedio de la etapa del crecimiento bajo, 2.10%, lo
cual implicaría que, después de un sexenio atípico en
materia de crecimiento, primero por la recesión de 2019
y2020, consecuencia de la 4T y del Covid, y luego por el
rebote de 2021 y 2022, consecuencia de la recesión, las
cosas, en materia de crecimiento estarían volviendo a la
normalidad, normalidad que, en materia tan importan
te, es mediocre, mediocridad que se espera se manten
drá en los próximos diez años, entre 2025 y2035.

A la pregunta por el crecimiento promedio anual de
la economía en los próximos diez años, la respuesta de
los economistas encuestados por el Banco de México
fue: 2.32%.

arturodamm57@gmail.com @ArturoDammArnal
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El éxito económico en Yucatán es medible y palpable pues
el Gobierno estatal genera condiciones favorables a la

inversión e inclusión productiva de la población: inversión
extranjera directa de 536 millones de dólares en 2023, más
de 350 proyectos productivos en march, el arribo de gran
des firmas como Accenture, Grupo Walmart, Tesla, Augusta
Sportswear, Invincible Boats, Ace Hardware, PCC Airfoils...,
pero mujeres y hombres de negocios de la península temen
que un cambio de gobierno, específicamente de ganar Joa
quín El Huacho Díaz, se erosione y se pierda el pilar del creci
miento, la seguridad pública.

En diversas pláticas de quien esto escri
be con personas empeñosas e innovadoras,
comentan que el nivel de seguridad pública
catapultó el turismo nacional e internacio
nal y convertido a la entidad en un centro
financiero y de convenciones y uno de los
ejes del nearshoring. Son conscientes de
que el Gobierno de Mauricio Vila ha sabido
tejer una relación cordial con el de Andrés
Manuel López Obrador, lo cual ha permitido
aprovechar para beneficio de los yucatecos
obras como el Tren Maya, la ampliación de
Puerto Progreso, las plantas de ciclo combi
nado de la CFE, gasoductos y el Gran Parque
la Plancha.

La gente de negocios sabe que el Gobier
no estatal, además de impulsar y mejorar la
infraestructura para recibir a las empresas
nacionales e internacionales, les han cum
plido con las garantías correspondientes para
su establecimiento en la península, llámense
éstas certeza jurídica y protección para evitar
plagios, robos, extorsiones y otros delitos

Es por ello que al empresariado yucateco
preocupa y ocupa que el cambio en la admi
nistración, que deberá ocurrir este 2024, re
percuta negativamente en la estrategia de se
guridad que ya se ha implementado —y que
incluso es reconocida por López Obrador— y

lo han hecho saber a los candidatos que com
piten por encabezar el Gobierno estatal.

De hecho, al panista Renán Barrera le han
pedido que mantenga y refuerce el plan de
seguridad para así atraer mayor inversión
nacional y extranjera; esto, además de dar
continuidad a proyectos como la ampliación
del Aeropuerto Internacional de Mérida, la
modernización del Puerto de Altura de Pro

greso, el viaducto elevado de Progreso, la
construcción de dos centrales eléctricas de

ciclo combinado y el crecimiento del ducto
de gas natural. Lo conocen por su desempe
ño como alcalde de Mérida

Pero el empresariado es más renuente
con el morenista Huacho Díaz, pues temen
que el modelo de seguridad cambie y se ase
meje al de otros estados gobernados por Mo
vimiento de Regeneración Nacional, como
Chiapas, Tamaulipas, Michoacán, Zacatecas
y Guerrero, donde los negocios viven bajo el
asedio cotidiano del secuestro, el robo, la ex
torsión y el llamado derecho de piso.

Como su pecho no es bodega, empresa
rias y empresarios le han hecho saber al re
presentante de la 4T la incertidumbre que les
genera el evidente y muy citado rompimien
to de Morena en la entidad, pues la propia
presidenta del partido, Alpha Tavera, se hizo

a un lado luego de señalar su desacuerdo con
la manera con que se eligieron candidaturas
para presidencias municipales, diputacio
nes y regidurías, en las que se estaba dando
prioridad a personajes provenientes de otros
partidos.

Y es que está a la vista que los morenis
tas de Yucatán formaron un bloque para re
prochar la llegada del expriista Jorge Carlos
Ramírez Marín y el expanista Rommel Pa
checo, así como reclamar los compromisos
adquiridos con el Partido Verde que, en los
hechos, no aporta gran cosa electoralmente
hablando, pero hace exigencias mayúsculas
para mantenerse en la alianza.

Así las cosas.

Coahuila, la Premier AgujitaAllende.
Seria muy inocente —o cínico— afirmar que
el Partido Verde o PT se suman a la coalición

de Morena por mero altruismo ciudadano,
por idealismo y compromiso social. El Go
bierno de Coahuila está bajo crítico pitorreo
luego de que Marico Cortez hizo la inocen
tada de hacer público de que el Gobierno
de Manolo Jiménez "no le cumplió" con
posiciones políticas y administrativas, pero
la administración estatal ya le dio vuelta a
esa página con el inicio de la remodelación
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de los 54 kilómetros de la autopista Premier
AgujitaAllende, con una inversión superior
a los 300 millones de pesos para conectar
a cuatro carriles las regiones Carbonífera,
Cinco Manantiales y Norte, agilizando la
movilidad con estados colindantes y, de ma
nera estratégica, acceso a Estados Unidos. La
obra se proyecta ejecutarse en 24 meses que
incluye modernización de la plaza de cobro

y pavimento de áreas aledañas.

Los primeros 45 mil kilómetros del
Tren Maya. Del 16 de diciembre pasado al
5 de enero de 2024, los cuatro convoyes en
operación del Tren Maya recorrieron 44,936
kilómetros, transportando 15,579 personas
en los dos tramos abiertos a la operación del
trayecto PalenqueEscárcega y de San Fran

cisco Campeche a Cancún Aeropuerto. El ser
vicio a cargo del general Oscar Lozano Águila
irá incorporando progresivamente trenes
Alstom hasta contar con 42 convoyes y, con
ello, generar trayectos de corta, mediana y
larga distancia. En pleno funcionamiento, la
expectativa es trasladar 44 mil personas dia
rias. Y ya hay una primera estrategia para ello.
El lunes se la cuento.
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ENGIE México y el Gobierno de Campeche han con
cretado un convenio para colaborar en proyectos

energéticos que impulsen la transición energética de
esa entidad. Este acuerdo incluye programas de desa
rrollo de proveeduría local, beneficios compartidos y
la promoción de iniciativas de energía limpia y soste
nible. Se destaca la importancia de esta colaboración
públicoprivada para acelerar el desarrollo energético.
Este convenio también busca impactar socialmente,
con una inversión de 108 millones de pesos destinada
a proyectos sociales en 45 comunidades.

Pero además está el compromiso
de ENGIE México para el desarrollo
económico y social de Campeche y
la región, como aliado en proyectos
de gas natural y energía renovable en
México durante los últimos 26 años.

Se destaca también el potencial de la
entidad para proyectos energéticos y
la relevancia del gas natural en la tran
sición energética. Lo interesante tam
bién, es que este estado es gobernado
por Morena, que acepta fortalecer
este pacto donde también participan

empresarios locales en donde entran
las micro, pequeñas y medianas em
presas (Mipymes) colaborando en el
Programa de Desarrollo de Proveedo
res de ENGIE México. Van con esto de

la mano con el enfoque social, buscan
do mejorar la calidad de vida de las co
munidades cercanas a sus proyectos
energéticos, beneficiando a casi 300
mil personas. Bien.

Penosa presentación. La presenta
ción de Jorge Álvarez Máynez, actual
coordinador de la bancada del partido
en la Cámara de Diputados, como pre
candidato del llamado "partido naran

ja", ha sido la más penosa que quizá
se conozca en la historia democrática

de nuestro país. Álvarez Máynez, es
un personaje que ha brincado de un
instituto político a otro buscando
donde ejercer sus ideales políticos y
no en todo le ha salido bien, y quizá
éste sea un nuevo capítulo de fracaso
como candidato de Movimiento Ciu

dadano. Decir que le ganará a la "vieja
política" es enviarle ese mensaje hasta
al propio fundador del partido político
Dante Delgado, porque él pertenece a
esa "vieja política". La división en este
instituto político es inminente, propi
ciada por la ambición de poder, pero
también por creer que tienen el plan
perfecto o fórmula mágica para sacar a
México de los enormes problemas en
que se encuentra.

El Emprendedor. El Emprende
dor, de Arturo Elias Ayub, llega a las
librerías de México y, por supuesto, al
mundo, destacando los 10 pasos para
empezar o potenciar tu negocio. Con
un prólogo de Alfredo Elias Ayub, el

también autor del bestseller El Nego
ciador, guía a través de su texto a todo

aquel que desee emprender o hacer
crecer su negocio con claves estratégi
cas. Elias Ayub tiene mucho que pre
sumir como hombre clave en el éxito

de América Móvil, Fundación Telmex,
Telcel, Uno TV y de Claro Sports, pero
desde su humildad desea también ser

una inspiración para aquellos que hoy
trabajan en el éxito de sus proyectos.
Hoy si algo necesita nuestra sociedad
son las palabras de este "tiburón", que
ha vivido retos de los que ha salido
fortalecido y han dado origen a expe
riencias que lo han convertido en un
gran empresario y que su libro tam
bién nos convierta en mejores perso
nas, del que dice en él ya cumplió su
cometido.

Voz en off. Un juez federal ha sido
noble con Alonso Ancira Elizondo,
para que de los 112 millones 497 mil
990 dólares que le faltan para liqui
dar el acuerdo reparatorio que firmó a
cambio de su libertad. Se adelanta que
al entrar capital chino y estadouniden
se, Altos Hornos de México saldará sus
cuentas.
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[ ¿SERÁ? ]
Lluvia de denuncias
El Instituto Nacional Electoral recibirá una lluvia de denun

cias en este proceso electoral, tan sólo en estos días del
lado de Morena llegó ya la que corresponde a la presunta
repartición de cargos en Coahuila entre el PRI y el PAN; de
reversa, la alianza ya promovió una por el supuesto robo a
las liquidaciones de los trabajadores de Notímex para fi
nanciar la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum...
Y eso que apenas son las precampañas; a ver si no se intensi
fican las quejas. ¿Será?

El debate en Chile
A diferencia de México, en donde políticos de todos los
partidos no pierden la oportunidad de sacarse una foto con
Peso Pluma cuando se lo encuentrany hasta uno que otro
funcionario lo busca para que toque en una plaza, allá en
Chile se dio un debate por la participación en el Festival de
Viña del Mar de este cantante de corridos tumbados que
ha hecho apología del narco... ¿El debate se escuchará en
otros países? ¿Será?

¿Viene el desquite?
En Morena no van a dejar pasar la afrenta de los panistas
por impedir la ratificación de Ernestina Godoy al frente
de la fiscalía capitalina, de ahí que el jefe de Gobierno de
la CDMX, Martí Batres, envió ya una iniciativa de reforma
al Código Penal en materia de combate a la corrupción

inmobiliaria, la cual establece sanciones de 10 a 20 años de
prisión a servidores públicos que permitan la edificación de
inmuebles fuera de la normatividad o la construcción de pi
sos adicionales no autorizados; por supuesto, la mencionada
propuesta tiene dedicatoria para los blanquiazules. ¿Será?

Certeza electoral
El tema de los encargados de despacho en el INE y la falta
de nombramientos en áreas claves, como Fiscalización
y la Secretaría Ejecutiva, podría quedar congelado en
el Instituto hasta después de lajornada electoral del 2 de
junio, pues hay un grupo de consejeros que impulsa ese plan
para darle certeza al proceso electoral, a cinco meses de que
millones de mexicanos acudan alas urnas. ¿Será?

Sin palabras
Por cierto, durante la sesión de ayer en el Consejo General
del INE se ventilaron varias denuncias tanto de Morena y
aliados, como de la oposición, pero lo que dejó callado al
representante delPRD,ÁngelÁvila, es que se burlaran de
que no formó parte de la repartición de posiciones políticas
en Coahuila a pesar de que integró la alianza electoral,
mientras que el PRI, al que se acusa de no respetar ese pacto,
prefirió guardar silencio. Dices que el cruce de acusaciones,
apenas comienza ¿Será?
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Por eso

La crisis de seguridad pública en
Ecuador está fortaleciendo las ra

zones que se han esgrimido para
enfocar el tema de la delincuencia

organizada no como un asunto de inciden
cia común, sino como una captura criminal
de estructuras de gobierno del Estado.
Grupos delictivos en Ecuador han tomado

el control de cárceles para desde ahí operar
actividades criminales que han dañado
la estabilidad y, en ese contexto, el pre
sidente Daniel Noboa tomó la decisión

de utilizar a las fuerzas armadas por su
experiencia y capacidad de disuasión para
combatir a bandas de delincuentes.

Ecuador está mostrando los indicios que
consolidan la doctrina de seguridad in
terior cuando las actividades criminales

afectan la gobernabilidad democrática, la
tranquilidad de la sociedady la hegemonía
del Estado, inclusive por estructuras delic
tivas que no necesariamente se dedican al
narcotráfico, sino que utilizan la violencia
para imponer el imperio de sus intereses.
La violencia de los Mar as en El Salvador

y ahora de las bandas delictivas en Ecuador
han rebasado la capacidad de gestión de
las fuerzas normales de seguridad pública

es decir: los policías, en tanto que los de
lincuentes utilizan la fuerza para imponer
sus propias leyes en territorios ocupados,
corrompiendo a las autoridades civiles.
Las crisis en México, El Salvador, Co

lombia y ahora Ecuador revelan las justifi
caciones que explican por qué las fuerzas
civiles de seguridad pública ya han sido
rebasadas por el poder y las complicidades
de las autoridades civiles y que sólo los
principios y disciplinas militares son capa
ces de enfrentar la violencia de los grupos
delictivos.

La militarización de la seguridad públi
ca se ha asumido en términos de seguridad
interior, es decir cuando se da la circuns
tancia en las que la inseguridad le mocha
poder alEstado, controla las policías y has

ta cobra impuestos en forma de derechos
de piso; es decir, cuando el crimen se con
vierte en unmini Estado.

ZONAZERO

Malos datos revelan un inicio muy violen
to de la inseguridad en México, pero de
nueva cuenta con indicios muy claros de
que se trata de delitos de fuero común, es
decir, que corresponden alas labores de las
policías municipales y estatales y no tanto
operaciones de la Guardia Nacional. Sólo
en Guanajuato y Zacatecas se han reali
zado actos criminales que corresponden
al fuero federal. Así que va siendo hora de
que cada quien haga su chamba.

Las.opiniones expresadas por lúscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS.
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Ulises Lara, el estudiante ejemplar

El problema no es que el señor Uli
ses Lara López se haya quedado
al frente de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México

(FGJCDMX) en sustitución de Ernestina
Godoy Ramos, cuya ratificación para un se
gundo periodo le fue denegada por los con
gresistas capitalinos del bloque opositor.
Tampoco representa ningún problema

que esta posición haya quedado en ma
nos de uno de los incondicionales de la

señora Godoy (don Ulises fue su vocero).
De hecho, todos sabíamos que ese lugar lo
ocuparía un afín a la cuatrotéy que serían
desdeñados y desestimados los perfiles de
decenas de aspirantes mejor calificados y
cualificados. Sin embargo, lo que moles
ta, lo que indigna y lo que fastidia es que a
diario, desde este régimen, le mienten a la
gente sin recato alguno.
Gracias a las herramientas tecnológicas

de las que disponemos hoy, como el Inter
net, es muy fácil investigar quién hizo qué,
dónde y cuándo. Punto. Apenas se dio a
conocer la noticia de que Lara López fue
nombrado "encargado de despacho" de la
FGJCDMX, era lógico que los periodistas
se pondrían a hacer su trabajo: investigar.
Lo que ha hecho, lo que ha dicho; sus

padrinos, los que lo protegen, a quiénes
les reporta y, obviamente, dónde estudió
y qué estudió.
En lo particular, a mi me parece que lo

único que tiene para presumir don Ulises
en su currículo académico es que cursó
una licenciatura en Sociología en la Uni
versidad Nacional Autónoma de México

(UNAM, de la cual se tituló en 2000 y que
casi dos décadas después, en 2019, se ti
tuló de la maestría en Gobierno y Asuntos
Públicos ahí mismo, en nuestra máxima
casa de estudios.

Sin embargo, ninguna de estas dos acre
ditaciones le dan derecho para hacerse
pasar como abogado y asumirse como tal.
Porque eso fue lo que le aseguró Lara López
al periodista Joaquín LópezDóriga en su
espacio informativo, que él era abogado.
¡Mintió!
El resto de las proezas académicas de

este señor, las cuales están asentadas en
el Registro Nacional de Profesionistas de
la Secretaría de Educación Pública (SEP)
con su respectivo número de cédula pro
fesional, sinceramente apantallan tanto
como haber sido reportero de Bizbirije o
d e31 Minutos: Doctorado en Derecho por
el Instituto Ejecutivo Mexicano, titulación
en2020; licenciatura en Criminalísticapor
el Centro de Estudios Superiores en Cien
cias Jurídicas y Criminológicas, titulación
en 2021 y licenciatura en Derecho por el
Centro Universitario Cúspide de México,
titulación apenitas hace tres días, justo la
fecha en el que lo pusieron al frente de la
fiscalía capitalina.

i Qué bárbaro, un estudiante ejemplar!,
como los que quieren todas las mamacitas
mexicanas.

Definitivamente, alguien tiene que lla
marle a los señores del Libro Guinness,
porque éste es todo un récord: un denoda
do y ejemplar servidor público que aparte
de sacar su chamba diaria, se quemó las
pestañas para cursar dos licenciaturas y un
doctorado entres años.

¡¡¡Ufiffü!

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independlentesy no reflejan necesariamente el punto

de vista de24 HORAS.
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Emergencia en Palacio por el obús
de Sanjuana yNotimex

El obús dio en el centro de la 4T.
Bomba de neutrones con efectos

destructores en muchos costados y
disparada desde dentro del propio

gobierno.
Sanjuana Martínez, consentida de López

Obrador y cobijada con cientos de millones
de pesos sin oficio ni beneficio paraNotimex,
hizo el disparo:

. .nos dijeron que teníamos que entregar20
por ciento (de las liquidaciones de trabajado
res deNotimex: 51.2 millones) para la cam
paña presidencial de Claudia Sheinbaum".
No se sabe cómo controlar los daños por

que no basta negar los hechos y los actores,
máxime cuando Sanjuana anuncia pruebas
ante tribunales.
Muchos involucrados: la secretaria de Go

bernación Luisa María Alcalde, su padre
Arturo Alcalde Justmiani, el secretario del
Trabajo, MarathBolaños, el vocero presiden
cial Jesús Ramírez. ..

Muchos nombres y muchos altos cargos del
gobierno ignorados por el INE de Guadalupe
Taddei, el Tribunal de Mónica Soto, la Fisel
de José Agustín Ortiz Pinchetti y el fiscal
general Alejandro Gertz Mañero.

ANGUSTIA ENPALACIO

En Palacio hay enojo y desconcierto.
Enojo contra Sanjuana Martínez porque,

aunque ha dejado de ser funcionaría y ayaye
ra de López Obrador, promete usarlajusticia
para respaldar su dicho.
Y desconcierto porque ha dinamitado el

discurso de honestidad lopezobradorista y
contra la pureza de la campaña de la corcho
lata Claudia Sheinbaum.
De nada sirve escuchar a Nacho Mier de

clarar extintos los moches en Morena, cuando
su candidata es centro del gran escándalo.
Malo también cuando la preferida de Pala

cio va en caída porque cuando desplazó a las
demás corcholatas Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal ya no
tenía para dónde crecer.
Por eso los actores del gobierno han sido

llamados para tratar de cerrar ese conflicto
¿plata ojusticia contra Sanjuana Martínez?
y distraer.
¿Distraer con qué?
Con golpeteo a partir del torpedo lanzado

contraFuerzayCorazónporMéxicoycontxa
Claudia Sheinbaum por el dirigente panista
Marko Cortés, quien insiste en su actitud
destructora del frente opositor.

DOMINIO DEL CRIMEN

1. Xóchitl Gálvez ha puesto en marcha los
conversatorios sobre los temas más caros y
preocupantes para la sociedad.
Bajo la coordinación de Enrique de la Ma

drid, ayer abordó la inseguridad y vaya este
dato suyo:

El crimen organizado está presente en 81
por ciento del territorio nacional.
Su influencia se extiende a la actividad

económica (Rubén Moreira) y porque sus
efectos se sienten en los mercados, en super
mercadosyenel bolsillo délos mexicanos.
En el acto María Elena Morera puso a dis

posición múltiples estudios de Causa en Co
mún para enfrentar el problema desde todos
los ángulos multifactoriales.
Y 2. Muchas reacciones ha habido a la co

lumna de ayer.
En ella se habla de los desfiguras de todos

los frentes concurrentes en las elecciones de

junio próximo, el oficial, el opository MC.
Hubo un error:

No se usó el título proyectado: Exhibe por
querías, pero esa clase política tenemos.
Se fue la del borrador: Una porquería,

pero esa clase política tenemos.
Disculpas a los lectores y a los políticos in

conformes con la descalificación generaliza
da en esta omisión.
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Chicas Pesadas y cómo ha envejecido
Qué se debe conservar del clásico de2004, y

qué debe cambiar en esta musical adaptación.
Sí, yo también considero a Chicas Pesa

das, la comedia que se estrenó el 30 de
abril 2004, protagonizada por Iindsay
Lohan, muy fetch. La también conoci

da como Mean Girís, escrita por la guionista y
actriz Tina Fey, y basada en el libro Queen Bees
and Wannabes, es "la Biblia para lxs millen
nials", como mencionan en la revista Complex.
Nos habla sobre CadyHeron (Lindsay Lohan),
una chica cuya primera experiencia escolar en
la prepa, luego de ser educada toda su vida en
África por sus padres, es salvaje. Revolucionaria
par a su época, toca temas feministas, es una ge
nial alegoría a las dictaduras yes muy graciosa.
Tal éxito la llevó a obtener 129 millones de

dólares con solo 14 de presupuesto. Aquello
motivó a Fey y a su equipo a realizar un mu
sical basado en la cinta, en 2017. Ahora, una
adaptación cinematográfica de ese musical, la
cual promete ser "un giro fresco" del clásico de
2004, se estrena en cines. Sin embargo, como
detalla el brillante artículo de The Tab, conser
var la película de 2004 tal y como se creó sería
un completo error. "Básicamente, Mean Girls
es tan 2004 como parece—aunque tenga un
buen mensaje feminista por detrás. Pero ese
era el feminismo de 2004... elfeminismoblan
co de 2004". 20 años después, es inevitable
ver cómo el largometraje también propiciaba
ciertos estereotipos y discursos negativos.
Fuera de excusarlos por ser también una sátira
de la cruel experiencia escolar y el bullying, es
importante observarlos con un ojo crítico.
SiTina tiene la oportunidad de volver a con

tar esta historia para nuevas audiencias, será
clave ver qué hace para modificar estos tres

puntos (Pequeños spoilers de la versión origi
nal de Mean Girb a continuación. Si no quieren
saber nada, no lean la siguiente): El primero
es la escena donde se describen las diferentes

mesas de la cafetería, porque promueve imá
genes negativas de la comunidad asiática, de
la raza negray de otros grupos vulnerables. El
siguiente punto es cómo atacan aRegina Geor
ge, haciéndola engordar. Las plásticas de Mean
Girb basan su estatus en cuerpos delgados, en
donde subir de peso, aunque sea un poco, es
señal de debilidad. En la actualidad, estamos
cambiando el discurso gordofóbico. Por tanto,

será importante atacarla con algo que no pro
mueva desórdenes alimenticios. Por último,
está la razón por la cual Janis Ian es odiada
en la escuela. En la película, se le hace burla a
este personaje por rumores de que es lesbiana,
demostrando la homofobia e ignorancia no
solo de Regina, sino de todo mundo, por tener
una preferencia sexual distinta a la hetero
sexual. Por un lado, es importante recordar
que es una comedia, donde mucha de esta
representación es una hipérbole de cómo las
personas se minimizanyjuzgan en secundaria
ypreparatoria.
¿Pero qué tipo de ataques hacen sentido con

la generación Z? ¿Qué adaptaciones se puede
hacer para conversar el mensaje de la original
desde una mirada contemporánea sin perder
la esencia de su material original? Eso estápor
verse.
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¡Al ladrón, al ladrón!

La publicación del acuerdo firmado
con el PRI, realizada por el presiden
te del PAN, Marko Cortés, ha teni
do un altísimo costo político para la

alianza opositora:
No solo le dio material a Morena para cues

tionarlo en redes sociales, sino que además le
quitó el foco de atención a un escándalo que
es, por sus implicaciones, mucho más grave
que el pacto de Coahuila: el involucramiento
de otro hijo de López Obrador como interme
diario de las grandes obras sexenales.
Lo del pacto en Coahuila resulta escandalo

so no por lo pactado sino porque, en un berrin
che que solo muestra su falta de inteligencia
política, Cortés no midió las consecuencias
que arrojaría sobre la candidata presidencial
frentistaXóchitl Gálvez.

¿A poco Morena, el Verde y el PT no hacen
pactos, quizá más vergonzosos que el firmado
entre PRJ y PAN?
Sería muy interesante que se conociera

cómo se hizolanegociaciónpara que elVerde
mantuviera el control de Quintana Roo, pese
a todas las denuncias en su contra.

O el caso de Michoacán o Tamaulipas.
Pero esas son otras historias.

El asunto aquí es que los medios y las redes
sociales fijaron la mira en este tema, sin repa

rar en las graves implicaciones derivadas de
la participación delhijo de López Obrador, de
nombre Gonzalo, alias "Bobby", en la asig
nación de contratos para la construcción del
Tren Maya.
López Obrador no negó (obviamente tam

poco aceptó como cierta la información publi
cada por Carlos Loret), sino que solo respon
dió con insultos y el gastado argumento de
preguntar cuánto gana el periodista.
Más grave que el pacto de Coahuila es el

pacto de los hijos del Presidente con sus cua
tes para asignarles obras.
Ahí están las pruebas, los audios, los docu

mentos que prueban los compadrazgos que
dijo el Presidente jamás iban a ocurrir en su
sexenio.

Sigamos cuestionando el poco tacto de
Cortés, mientras Morena grita ¡al ladrón, al
ladrón!

Por cierto, eso de la austeridad republicana
resultó ser un cuento, malo, pero cuento al fin.
Si no, échele un ojo a lo que ocurre en Sina

loa con los hijos del gobernador Rubén Ro
chaMoyay su secretario generalde Finanzas,
Enrique Díaz Vega, que tienen los recursos
suficientes para contratar vuelos privados de
placery, suponemos, algunos de trabajo.

Nomás para que se den una idea, en febre
ro del año pasado, un grupo de 8 personas,
entre ellos los hijos del gobernador, Rubén,
Ricardo y José de Jesús Rocha Ruiz, sus
respectivas esposas, así como Díaz Vega y su
esposa, viajaron enjetprivado aLas Vegas, ida
y regreso, por supuesto.
La Jefatura de Crédito y Facturación de

Aeropuertos y Servicios Auxiliares factura a
la empresa Servicios Aéreos ACROSS S.A de
C.V,queesla encargada de gestionar los viajes.
Ojo, no se señala que hayan sido utilizados

recursos públicos (no hay pruebas por el mo
mento), sino que simplemente se plantea la
incongruencia del discurso de la austeridad
con la realidad del lujo.

La presidenta municipal de Tijuana, Montse
rrat Caballero, anunció ayer que la deuda
por 2,290 millones de pesos contratada por
el Ayuntamiento que gobernó en 2008, fue
liquidada.
En otras palabras, que el municipio fron

terizo tiene hoy finanzas sanas, pese a que el
pago de ese crédito se había programado para
el año 2040.
Caballero busca la reelección en el cargo

pero se enfrenta a la resistencia de la gober
nadora Marina del Pilar Ávila.
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La mano negra de Riquelme
Nos cuentan que en la "novela"
que se está desarrollando entre
el PRI y el PAN en el estado de
Coahuila, por presuntos incum
plimientos de acuerdos tras la
victoria electoral y cuya trama
fue puesta en marcha por Marko

Cortés, el verdadero villano sería

el exgobernador Miguel Riquel
me. Tal parece que no fue otro sino
el exmandatario quien operó
y presionó mediante cuestio
nables métodos, en lo oscurito,

para echar abajo los acuerdos. La
justificación por estas maniobras
es que Riquelme pretende seguir
mandando en las decisiones

políticas en la entidad, pero, sobre
todo, seguir lucrando personal
mente y logrando negocios en
Coahuila. ¿Será?

Embajadas,
¿con fecha de caducidad?

"Nada más voy a estar un año".
Esta es la frase que se le escuchó
decir a uno de los cinco exgober
nadores, quienes hoy cuentan con
un cargo diplomático, previo a la
reunión que sostuvo el presidente
Andrés Manuel López Obrador
con embajadores y cónsules en
Palacio Nacional, por cierto, en el

que será su último encuentro de
este tipo en el sexenio. Lejos de
preocuparse, los exmandatarios,
hoy flamantes cónsules o em
bajadores, dejaban ver bastante
tranquilidad pese a esta inminen
te fecha de caducidad. ¿Qué les
deparará el próximo sexenio?

Define Morena en GDMX

Nos cuentan que Morena ya co
noce quiénes son los ganadores
de las encuestas para coordinar la
defensa de la Cuarta Transforma

ción en las alcaldías. En Azca

potzalco, se decidió por Gabriela
Jiménez Godoy, fundadora de la

agrupación Que Siga la Democra
cia. Su trabajo cercano y de apoyo
a la población desde el 2015, la po
sicionó como la más competitiva.

Se espera que Jiménez Godoy
les permita recuperar la demarca
ción y arrebatársela al PAN. Otras
de las demarcaciones de las que
ya se habría decidido son Miguel
Hidalgo, en la que sería Miguel To
rruco Garza, quien será abandera
do del movimiento; Leticia Várela,

en Benito Juárez y la alcaldesa
de Venustiano Carranza, Evelyn
Parra, quien buscará reelegirse.
En Tlalpan sería Gaby Osorio, y en
la Magdalena Contreras regresa
ría Fernando Mercado
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EL REFRITO AMBIENTAL Y

ABOGADO QUE TOMA PARTIDO
Almandina Valdez Cavazos,
titular de la Agencia de la
Calidad del Aire, señala que el
inventario de emisiones sería la

piedra angular del Plan Integral
Estratégica de la Calidad del
Aire (Pigeca), una propuesta
nada nueva.

La realidad es que este plan pre
sentado por la funcionaría es un
refrito de otros estudios y planes
para mejorar la calidad del aire
de la Zona Metropolitana de
Monterrey (ZMM), lo importante
sería saber cuánto pagaron los
neoleoneses al Clean Air Insti

tute de Sergio Sánchez, quien
realizó el estudio.

Otro punto interesante sería
conocer cuánto invierte la ciu

dadanía en cuestiones de salud

a consecuencia de la contamina

ción. Según Armandina se trata
de una suma cercana a los 3 mil

800 millones de dólares, cifra

que se pretende reducir con este
plan.
Es decir, oficialmente reconocen
que la calidad de vida en la ZMM
está por los suelos, pero valdría
la pena que la funcionaría hiciera
las gestiones necesarias para que
los habitantes "recuperen" ese
dinero.

ABOGADO QUE
TOMA PARTIDO

La denuncia que hicieron
colegios de abogados de Nuevo
León en contra el presidentema
gistrado del Tribunal Superior
de Justicia, Arturo Salinas,
señalando que pudiera existir al
guna violación por ser nombrado
gobernador interino, sorprendió,
aunque sin duda están en todo su
derecho.

Públicamente, el litigante Val
demar Martínez Garza, cabeza

visible de este grupo, asegura que
Salinas cometió una ilegalidad
por aceptar el cargo, pero guarda
silencio ante las violaciones a

la Constitución local desde el

gobierno estatal.
Sin duda, el abogado sólo exhibe
su parcialidad si solo se enfoca
en las ilegalidades de Salinas y no
hace lo mismo acerca de las irre

gularidades legales de la adminis
tración de Samuel García.

Comenzando, claro, por la falta de
publicación de decretos legislati
vos por parte del secretario de Go
bierno, Javier Navarro. ¿Acaso
eso no representa una ilegalidad
constitucional?

La realidad es que, como abogado
debería ser objetivo y ver todo el
entorno de ingobernabilidad que
se tiene en este estado. Veremos

si también denuncia a Navarro y
a García.
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> Es prácticamente un he
cho que el ex dirigente del
PRI y ex gobernador de
Sonora, Manlio Fabio Bel

trones, será incluido por
su partido en la lista de
candidatos al Senado. Se

sabe incluso que tiene el
visto bueno del PAN y del
PRD, que con el priismo
integran el Frente Amplio,
y hasta se dice que hará
campaña junto a la panista
Lilly Téllez quien buscará
la reelección. Lo que no se
ha definido es si regresa
rá como coordinador de la

bancada tricolor.

MANUEL
BARTLETT

> Preparada para el nearshoring
se declaró la Comisión Federal de

Electricidad. Su director, Manuel
Burtlett sostuvo que la paraesta
tal tiene la capacidad para generar
y distribuir electricidad a las em
presas que busquen instalarse en
territorio nacional. Incluso mencio

nó que ya se trabaja en varios pro
yectos en el norte y el bajío.

ENRiQUE
ALFARO

> Operación cicatriz con el gober
nador de Jalisco, Enrique Alfaro
realizará el recién designado pre
candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano, Jorge Alvarez
Máynez. Indicó que lo respeta y
buscará al mandatario, tras las crí
ticas que lanzó por su postulación,
en el afán de convencerlo de su

marse al proyecto que representa.
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AUTO RESPALDA

> Tres días después
de abierto el plei
to entre el dirigen
te del PAN, Marko
Cortés, y el priis
ta gobernador de
Coahuila, Manolo
Jiménez, el diri
gente del PRI, Ale
jandro Moreno
respaldó a su mu
chacho: "Le reite

ramos todo nuestro

apoyo, toda nuestra
confianza". Advirtió

que si en el Frente
"prevalecieran los
cálculos políticos, la
ciudadanía no con

fiaría en nosotros".

LANZAPEM

> Hablando del con

flicto entre Marko

Cortés y Manolo
Jiménez, resulta
que hasta la can
didata del Fren

te Amplio, Xóchitl
Calvez, calificó
de "inaceptable"
el acuerdo para el
reparto de cargos
que motivó la dis
puta. Sostuvo que,
por ética, ella nunca
aceptaría un pacto
como el que se di
fundió. La pedra
da, nos explican,
fue para el dirigente
panista.
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Mis amigos,
de Hisham
Ma tar

Terminar una gran novela es siempre una experiencia vital que te trasto
ca para siempre. Me ha pasado recientemente con Mij Fríends, la gran obra
sobre el exilio, la amistad y la pérdida del autor libio. Matar pasó su infan
cia entre Trípoli y El ( airo, y la mayor parte de su vida adulta en Londres, Su
obra literaria refleja profundamente.su experiencia personal, especialmente
su relación con su país natal, Libia, y los temas de pérdida y exilio.

Su primera novela, In the Countnj o/Men, publicada en 2006, recibió
múltiples elogios y premios internacionales. Esta obra captura la tragedia
universal de los niños atrapados en los terrores de sus padres, y fue notable
por su v isión política poderosa y evocadora. A través de la perspectiva del
joven protagonista. Matar ofrece una mirada íntima a la vida bajo el régimen
de Gaddafi en Libia. Nominada al Booker, puso a Matar en el radar literario.

En 2011, publicó Anatomy ofa Disappearance, que también aborda te
mas de pérdida y exilio. La historia sigue a Nuri, un adolescente que vive en
el exilio en Egipto y pierde a su padre en circunstancias misteriosas. I la es
crito también su memoria, The Retum, que ganó el Premio Pulitzer en 2017.
Relata su experiencia regresando a Libia en busca de respuestas sobré la
desaparición de su padre, un destacado opositor del régimen de Gaddafi.
Además, ha publicado A Month m Siena, en 2019, relato reflexivo y afectuoso
sobre su estancia en Siena, Italia, y sus encuentros con obras de arte.

Mis amigos, la tercera novela de Hisham Matar, significa su regreso al gé
nero después de T3 años. Se trata de un retrato conmovedor de la vida de un
exiliado, marcada por la violencia, pero sostenida por la amistad. Se destaca
por su enfoque político y por ser una meditación sobre la amistad y el amor.

La habilidad de Matar para escribir con una sensibilidad tremenda, cap
turando la melancolía y la aceptación, así como los momentos de fer vor
revolucionario, durante la Primavera Árabe sobrecogen a cada página. La
narración que se desliza entre décadas y sensibilidades de los protagonis
tas, entre la apreciación y la resignación. He encontrado ahora una reflexión
de Matar sobre Joseph ( orn ad y su novela poco conocida Amy Fostei; que
explica a nuestro autor mismo, más que al autor de Nostramo. Matar pien
sa que el exilio es el no lugar, pero también la no lengua y que nunca se es
aceptado del todo, apenas "tolerado" (¿y quién desea ser, solo tolerado?, se
pregunta brutalmente). Conrad también perdió a su padre y, como Matar, esa
herida ha sido convertida en arte. El arte de perder, podría llamarse toda su
obra siguiendo a Elizabeth Bishop. Se las recomiendo sin reservas.
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MANOLO Y MARK0 PELEAN
HASTA POR DIRECCIONES
ESCOLARES

ás allá ele si el gobernador de Coahui
la, Manolo Jiménez, rompió o no un
acuerdo político con el PAN, lo que dejó
ver en su pleito con Marko Cortés es
que en las mesas de negociación no
sólo se reparten cargos de elección
popular, sino hasta las direcciones de

escuelas públicas, de nivel básico y universidades.
Ya sólo faltó que el susodicho pacto se hubiera fir

mado en una servilleta de fonda y que los partidos,
que se jactan de ser nacionales, se repartieran has
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ta la administración de los mercados y tianguis
Es una pena para los coahuilensesy los mexicanos ver

cómo nuestros "representantes populares" se reparten
las migajas de la administración pública y espacios que
no mejoran la calidad de vida del ciudadano, sino que les
generan ganancias multimillonarias, como las notarías
públicas.

Y es que, en su afán por exhibir al impresentable cíe
Jiménez, el dirigente de ios azules se mostró también
de cuerpo entero y ahora, de cara a las elecciones pre
sidenciales, pretenden los panistas encapsular un
problema local

Pero no pueden ta par el sol con un dedo.
Esa es la forma en la que se reparten el
botín político y económico en estados,
municipios y la federación.

Recordemos lo que el PAN y PRI exigie
ron a Samuel García, en Nuevo León, con
tal de dejar el camino libre para nombrar
al gobernador sustituto, cuando buscó ser
candidato presidencial.

Le pidieron, entre otras cosas, limpiar los
expecientesju iciales c!e dos políticos locales (Zeferino
Salgado y Francisco Cienfuegos) y exentar del pago c!e
impuestos estatales a priistas y panistas.

Fue un pliego de 11 peticiones. Pero el mandatario
naranja nunca aceptó y por eso terminó bajándose de la
carrera presidencial.

De ese caso se agarró Manolo para decir que a él
tampoco le harían loquea su amigo"Fosfofosfo". Pero
se equivocó. Intentó confundir la gimnasia con la mag
nesia. Él no es Samuel ni su partido es MC.

Personalmente hizo el acuerdo. Su firma aparece
junto con la de Alejandro AlitoMoreno, aunque terminó
traicionando su palabra.

Pero ni a quién irle ele las dos partes. Todos son iguales.

Y López Obrador (a pesar de muchos) tiene, otra vez,
toda la boca llena de razón la oposición actúa como
la mafia. Además se burla de ellos, al decir que Marko
merece un premio por exhibir este "fantástico y surrea
lista acuerdo". La hizo un servicio a la democracia, dijo.

El Presidente sabe cíe lo que habla. Porque el caso
Coahuila confirma que en muchos lugares no están rin
diendo frutos aquellos acuerdos. Hay priistas y panistas
inconformes con la alianza para ir juntos a la elección
del 2 de junio.

Algunos tricolores, por ejemplo, siguen afiliados a su
partido, pero trabajan para Morena, como en el Estado de

México y Yucatán, por citar dos ejemplos.
Mientras que en el caso de los panistas,

hay muchos que no quieren cargar con el des
prestigio de sus aliados, como su candida ta,
Xóchitl Gálvez, quien no encuentra la forma
de sacarle ventaja a este adefesio político.

Y mucho menos cuando se exhiben de

tal manera.

JORGEÁLVAREZ MÁYNEZ se convirtió en el
abanderado presidencial ele Movimiento Ciudadano, entre
otras cosas, porque una parte importante del electorado
quiere vera un hombre como canck:ato y porcue también
quieren a un joven en la boleta electoral.

El desafío del partido naranja es eliminar la imagen
de un candidato esquirol, para demostrar que ni está al
servicio de las 4T ni juega sólo para mantener su registro.

• ••

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En la mafia,
el único código de honor es nunca dejar rastro... y pa
garen efectivo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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ABUSA
LA MINERA
CANADIENSE
GR SILVER

  N CUESTION AMIENTO PER

MANENTE a las empresas
U mineras es el grave deterioro

ambiental que producen en
las comunidades donde se

asientan.

 , La destrucción del hábitat

natural llevando consigo la
desaparición de la flora y fauna relevante; las
negociaciones abusivas con los ejidatarios,
cuya propiedad de la tierra les pertenece de
origen, aunado al manejo irresponsable de los
residuos sólidosy la ausencia de tratamiento
eficaz de las enormes cantidades de agua
que consumen.

Aquéllos son sólo algunos de los perjui
cios que provocan en su efímero paso por
territorio nacional, y a cambiotransfierensus
ganancias millonarias a sus países de origen
o a paraísos fiscales que les permiten evadir
sus responsabilidades tributarias con México.

GR Silver Mining, empresa minera cana
diense ubicada en Rosario, Sinaloa, el estado
que gobierna Rubén Rocha, es un ejemplo
más de abusos y excesos, que no sólo han
afectado la región en materia medioambiental,
sino que además han desatado un conflicto
social y económico en la zona.

La empresa que preside EricZaunscherb
ha presentado declaraciones de impuestos
reportando pérdidasfiscalesenforma consis
tente; el acumulado de este concepto alcanza
ya los 955.9 millones de pesos.

Además., la minera tiene un cuantioso
adeudo con el fisco federal por concepto de
derechos mineros; a la fecha, sólo en este rubro
alcanza la inimaginable cifra del5 mil millones
de dólares, unos 255 mil
millones de pesos.

Sólo por estas ra
zones,el rumor de
su posible venta
a una empresa
fantasma tiene

sentido, puesto
que con ello lo
grarían la evasión
fiscal del sexenio,
lo que impactaría las
arcasdelSAT, que preside
Antonio Martínez Dagnino.

La estimación de los daños medioambien

tales irreversibles que ella misma ha provo
cado valen, según los expertos, más de 60 mil
millones de pesos.

¿Quién va a resarcir o a indemnizar a las
comunidades locales afectadas?, una pre
gunta que debería responderla Procuraduría
Federal del Medio Ambiente, que encabeza
Blanca Alicia Mendoza.

Por si todo lo anterior no fuera suficiente,
la empresa ha creado un sinfín de conflictos
socales y económicos con la comunidad en
donde se ubica, al incumplirla mayoría de los
compromisos adquiridos con los ejidatarios
cuya propiedad de la tierra les pertenece.

En resumen, es menester que las autori
dadesfederalesy estatales hagan cumplir las
leyes para evitar crear mini paraísos en favor
de empresas que abusan en México.

FUE REVELADOR CONOCER que el "empre
sario" tabasqueño, Amilcar Olán, además
de estar involucrado en lo energético y far
macéutico, también figura como el principal
proveedor de uno de los materiales esenciales

Tren Maya: el balasto, la piedra triturada
e se coloca por debajo de las vías. Esto
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La estimación de los daños medioambien

tales irreversibles que ella misma ha provo
cado valen, según los expertos, más de 60 mil
millones de pesos.

¿Quién va a resarcir o a indemnizar a las
comunidades locales afectadas?, una pre
gunta que debería responderla Procuraduría
Federal del Medio Ambiente, que encabeza
Blanca Alicia Mendoza.

Por si todo lo anterior no fuera suficiente,
la empresa ha creado un sinfín de conflictos
socales y económicos con la comunidad en
donde se ubica, al incumplirla mayoría de los
compromisos adquiridos con los ejidatarios
cuya propiedad de la tierra les pertenece.

En resumen, es menester que las autori
dadesfederalesy estatales hagan cumplir las
leyes para evitar crear mini paraísos en favor
de empresas que abusan en México.

FUE REVELADOR CONOCER que el "empre
sario" tabasqueño, Amilcar Olán, además
de estar involucrado en lo energético y far
macéutico, también figura como el principal
proveedor de uno de los materiales esenciales

Tren Maya: el balasto, la piedra triturada
e se coloca por debajo de las vías. Esto

confirma las versiones que
señalaban la existencia

de "nuevos jugadores"
que por la vía del trá
fico de influencias

buscaron quedarse
con este negocio que
da jugosas ganancias.
No fue casualidad que
durante meses el go
bierno de la 4T presionó a
Vulcan Materials, que
Thomas Hill, dueña de Calica, para
que contribuyeran con material o cedieran el
control de esa filial. Yesque aunque el balasto
no es igual que la piedra caliza, ésta pudo haber
sido comercializada en obras colaterales del

Tren Maya. Sin embargo, los accionistas de
Vulcan Materials no cedieron a la presión y
mantuvieron el arbitraje en contra de México.
Quienes sí accedieron y hasta pagaron con
sobreprecios a las empresas de Amilcar fue
ron Mota Eng.il, de José Miguel Bejos.y Carso
de Carlos Slim. ¿Y las reglas de compliance y
rendición de cuentas para sus accionistas?

EL FONDO DEcapital privado
Axess Ventures, que ca
pitanea Gerardo Agraz
Bolio, invertirá en este
año 50 millones de

dólares en tecnolo

gía que le permita
prestara suscítenles
servicios financieros, a
través de inteligencia
artificial y blockchain. Las
herramientas propiedad de
la estadounidense MSMR,funda
da por Rolando Zubirán, permitirán al fondo
lograr su misión de expandirse en España y
los Emiratos Árabes, dando así a sus clientes
de los sectores de luxury brandsy real estáte
en Dubái y Madrid la oportunidad de conectar
se con sus consumidores para expandir sus
marcas, productos y mercados.

SIGUE EXTRAVIADA LA alcaldesa de Acapul
co, Abelina López. Ahora son transportistas
los que piden apoyo de la policía para frenar
crímenes, incendios y cobro de cuotas, sin
obtener respuesta del municipio. El martes
un transportista fue asesinado a balazos en
la avenida Constituyentes,yantesdoscamio
netas de servicio público fueron quemadas
por hombres armados, una en avenida Adolfo
López Mateos, a unos metros de un módulo
de la Policía Municipal. La indiferencia de los
policías al acecho de la delincuencia solo refleja
que los intereses del gobierno de Abelina no
están con los acapulqueños.

TRASCENDIÓ QUE EN la au
diencia penal celebrada el
miércoles por el delito
de violencia familiar,
en que se dice incu
rrió la señora Ivelitz

Chebaux Fernández

en contra de su ex pa
reja David Peñaloza
Sandoval, el Juez de
Control determinó vin

cularla a proceso pordicho
delito y asimismo te ordenó
como medida cautelar la prohibi
ción de salir de la Ciudad de México, e incluso
el resguardo obligatorio en su casa.
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los que piden apoyo de la policía para frenar
crímenes, incendios y cobro de cuotas, sin
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un transportista fue asesinado a balazos en
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policías al acecho de la delincuencia solo refleja
que los intereses del gobierno de Abelina no
están con los acapulqueños.

TRASCENDIÓ QUE EN la au
diencia penal celebrada el
miércoles por el delito
de violencia familiar,
en que se dice incu
rrió la señora Ivelitz

Chebaux Fernández

en contra de su ex pa
reja David Peñaloza
Sandoval, el Juez de
Control determinó vin
cularla a proceso pordicho
delito y asimismo te ordenó
como medida cautelar la prohibi
ción de salir de la Ciudad de México, e incluso

el resguardo obligatorio en su casa.
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En unas cuantas décadas pareciera que grandes
conjuntos humanos han pasado de ser sólidamente
demócratas a anhelar gobiernos dictatoriales

I2024 será el ano de las elecciones, pero no
en México o en Estados Unidos, más de

75 países tendrán procesos electorales en
tocios los continentes cíe nuestro planeta.
El asunto es complejo cuando se toma en
cuenta que estas definitorias contiendas
nacionales se darán en medio de dos gue

rras que parecen interminables —Rusia vs. Ucrania e Israel
vs. llamas yi r: mundo postpandémico que no se acaba de
recuperarse de la enfermedad ni ele los problemas sociales,
políticos y económicos que desató este virus en todas partes.
Así están las cosas en este año que comienza. Se ve difícil.

Para acabarla de amolar, continúa la competencia i impla
cable y las tensiones económicas entre países tan poderosos
como China y Estados Unidos. Adiciona límente, muchas de las
naciones que renovarán a sus líderes se encuentran en una
polarización extrema a consecuencia del triunfo de manda
tarios de corte populista que han logrado exitosamente una
radicalización de sus gobernados. No quiero ser ni parecer una
persona con pensamientos catastróficos, pero lo que aumenta
aún más las posibilidades de una crisis mundial es la transición
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energética y la delgada línea roja que
separa el cambio a energías limpias.
Las industrias tradicionales tendrán

que hacer ajustes en este sentido,
de lo contrario se desestabilizará

ambientalmente todo el globo.
Elecciones en Venezuela (donde

más de ocho millones de personas
han decido huirdel horrorclelchavis

mo), en El Salvador (donde Bukele se prepara para su reelec
ción a costa de derechos y libertades); en Taiwán (de la que
en buena medida depende el tono de la relación EUChina);
en India, en Sudán, en Sudáfrica y en muchos países más.

La preocupación de muchos analistas y de los defensores
de la democracia es el crecimiento, especialmente en América
Latina, de una ultraderecha capaz de sacrificar libertades y
derechos humanos para hacerse del poder con la complicidad
de una ciudadanía cansada de la violencia cíel crimen organi
zado y la enorme desigualdad que se vive en la mayoría de los
países que integran nuestro continente. Hace unos cuantos
días, la expresidenta ele Chile y Alta Comisionada para los
Derechos Humanos de ONU, Michelle Bachelet, mencionaba
como poco a poco muchos latinoamericanos han sido per
suadidos de que la represión es mejor que la prevención, y
que incluso se vale —y hasta es deseable— que unos tengan
más derechos que otros. De ese tamaño es el hartazgo ante
la pobreza y el baño de sangre que estamos sufriendo en
muchos países latinoamericanos. En unas cuantas décadas
pareciera que grandes conjuntos humanos han pasado de ser
sólidamente demócratas a anhelar gobiernos dictatoriales
que mañosamente prometen terminar con los problemas.

No hay soluciones simples ni mágicas para todos estos
problemas, no. Pero trabajemos porque en nuestros próximos
comicios, nuestro voto sea razonado y motivado por lo mejor
de nosotros mismos para definir el futuro de nuestro país. Ese
es mi propósito único en este año nuevo. Feliz 2024

¦ i

Fecha: 12/01/2024

Página: 8

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 14,777

Página 115 de 188 Índice



• Uno de los más

grandes, y exitosos,
entrenadores de Fútbol

Americano, Bill Belichick,
dejó a los Patriotas de
Nueva Inglaterra, equipo
que formó durante 24
años y con el que logró
ganar seis veces el Super
Tazón.

• En Georgia, Estados
Unidos, una mujer llama
da Elisabeth Nevils fue

arrestada luego de que las
autoridades registraran su
domicilio y encontraran
14 perros muertos, la
mayoría de los caninos
estaban al interior de un

congelador.

• La ahora ex titular

de Seguridad Pública
del municipio de Jesús
María, en Aguascalientes,
Georgina Tiscareño, fue
separada de su cargo,
esto por participar en un
video musical que hace
referencia a su vida, al
estilo de un corrido.
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UNA RARA
CAMPAÑA
PRESIDENCIAL

Las primarias se prolongan hasta mayo, aunque lo
normal es que el candidato de al menos uno de los
partidos quede perfilado el 5 de marzo

a temporada de elecciones primarias, o
sea de selección de candidatos partidarios
a la Presidencia c!e Estados Unidos, co
menzará formalmente el lunes cuando los

republicanos de lowa discutan y voten en
asambleas municipales sobre el candidato
republicano de su preferencia.

Y para sorpresa de nadie, todo indica que el ganador será
?onald Trump. Sus competidores, reducidos de hecho al
gobernador de Florida Ron DeSantis y la excliplomática y
exgobernadora de Carolina del Norte, Nikki Haley, parecen
resignados a pelear el derecho a ser tal vez el posible reem
plazo de Trump o su compañero de fórmula.

Los demócratas harán el mismo ejercicio el 5 de marzo. Y
en su caso, lo más difícil es pensar que haya otro candidato
que el ahora presidente Joe Biden. Los hay, pero tanto el di
putado Dean Phillips como la escritora Marianne Willliamson
necesitarían algo más que un milagro para acercarse a Biden.

La temporada de primarias se prolonga hasta mayo, aunque
lo normal es que el candidato de al menos uno de los partidos
quede perfilado el 5 de marzo, el lia mado"supermartes", cuando
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estén en]uegol9 estados y un buen
porcentaje de los votos necesarios
para la nominación.

No se esperan sorpresas, a menos
de algún hecho extraordinario.

Teóricamente son fiestas parti
distas donde demócratasy republi
canos votan por sus favoritos para
representarlos en noviembre.

Tanto Biden comoTrump son profundamente impopula
res. Según la organización Gallup, 41% de estadounidenses
ve favorablemente a Biden, y 42 % a Trump. Puede decirse
que preferirían tener otros candidatos. Tal como están las
cosas, sin embargo, el aparato político de EU cree que los
dos veteranos tienen asegurada la victoria en las respectivas
primarias antes de que siquiera comiencen. Y eso hará por
una larguísima campaña presidencial, más allá de los tradi
cionales meses de septiembre y octubre.

Cuando un Presidente en funciones busca la reelección, la
campaña y los comicios son considerados como un referenclo
sobre su trabajo. Pero en este caso,y por primera vez en más
de un siglo, el candidato opositorfue el Presidente derrotado
en los comicios anteriores.

Será la segunda vez que Biden y Trump se enfrenten, pero
a diferencia de su primer choque, en 202G, ahora hay mala
sangre entre ellos, sobre todo, después de que Trump fuera
contra la costumbre y se negara a reconocer el triunfo de Biden
y lanza ra acusaciones de fraude electoral que llevaron al intento
cíe asonada del 6 de enero de 2021, para añadir dimensiones
personales a la ya existente polarización política del país.

Pero Biden tiene 81 años de edad, de ser electo, tendría 82
al momento de su segunda toma de posesión. Trump, de ser
electo en noviembre, sería a los 78 años y 220 días de edad,
el más anciano estadounidense en tomarel poder (superaría
porl59 días a Biden, que llegó de 78 añosy 61 días).

Y de hecho, algunos analistas pronostican que será la cam
paña presidencial más negativa en la historia estadounidense.

Tanto Biden

como Trump
son sumamente

impopulares
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CÓDICE

Bancos. ¿Víctimas o compinches?
México se convierte de ma

nera inexorable en paraíso
de la cibercriminalidad. Es

uno de los países donde es
te tipo de delitos crece más

rápido. Según analistas las cifras cono
cidas se quedan cortas ante la realidad
de que los afectados simplemente no sa
ben cómo defenderse. Entonces lo de
jan pasar rezando porque no los asal
ten de nuevo, porque eso son, asaltos
para sustraer el patrimonio usando ar
mas digitales.
Los cuentahabientes de los bancos

son víctimas de este tipo de delitos y
la verdad es que los bancos se esmeran
muchísimo en escurrir el bulto. Ponen a

sus mejores empleados a buscar la ma
nera de no asumir la responsabilidad e
incluso llegan a acusar a las víctimas
de los latrocinios que padecen. Es tal su
afán de lavarse las manos que de inme
diato surge la pregunta de si los bancos
son víctimas o compinches, cómplices,
secuaces. ¿Alguien tiene la respuesta?
Hay delitos digitales cada vez más

graves como el robo de identidad para
vaciar cuentas bancarias. Cuando hay
denuncias, los bancos se limitan a reali
zar una investigación superficial, irres

ponsable, y si el ladrón usó los datos de
la víctima entonces culpan a la víctima
de no proteger su información confiden
cial, en lugar de reconocer que sus sis
temas de seguridad fueron vulnerados
y el patrimonio de los ahorradores no
está seguro en sus arcas. La confianza
se lacera.

¿Quién filtra los datos de las víctimas
para hacer posible los fraudes? Los ban
cos dan a las víctimas el papel de sospe
chosos. En lugar de acompañarlos en el
proceso o de orientarlos, los culpan. Un
descaro inaudito. Los bancos tendrían

que estar obligados por ley a colaborar
con las víctimas, con las personas que le
entregaron su dinero para su custodia,
pero hay un vacío legal por el que se es
curren los ciberdelincuentes y libran la
sanción de los delitos.

En lugar de resolver en cuestión de
horas, los bancos lanzan a sus cuenta
habientes a la calle a rascarse con sus

propias uñas y acudir a la Condusef o
de plano a las fiscalías en procesos que
resultan onerosos y largos y que en mu
chas ocasiones obligan a las víctimas de
desistir: eso, que den su dinero por per
dido, es justo lo que quieren.
¿Qué hace la Asociación 'de Bancos
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de México, ABM, ante el reto de la ci
bercriminalidad? Lo que hayan hecho
hasta ahora es insuficiente. Se han que
dado cotos. Esto tipo de actos crimina
les se incrementan y en los próximos
meses el país atestiguará la salida del
mercado del Citybank, dejando a Ba
namex a la deriva. Es un peligro para
México.

MC, MÁYNEZ ES LO QUE HAY
La nota política de la semana es que ya
hay un tercer precandidato a la Presi
dencia de la República, el ex diputado
Jorge Alvarez Máynez que abandera a
Movimiento Ciudadano y que competi
rá con Xóchitl Gálvez y Claudia Shein
baum. Dicen, los pocos que lo conocen,
que Jorge tiene potencial y será un buen
candidato. Hay que darle el beneficio de
la duda. Ese no es el problema. La cues
tión es que arranca muy tarde y de ma
la manera, porque su destape chelean
do tranquilos con Samuel y Mariana fue
bochornoso.

Máynez tiene a su favor que hay un
amplio sector de la ciudadanía que no
se identifica ni con Xóchitl ni con Clau
dia. Hay espacio para que una tercera
vía crezca en corto tiempo. ¿Puede com

petir para ganar? Cualquiera diría que
no, que su participación será testimo
nial, pero el quehacer político está muy
revuelto y rijoso, todo puede pasar. Sus
contendientes tienen flancos débiles, in
cluso legales. ¿Podrá Máynez explicar
qué tipo de gobierno haría si llegara a
ganar? Si el MC hubiera podido fichar a
Marcelo Ebrard otra historia se estaría

contando, pero no. Alvarez Máynez es
lo que hay. El MC tiene que respaldarlo
hasta donde tope •

ii
Los cuentahabientes de los

bancos son víctimas de este tipo
de delitos y la verdad es que los
bancos se esmeran muchísimo

en escurrir el bulto.
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SUBE Y BAJA

Salvador Landeros AyalaO
Director Agencia Espacial Mexicana

A pesar de los
problemas de la
nave espacial en
el que viajan los
aparatos mexica
nos, el proyecto
Colmena, que pa

trocina junto con la UNAM, ha cumpli
do ya el 75 por ciento de sus objetivos.

O Martí Batres

Jefe de Gobierno de la CDMX

Su proyecto de ti
pificación del de
lito de "corrup
ción inmobiliaria"
tiene un sentido
claramente polí
tico y electoral.

El delito propuesto busca penas de 10
a 20 años de prisión, y agravándolas si
obtienen beneficios económicos.
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OPINION

Romero se frota las manos
Pepe Grillo

La revelación del supuesto pacto electoral
en Coahuila entre PAN y PRI está siendo
exprimido por el gobierno. El presidente
López Obrador no lo dejó pasar. Le dedicó
un buen rato en la mañanera.

El problema para la actual dirigencia
del PAN es que al interior del partido
también se generó una molestia inocul
table. La candidata presidencial, Xóchitl
Gálvez, salió a decir, muy a su estilo,
que estaba encabronada; es decir, su
mamente molesta.
Quienes conocen las entrañas del
blanquiazul sostienen que alguien
de adentro, cuyas iniciales son Jorge
Romero, está entretenido echándole
gasolina al fuego. Es la oportunidad
que estaba esperando para irrum
pir en la oficina principal del bunker
azul de avenida Coyoacán.
Total, una mala semana para la cúpula
panista a pocos días del inicio formal de

las campañas.

Naranja de occidente
El gobernador Alfaro no está de acuer
do con la política fosfo fosfo, llena de
ocurrencias y vacía de proyecto de go
bierno. Y el estado que gobierna es el
único en donde MC existe de verdad,
porque en Nuevo León es una lejana
tercera o cuarta fuerza y en la CDMX
lucha por no desaparecer.
La presencia de Lemus respaldan
do a Alvarez Máynez tampoco debe
sobre valorarse: Lemus ganó la can
didatura a la buena, pero depende
completamente de los alfaristas que
son quienes traen la estructura terri
torial del partido.
Una vez más, Jalisco se abre como un
punto de alto interés para Xóchitl Gál
vez. La naranja de occidente aún no tie
ne dueño para la presidencial.

Ocurrencia fallida y cara
¿Cuánto dinero se gastó en tratar de
complacer al presidente López Obrador
en su ocurrencia de mandar a las de
pendencias del gobierno federal al in
terior del país?
Porque las dependencias hicieron gastos
para rentar y remodelar edificios para al
bergar a sus trabajadores. ¿A cuánto as
cendió el despilfarro? En algunos casos
incluso comenzó la reubicación de traba
jadores, lo que supuso cambios drásticos
y onerosos para muchas familias.

No se olviden del Instituto,
capitalinos
Las elecciones del 2024 tendrán como la

joya de la corona la Ciudad de México
que tiene un padrón electoral de 8 mi
llones de personas, con 287 cargos por
elegir: la Jefatura de Gobierno, 66 dipu
taciones, 16 alcaldías y 204 concejalías.
El Instituto Electoral de la Ciudad de

México que encabeza Patricia Avenda
ño Durán se prepara para festejar en ese
contexto su 25 Aniversario.

El Instituto Electoral capitalino ha ge
nerado certeza en los procesos electo
rales y fue pionero, por ejemplo, en el
voto electrónico. La continuidad y for
taleza de este organismo es, en sí mis
mo, uno de los retos del 2024. Felici
dades!
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Atlacomulco y Texcoco
Los analistas políticos con más kilome
traje del Edomex sostienen que no ha
bían visto nada parecido: Lo más gra
nado del llamado grupo Atlacomulco,
incluidos varios ex gobernadores, junto
a los mandos morenistas de la entidad.
Se juntaron en un acto de homenaje a
Alfredo del Mazo González, miembro

prominente del Grupo Atlacomulco, que
fue gobernador de la entidad e incluso
aspirante presidencial del PRI para la
elección del 1988.

Al evento asistieron la gobernado
ra Delfína Gómez y su antecesor Del
Mazo Maza, que hicieron una guar
dia de honor, pero lo interesante es
que no fueron solos, nada de eso.
Por ahí se vio a personajes relevantes

de la política mexiquense tricolor como
los ex mandatarios Alfredo Baranda,
César Camacho, Arturo Montiel Rojas
y Eruviel Avila Villegas, que convivie
ron con el equipo de la maestra Delfina,
incluido Horacio Duarte, secretario de
Gobierno, quien explicó así lo sucedido:
Las diferencias políticas no pueden es
tar por sobre los intereses de la ciuda
danía mexiquense •
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La pasividad contra la politización
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

A pesar de la falsa distinción
entre sociedad y política
(como si los políticos no fue
ran parte de la sociedad), el
deprimente espectáculo de

estos días, en cuyo gélido transcurso
nada más hemos visto impreparación,
malicia, codicia y exhibiciones gro
tescas de avorazamiento, renuncia y
desprecio al talento, exaltación de los
ruindad, demostraciones cotidianas de
cinismo y trasgresión de, los límites le
gales, en todas las áreas, nos ofrece co
mo sola evidencia la pobreza intelec
tual, social y política de los mexicanos
en su conjunto.
Con mucha frecuencia, como si se

tratara de los frutos de su propia peda
gogía, el señor presidente de la Repú
blica, nos ha dicho, este es uno de los
pueblos más politizados del mundo, un
pueblo avispado. Es posible, las avispas,
a diferencia de las abejas, no sirven para
nada. Ni miel ofrecen.
¿Tiene esa ramplona definición

entomológica algún asidero con la rea
lidad? No lo creo.

La politización de un país no se mide
con la atención dispensada a los noti
ciarios de la radio o la televisión ni a la
lectura de los diarios. Tampoco a su ca
balgata a lomos de las redes sociales. Ni
siquiera en su concurrencia a las urnas.
La única participación política inde

clinable de los grandes sectores nacio
nales obedece a su pasiva condición de
beneficiarios agradecidos de los progra
mas socio electorales del gobierno y a la
resignada actitud de quien suplica por la
vigencia de sus derechos en las intermi
nables filas de la burocracia.

Politizarse así, es resignarse con
agrade cimiento.
Y quien así no lo hiciere, quien de

otra manera llegara a pensar, se debe al
racismo, al clasismo o al desprecio por
el pueblo. Fácil.

La sierpe se muerde la cola.
"...No hay polarización, hay politiza

ción, porque no hay polarización, por
que la mayoría de la gente está de acuer
do con lo que se está haciendo, no solo
es lo que se manifestado; nuestros ad
versarios deben tomar en cuenta la opi
nión de la gente, porque ese es su prin
cipal problema, y creen que el pueblo
es tonto, no... Tienen que tenerle más
respeto a la gente y no actuar con acti
tudes de superioridad es un problema
serio el clasismo, el racismo", ha dicho
el dirigente del Movimiento de Regene
ración Nacional.

Lo demás —la capacidad de organi
zación, la posibilidad de constituir aso
ciaciones, grupos o partidos políticos o
por lo menos asistir a las juntas de con
dóminos—, no le pasa por la cabeza a
la sociedad mexicana ocupada en los
chismorreos. Hacer política es partici
par. Observar la grilla no es politiza
ción; es frivolidad temática.
Es como cuando alguien envía por

las redes el bodrio ese de "La marione

ta" y —haciendo un paralelo— se sien
te sabio literario.

El tratamiento otorgado —por ejem
plo— a una denuncia por financiamien
to corrupto a una campaña presiden
cial, como ha hecho Sanjuana Martínez
(en afanoso y prolijo ajuste de cuentas),
se recibe como el pleito entre Luis Mi
guel y "La chulé" por una pensión ali
mentaria.

Y por desgracia no es un pleito de co
madres (Claudia vs Sanjuana), debería
tomarse como un testimonio verosímil,
de corrupción (también) electoral del
partido en el poder. La banalización en

las redes sociales, materia esencial de
ese tipo de conexión, convierte todo en
tema de cotilleo y chisme; no de madu
rez colectiva.

La peor muestra de superficialidad
y hasta cierto punto esnobismo politi
quero es la indiferencia ante la erosión
de las instituciones. Nadie parece ad
vertirlo.

Si miles salieron a la calle, según
ellos para proteger al INE, no se dieron
cuenta cuando la disfuncionalidad del
instituto se alojó en su entraña, lo cual,
resultó peor.
Ahora, cuando el renco tribunal elec

toral, en manos de una seguidora de
Morena, la golpista señora Mónica So
to, rompe todo el control de un órgano
colegiado cuya raíz era la "ciudadaniza
ción" del órgano electoral, tampoco hay
quien alce la voz.
"10 de enero. (SE). La Sala Supe

rior del TEPJF modificó el acuerdo del
Instituto Nacional Electoral (INE) en
el que se establecieron plazos y requi
sitos para que la consejera presidenta
presentara al pleno las propuestas pa
ra ocupar las titularidades de la Secre
taría Ejecutiva, direcciones y unidades
técnicas, o bien, a los encargados de

despacho respectivos.
"A petición de Morena, PRI y PT, el

Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) avaló modificar
el acuerdo del Instituto Nacional Elec
toral (INE) que plantea un mecanismo
extraordinario para nombrar a altos
funcionarios del organismo, por lo que
ahora la consejera presidenta, Guadalu
pe Taddei, podrá designar al personal
sin el aval del Consejo General".
El consejo general fue degradado a

macetero. Y no pasó nada.
Una sociedad politizada debería cui

dar sus instituciones; no aplaudir la de
molición gracias a un plato de lentejas,
mientras otro sector se alza de hom
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bros, en espera de una quesadilla de
sesos.

Otro ejemplo del real apoliticismo
(como sinónimo de resignación, fatali
dad o desinterés por la cosa pública) es
la indiferencia ante el gravísimo asun
to de la advertencia codiciosa sobre los
fondos en las Afores. Cinco billones de
pesos. La reforma presidencial del sis
tema pensionario, deslizada para pal
par la reacción, precisamente en tiem
pos electorales, es un ominoso anuncio:
nadie movió un dedo. Y el botín es ma
yúsculo.
Así ocurrió también cuando se pro

mueve un cierre absoluto de la Plaza de
la Constitución y una intervención diz
que urbanística en favor de peatones y
ciclistas (una plaga verdadera), cuan
do se trata en el fondo de restringir su
uso para manifestaciones políticas de
la oposición antes del comienzo de las
campañas. El Zócalo no se toca. Es mío,
es el patio frontal de mi casa.
Y así, paso a paso, la indiferencia es

el camino de una sociedad poco ver
tebrada cuyo aprendizaje viene desde
el lejano año 1767, cuando Don Carlos
Francisco de Croix, marqués de Croix,
caballero de la Orden de Calatrava, co
mendador de Molinos, y Laguna Rota
en la misma Orden; teniente general
de los reales ejércitos de S.M., virrey,
gobernador, y capitán general del Rei
no de Nueva España, presidente de su
Real Audiencia, superintendente gene
ral de Real Hacienda, y Ramo del Taba
co de él, presidente de la Junta, y juez
conservador de este ramo, subdelegado
general del Establecimiento de Correos
Marítimos en el mismo Reino, trabajó
contra las rebeliones apaches en el nor
te y expulsó a la Compañía de Jesús, a
través de un ucase hasta hoy vigente:
"... de una vez para lo venidero de

ben saber los súbditos del gran monarca
que ocupa el trono de España, que na
cieron para callar y obedecer y no para

discurrir, ni opinar en los altos asuntos
del gobierno..."

Súbditos, no ciudadanos •

it
La politización de un país
no se mide con la atención

dispensada a los noticiarios
de la radio o la televisión ni
a la lectura de los diarios.
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El nuevo Édgar Elias Azar
El tan criticado periodo de nueve años que Édgar Elias
Azar pasó al frente del Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México puede repetirse o hasta superarse, esto
si Rafael Guerra Álvarez, actual titular del Poder Judicial
capitalino, alcanza su objetivo de reelegirse en su posi
ción por un trienio más. Desde hace tiempo, el magistra
do Guerra Álvarez prepara la estrategia jurídica y de ca
bildeo para extender su periodo de presidencia hasta el
año 2028, a pesar de que la Constitución de la CdMx es
tablece que no existe posibilidad de que el presidente en
turno del Tribunal aspire a una reelección.

De hecho, si Rafael Guerra se hubiera ajustado a los pre
ceptos de la Carta Magna capitalina su periodo de presiden
cia se habría limitado a tan sólo 12 meses, pues el Artículo
35° Constitucional establecía en aquel momento que el titu
lar del TSJCDMX "durará en su encargo un año sin posibili
dad de reelección alguna, sea sucesiva o alternada".

El actual presidente del Tribunal inició su gestión en
enero de 2019 y debió concluirla en el mismo mes de
2020, no obstante, aludió en ese momento al Artículo
Décimo Primero Transitorio de la propia Constitución,
que indicaba que las ya aprobadas leyes relativas al Po
der Judicial entrarían en vigor hasta el 1 de junio de 2019,
con lo que proclamó una primera gestión de tres años.

La medida ya había generado controversia entre sus
compañeros magistrados, quienes señalaban que, a pesar
de que el texto constitucional consideraba usar para esa
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primera designación las re
glas que más adelante se
rian derogadas, también or
denaba que no contravinie
ran los preceptos que ya es
taban plasmados en la
redacción Después, las co
sas se pusieron todavía más
raras: un decreto del go
bierno de Claudia Shein
baum, publicado en la Gace
ta del 21 de marzo de 2019, reformó el Artículo Vigésimo
Tercero transitorio, para establecer que las reglas previas
del Poder Judicial seguirían vigentes hasta que estuviera
en funciones un Consejo de la Judicatura designado por el
Consejo Judicial Ciudadano.

Aunque la fecha límite para que ese Consejo de la Ju
dicatura iniciara funciones era el 13 de enero de 2020, el
mismo sigue sin ser conformado; peor aún, el Consejo
Judicial Ciudadano apenas fue creado por el Congreso el
pasado mes de septiembre, lo hicieron con la idea de que,
con su aprobación, se facilitará la ratificación de la fiscal
Ernestina Godoy. No lo lograron. Para estas fechas, y de
haberse seguido al pie de la letra las relatadas reglas del
decreto, Rafael Guerra ya no seria tampoco presidente
del Consejo de la Judicatura de la CdMx; ese encargo debe
corresponderle constitucionalmente a uno de los conse
jeros designados por el Consejo Judicial Ciudadano.

Esta última omisión permitió a Guerra Álvarez reele
girse en el cargo en enero de 2022 y, aunque ya existe un
Consejo Judicial Ciudadano que podría arrebatarle sus
dos cargos, intentará otra vez la reelección en enero
2025, quizá para coincidir en el aparato de justicia con su
esposa Eva Verónica de Gyvés, quien suena fuerte para
ser próxima fiscal de la capital.

hiroshi@oem.com.mx
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Nos cuentan que dentro de las frías paredes de Casa
Jalisco, donde aún despacha el gobernador ENRIQUE
ALFARO, el ambiente que se respira es de soledad
luego de que Jorge Álvarez Máynez se registrara
como precandidato presidencial de Movimiento
Ciudadano, arropado por la plana mayor del partido
naranja. Haber refunfuñado contra el destape de
Máynez dejó muy mal parado al mandatario tapatío
dentro de la organización que encabeza Dante
Delgado, e incluso dan por hecho que Alfaro
está fuera de MC. Ahora todas las apuestas
de la dirigencia partidista están puestas en
Pablo Lemus, quien tiene altas
posibilidades de llegar a la gubernatura de
Jalisco, y quien además ya le levantó la
mano a Máynez para enfrentar, juntos, la
batalla electoral presidencial. ¿Qué tan caro le habrá
salido el berrinche a Alfaro? Ya lo veremos.
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Y hablando de MC, donde muestra poco
músculo es en Tlaxcala. En la lista de

registros del instituto político para la
definición de fórmulas al Senado de la

República, a la Cámara de Diputados y
al Congreso del Estado, se observa que
la mayoría de perfdes que impulsa el
llamado "partido naranja" no han for
mado parte de sus filas, sino que son
viejos militantes de PRI, PAN y PRD.

Por ejemplo, en relación con las fór
mulas que impulsará al Senado, una de
las registradas es la que encabeza Ri
cardo García Portilla, exsecretario de Fi
nanzas en el gobierno de Mariano Gon
zález Zarur. Otra de las fórmulas que
busca un escaño en la Cámara Alta es la

conformada por Santiago Sesín Maldo
nado y Ernesto Ordóñez Carrera. El pri
mero formó parte, durante varios años,
de las filas del Partido de la Revolución

Democrática. El panorama no es dife
rente para la definición de diputaciones
federales, lleno de puros "ex" de otros
partidos.

***

Aproximadamente a las 6:00 horas de
la mañana del 1 de enero, pobladores de
la comunidad de La Guadalupe en el
municipio de Francisco Z. Mena, ubica
da en la sierra norte de Puebla, casi
frontera con Veracruz, detectaron una
mancha negra en diversos humedales,
como en el río La Mina, utilizado por la

comunidad para regar sus cultivos de
naranja y maíz. Se trata de una fuga de
petróleo crudo al interior del pozo San
tiago 7 de Petróleos Mexicanos, que diri
ge Octavio Romero Oropeza.
Cuarenta y ocho horas después de

iniciado el derrame el daño se había ex

tendido por más de 10 kilómetros a la re
donda, al grado de invadir algunas zonas
destinadas a la agricultura y ganadería
en La Guadalupe y afectando localidades
aledañas como Tecomate y Huitzilac.
No basta con frenar la fuga, hace fal

ta limpiar el afluente y reparar las otras
zonas afectadas por el riego del crudo
en la región, pero es hora que ni Pemex,
ni el gobierno estatal, de Sergio Salo
món, ni el municipal de Gildardo Vargas
hacen nada

Todo el mes de enero es el plazo para
que los interesados en competir por la
presidencia de Canacintra lo hagan. La
campaña es en febrero y el relevo en
marzo. La Cámara de los industriales de

la transformación no pasa su mejor mo
mento: sin dinero, saqueada, desafiliada
del CCE, con deudas importantes, y pe
leados entre sí, pero sigue siendo un po
tencial foco de interés gremial.
Quien ya levantó la mano para bus

car la reelección es la actual presidenta,
Esperanza Ortega, quien dice tener mu
chos pendientes que sacar adelante, pa
ra lo que necesita un periodo adicional
al que está por concluir. Se abren las
apuestas de quién más estaría interesa
do en lanzarse al ruedo...
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En nombre de la
Rectoría del Estado
Se tiene que partir de la hipótesis, que hoy en día, en
nuestro país, empresarios o inversionistas que bus
quen instalarse o fortalecer sus negocios deben consi
derar, dos supuestos: las medidas del gobierno y cui
darse de la delincuencia.

Esto está siendo cada vez más complicado en Méxi
co, en principio por la percepción de que la inseguridad
está aumentando y en segundo término porque el régi
men está dando señales muy claras de que puede emitir
decretos o actos que afecten las inversiones, la emisión
de eventuales reformas legales en materia de salarios y
pensiones que harán más caro contratar personal y una
muy posible reforma fiscal.

El régimen de la 4Ten nombre de la "Rectoría del Es
tado" una figura prevista en la Constitución está emi
tiendo actos y decretos de carácter expropiatorio para
justificar su intervención en perjuicio de la iniciativa
privada, cuando la inclusión de esta figura en 1983 du
rante el sexenio de Miguel de la Madrid fue dar certeza
sobre cuáles serían las actividades estratégicas, exclu
sivas para el Gobierno, dando paso a un modelo de eco
nomía mixta que diera certeza a los empresarios sobre
en qué áreas invertir.

La "Rectoría del Estado" ahora se está utilizando

precisamente para lo contrario, y estamos transitando
hacia un Estado todopoderoso que deja atrás un modelo
que decidía estratégicamente en qué áreas se otorgaba
libertad y certeza a los particulares. Incluso no estamos
retrocediendo al pasado de un Estado Interventor sino
creando un escenario no visto en México, donde las

áreas de intervención del Estado crecen y además están
en manos castrenses, algo que ni siquiera se vio después
de la revolución, donde hubo esfuerzos y conciliación
para que civiles encabezaran las instituciones.

La próxima semana, la Segunda Sala de la Corte, co
nocerá un proyecto que propone conceder el amparo
contra la reforma de la Industria Eléctrica que modifica
las reglas del mercado mayorista, "dado que la reforma
atenta contra el modelo de mercado eléctrico previsto
en la Constitución; la rectoría económica encomenda
da al Estado tiene límites en la propia norma, y la refor
ma impugnada no los respeta; se atenta contra los prin
cipios de sustentabilidad y de competencia económica
y libre concurrencia...".

Luego entonces, el origen de la "Rectoría del Estado"
era para limitar al propio gobierno y dar oportunidad a
los particulares, pero ahora se utiliza, al contrario.

INTERFERENCIAS

De gran relevancia periodística el trabajo de este diario,
titulado "lilotitlán: donde florecen las concesiones",
esto con relación a las asignaciones de frecuencias de
radio y Tv otorgadas por el IFT a una asociación civil de
nombre, RYTSM, A.C., nadie está peleado en que exis
tan concesiones sociales, solo que hay que ser transpa
rentes de donde salen los recursos para las instalacio
nes y sostenimiento, así como la idoneidad de los soli
citantes, no se puede pecar de ingenuo ante el entorno
mostrado en estas páginas y el IFT hizo "mutis", esa es
su tarea.
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Sudáfrica, personificación
de "nunca más"
"Nunca más" fue la frase que se creó después del Holocausto como una forma de
aferrarse a la idea de un mundo en paz. Este jueves, Sudáfrica demostró ser la personifi
cación de esta idea en los pasillos de la Corte Internacional de Justicia al defender a Pa
lestina de Israel acusándole de incumplir sus obligaciones en el marco de la Convención
para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio.

Al momento de escribir este articulo,

hay muchas interrogantes por res
ponder, ¿cuál será la defensa de Isra
el? ¿La Corte ordenará medidas pro
visionales? ¿Cuáles? ¿Se podrá pro
bar un genocidio? Debido a que estas

respuestas solo las tendremos en medida en que este
caso avance, decidí enfocarme en lo único que hoy
es certero: cual sea la decisión de la Corte, se ha pre
senciado un momento único.

Sudáfrica fue el Estado que tuvo el coraje de de
fender lo que "nunca más" representa y levantar la
voz por los 247 palestinos que, en promedio, están
siendo asesinados diariamente (de los cuales, 117 son
infantes); por las 629 personas que, aproximada
mente, serán heridas; por los 10 niños palestinos que
tendrán una pierna amputada, muchos sin la piedad
de la anestesia; por los 3 mil 900 hogares que, según

las cifras actuales, serán destruidos o dañados diaria
mente; por los socorristas médicos que desentierran fa
milias con sus propias manos y pierden la vida mientas
buscan ayudar (Ni Ghrálaigh, 2024).

Sudáfrica pide a la Corte que esto se detenga, por lo
cual, le solicita que ordene medias provisionales para
proteger al pueblo palestino de sufrir más daños. Como
lo ha explicado Nimer Sultany, "no ordenar las medidas
cautelares representaría un alejamiento radical de la
extensa línea de jurisprudencia".

Es claro que el pueblo palestino necesita protección,
por lo que se espera que la CII tome esto en considera
ción para determinar las medidas provisionales. El
mundo está observando y, como lo mencionó Ni Ghrá
laigh, "el prestigio del derecho internacional pende de
un hilo".
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CALLADITO SE VE MAS BONITO MARKO CORTES

•Cadav e z qu eabrela. boca_el_dirigente__
nacional del PAN, Marko Cortés, se hunde
ÍM§. tras .publicarel.cpntroyerüd
signado con el gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez Macías .Ahora_eJ__líder_de_
Acción Nacional comentó que en las alianzas
este .tipó.de acuerdos .son."norm^
que deja en claro que los que une a los
partidos es;.la..distribución^
coincidencias en j as propuestas de gobierno

habitantes. Los propios militantes de Acción
Nacional consideran..que Marko ^
de.bería..aglicarese dicho^..de gue "calladito
te ves más bonito", sobre todo cuando está
iniciando la contienda por la presidencia de
la.Repúblicay .en.la.que según las encue^
la candidata Xóchitl Gálvez se encuentra

atrásen las^preferencias. ^
Le.cpnviene aJos.panistasL.ett .este.m
es un conflicto que los dejes mal parados.
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FRENO A LA VIOLENCIA EN CAMPAÑAS
•La ..violencia_enelpaís no cede ..terreno, tan
sólo en los primeros 10 días del año se han
contabüizado másde.320 mu£rt^^^
pero loLsucedido, entre:.los_£ue destacan^
la muerte de candidatos a presidentes
municipales; en.distintas..enüdades..Ahora
que el homicidio de Miriam Nohemí Ríos,
comisionada ..municipal .de.Movimiento.
Ciudadano enel.ayuntamiento.de.
Michoacán, aumenta la tensión. Hace un
par de días el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que se redoblará la
seguridad en las campañas electorales para
garantizar la vida de los candidatos, algo
que se tomó como una buena noticia en ios
diversos partidos, pero que ahora urge que
se aceleren las medidas de protección para
no .calentarde más;.un proceso que en sí
mismo está sacando chispas.
A DAR RESULTADOS EN LA FISCALÍA CAPITALINA
•Únicamente..con.trabajo y dando buenos
resultados será como el nuevo titular
de la Fiscalía General de Justicia de ia
Ciudad de México, Ulises Lara, podrá
dejar. a tras M a lud de cues t ion a ni i en t o s
Y.eríticasque le han...caído.encima por el
tema de su tituiación como licenciado
en derecho y la rapidez
su cédula profesional En ia dependencia
.se.cpmenta que tendran que ap r e t a r 1 as
tuercas y ponerse a trabajar sobre casos
^elevantes,..incluyendo aquellos^..que jniplican
los políticos de oposición, para tratar de
.U.^piai".e!..cqntroyertidoproce
el cual Ulises Lara asumió ia titularidad de
la fiscaiía, misma que consideran podría
nrantenerse hasta..después, del.proceso.
electoral, porlo;.que^.tendrá tiempo para
cambiar la cara de la moneda.
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Mesas de casilla
sin personas
escrutadoras

n ii'i i)i¡niK(lc la li'y cien oral,las
mesas directivas de casilla se in

tegran con una presidencia, una
secretaría, dos personas escru
tadoras,, y tres suplencias gene
rales; asimismo, en los procesos
electorales en los que se celebra

una o varias consultas populares, se designa
una persona, escrutadora, adicional quien es la
responsable de realizar el escrutinio y cómputo
de la votación que ge emite en estas consultas.
De igual manera,.en las elecciones fede

rales y locales concurrente^ en una entidad
federativa, el INE instala una mesa directiva
de casilla única para ambos tipos de elección,
t'.u este caso, la mesa diréctiva se integra, ade
más, con una secretaría y una persona escru
tadora adicionales,.

¿Pero qué sucede si las mesas directivas
no se instalan conforme a la Ley? Si este ca
so. un partido político puede alegar la causa
de nulidad de la. votación recibida, en casilla
contenidaen la Ley de Medios, consistente
enr" Recibir la votación personas u órganos
distintos a los facultados"". aduciendo su

indebida integración por la totalidad ele las
y los funcionarios, que las personas no esta
ban legalmente facultadas y designadas por
el respectivo Consejo Distrital, que no perte
necían a la sección electoral o, incluso, que
no fungió ninguna persona como funcionada
en alguno de los puestos, y que no se cumplió
con el procedimiento de sustitución confor
me a la norma.

De ser procedente el agravio y lina vez co
rroborada la det.erminanc.ia, el Tribunal Elec
toral estaría en aptit ud de declarar la nulidad
de la votación recibida en la casilla impug
nada; sin embargo, en materia, electoral "las
reglas cambian", pues en la Jurisprudencia
44/2016 fie la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, se
establece que en ocasiones, y por diversos
motivos, las personas funcionadas designa
das por la autoridad electoral administrativa
no asisten el día de la jornada electoral, por lo
que con objeto de garantizar la recepción de
los sufragios, las y los funcionarios présenles;
optan por recibir la votación sin integrar la
mesa directiva de casilla con la totalidad de
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sus miembros.
Ante este fenómeno recurrente, la Sala

Superior sostuvo que, de acuerdo con los

principios fie división del trabajo, jerarqui
zaeión, plena colaboración y conservación
fie los actos públicos válidamente celebrados,:
la integración sin personas, escrutadoras no
afecta la validez fie la votación recibida en
casilla.

Lo anterior, porque según el máximo tri
bunal electoral del país, es atribución de la
presidencia asumir las actividades propias f
distribuir las de las personas funcionadas au
sentes, por lo que concluyó, que es válido que
con ayuda dé las y los funcionarios presentes
y ante las represent aciones de los pan idos
políticos, se realice el escrutinio y cómputo.
En ese sentido, en la sentencia del expe

diente; SI P |l\ 12 2(llfi y SUPJIN30/20Í6,
Acumulados, se razonó que lo anterior es así,
porque bajo el principio fie plena colabora
ción entre las y los integrantes ele la mesa
directiva de casilla, las y los funcionarios
presentes se auxilian entre sí en el desem
peño de sus funciones durante el desarrollo
de la jornada electoral y asumen las fie las
y los funcionarios fallantes, por lo que és
dable concluir que: con las y los funciona

rios présenles es posible efectuar todas las
actividades y operaciones concernientes al
escrutinio y cómputo, lo cual implica mayor
liempo, pero ni una labor excesiva,
Einalmente, en dicho fallo se estableció

que se debe tener presente que la finalidad
del sistema de nulidades en materia electoral

consiste en eliminar las Circunstancias que
afecten a la certeza en el ejercicio personal,
libre y secreto del voto, así como su resultado;
por lo que cuando ese valor no se encuentre
aleñado sustancialmente, porqué el vicio o
irregularidad no altera el resultado de la vo
tación, deben preservarse los votos válidos,
en observancia al principio de conservación
fie los actos pútilicos vá lidamente celebrados.
En diversa entrega les comentaré sobre;

este interesante principio recogido en el afo
rismo latino: "lo líi il no debe ser viciado por
lo inútil".

Plancha de quite: "Una papeleta de voto es
más fuerte que una bala de fusil". Abraham
Lincoln.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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Montajes
o delitos
Los montajes de la derecha termi

nan por Creerlos ellos primero
que a quienes van dirigidos y se
envuelven en las menliras como
malinas que AL repetirlas muchas
veces pueden lograr un milagro.

Ante el cambio defiscal en laCiu
dad de México, a quien rechazaron los pan ¡sias
por temor a quelas invesligaciones contra varios
fie sus miembros continúen, un legislador del
PAN inmersos en las menliras < orno,sí no hubiera
testigos de su vocación por el delilo pidieron al
sucesor de Ernestina Godoy, Ulises I .ara. dejar
a un lado las rencillas y abandonar la persecu
ción política,como si losdeliios fueran producto
de una invetición de la Fiscalía o hubieran sido

levantadas por algún miembro del partido en el

Se trata de denuncias penales, en algunos ca
sos por homicidio, levantadas por ciudadanos,
que no militan en ningún partido político. Esa|gp
la manera de ver la persecución política que en
México dejó de existir apenas hace poco más de
cinco años.

Convencidos de que sus menliras son verdad
absoluta, uno de los más grises legisladores lóca
las del PAN, Aníbal (.afie/. señaló: "A Godoy no
se le ratificó porque está subordinada a Morena
y al gobierno local; ahora con Ulises Lara como
encargado íle despacho y con vínculos familiares
con Balres, definitivamente, no abonan a los prin

cipios que deben regir la función de la Fiscalía'!
La manera de hacer a un lado la justicia de la

población no deja de asombrara los mexicanos,
más aún expresada por un abogado y por un la
gislador. Categorías, y tareas que tienen que vgr
di red amen l e con las leyes. No puede menos que
pensarse que se trata de un cómplice y no de una
voz que pide juslicia , Sino alguien que mantiene
connivencia con los acusados que la Escalfa in
veSliga^Sin importar quién esté al frente,

Pero como los panistas quieren seguir con el
juego déla persecución política, deben insistir en
que se trataba de una ocurrencia de una de las
fiscales más eficientes que ha tenido la ( ¡miad
de México.

Por si fuera poco, luego dé dar a conocér el
nombramiento del vocero de la Fiscalía capitali
na., Clises I .ara, ese mismo diputado sé dijo pré
ocupado por su "cercanía familiar con el jefe de
Gobierno" y los electos que esto pudiera tener.

Es decir, lo que quieren los panistas es im
punidad, como la tenían ames, cuando nunca
protestaron porque la Fiscalía estaba supeditaría
a las órdenes del presídeme. No se' Ira ta sólo de
delitos fiel fuero común, también hay ilícitos de
su candidata a la Presidencia de la República,
quien acusa, sin pruebas, de comprar a lorías las
casas encuesJadoras del mundo. Es muy lamen
table que la Oposición recurra al perdón.al ol\ ¡do
y a la impunidad como única consigna.

Contra RéplicaFecha: 12/01/2024
Página: 6

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 41,852

Página 136 de 188 Índice



Algunos intelectuales
S Común, y hasta com
prensible, que se íe ad
judiqué ¡i I intelectual,
el protagonismo crílico
que, graciag a lo acucioso
ele sus estudios, su puli
mienlo melodológif.o, su

pre sligio re fl exivo, ete.... se r re lere n l e
que moiive la reflexión, para que, con
un pensa míenlo crílico, promuevan
decisiones maduras en la sociedad.

Debería de ser. por lo menos con el
papel protagónico que se generaría
desde la lluslración, que la génesis fié
la opinión pública lengaen sus maesr
iros a.sus grandes pilares.
La historia, en cienos casos, nos

puede revelar lo culinario: sujetos
forjadores de fanáticos,, ortodoxos
propagadores de la ideologización y
la violencia en contra de los que no
repilan sus lesis. En estos casos no fg
Cuestión fié ignorancia académica,
cuando varios miembros de esta élite

ilustrada asientan estudios dignos dé
admiración y respeto. l'.u lodo caso,
resultará extraño por qué siendo lan
admirables, pueden llegar a degra
darse al iiím'I dé ser los voceros del
autoritarismo más zafio, violando lo

do lo que ja ii adición del pensamienlo
científico, fundado en la razón, ha ge
nerado, inclinándose I"'1 las torpezas
del personalismo y la propaganda.

No puedo dejar fie pensar en Ka 11
Popper en su libro La .sociedad abier
ta y sus enemigos, guando nos refiere
la extravagante áctiitul fié entéS Cons
cientes a los que la tragedia de obser
var los hechos en su jusia dimensión

les provoca una fantástica desilusión,
abdicando a la razón, para sumergirse
¡H el ensueño de la fantasía^ apostan
do su inteligencia para enriquecer el
cu lio idiota hacia, algún "salvador".

Recordando al pensador austríaco,
la falibilidad debe de ser la actitud

frente a fas leorías, que incluso, flan
sen i ¡do ala misma política, en donde
la verdad no sólo no existe, sino que, si
en ésa áxea de estudio se llega a utili
zar para ofrecer senlido a. su hipótesis,
de inmediato se constituye en objeto
de sospecha, pues al ser creación hu
mana, y producto del interés¦ munda
no, las pasiones brotan extremadas
por su vínculo con el poder. Verdad y
política no van dé la mano, y los qué
las relacionen en la post ura que sea,

Sé exhiben como esos falseadores refi
nados que defienden ecocidios, perse
cucionespolíticas, nepotismo, noticias
falsas,, calumnias, fiscales corruptas,
reformas degradantes a los sistemas
educamos o de justicia, porque ellos
Creen que la supremacía dé "la cau
sa'", los autoriza a defender crímenes
y enaltecer mediocres L3 ciencia re
ta a los presupuestos, los cuestiona y
confronta.

«Catedrático de la Universidad del

Pedregal.

El ojo de la razón queda
lastimado y. en pleno
"niah iaje", con algo
semejante a la esquizofrenia:
"hay que seguir ai líder
supremo, al gran hombre
de estado, o bien, hay que
convertirse en líder; actitud
ésta que significa, para
la mayoría de la gente, el
sometimiento pasivo a
las fuerzas personales o
anónimas que gobiernan la.
sociedad" (Popper, 2017),
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Tlatelolco, agenda pendiente
La Unidad Hábil acional de

Nonoalco Tlatelolco 8|
considerada uno de los
desarrollos hábilaciona

les más emblemáticos del
m o f 1 e r 11 i s m o, s u Ir i e n do

¡ilinaciones que han de
jado una huella profunda en su evo
lución urbana debido asu deterioro y
eventos, naturales como los temblores

de 1985 y 2017, si bien, se han sumado
esfuerzos para rehabilitar y revilali
zar la citada, unidad, estos no han si
do suficientes para abordar los daños
esiruci urales y las necesidades de SUS
residentes.

Con el sismo del 85, el gobierno
dé unos cuantos se vio rebasado amé

un desastre de esta naturaleza, pero
también volvimos a. ver el rosiro del
corazón solidario de lodos los mexi

canos que salimos a las calles una vez
más días, y noches trabajamos con la
esperanza fié encontrar vidas enue los
escombros, el dolor se hizo presente,
las pérdidas fueron inconmensurables
tan es así quereí día de hoy, lodavía
vivimos. Sus. consecuencias, las conse
cuencias de años de políticas públicas

neoliberales y con ello separatistas,
porque los del viejo régimen no tu
vieron la capacidad de concebir un
sistema integral fie riesgos pensando
en el bienestar, la dignidad y la salud
del pueblo de México. En Llatelolco
las consecuencias de los sismos tienen

nombre y apellido, personas que tra
bajaron una vida entera para adquirir
una vivienda digna y que derivado del
terremoto viven en un riesgo láteme
porque sus viviendas sufrieron daños
ríe tal magnilud que deben ser recons
truidas. Hombres y mujeres a quienes
su derecho a una vivienda digna y ade
cuada, hoy 110 les ha sido garantizado,
Son cientos de familias que esperan
los trabajos de reconstrucción, por
éllo, présenle en la Comisión Perma
nente una proposición con punto de
acuerdo, exhortando al Gobierno fie
la. Ciudad de México y al Lilular de la
Secret aria de Desarrollo Agrario, Terri
lorial y Urbano, para que en el ámbilo
de sus funciones y cié manera coordi
nada realicen las gestiones necesarias
para la reconstrucción estructural de
los edificios que requieran atención
en la unidad habitacional de Nonoal

co'Llatelolco.
Unidad con más de 50 años de

antigüedad que necesita acciones de
mejoramiento emprendidas por las
instilliciones correspondientes, sal
vaguardando la dignidad, integridad,
el derecho a la ciudad y los derechos
humanos de sus residentes.

El Estado tiene la obligación,
de realizar las gestiones
necesarias para priprizar
la reconstrucción de los
edificios que lian sido
afectados por los diversos
sismos ocurridos en el país,
ejecutando las medidas
preven ti vas necesarias,
mejorando el bienestar de la
población, es impostergable
trabajar en un sistema
integral de riesgos, poniendo
al centro de nuestro

trabajo a las personas y
sus derechos humanos

«•Diputada Federal del
Partido del Trabajo.
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2024: no hay fecha que no se cumpla
ste 2024 es uno oleosos años
que marcará la hisloria fie
nuestro país, puesto que se
definen las elecciones pre
sidenciales en México. Pro
gramadas para el 2 de junio,
definirán a la mujer (lia si a

ahora) que lome el poder, al término del
mandato de Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO).
Este año se tiene una diversidad de

cargos en disputa, puesto que no solo se
trata de la presidencia de la República, las
elecciones de 2024 renovarán los Siguien
tes cargos: 8 gubernaturasy la jefaturade
gobierno de la Ciudad de México, 128 se
nadurías, 500 diputaeionesfederalesy 16
alcaldías fie la Ciudad de México.Además
de diputaciones locales, ayuntamientos y
alcaldíasen lodo México.

Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Véracruz y Yucatán elegi
rán nuevos gobernadores. Por su parle, la
Ciudad fie México elegirá un til ular como
jefe de Gobierno.

Las elecciones presidenciales desarro
llan un proceso democrático en el cual

los .ciudadanos del país eligen al próximo
presidente. Por ello, se desarrollan las si
guientes acciones a lo largo deseis meses.

Campaña Electoral: Previo a las elec
ciones, fes candidatos participan en cam
pañas para ganar el apoyo de los votantes.
Durante este período, los candidatospre
sentan suspropuestas, políticas.y visiones
para el país a través de mítines, debates,
entrevistas y publicidad.

Registro de candidatos: Las personas
que aparecen en las boletas eletíi orales
deben registrarse ames efe las elecciones.

Día de las Elecciones: Los ciudadanos
acuden a los centros de votación paraejer
cer su derecho. Pueden anular su vot o en
caso de no estar deacuerdo con las opcio
nes plasmadas en las liofeias.

Recuento de votos: Después de quese
cierran las: urnas, se Ifeva acabo el licúen
lo de votos. Los resultados se anuncian

oficialmente una vez que se han Contabi
lizado la mayoría de las votos.

Proceso de Transición: Al tratarse de
renovación de gobiernos, comienza, el
proceso de transición.El gobierno actual
colabora con el nuevo para facilitar una

transferencia ordenada de poder.
Juramentación: Por úliimo, el nuevo

gobernante loma juramento y asume oli
cialmente el cargo.

Las campañas varían en duración se
gún el Cargo y la ubicación geográfica,
destacando.

Las campañas presidenciales, de
senadurías y diputaciones federales
comienzan el 1 de marzo. Las campa
ñas parala gubernatura en Guanajuato
iniciart e! 2 de marzo, y las de Chiapas
el 21 de marzo. Las demás campañas
arrancan entre el 31 de marzo y el. 30
de abril.

Todas las campañas deben concluir
el 29 de mayo fie 2024, tres días antes
fie las elecciones en México.

Recuerda tomar en cuenta a todos
los. candidatos y evaluar cada una de
sus propueslas, siempre priorizando el
beneficio para tu comunidad. El voto
informado es el más efectivo.
Me ¡nielesa tu opinión, escríbeme

en redes sociales, estoy coma »lede
ricoreyestv
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Sociedad atrofiada
a muerte de un familiar es

doferósa, pero la desapari
ción de un ser querido es
una agonía sin fin, ya que
no se tiene certeza fie na

da, y el lulo parece hasta
un lujo.

En esos primeros momentos de in
certirl timbre, la gente retorcida que for
ma parle del. México atrofiado, donde
esfuman a las víctimas a las ireé de la
tarde, ven una zona de negocio al lucrar
de manera perversas con el dolor, exi
giendo fuertes cantidades a familiares
por fíalos falsos. Son expertos en con
tactar a las familias por redes sociales.

l a autoridad no asesora, ni previene,
pese a. que los casos continúan.
Del 20 de diciembre al 6 de enero

contabilicé unos 30 casos fie personas
perdidas en Véracruz, de hombre y mu
jeres,. chicos y grandes, pero una tercera
parte fueron hallados. Mi sobrino Juan
Roberto Olivares Torreé, de 33 años, no.
Nadie, habla, no hay rastro de lo que fe
sucedió al ir a Carflel, proveniente fiel
Puerto de Véracruz, con un conocido,
fie quien tampoco se sabe nada desde
ese fatídico 5 de enero.

En la víspera de la llegada de los
Reyes Magos, este joven padre de tres
niños, ya no regresó, y la Eiscalíaosla tal
ni abasto sé da con tamo caso. Sobre la
primera pista que pudieran tener, pa
ra seguir el hilo que llegue a Beto: los
videos fie cámaras en la vía pública y
caí releras, pasan antes por la. burocra
cia y la. exigencia, fie una solicitud por
escrito hecha por la familia, para que

entonces sí, el MP pueda, solicitarlo a
( apule o Gobierno estatal.

Y en medio fie todo esto, quien fuera
director fie Operaciones de Búsqueda
fie la Comisión Nacional de Búsqueda
fie Personas (( Nli). fue despedido con
la mayor parte dé su equipo.

Y Sepa La lióla pero con el riesgo fie
que las. amenazas en su contra se con
viertan en realidad, el dirigente del Par

tido Sinaloense (local), Héctor MeleSio
Cuén Ojeda denunció la violencia ver
bal por parte del legislador moreniSla
José Manuel Luque Rojas, quien fe "de
seó la muerte" en las elecciones de junio
próximo.

Las declaraciones tuvieron lugar en
la. sesión del Congresxi Local el pasado
9 de enero, mientras Sé discutía la Ley
ríe Revocación ríe Mandato en el salón
de sesiones.

"El peor ejemplo que ustedes puedan
imaginarse de democracia lo representa,
éste partido que no ha tenido más que
un sólo dirigente desde que se fundó
y no va. a tener otro hasta que Sé mue
ra, espero sea en estas elecciones que
vienen", fue lo que expresó en tribuna
Ltique Rojas.

En respuesta, Cuen Ojeda solicitó al di
pinado de Morena una disculpa pública,y
responsabilizó directamente al gobierno
fie Robén Rocha Moya de lo que fe pueda
suceder a él y a su lamilia, la exigencia
riel dirigen! e esporque han ocurrido va
rios asesinatos de candidatos a puestos
fié elección popularen la entidad a cinco

meses de que se realicen las elecciones.

Y Sepa La Bola pero la afrenta de San
juana Martínez, exdireetora de la extinta,
agencia noticiosa estatal Notimex, ha sido
un verdadero 'fuera máscaras' que cele

bran los profesionales de la comunica
ción que lasufrieron durante varios años,
sin qué nadie le pusiera un freno, ni les
creyeran sobre los desplantes, maltratos,
y locuras de esta mujer que terminó por
fastidiar a todos los que la fueron tratan
do, desde Olga NÍnclie/.( ordero. ex Secre
taria fie Gobernación hasta Luisa María

Alcaide, que dejó de invitarla, a las mesas
de negociación con el sindicato, para la,
liquidación de Notimex, por su mal com
portamiento.

Y mienirasella dice que tiene pruebas
de los moches exigidos para la campaña
presidencial del parí ido en el poder, el go
bierno tiene otro áS bajo la manga conlra
ella, pues no ha aclarado el deslino que
ledio a los recursos recibidos durante los

últimos.cinco años cuando la agencia va
estaba, en huelga,

En fin, esperamos que el sueño fie estos
ex servidores públicos qué integraban a
Notimex, logren su propósito ffeicrear otra
agencia y demostrar la utilidad de éstas,
se haga realidad pues ya ganaron su liqui
dación conforme a feesüpttladoen la ley
y éxhibira Sanjuana,

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos.

Contra RéplicaFecha: 12/01/2024
Página: 8

Area cm2: 337

1 / 1

Columnas Políticas

Claudia Bolaños

Costo: 63,821

Página 140 de 188 Índice



YA NO HABRA PERIODO
EXTRAORDINARIO
•ELQobierno de;la .Qudad de Mmcov_la_
coordinadora de la bancada de Morena
 r

Y^í11 y.r?.» !IlclIx. ?rl ^yanohabra un
nuevo .periodo .extog^inano^ra elg^r_
igs aicajdes| sustitutos en_^^

Í^nilo Juáre/ I ,o que más le pra >c u paba
era el deMapalapaj?.orgue el lunes vence_
.4l.errning de60Ldfasdden^^ado de_
¿espacho^ .pero:.m^.ynteun_^ur^ntq_

ra rr >n la cuadraluraal
.5LuesCTáJt^uíe^erg_

CJf clciTiar^.ac:
destacar que los morenisias pretendían que
el PAN les aprobara su propuesta y "lue¡sp
.sitaban el de Benilo Juárez", aboque
jospanistas nunca.ac^taron^por lg gue
determinaron suspender el extraordinario.
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'AUTO" SE LAS CUMPLE

"AI i lo" Moreno Cá rden as, cuín plio su
palabra y ayer hizo efectiva la expulsión
(Je. J.a.Sdi ll11ada:S.MÓllica ^OClcZ
i .^:5r.v*Jj3t. >7 ¦ PX?.1.". MAkíA.r.
d !?)>.A1 ¿e.J§. UlU Íí£<?ción de Ernes t ¡ na
Godoy en la Fiscalía General ¿e Justicia
dejaL.Ciudad.deMéxicg. Lo gue lgs
priístós tendrán..que resghlerenlgs
P?ó?ümQs_dtos es .guien asumirá la
Xicecogrdinacignde la bancada gue
rccaía.en.ja diputada.^.^ca Fernández.__
Afeung?.de lgs Jegisladores..gue no sera
un lemadifíe i 1 ele pr(.\cesar, pues Lodo
apuntaague será la..iegisjadgra Tania
Nanette Larios

'.^_s .g kl f lL l. v.r.!A'A. V! ía).1.11. kl s
ahora excgmpañeras,^perosgbre todo de.
flue goza de las querencias ..del dirigente
nacional del tricolor.

DESPENALIZAN FIGURA PENAL
DE "PELIGRO DE CONTAGIO"
•Organizacignes dela cgintinidad_LGM
el Consejo para Prevenir y Eliminar la
A^iscr ! m i Kicicie')n cii I a C;i vicl acl _t jc \lcxico, así
como el gobierno capitalino, expresaron
su beneplácito conla.eliminación del
Artículo 159 del Cgdigg ftnal, cgn la
figurade ."peligro de .cgntagig, el cual
cj! finalizaba a la s per sona s gue \ h en con
Yíí I: I .a s. Ali\.cr.sa s depon d encías expresan >n

.^"j.Aj.c:!
instiLucignaliza la ..^tigmat^ación;y_ia.
críiiiiricilixaci()n laacia las j^crsf jiias ciVAV'.
yiyen cgn_VDH[j además de .gue fomenta la.
narrativa de:.yigjencia_y;.^sgrminación.
!Q<.'"AAipo..^l|ec is k'"es legislarivas y de
góMerng sepqne, unai vez;.más, a la capital
delpaís.cgmguna ciudad .de.^anzada.gue
Iqmenta elrespeto a.lgs .derechgshuimnos
de los sectores vulnerables.
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¿Qué es la eficiencia energética?

raíz fie la primera crisis
petrolera que inició el
16 de ueiiibrc de 1973,
( liando la Organización

A de Países Exportado
res de Petróleo (OPEP)
decidió no enviar más

petróleo a los países que apoyaron a Is
rael (Canadá, Japón, PaísesBajoSvEstados
Unidos de América y Reino Unido) en la
guerra de Yo ni Kipur entre Israel y Egipto.
Entre las acciones urgentes que tomaron
los estados Unidos de América fueron la
de sust itu ir aquéllos 30 millones de barri
lesdiarios dé pet róleo que les vendían los
países petroleros de oriente por petróleo
fie México y Venezuela y la más impor
tante: crear una nueva estrategia (hasta
gse momento desconocida) de ahorro de
energía a través de laeficiencia energética.

Cuando cursé mi carrera de ingeniería
química industrial en el Insiii uto Politéc
nico Nacional en la Escuela Superior de
Ingeniería Química e Inríiisuias IXtrac
livíts de 1971 a 1975, nunca nos enseña
ron el ahorro de energía. Era una idea de
vatiguarríia. Conocí al experto en ahorro
fie energía Arl uro López Villarreal, inge
niero químico en el año 2005 en Celaya,
Gto. y fue cuando me capacité en este te
ma tan relevante e indispensable en estos
momentos cruciales para la humanidad.
Es un instrumento no solo para reducir
emisiones de gáséS fie efecto inverna
dero (G02) para ayudar a disminuir el

calentamiento global sino también có
mo una metodología que ayuda a todas
las actividades económicas a. mejorar la.
rentabilidad y control de costos, con la
consecuente mejoría competitiva en este
mercado global.

Los componentes mas importantes de
esta estrategia son la medición del consu
mo energético en tiempo real, a través de
la instalación de medidores propios tan
to para la energía eléctrica como ríe los
combustibles fósiles (combustóleo, diesel,
gas natural y gas L.P.) para confrontarlos
Con las mediciones ríe los proveedores.
Sobre todo en el caso del gas natural, que
tiene una variación fie su concentración

hasta del 4.0 % y en el caso del gas licuado
del petróleo (L.P.) la presión y la tempe
ratura a la que se recibe son ríefinilorios
en el volumen y por consecuencia en el
peso. Control de demanda (los picos fie
consumo de energía eléctrica que querían
registrados en el medidor que instala la
CEE que todavía fabrica IUSA). Análisis ríe
los procesos. Con l rol ríe Calidad (Lean Six
Sigma). Disminución de residuos, y por
último el uso ríe equipos modernos con

Presidente de México, Comunicación y
Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / @
calvarezflores
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En el ambiente de los corridos tumbados

en donde se mueve el cantante Peso Plu

ma, se dice que muchas de sus canciones
tiene como objetivo a El Chapo Guzmán
y a su organización el Cártel de Sinaloa;

esas historias cayeron en el comité organizador del
festival de Viña del Mar en Chile y, a pesar de la gran
presión de parte de los jóvenes que lo piden a gritos,
decidió mejor darle salida al cantante mexicano lue
go de revisar toda su obra. Oficialmente los organiza
dores de Viña del Mar dijeron que es una mala in
fluencia para los más jóvenes, para los más niños.
"Cuando uno se da cuenta de lo que representa, no
puede estar en Viña, a pesar de que hay un costo
económico, o de algunas amenazas que vamos a te
ner, no importa. La narcocultura hay que detenerla
en cada rincón", dicen los voceros del festival.
En los arrebatos entre la propia gente de

la alianza opositora, hay que tomar en
cuenta lo que pasa en cada estado, por
ejemplo, en Quintana Roo se habla de
que habrá reelección de la senadora

Mayuli Martínez Simón, del PAN, pese a la oposi
ción interna local que está molesta, porque además
de darle la candidatura para su reelección, vía las
urnas, le dan una garantía de ocupar un lugar en la
lista plurinominal. Mayuli Martínez es recordada
porque cuando fue nombrada coordinadora del pa
sado proceso electoral el PAN, perdió casi todos los
espacios en juego, incluidas las cuatro diputaciones
federales y casi todas las presidencias municipales.
Más aún. pese a los errores de Morena, la Alianza
por Quintana Roo que coordinaba Mayuli Martínez,
fue incapaz de recuperar Benito luárez, Puerto Mo
relos y Lázaro Cárdenas, así como Othón P. Blanco,
y se llevó palizas en Cozumel y en Isla Mujeres. Sólo
en Solidaridad, tierra de Procampo, logró una victo
ria. Para el panismo en Quintana Roo, resulta in
creíble ver cómo la dirigencia que encabeza Marko
Cortés considera a Mayuli Martínez para la reelec
ción, e incluso pretende darle un espacio plurino
minal, cerrándole así la puerta a otros perfiles que

pudieran brindar mejores resultados.
Hoy no busquen a Mario Delgado, que el

regaño que le dieron el miércoles estuvo
severo. Nos cuentan que aun cuando
fue a puerta cerrada afuera se escucha
ba que le reclamaban las nulas posibili

dades de triunfo de Morena en Guanajuato. Los aspi
rantes no tienen unidad, es más, dicen que Ricardo
Sheffíeld se encuentra operando para el Frente y que
todo esto tiene al presidente muy molesto. De hecho,
Claudia Sheinbaum que acaba de hacer recorrido por
allá, se dio cuenta y dijo que si se pierde allá, será
cuestión del INE por sus reglas de equidad, comenta
rio que se hizo en lo privado, pero que demuestra que
no se siente cómoda con Guanajuato y la precampa
ña como se está llevando.

Ni tarda ni perezosa, Xóchitl Gálvez
fue llevada a presentar una denun
cia por posible delito electoral ante
el INE, por las declaraciones de San
juana sobre el moche solicitado pa

ra la campaña de Claudia Sheinbaum. Nos dicen
que nadie en el equipo más cercano de la virtual
candidata del Frente dejará pasar una sola opor
tunidad y, aunque no tienen esperanza alguna
de que prospere, lo que sí quieren es que se vea
que está todo el bunker haciendo su chamba,
puesto que la gente pide un alto a los excesos y
abusos de las precampañas, aunque lleven más
de dos años realizándose.

Nos cuentan que en la refinería de Tu
la, en Hidalgo, hay un terreno ale
daño que es usado para abastecer al
mercado negro de combustibles, lo
cual puede hacerse por medio del

robo de combustible, que llegan a levantar en un
sólo día hasta un par de millones de pesos con la
venta y distribución clandestna. Nos dicen que
las autoridades ya han visitado esta zona y hasta
han encontrado tomas clandestinas para la or
deña de gasolinas, el problema es que todo esto
lo sabe la dirección de Pemex Logística que pre
fiere mirar para otro lado.
PD: Este sexenio se va a recordar como

el de las tesis o títulos polémicos:
Ulises Lara, Sandra Cuevas, Xóchitl
Gálvez, Yasmín Esquível y Ernestina
Godoy.
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SIN PROTOCOLO
EN EL OJO DEL HURACÁN

JOELSAUCEDO

Claudia Sheinbaum se encuentra en el ojo del hura
cán, por acusaciones de presunto uso de recursos
públicos.

Esa sospecha ha estado latente desde que el Pre
sidente López Obrador la destapó como su preferida.

Una y otra vez salió en su defensa desde la conferencia ma
tutina o bien en la calle levantándole la mano con el mensaje
que ello implica.

El monumental despilfarro de recursos para colocar anun
cios espectaculares en todo el país, dio pauta a pensar en un
posible destino de recursos públicos para su financiamiento.

Hay testimonios y denuncias que configuran dicha hipóte
sis y provienen de las entrañas del partido en el poder.

La más reciente y la que causó un mayúsculo escándalo fue
el 20% de las liquidaciones de Notimex solicitado a Sanjuana
Martínez para la campaña de Sheinbaum.

El Presidente lo negó rotundamente, lo mismo la propia
Claudia. Sobra decir que difícilmente aceptarán una acusación
de esa naturaleza.

Pero hay más denuncias. En agosto de 2023 salió a la luz
pública que el gobierno de Colima, encabezado por Indlra Viz
caíno, exigía a los empleados 5% de su salarlo para la campaña
de la ex Jefa de gobierno.

La cuota Inició desde noviembre de 2021, fecha en que Ló
pez Obrador destapó a Sheinbaum como precandidata de
Morena.

Pronto llegó otra revelación, pero más contundente y fue
del primer círculo del ex canciller Marcelo Ebrard.

Mediante un documento de 30 cuartillas detallaron cómo

funcionó el operativo de apoyo a Claudia, con una rapaz "in

tromisión" de la Secretaría de Bienestar y "siervos de la na
ción".

Sin embargo, todas esas ocasiones las denuncias no han
encontrado eco entre las autoridades.

La Ley General en Materia de Delitos Electorales es clara en
su Articulo 4: en todos los casos el Ministerio Público iniciará

de oficio las investigaciones.
Los artículos 6 y 15 de dicha ley señalan que cuando un

servidor incurre en algún delito de esa naturaleza se le Impon
drá sanciones que van desde la inhabilitación, destitución del
cargo y prisión de dos a seis años.

El Artículo 1S es contundente: "Se impondrá de mil a cinco
mil días de multa y de cinco a quince años de prisión al que por
sí o por interpósita persona realice, destine, utilice o reciba
aportaciones de dinero o en especie a favor de algún precandi
dato, candidato, partido político

El Código Penal Federal establece tres delitos que aquí apli
can; tráfico de influencia que se sanciona de dos a seis años de
prisión; cohecho, de tres meses a dos años de cárcel.

Y el tercero, que es extorsión y se ajusta en grado de tentati
va a la denuncia de Sanjuana Martínez:

"Artículo 390. Al que sin derecho obligue a otro a dar, ha
cer, dejar de hacer o tolerar algo, obteniendo un lucro para sí o
para otro o causando a alguien un perjuicio patrimonial, se le
aplicarán de dos a ocho años de prisión".

¿Sancionarán a Sheinbuam? Imposible.
PROSPECCIÓN... La aspirante presidencial Xóchitl Gálvez

presentó ayer, ante el Instituto Nacional Electoral (INE), una
denuncia por el desvió de reclusos de Notimex a la campaña de
Claudia Sheinbuam.
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PODER CIUDADANO
¿QUIÉN DIABLOS
ES ULISES LARA?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Conocí al recién nombra

do Encargado de la Fisca
lía de la Ciudad de Méxi

co, Ulises Lara, hace más
de 20 años, en las ofici

nas de Alejandro Encinas, cuando
éste era el Secretario de Gobierno de

Andrés Manuel López Obrador, jefe
de Gobierno.

En aquellas épocas, éramos un
grupo de Jóvenes, a quienes el PRD
(cuando era el auténtico PRD) nos
dio oportunidad de experiencia y
crecimiento profesional, a cuadros
políticos que nunca habíamos mili
tado en el PRI, y que por primera
vez llegábamos al gobierno, mu
chos de nosotros egresados de la
Universidad Nacional Autónoma

de México.

A inicios del siglo XXI, Ulises ya
traía experiencia y reconocimiento
de liderazgo por parte de los diferen
tes grupos de izquierda.

Egresado del CCH Oriente y de la
Facultad de Ciencias Políticas de la

UNAM, se le identificaba como uno
de los líderes de la reforma universi

taria, con un papel protagóníco en
nuestra máxima Casa de Estudios.

Fue Consejero Universitario de 1988

a 1990 y Delegado al Congreso Uni
versitario.

Diputado Federal en la LIV Legis
latura durante el año 1991, muy joven,
siguió su formación como Asesor de
la Secretaria General de la UNAM de

1992 a 1994, y Subdirector de Enlace
Institucional de la Dirección General
de Atención a la Comunidad de 1995
a 1997.

De ahí participó en el primer go
bierno democrático del entonces

Distrito Federal, siendo el Director de
Planeación en COPLADE durante el

gobierno del Ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano.

Ya con AMLO como jefe de Go
bierno, fue asesor del Secretario de
Gobierno Alejandro Encinas, del 2001
al 2004, para posteriormente asumir
como Director General de Gobierno
del Distrito Federal del 2004 al 2006.

Nuestros líderes políticos y refe
rentes Ideológicos siempre nos insis
tían en nuestra preparación y forma
ción política, y académica.

Ulises concluyó su licenciatura
en Sociología en 1997, egresado de
la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, y estudió en
1998 el Diplomado en Políticas Pú
blicas y Gestión Pública Local, del
Instituto delnvestigacíones Socia
les de la UNAM, esto contando ya
con un Diplomado en Educación

Superior, de la UAM Xochimilco,
que había estudiado desde 1993.

Posteriormente estudió la Maes

tría en Dirección y Gestión Pública
Municipal, en la Universidad Carlos
III España en el 2000. Se tituló de
una segunda Maestría en Gobierno y
Asunto Públicos, de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de la
UNAM en el 2004.

Paradójicamente, hay una cam
pana de desprestigio en las redes so
ciales que intenta descalificar y des
acreditar la preparación académica
de Ulises Lara, quien está a punto de
cumplir 30 anos como docente uni
versitario, ya que desde 1995 es pro
fesor de asignatura de las licenciatu
ras de Ciencia Política y Administra
ción Pública en la Facultad de Cien

cias Políticas y Sociales de la UNAM.
Fue también profesor de Posgrado

y Licenciatura en la Escuela Nacional
de Trabajo Social del 2006 al 2013.
Doctor en Derecho por la Universi
dad Ejecutiva del Estado de México,
tiene también una Especialidad en
Negociación y Gestión de Conflictos
Políticos y Sociales por la UNAM.

Me falta espacio para escribir su
experiencia de gobierno, pero sin du
da preparado está, y lo principal, un
personaje de lucha y convicciones.
Moderado, por cierto.
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• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE,
pese al respaldo del Tribunal Electoral, impulsado por
su presidenta, magistrada Mónica Soto, nos aseguran
que en el INE habrá consenso para efectuar los nom
bramientos pendientes. Se trata de mostrar seriedad
en momentos en que las urnas ya están casi a la vista.

• Marcelo Ebrard ha desaparecido de la escena pública
tras la elección de la coordinadora de la 4T a nivel
nacional. Finalmente se cumplió el vaticinio: no
abandona el calor del hogar. Pero lo que sí está ocu
rriendo es una negociación y aunque no habrá hojitas
firmadas con los acuerdos ya se están planchando
algunas candidaturas...

• Ayotzinapa, tropezar de nuevo. Hasta ahora las
demandas de los padres de los 43 normalistas desapa
recidos de la normal rural siguen sin ser resueltas por
el gobierno. En la reunión de este jueves no llegaron a
nada, y aunque oficialmente se les dijo que el com
promiso es atenderlos... la realidad es que las cosas
siguen igual o peor.

•Jorge Álvarez Máynez será el abanderado de
Movimiento Ciudadano a la presidencia de la
República. Pero en MC aseguran que Dante Delgado
no está del todo convencido... aún así, no habrá cam
bios. Mientras tanto Indira Kempis y Enrique Alfaro
ya han mostrado su disconformidad por la elección
naranja que anunció con bombo y platillo Samuel
García y su esposa Mariana Rodríguez.

Fecha: 12/01/2024

Página: 2

Area cm2: 98

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,324

Página 147 de 188 Índice



Francisco Javier Vázquez Burgos

Farsa de justicia en Segalmex
El presidente Andrés Manuel López Obrador(AMLO) es

un engaña bobos, farsante, que dice defender la legalidad
pero sólo es una simulador; el caso Segalmex es ejemplo de
ello, pues dice que se irá a fondo en este tema, que no se
tolerará este caso de corrupción, sin embargo ios castigos
nada más alcanzan a los segundones que son chivos expia
torios para hacer creer que se castigó este gran robo que
equivale a varias veces la estafa maestra lo que muestra la
pudrición y complicidades que existen.
Todo indica que la justicia de AMLO es ciega y selectiva,

que no alcanzará al verdadero responsable, Nachito Ovalle,
ese ya tiene chamba desde hace meses en gobernación, ahí
lo escondieron y protegieron, porque se supone que todo lo
que se robaron de Segalmex era para la campaña de Claudita
y quien pagará los platos rotos es René Gavira, que finalmen
te si bien estaba enterado de todo, pues era el director ad
ministrativo, seguía ordenes, y es correcto que pague, lo que
no es correcto es la impunidad que le otorgan a Nachito.
A René lo encarcelaron porque adquirió inversiones

bursátiles por 700 millones de pesos, con la idea de que
el presupuesto de esa dependencia tuviera ganancia y viera
incrementado sus recursos, que seguramente no serían para
Segalmex sino para ellos mismos, pero nadie cree que haya
operado este uso indebido de recursos en solitario, no es
creíble, para ello con seguridad contó con la complicidad de
Nachito, ese tipo se las sabe todas, es pillín, traía la experien
cia de la Conasupo, pero AMLO ya decidió que el sacrificado
será Gavira.

Hay muchos malos manejos y de seguro a ninguno de ellos
es ajeno Nachito, se estima que fueron como 15 mil millones
de pesos que se mal usaron en otras acciones en Segalmex,
compras ficticias, y hasta pagaban la renta de bodegas y ca
miones de esas rentas, ventas irregulares, pero AMLO sigue
fingiendo que se preocupa por la legalidad, por el combate
a la corrupción, pero ¡o que sucede en Segalmex, las largas
que le han dado al asunto, deja claro que esa frase de AMLO
de que no quedará impune la corrupción de Segalmex es un
simple discurso, la realidad es otra, hay un red de complici
dades que apuntan a las oficinas de Gobierno Federal, por
eso Nachito hoy es empleado en Gobernación y ni quien lo
toque.

Ni duda cabe, AMLO es un farsante, un corrupto. AMLO
puede engañar a los chairas, pero no a la clase pensante de
esta nación, no a la clase media tiene que claro que en tanto
que, a Nacho Ovalle, quien fue director general de Segalmex
en los tiempos en que ocurrieron todos los desvíos por
15 mil millones de pesos no sea castigado todo lo que diga
AMLO es una simulación.

Dos bocas, tema pendiente

La ex secretaría de energía, Rocío Nahie, se equivocó en
todo lo relacionado con la refinería de Dos Bocas,Tabasco,
la obra no se concluyó en el 2022 como dijo, ni costó 8 mil
millones de dólares como estimó, fue una sacadera de di

ñero que elevó el precio de la obra al doble y unos
creen que el doble y un poquito más, de 16 mil a
20 mil millones de dólares, y no dudaríamos que
parte de ese dinero que se obtuvo porque se infló
el costo la obra irá a parar a la campaña presiden
cial del 24, pero pese a toda la incapacidad y sucie
dad con que Rocío se condujo en Energía, AMLO
la quiere imponer como gobernadora en Veracruz,
que hay que decirlo, vive los peores momentos de
descomposición con el gobierno de morena, y mi
ren que con el PRI y el PAN había sinvergüenzas,
pero los morenos superaron cualquier ejemplo del
pasado.

Rocío ya esté en campaña, pero la refinería to
davía no funciona y se estima que podrían pasar
varios meses antes de que empiece a refinar, enton
ces con qué méritos Rocío va a pedir el voto, que
capacidad va a presumir, qué va a ofrecer a los vera
cruzanos, no tiene nada en su haber que la muestre
con capacidad y honestidad, así que lo que pensa
mos es que se montará en los programas sociales,
en los apoyos, en las becas, que si bien resuelven la
inmediatez de los problemas de los grupos vulne
rables, no los saca del atolladero.

Es decir, si esos apoyos que da el gobierno se
le retiran a los beneficiados, esos grupos retorna
rían a su condición de miseria, porque no se les
ha hecho productivos, autosuficientes, no se les
conduce al camino del trabajo sino a vivir del
subsidio, lo que a la larga dañada la economía de
la nación, porque a la par que se regalan gran
des cantidades de dinero en becas, se descuida el
aparato productivo del país, a ios pequeños em
presarios, son apoyos electoreros con los que
quiere morena condicionar el voto.

Veracruz tiene la oportunidad de acabar con
ese aparato de justicia perverso que se instauró
en este sexenio, puede darle la espalda a morena
y tratar de recuperar algo de paz y tranquilidad,
de seguridad, que hay que decir, en Veracruz ya
estaba mal, pero hoy está peor.
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Rocío quiere Veracruz para hacer negocio, re
cordemos quién construyó la plataforma donde
se edificó Dos Bocas, fue uno de sus compadres
de Rocío, y todo fue opaco, fue una licitación
tramposa que le otorga una obra de cinco mil
millones de pesos a una empresa de su amigo, y
hay más ejemplos de pillería, ahí está la historia

de cómo convirtió a su familia en proveedores
de Pemex, no pueden cerrar los ojos los ve
racruzanos a estas infamias, hay que decirle no
a Rocío, el problema es que enfrente no son
mucho mejores, también tienen la manolarga y
negro pasado. Pobre Veracruz.
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Matías Pascal

Cartas sobre la mesa:
¿EL VERDADERO ROSTRO DI LA 4T?
En el poker político mexicano, la

mano que se juega en estos días tiene
un sabor amargo de viejas prácticas

vestidas con cueras ropas. AMLO, nuestro
presidente, ha apostado fuerte a su carta
de la incorruptibilidad, presumiendo de
haber erradicado la corrupción en su 4T.
Pero, ¿será una jugada magistral o un
farol?

Las acusaciones de San juana
Martínez, exdirectora de
Notimex, contra Claudia
Sheinbaum y Luisa María
Alcalde, son como un as
bajo la manga que na
die esperaba.
Estas acusaciones,

aunque aún sin prue
bas, han sacudido la
mesa y puesto en tela
de juicio la integridad
del movimiento.

Aquí, el presidente, en
su papel de jugador experto, lanza un
desafío: "Presenten pruebas". Pero esta
jugada, ¿es un acto de confianza en sus
compañeros de equipo o una estrategia
para desviar la atención?
Hablemos claro, en el juego de la polí

tica mexicana, donde la corrupción ha
sido una compañera más en la mesa, estas
acusaciones no son menores.

Es cierto que no podemos condenar sin

su papel de jugador experto, lanza un
desafío: "Presenten pruebas". Pero esta
jugada, ¿es un acto de confianza en sus
compañeros de equipo o una estrategia
para desviar la atención?
Hablemos claro, en el juego de la polí

tica mexicana, donde la corrupción ha
sido una compañera más en la mesa, estas
acusaciones no son menores.

Es cierto que no podemos condenar sin

pruebas, pero el mero hecho de que
existan estos señalamientos es

un indicio de que algo no
va del todo bien en la 4T.

AMLO, el gran estratega,
debería saber que en el
poker, como en la política,
la percepción es tan im
portante como los hechos.
Sheinbaum y Alcalde,

por su parte, niegan con
vehemencia, como era
de esperar.
Pero en este juego de la política, las

palabras se las lleva el viento y lo que
queda son los hechos.
La ciudadanía está cansada de bluffs y

esperan ver un royal flush de honestidad y
transparencia.
La jugada de Martínez, insistiendo en

sus acusaciones, añade tensión a la parti
da. Si tiene las cartas que dice tener, es
hora de ponerlas sobre la mesa.
De lo contrario, su jugada quedará como

un intento fallido de cambiar el juego.
Este capítulo en la política mexicana

nos recuerda que no importa cuánto se
insista en la transparencia y la integridad,
siempre habrá sombras de duda rondan
do. AMLO, que ha sido el dealer en esta
ronda de la política mexicana, tiene la
responsabilidad de asegurarse de que el
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de esperar.

Pero en este juego de la política, las
palabras se las lleva el viento y lo que
queda son los hechos.
La ciudadanía está cansada de bluffs y

esperan ver un royal flush de honestidad y
transparencia.
La jugada de Martínez, insistiendo en

sus acusaciones, añade tensión a la parti
da. Si tiene las cartas que dice tener, es
hora de ponerlas sobre la mesa.
De lo contrario, su jugada quedará como

un intento fallido de cambiar el juego.
Este capítulo en la política mexicana

nos recuerda que no importa cuánto se
insista en la transparencia y la integridad,
siempre habrá sombras de duda rondan
do. AMLO, que ha sido el dealer en esta
ronda de la política mexicana, tiene la
responsabilidad de asegurarse de que el

juego sea limpio, y eso implica no solo
hablar de incorruptibilidad, sino demos
trarla en cada jugada.
La PREGUNTA ES: ¿Estamos viendo

un juego limpio o simplemente una
mano más en la larga partida de la
política mexicana donde, a veces, pare
ce que todos blufean? La respuesta a
esta pregunta definirá el legado de la 4T
y si realmente ha cambiado las reglas del
juego o simplemente ha repartido las mis
mas cartas con diferentes jugadores.
En esta partida de poker político, las

apuestas son altas y las cartas están sobre la
mesa.
Las acusaciones de Martínez, aún sin

pruebas, han levantado un polvo de dudas
sobre la supuesta mesa limpia de la 4T.
Este escenario pone a prueba no solo la

integridad de los acusados, sino también
la promesa de transparencia y lucha con
tra la corrupción del presidente. La res
puesta de AMLO, desafiando a mostrar
pruebas, podría ser vista como una juga
da defensiva, pero también levanta la
cuestión de si su gobierno realmente
represe/iía un cambio en el juego político
o simplemente un cambio de jugadores.

El desenlace de este asunto podría
ser crucial para la percepción pública

de la 4T y su legado.
La ciudadanía, cansada de falsas pro

mesas y juegos de poder, espera un cam
bio real, no solo de jugadores, sino de las
reglas del juego. La confianza en el

Las acusaciones de Martínez, aún sin
pruebas, han levantado un polvo de dudas
sobre la supuesta mesa limpia de la 4T.
Este escenario pone a prueba no solo la

integridad de los acusados, sino también
la promesa de transparencia y lucha con
tra la corrupción del presidente. La res
puesta de AMLO, desafiando a mostrar
pruebas, podría ser vista como una juga
da defensiva, pero también levanta la
cuestión de si su gobierno realmente
represe/iía un cambio en el juego político
o simplemente un cambio de jugadores.

El desenlace de este asunto podría
ser crucial para la percepción pública

de la 4T y su legado.
La ciudadanía, cansada de falsas pro

mesas y juegos de poder, espera un cam
bio real, no solo de jugadores, sino de las
reglas del juego. La confianza en el

gobierno y la fe en la política están en
juego, y el tiempo dirá si la 4T es real
mente un cambio de paradigma o
solo un nuevo capítulo en la misma

vieja historia de la política mexica
na. Nos leemos mañana con más

análisis de la mesa del poker
político del poder.

¡Ciaooo!
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Ciberseguridad en
Latinoamérica, hay interés,

no el suficiente

El 2023 ha sido testigo de la creciente
relevancia que poco a poco tienen
nuestros datos personales en línea y

su defensa en internet, así como el impac
to que tiene nuestra huella digital en nues
tra vida real.

Conforme entramos a la arena digital,
organizaciones y empresas navegan por el
vasto océano digital, extraen valiosa informa
ción que, analizada en conjunto, desentraña
hábitos y comportamientos de navegación,
consumo, estilo de vida e inversiones. Este
conocimiento alimenta la innovación y la
transformación digital, pero también ha lle
vado a abusos, dando lugar a la aparición de
leyes de protección de datos en todo el
mundo.

En este contexto, Kaspersky, conocida
marca de antivirus y ciberseguridad, lanzó
la campaña "Las Huellas Digitales y su
Relación con Personas y Empresasuna
iniciativa que busca concienciar sobre la
importancia de la confidencialidad de la in
formación y promover buenos hábitos digi
tales. La comparación entre datos y huellas
dactilares, únicas e irrepetibles, busca
resaltar la singularidad de nuestros datos

El 2023 ha sido testigo de la creciente
relevancia que poco a poco tienen

nuestros datos personales en línea y
su defensa en internet, así como el impac
to que tiene nuestra huella digital en nues
tra vida real.
Conforme entramos a la arena digital,

organizaciones y empresas navegan por el
vasto océano digital, extraen valiosa informa

ción que, analizada en conjunto, desentraña
hábitos y comportamientos de navegación,
consumo, estilo de vida e inversiones. Este

conocimiento alimenta la innovación y la
transformación digital, pero también ha lle
vado a abusos, dando lugar a la aparición de
leyes de protección de datos en todo el
mundo.

En este contexto, Kaspersky, conocida
marca de antivirus y ciberseguridad, lanzó
la campaña "Las Huellas Digitales y su
Relación con Personas y Empresasuna
iniciativa que busca concienciar sobre la
importancia de la confidencialidad de la in

formación y promover buenos hábitos digi
tales. La comparación entre datos y huellas
dactilares, únicas e irrepetibles, busca

resaltar la singularidad de nuestros datos

y la necesidad de protegerlos.
Para profundizar en el debate, Kaspersky

y CORPA realizaron una encuesta en seis
países latinoamericanos (Argentina, Brasil,
Chile , Colombia, México y Perú), que de
velan de manera importante al menos lo que
pensamos de este lado del continente.
En primer lugar, algo que queda com

pletamente claro, es que la mayoría de lati
noamericanos desconoce cómo evitar la

recopilación de datos y carece de conoci
mientos para distinguir entre páginas web
reales y falsas. Así como publicar datos de
sus hijos en redes sociales y compartir infor
mación personal para compras en línea son
acciones percibidas como riesgosas, pero
que no se evitan y son demasiado comunes.
Asimismo, la gran mayoría de los encues

tados reveló su reticencia a compartir infor
mación con empresas que hayan experi
mentado filtraciones de datos. Es destaca

ble que tanto Brasil como Colombia mues
tran una mayor conciencia acerca de las
leyes de protección de datos. Frente a la
amenaza de fugas de información, la res
puesta generalizada es cambiar contrase
ñas, aunque es notable que los argentinos
dan prioridad a fortalecer las contraseñas
vinculadas a servicios bancarios.

Sin embargo, más de un tercio de las ciu
dadanas y ciudadanos, no sabe si las empre
sas o sus autoridades han sido hackeadas,
como el caso de ministerios hackeados en

chile o ecuador, o el tan sonado caso del

hackeo a la OTAN. Parte de los empleados
instala aplicaciones personales en dispositi
vos de trabajo. La formación en ciberseguri
dad es escasa, y la mitad de los encuestados
trabaja en empresas sin capacitación en el
tema.

Aunque desde diversos espacios, como
esta columna, se ha impulsado un crecien
te interés por la ciberseguridad, muchos
usuarios siguen actuando automáticamen
te con sus datos, exponiéndose a ciberde
lincuentes. La falta de conocimiento sobre

leyes de protección de datos es evidente, y
las medidas básicas, como el manejo de
contraseñas, a menudo se descuidan.
En el ámbito corporativo, la educación y

la inversión en ciberseguridad son insufi
cientes, lo que plantea riesgos para la segu
ridad digital.
En un mundo cada vez más digitalizado, la

conciencia sobre la importancia de proteger
la información personal es esencial. La vida
laboral desde casa ha traído consigo com
portamientos digitales que exigen una revi
sión para garantizar un entorno digital segu
ro. En la encrucijada de huellas digitales,
conocimiento y seguridad, la educación se
erige como la herramienta clave para una
convivencia segura y productiva en la era
digital.
El 2024 se presenta como un año decisivo

para la concienciación y la acción en ciber
seguridad. ¡Es tiempo de dar un paso por
nuestra ciberseguridad! ¿Están listas y lis
tos?

Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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dan prioridad a fortalecer las contraseñas
vinculadas a servicios bancarios.

Sin embargo, más de un tercio de las ciu
dadanas y ciudadanos, no sabe si las empre
sas o sus autoridades han sido hackeadas,
como el caso de ministerios hackeados en

chile o ecuador, o el tan sonado caso del
hackeo a la OTAN. Parte de los empleados
instala aplicaciones personales en dispositi
vos de trabajo. La formación en ciberseguri
dad es escasa, y la mitad de los encuestados
trabaja en empresas sin capacitación en el
tema.

Aunque desde diversos espacios, como
esta columna, se ha impulsado un crecien
te interés por la ciberseguridad, muchos
usuarios siguen actuando automáticamen
te con sus datos, exponiéndose a ciberde
lincuentes. La falta de conocimiento sobre

leyes de protección de datos es evidente, y
las medidas básicas, como el manejo de
contraseñas, a menudo se descuidan.
En el ámbito corporativo, la educación y

la inversión en ciberseguridad son insufi
cientes, lo que plantea riesgos para la segu
ridad digital.
En un mundo cada vez más digitalizado, la

conciencia sobre la importancia de proteger
la información personal es esencial. La vida
laboral desde casa ha traído consigo com
portamientos digitales que exigen una revi
sión para garantizar un entorno digital segu
ro. En la encrucijada de huellas digitales,
conocimiento y seguridad, la educación se
erige como la herramienta clave para una
convivencia segura y productiva en la era
digital.
El 2024 se presenta como un año decisivo

para la concienciación y la acción en ciber
seguridad. ¡Es tiempo de dar un paso por
nuestra ciberseguridad! ¿Están listas y lis
tos?

Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/

dan prioridad a fortalecer las contraseñas
vinculadas a servicios bancarios.

Sin embargo, más de un tercio de las ciu
dadanas y ciudadanos, no sabe si las empre
sas o sus autoridades han sido hackeadas,
como el caso de ministerios hackeados en

chile o ecuador, o el tan sonado caso del
hackeo a la OTAN. Parte de los empleados
instala aplicaciones personales en dispositi
vos de trabajo. La formación en ciberseguri
dad es escasa, y la mitad de los encuestados
trabaja en empresas sin capacitación en el
tema.

Aunque desde diversos espacios, como
esta columna, se ha impulsado un crecien
te interés por la ciberseguridad, muchos
usuarios siguen actuando automáticamen
te con sus datos, exponiéndose a ciberde
lincuentes. La falta de conocimiento sobre

leyes de protección de datos es evidente, y
las medidas básicas, como el manejo de
contraseñas, a menudo se descuidan.
En el ámbito corporativo, la educación y

la inversión en ciberseguridad son insufi
cientes, lo que plantea riesgos para la segu
ridad digital.
En un mundo cada vez más digitalizado, la

conciencia sobre la importancia de proteger
la información personal es esencial. La vida
laboral desde casa ha traído consigo com
portamientos digitales que exigen una revi
sión para garantizar un entorno digital segu
ro. En la encrucijada de huellas digitales,
conocimiento y seguridad, la educación se
erige como la herramienta clave para una
convivencia segura y productiva en la era
digital.
El 2024 se presenta como un año decisivo

para la concienciación y la acción en ciber
seguridad. ¡Es tiempo de dar un paso por
nuestra ciberseguridad! ¿Están listas y lis
tos?
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MC
Movimiento Ciudadano debe revisar

con Lupa, los perfiles de aquellos
que aspiran a obtener un cargo,
pues se sabe que hay muchos
oportunistas que han aprovechado
el momento para después decLinar
a favor de aLguien o hacer acuerdos
en Looscurito. YtaLeseLcaso de

Ornar Burgos, en VaLle de Bravo,
quien aspira a ser candidato a pre
sidente municipal por este turístico
municipio, pero tiene probLemas
Lega Les que hacen dudar de su
integridad, como una sentencia
definitiva en su contra desde 2020,
con número 377/2020, que con
gastos y costas llega casi a millón
y medio de pesos, pero se esconde
para no pagar Lea una ciudadana,
que es La demandante y confió en
él. Ornar Burgos, de quien se recuer
da que fue regidor en TlaLnepantla
(PAN) y no iba a los cablLdos porque
estudiaba en España, luego se fue
al PRI y tampoco agarró cargo. Se
dice empresario, pero quizá anda
medio quebrado, porque trae varias
demandas por grandes cantidades
económicas, como La ya referida.
Pareceque Juan Zepeda ha sido su
maL ejemplo en Movimiento Ciuda

dano, ya que cuando fue candidato
a gobernador dejó colgados a mu
chos proveedores.

En HuixquiLucan, R omina C entreras
Carrasca, comenzó el año 2024 con
el pie derecho, aL ser la aLcaldesa
mejor evaLuada deL Estado de Méxi
co, de acuerdo con la encuestadora
Rubrum.

La Secretaría del Campo deL Estado
de México, a través de la Protectora
de Bosques (Probosque), anunció eL
inicio de la Campaña de RecicLaje
de Arboles de Navidad naturales, en
Centros de Acoplo en sus 17 viveros
forestales, los cuales se encuen
tran ubicados en Los municipios
de Zlnacantepec, ToLuca, Lerma,
Ocoyoacac, Jilotzingo, Naucalpan,
Tecámac, Tejupllco, AtLacomuLco,
AcuLco, TexcalutLán, Coatepec Ha
rinas, Valle de Bravo, Villa Guerrero,
Vi Lia de Allende y Amecamec a. Sin
duda es una buena campaña, pero
también es importante actuar más
de fondo en el tema de los árboles

que son derribados de manera clan
destina en esos y otros municipios
del Esta do de México.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Pues las piezas sucesorias ya se acomodaron. Y el dato

del día fue el juego perverso de Dante Delgado Rannauro
a favor de la candidata presidencial de López Obrador, a
pesar de que en varias ocasiones le escribió duras cartas al
presidente de la República. Pero a la hora decisiva, Dante
prefirió convertirse en comparsa del presidente, aunque
sin nada a cambio. Pero en MC no debe haber confianza:

el gobernador jalisciense Enrique Alfaro le puede quitar
el partido a Dante y sus aliados regiomontanos.

») $,
» Digo..., es pregunta:
¿por qué La Jornada decidió publicar los dos

textos incriminatorios de Sanjuana Martínez contra
Claudia Sheinbaum? Dicen que por ahí hubo un jue
go perverso.

» Para su agenda:
el cochinero en el gobierno de Ciudad de México por

el relevo en la Fiscalía habla de los etilos de Martí Batres: irre

gularidades. Si se cumplen con los requisitos legales, Ulises
Lara no debería ser el fiscal e inclusive debería ser sometido

a proceso legal por irregularidades en su título profesional
patito de licenciado en derecho. Lo que falta por saber es si
la exjefa de gobierno y hoy candidata presidencial aceptó el
chanchullo como respuesta de enojo a la negativa a ratificar
a Ernestina Godoy como fiscal. Total, un salpicadero de lodo.

íí Mi ingreso se ve que no 99
les es simpático

Ministra Lenia Batres,
ante bloqueo al funcionamiento
de su ponencia en la Corte.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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TRANSNACIONALIZACIÓN DEL
CRIMEN Y DE MILITARIZACIÓN
La crisis de segu

ridad pública en
Ecuador dejó

ver tres indicios preocu
pantes: la facilidad en
la transnacionaliza

ción del crimen orga
nizado, la crisis de in

seguridad en modo de seguridad interior que
justifica la intervención directa y rápida de las
Fuerzas Armadas y la amenaza de que Estados
Unidos aproveche la crisis para tomar el control
de la lucha contra la delincuencia.

Gobiernos populistas han permitido el cre
cimiento y fortalecimiento del crimen organiza
do en función de un modelo que ya demostró
su ineficacia: la gobernanza criminal, es decir,
la cesión del poder del Estado a bandas cri
minales para establecer mecanismos mínimos
propios de gobernabilidad y tranquilidad so
cial si no se dan dis

putas criminales por
territorios y sólo se
dedican a! tráfico de

productos ¡legales.
El otro punto que

mostró Ecuador radi

ca en la percepción
pública de que sólo
las Fuerzas Armadas

y su capacidad de
defensa de la sobera

nía son la que deben
ponerse en opera
ción para defender la
gobernabilidad social y la soberanía del Es
tado ante el crecimiento de la inestabilidad

violenta de bandas criminales que aprove
chan los vacíos institucionales para asentar
se en partes de la soberanía de los estados.

Las Fuerzas Armadas en los países afecta
dos por el crimen organizado están consoli
dando no su justificación sino su función estra
tégica para combatir a todos los grupos que
están disputándole control, soberanía e institu
cionalidad a los estados gubernamentales. La
estructura criminal en áreas de confinamiento

de delincuentes ha significado una cesión de
la autoridad del Estado para castigar la delin
cuencia, pero ayudando a crear nuevas orga
nizaciones criminales que operan desde zonas
de castigo con la complicidad de autoridades
encargadas de evitarlo.

La crisis de seguridad pública en Ecuador
podría estarse convirtiendo una crisis de se
guridad nacional por la intervención ya ofer
tada de la Casa Blanca y las Fuerzas Armadas
estadounidenses para ayudar al gobierno de
Daniel Noboa a combatir a los delincuentes,
pero en el entendido de que nada es de gratis
y que implicaría la intervención directa de la es
tructura de seguridad nacional civil y militar de
Estados Unidos convirtiendo a Ecuador, en un
juegos de palabras ya conocido de Gregorio
Selser sobre Honduras en los ochenta, en un

portaviones terrestre Ecuador USS y abriría la
posibilidad de que militares estadounidenses
asuman el control regional de países que están
siendo flagelados por el crimen organizado.

Por si hiciera falta una evidencia concreta de

que la crisis de seguridad pública de Ecuador
se encuentra en modo de seguridad interior
por sus efectos transnacionales, el gobierno
del presidente Noboa convocó la presencia in
mediata Fuerzas Armadas para hacerse cargo
de la lucha contra grupos delictivos que han
rebasado a los contingentes de seguridad pú
blica, algo que, por ejemplo, México previo en
2018 con la creación de una Guardia nacional

de formato militar y mando civil pero adscrita
al espacio político e institucional de las Fuerzas
Armadas porque la delincuencia organizada y
hasta desorganizada ha rebasado en México a
las estructuras meramente policiacas.

De la magnitud del conflicto con la de
lincuencia en países
como Guatemala, El
Salvador, Colombia y
Ecuador, las fuerzas de
seguridad interior de
estos países necesitan
una coordinación ope
rativa que combata a
los cárteles criminales
no solamente en los

países respectivos,
sino que tienen cen
tros de dominación en

Estados Unidos y Mé
xico. En este sentido se

ha planteado la urgencia de una fuerza trans
nacional de lucha contra el crimen organiza
do sin los intereses aunque sí las preocupa
ciones de Estados Unidos, en tanto que las
Fuerzas Armadas regionales tienen capacidad
de contacto para desarrollar fuerza de tarea
que incidan sobre otros países.

La identificación de grupos delictivos de
los Maras en El Salvador, de las viejas organiza
ciones de narcos en Colombia y del expansión
de actividades y territorios de los cárteles mexi
canos de Sinaloa, Jalisco y Los Zetas está requi
riendo de enfoques de seguridad interior con
criterios militares porque los grupos delictivos
no son carteristas ni asaltantes de microbuses,
sino estructuras integradas en áreas producti
vas, territorios apropiados, recursos económicos
para la corrupción de funcionarios y decisiones
en curso para capturar instituciones del Estado.

De ahí que Ecuador sea importante para
una política de seguridad transnacional de
países que evite el dominio estadounidense.

Política para dummies: la política es
de corrupciones, y las decisiones vienen
por añadidura.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.
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LA CANDIDATURA DE MC

10 d e m o spípartir de
dos premi

sas hipotéticas, pero
verosímiles, para
entender la postu
lación de Jorge Ál
varez Máynez como
candidato de Movi

miento Ciudadano a

la presidencia.
Aclaro: por moti

vos personales míos,
y familiares suyosy también míos, letengoun
gran afecto al aspirante, con independencia
de nuestros acuerdos o discrepancias.

La primera premisa consiste en aceptar
que Xóchitl y Sheinbaum son, como Orte
ga y Somoza, la misma cosa: "Bonnet blanc
et blanc bonnet" (Jacques Duelos), o Pep
siCola y Coca Cola (Fidel).

Por distintas razones, ni Morena ni el
Frente opositor constituirían alternativas
aceptables, y ambos encerrarían tantas
desventajas y características perniciosas
para el país, que no es posible optar por
una u otra como mal menor.

Las dos apestan. Por motivos éticos,
sustantivos, de con
vicción, pues, no era
factible ni deseable
una alianza con un

bando u otro, y no
quedaba más reme
dio que ir solos.

Por principio. Huel
ga decir que no com
parto esta tesis, pero
comprendo su lógica.

En segundo lu
gar, por motivos de
conveniencia políti
coelectoral pura, tampoco resultaba viable
ni atractiva la alianza con uno u otro.

Juntarse con Morena equivalía a contra
decirse de manera flagrante, y enajenar a
buena parte del posible electorado emecista.

Sumarse a la alianza opositora implica
ba correr el riesgo de una debacle elec
toral, ya que si al conjunto PRIPANPRD
sociedad civil organizada le iba mal, por
contar con una candidatura presidencial no
competitiva, a cada aliado le ¡ría mal tam
bién, y MC conservaría el registro, pero lo
graría pocos escaños en el Congreso.

Mientras que gracias al rechazo generali
zado a todos los partidos "viejos" (síndrome
Macron) y a la "novedad" de liderazgos en Ja
lisco y Nuevo León, los naranjos podrían lle
gar a dos dígitos de porcentaje nacional, y un
buen racimo de diputaciones y senadurías.
Tampoco me convence esta ¡dea, debido a
la mecánica implacable del voto útil, pero
de nuevo, no es absurda.

El problema radicó en la propensión de
Dante Delgado a "procrastinar" (anglicismo
imperdonable, pero eficaz).

Inventó un pretexto, ese sí absurdo, de
respetar unas supuestas letra y espíritu de la
legislación electoral, que en realidad disfra
zaba la espera de Ebrard o de Samuel García.

Siempre pensó en Ebrard, sin aceptar que
el camachismo es una enfermedad incurable.

Y aunque a regañadientes, fincó sus es
peranzas en García, sin aceptar que, sin una
retaguardia segura, el regio jamás se ani
maría a dejar la gubernatura y que López
Obrador carecía de fichas para garantizar
la seguridad de dicha retaguardia.

Las dos premisas de Movimiento Ciu
dadano se estrellaron contra las dilaciones

y la extraña pero innegable ingenuidad de
Dante Delgado.

Hoy el partido "nuevo", que cumplió vein
te años en el 2023, se encuentra con una
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elección ya polarizada entre los dos grandes
bloques, con su principal activo, Enrique Alfa
ro, cada día más próximo a apoyar a Xóchitl,
con un candidato talentoso pero totalmente
desconocido (y un poco errático: esgrimir a

Bukele como ejemplo
del "sí se puede" no
es buena ¡dea para un
socialdemócrata), y
con apenas diez días
de presencia antes
de que arranque la
ridiculez de la "Ínter

campaña", es decir, la
veda de spots y even
tos.

Ya lo he platicado
en este espacio. Mo
vimiento Ciudadano

dispuso de dos oportunidades para seguir

otro camino.

Según un dirigente de la alianza oposi
tora, desde hace más de año se le propuso
a Dante un paquete de diputaciones y se
nadurías muy superior a lo que hoy puede
aspirar a lograr. Declinó la oferta.

En junio del año pasado, en una comida
en su casa, antes de que Xóchitl anunciara
su candidatura, pero una vez ya tomada la
decisión de postularse, se le sugirió a Dan
te que se adelantara MC y lanzara a Xóchitl,
obligando a los demás partidos a sumarse.

Su respuesta: "Ni muerto". En una tem
porada de múltiples oportunidades perdi
das por parte de múltiples personajes, no
queda más que desearle suerte a Máynez.

Y esperar que no comprometa un capital
político propio y compartido desempeñan
do un papel del cual luego se arrepentirá.
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REFLEXIÓN (ES)
DEL SUEÑO A LA REALIDAD
Por David E. León Romero

"Busco lo mejor y me preparo
para lo peor"
Marco Aurelio

Soñar es fundamental. La palabra so
ñartiene diversos significados; al que
me refiero aquí, es al hecho de anhe

lar persistentemente algo. Anhelamos metas,
objetivos y situaciones de diversa índole.

Soñar me parece fundamental, porque
percibo que es sumamente difícil alcanzar
grandes metas o conservarlas, si no se sue
ña, si no se anhela, si no se desea.

Soñar es sumamente valioso, pero es
solo el primer paso para conseguir algo.

El segundo, tercero y los siguientes,
requieren creatividad, conocimiento, inte
ligencia, sacrificio, disciplina y constancia,
entre otros elementos.

Y es justamente ese sueño y esa capa
cidad para proyectar nuestra imagen y si
tuación en el futuro,
el gran detonador de
nuestra acción. El he
cho de soñar no nos
llevará a la meta.

La mayoría de esas
grandes biografías que
admiramos están prota
gonizadas por hombres
y mujeres que desde
pequeños soñaron con
construir proyectos y al
canzar metas.

El destino, la fortu
na, sus circunstancias,

las personas que los rodearon y los elemen
tos que previamente nombré, son los insu
mios presentes en sus trayectorias.

Los sueños requieren acciones, mismas
que deberán desarrollarse de manera conti
nua hasta alcanzar la meta.

Lograr el objetivo no será sencillo, sin
embargo, no imposible. Lo primero está en
delinear con claridad aquello que quere
mos, tenerlo muy presente y no claudicar en
los momentos de debilidad o dificultad.

El sueño deberá partirse en pequeñas
metas, que se diseñan tomando como un

elemento clave el punto del que partimos.
Las metas están ancladas en la realidad

y son justamente los peldaños que nos acer
can a la cúspide donde se encuentra aque
llo que estamos buscando, o representan
los ladrillos de aquello que estamos inten
tando construir.

Las metas deben tener ciertas caracte

rísticas: deben ser relevantes, específicas y
susceptibles de medición; además, deben
ser desafiantes, emocionantes y deben con
templar plazos.

Su característica fundamental es que
sean medibles; esto permite monitorear
el avance que vamos teniendo o no en su
cumplimiento, lo que detona un proceso de
ajuste en las estrategias y las tácticas que es
tamos ejecutando.

Son nuestros sueños los que devienen
en objetivos, metas, estrategias y tácticas,
elementos que constituyen un plan.

Entre mayor claridad y apego tengamos a
nuestro plan, más sencillo será alcanzar el éxito.

El plan es susceptible de ajustes, deriva
dos del análisis de las mediciones de avance

o retroceso que vamos registrando.
Por supuesto

que en el andar re
querimos momentos
de descanso, para
replantear algunas
¡deas y tomar aire
para seguir adelante.

En estos pro
cesos es de suma

utilidad no compa
rar nuestra realidad

con la de otros.

La comparación
nos desgasta y distrae.

Cada persona y
por ende su historia, es diferente a la nues
tra, lo que hace de la comparación un ejerci
cio sumamente subjetivo y poco útil.

En el proceso seremos golpeados por tor
mentas y tropiezos que nos provocarán dolor,
desesperación y tristeza; momentos en los
que perderemos la esperanza y los ánimos.
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Sin embargo, son esos lapsos los que
debemos tomar como combustible para se
guir, para perseverar y para retomar el ritmo
fortalecidos por la experiencia que el mo
mento de dificultad nos regaló.

Convirtamos nuestros sueños en reali

dad, privilegiando aquellos que construyan
una mejor comunidad. Manos a la obra.

Lograr el objetivo no será
sencillo, sin embargo, no

imposible. Lo primero está en
delinear con claridad aquello
que queremos, tenerlo muy
presente y no claudicar en

los momentos de debilidad o
dificultad

Foto: Piqsels.com
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SALINAS DESCUBRE
CUALIDADES DEL
VOCERO DE AMLO

'n un hechoE¦inusitado, el
.vocero de la

Presidencia de la República es acusado por Sa
linas, "el deudor del fisco", de instrumentar una
"campaña negra" en contra de su honorable
persona y de varios de sus negocios.

Con ese lenguaje que le caracteriza, Sa
linas le reclama al "vocero sin voz" de Andrés

Manuel López Obrador su actitud; le dice que
"no se haga el loco", le
hace saber que conoce
quiénes son sus "achi
chincles en redes so

ciales" y le reitera que
"La campaña negra
existe, está pagada..

Según "Don Ricar
do" como él mismo se
hace llamar en su cuen

ta de X la campaña
negra en contra de él y
de sus empresas (Total
play, Elektra, Banco Azteca y TvAzteca, a la que
acusan de todo) "se manifiesta en una serie de
mentiras para meterle desconfianza al público".

Lo que más le preocupa al multicitado per
sonaje es que con la fuerte campaña en redes
están desacreditando sus negocios, lo que
obliga a suponer que está perdiendo mucha
lana. ¡Pobrecito! Exclamaron los televidentes.
¿Y cómo le va a hacer para pagarle al fisco los
26 mil millones de pesos que le debe  aunque
algunosfiscalistas dicen que son 75 mil—si se le
caen las ventas por esa campañita? Preguntan
los observadores.

Más allá de las acusaciones mencionadas,
llama la atención que Salinas haya descubier
to en el vocero de AMLO las cualidades de

organizar una "guerra sucia", "campaña negra"

y otras estrategias, cuando en los sexenios
de los neoliberales los coordinadores de co

municación social del gobierno federal no le
entraban a esos asuntos tenebrosos, no por
incapacidad o impreparación  que muchos la
teníansino porque el sistema no les permitía
ir más allá de la elemental función burocrática

de emitir boletines, encargar encuestas o ha
cer relaciones públicas.

Según los estudios de la materia, una de
las figuras de mayor
utilidad teórica en la
comunicación social

oficial es la del vocero,
porque permite librar
a su jefe cualquiera
que sea el rango de la
obligación de enfren
tar a los medios, que
son pozos sin fondo
que demandan, natu
ralmente, información
no sólo a diario sino

a toda hora. Un vocero establece relaciones

cercanas, personalizadas y constantes con los
comunicadores, cubre las expectativas de ellos
y, simultáneamente, abre espacios de relativa
tranquilidad a su superior para que dedique su
tiempo y su energía a la actividad de gobierno
si se trata de un funcionario público, y deja
abierta la puerta para que él decida cuándo,
cómo, a quién o a quiénes, y en qué condicio
nes dará personalmente la información que
quiera hacer pública.

Bueno, todo esto fue hasta antes de que
Andrés Manuel López Obrador llegara a la Pre
sidencia de la República, y dejara al "vocero sin
voz", pues desde el primer día de su gobierno
él se encarga de todas y cada una de las tareas
de la comunicación social.
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PUNTO DE QUIEBRE

ELECCION POPULAR DE
JUECES, OTRA OCURRENCIA

' I anuncio
hecho haceE:
.algunos días

por el Presidente
López Obrador, en el
sentido de que muy
pronto enviará al
Congreso la iniciativa
correspondiente, nos
obliga a pensar en la
factibiI¡dad del proyecto. En la mayoría de
los países democráticos no se da la elección
popular para estos altos funcionarios, cuan
do mucho se llevan a cabo sistemas mixtos

donde en algunos casos se realizan proce
sos de elección, pero siempre con la super
visión de los congresos y no para todos los
cargos del sistema de justicia.

Un caso concreto donde la experiencia
no ha sido exitosa es el de Bolivia, donde el
expresidente Evo Morales impulsó este sis
tema de votación popular. La experiencia ha
demostrado que la nueva manera de nom
brar a ¡os jueces, magistrados y ministros
no ha beneficiado a

los procesos de im
partición de justicia
ya que la carrera judi
cial se politizó bene
ficiando en primera
instancia al partido
gobernante, hecho
que han señalado di
versos juristas, como
el gran riesgo contra

la democracia.

Lo cierto es que al
analizar las diversas

acciones del gobier
no de la autollamada

Cuarta Transformación para apuntalar su po
der, como la pretensión de limitar o de plano
desaparecer a los órganos autónomos como
el INAl, la COFECE, y la COFETEL, así como
bajarles el presupuesto al INE, ya la Suprema
Corte de Justicia para impedir su adecuado
funcionamiento, son una señal preocupan
te que debemos atender como ciudadanos
interesados en que el país continúe consoli
dando el sistema democrático que nos rige.

Con lo que se propone, encabezarían los
tribunales quienes resulten más populares,
no necesariamente los de mayor capacidad
en funciones que exigen un actualizado co
nocimiento del derecho mexicano. Además,
aquéllos que resulten ganadores, al partici
par tantos aspirantes, ganarían con un míni
mo porcentaje, debido al voto pulverizado.

Uno de los argumentos manejados por el
ejecutivo para apoyar su iniciativa es que con
este sistema de elección popularse acabaría
la corrupción en el sistema de justicia mexi
cano. Pero la experiencia demuestra que las
urnas no purifican el sistema, si vemos que
muchos de nuestros políticos electos popu
larmente no han sido ejemplo de honestidad.

La realidad es que el gobierno de la 4T
quiere volver a la época del PRI, partido he
gemónico y casi único que gobernó nues
tro país por más de 70 años. Por ello se han
estado cooptando a los órganos que más
injerencia tendrán en el proceso electoral
del mes de junio, como lo hemos visto por
los hechos recientes que se presentaron en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, donde la estrategia del gobier
no fue dividirlo hasta lograr la renuncia del
expresidente Reyes Rodríguez a quien se
consideraba ligado a funcionarios cercanos
a Lorenzo Córdova, ex Consejero Presidente
del INE y así contar con una presidenta me
nos independiente y de alguna manera sim
patizante de Morena, como se ha señalado a
Mónica Areli Soto que tomó posesión de su
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cargo el pasado día 1 de enero.
El INE también se ha tratado de debilitar,

recortando su pre
supuesto para que
tenga menos posibi
lidades de controlar

plenamente la próxi
ma elección y de esta
manera se den mayo
res oportunidades al
partido en el poder
para manipular los re
sultados, como lo ha
cía el PRI, lo que cons
tituye un verdadero
peligro para nuestra
vida democrática.

Aun cuando a la

fecha las encuestas señalan a la candidata

Claudia Sheinbaum con una amplia venta

ja sobre Xóchitl, faltan todavía casi 6 meses
para la elección y no está dicha la última pa
labra, las encuestas suelen equivocarse y si el
grupo opositor logra instrumentar una cam
paña consistente que conecte con el electo
rado pueden ocurrir eventos sorprendentes.

México ya no está para que le den atole
con el dedo. La sociedad civil ha madurado

y cada vez participa con mayor conciencia
en las cuestiones que le afectan de mane
ra directa, como la elección tan importante
que se tendrá en el próximo mes de junio
cuando se van a elegir más de 20 mil cargos
a nivel nacional. La pulcritud en el proceso
electoral será crucial para lograr resultados
confiables que la sociedad civil y ningún
actor político ponga en duda. Es indispen
sable dejar atrás la época de los fraudes
electorales para que nuestra democracia
continúe su proceso de consolidación.

Uno de los argumentos
manejados por el ejecutivo
para apoyar su iniciativa es
que con este sistema de

elección popularse acabaría
la corrupción en el sistema de

justicia mexicano
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FRACASO NARANJA
?on cadaGfracaso de

 ,>S a m u e I
García me doy cuen
ta de que el joven go
bernador de Nuevo

León no es más que
un político improvisa
do cuyo único golpe

de suerte fue que cacharan a su rival en una
secta de explotación sexual durante la elec
ción de 2021.

Fuera de eso, todas sus intentonas políti
cas (su candidatura presidencial, la fiscalía de
Nuevo León, su vendetta contra el exgober
nador Rodríguez, y sus varias iniciativas en el
congreso) han terminado en fracaso.

Pero su apuesta porÁlvarez Máynez no es
más que un capricho, y una derrota anuncia
da, emanada de su ego
lastimado, lo cual, si me
permite, está muy ale
jado de ser algo nuevo
en la política mexicana.

Jorge Álvarez Máy
nez es lo que se cono
ce en la vieja política
como un "chapulín".

El diputado federal
de MC ha militado en

cuatro partidos polí
ticos con tan solo 38

años de edad, para
que me entienda, ni
Bartlett con casi 90
años ha saltado tanto.

Hijo de un exalcalde zacatecano, el recién
nombrado candidato presidencial del partido
naranja ha vivido siempre de la política.

Con apenas 19 años se convirtió en re
gidor del ayuntamiento de Zacatecas para
después saltar a ser regidor de Guadalupe,
municipio que gobernó su padre, para de ahí
saltar al congreso estatal impulsado por el PRI
y Nueva Alianza (el infame partido de la maes
tra Elba EstherGordillo).

En 2013 se unió a MC, y dos años después
fue lanzado como plurinominal a una diputa
ción federal.

En 2021, Dante Delgado le volvió a rega
lar una plurinominal al Congreso de la Unión
donde presidió la bancada de su partido.

No encuentro nada más representativo
de la "vieja política" que la carrera de Álvarez
Máynez. Y no me malinterprete, no hay nada
de extraño en eso, la mayoría de la clase polí
tica en nuestro país son hijos de élites políticas
que toman ventaja de la cuna donde nacieron
para obtener cargos en la arena pública.

Y siendo justos, nadie tiene la culpa de
nacer con privilegios, lo que molesta es la hi
pocresía. Pero más allá de su historia, Máynez
es un político sumamente aburrido, el mayor
pecado de todos en estos tiempos.

No soy yo el único que vaticina otro fraca
so más de Samuel García como líder de facto
de Movimiento Ciudadano, el también miem
bro del partido, Enrique Alfaro, opinó y pare

ciera que no le gustó
tanto el destape.

O al menos así lo

dejó ver en su Twitter:
"Ayer que vi el anuncio
de Samuel García des
de Nuevo León desta

pando a Jorge Álvarez
como candidato a la

presidencia de Méxi
co, no lo podía creer.

En una mesa con

botana y cerveza, el
gobernador se asumió
como líder de nuestro

movimiento y nos dic
taba instrucciones so

bre el camino a seguir.
Quienes usan la idea de lo nuevo para disfra

zar lo absurdo, los que nos metieron en el calle
jón de la banalidad".

El gobernador de Jalisco dejó entrever lo
que le dije al principio de este texto, Samuel
García es un político mediocre con ínfulas me
siánicas que tuvo un golpe de suerte.

Y pensándolo bien, en estos tiempos, es
todo lo que se necesita para ser presidente
de la República. Digo, no sería el primero.
Pero lo de Máynez, eso sí, será un enorme fra
caso. Guarde mis palabras.

El IndependienteFecha: 12/01/2024
Página: 4

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,416

Página 168 de 188 Índice



El IndependienteFecha: 12/01/2024
Página: 4

Area cm2: 431

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,416

Página 169 de 188 Índice



LOS DARDOS DE
SANJUANA MARTÍNEZ

?anjuana MarSa*tínez lanzó un"dardo envenec

nado en el corazón de

la 4T. Su denuncia, de
que en la Secretaría de!
Trabajo le pidieron un

moche para la campaña de Claudia Sheinbaum
será utilizada como evidencia del financiamiento

¡legal de la campaña presidencial de Morena.
Xóchitl Gálvez presentó la denuncia respec

tiva por financiamiento ilegal ante el INE.
Es probable que la Unidad de Fiscalización

no avance demasiado, porque la situación no
prosperó, ya que, de acuerdo con la versión de
la exdirectora de Notimex, nunca aceptó la pro
puesta que le habrían hecho.

En términos legales el asunto no avanzará,
porque la Fiscalía de Delitos Electorales no mo
verá un dedo para indagar el tema y porque se
trata de dichos, es decir, de testimonios que al
parecer no pueden ser acompañados de prue
bas, como podrían ser grabaciones.

Por lo pronto, en la Secretaría del Trabajo
desmintieron las afirmaciones de Martínez y el
presidente López Obrador le pidió, a quien fue
su colaboradora, que presente pruebas sobre lo
que narró en dos amplios artículos.

Martínez contestó que sus abogados harán
lo conducente sobre esos hechos.

Ya veremos.

Pero lo relevante del asunto está en que la
denuncia de Martínez ¡lustra el pleito interno
que arrecia al interior de Morena y en el entorno
de Palacio Nacional.

Se acerca el final del gobierno y las diferen

cias se irán profundizando.
Van atenerque buscarculpables para la serie

de desastres que se desataron desde diciembre
del 2018 y Notimex es un ejemplo de ello.

A Martínez le encargaron, o supusieron que
lo haría de todas formas, destruirá Notimex.

Lo hizo con empeño y lo logró.
Un triste papel que nadie le reconocerá

porque los afanes ya están enfocados en otros
asuntos y porque nadie quiere ocuparse de los
asuntos turbios.

Sin embargo, ahí están, soltando toda clase
de excrecencias.

Es un misterio por qué decidió salpicar a
Sheinbaum, que es la realmente afectada, aun
que el centro del pleito para Martínez sea la fa
milia Alcalde. En parte se entiende que así sea,
porque la entonces secretaria del Trabajo, Luisa
Alcade, ahora titular de Gobernación, nunca les
dio la razón a los directivos de Notimex y es que
era difícil, en términos legales, el acompañar los
disparates de una funcionaría que nunca intentó
conciliar y que se dedicó a despedir y a denos
tar a periodistas con una larga carrera dentro de
la agencia informativa.

Martínez también caracteriza a Arturo Alcalde

Justiniani, el padre de la encargada de la política
interna, como una suerte de Padrino que presio
nó para que los inconformesfueran reinstalados.

De acuerdo con el sindicato de Notimex,
Alcalde Justiniani nunca los asesoró, aunque
es sabido que es uno de los abogados labora
listas con una amplia cartera de clientes, pero
también con un prestigio que se no se le puede
regatear por la grilla que ahora impera en el gru
po que está en el poder.

En el fondo, si nos atenemos a las quejas de
Martínez, todo es cuestión de dinero, porque en
realidad está molesta con lo que obtuvieron los tra
bajadores de Notimexy con lo que no acabaron de
darle a ella y a quienes fueron sus colaboradores.

Lo más lamentable, sin embargo, radica en
que no exista reproche alguno sobre el drama
que en realidad significó el terminar con una his
toria de cinco décadas.

Notimex sobrevivió a toda clase de pro
blemas, pero es evidente que era imposible
que existieran las herramientas adecuadas
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para sobreponerse a la 4T y a la que designa
ron como directora.

Las instituciones no suelen estar equipadas
para la locura y menos todavía cuando ésta se
transforma en una suerte de instructivo para dina
mitar lo que en el pasado tuvo prestigioyfuncionó.

Martínez termina su paso por el gobierno,
pero alguien debería hacerse cargo de! profun
do daño que eso significó.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Guadalupe Taddei obtuvo del TEPJF el sal

voconducto para que las áreas más relevantes
del INE puedan funcionar con encargados de
despacho, ante la evidencia de que no se han
logrado propuestas que alcancen el respaldo
necesario en el Consejo.

Todo el sistema electoral transita, por lo visto, a
la precariedad de nombramientos e integraciones.

La Sala Superior del propio Tribunal sigue
extrañado que se nombren a las dos magistra
turas faltantes, ¡o que seguramente redundaría
en determinaciones que no necesariamente
son las que ocurren en este momento.
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LA JOROBA: UNA COLUMNA DE VERTEBRAS PUNZANTES

LA VIOLENCIA Y EL AMOR NO
TIENEN ORIENTACIÓN

Por AddisTuñón*
Hola a mis luminosos reflectores, (Re

flexivos lectores) a estas alturas, ya
acabó el recalentado que estaba en el

conge, ya no venden roscas en las panaderías
y pues, estamos a dos días del llamado "Blue
Monday" o sea, el lunes más triste del año.

La cosa es que uno ama la pachanga, salir
se de la rutina, tener permiso y aguinaldo para
deshalagarse y andar en la compradera, pero
todo tiene un precio y resulta que las tarjetas
de crédito tienen también su fecha su corte.

La realidad es que ser adulto, es aceptar
que, si uno toma chocolate, no solo paga lo
que debe, además ¡engorda lo propio jiji!

La tendencia inevitable es la golpiza
contra Paolita una de las Pérdidas, apenas el
chacal le había propuesto matrimonio, y ho
ras después trascendió que había sido gol
peada por el "prometido" que casi pierde
un ojo y que requirió hospitalización. ¡¡¡Ca
ra j o!!! Eso indigna.

Primero una roca en su dedo y luego
¿¿unas patadas en su cara?? Y todavía se atre
ve a decir que como ambos estaban droga
dos, Paola Suárez se cayó sobre una lampara.

Yo le creo a Paolita, y a su amiga Wendy
que aseguran, el tipejo huía con el dinero de
la ilusionada novia,
por lo que Pao saltó
del balcón para tratar
de detenerlo y al ver
se alcanzado le propi

nó sendas patadas en
rostro y estómago.

Lo común entre

este lamentable su

ceso y el pleito entre
la recién casada Kim

berly con su esposo
son las drogas. Las
Perdidas nunca han

negado su gusto por
el consumo de sustancias y lamentablemen
te no se les ve ni remotamente un gesto de
querer dejarlas.

Claro que su éxito viral es justo por mos
trarse como son. Pero este "contenido" resulta

nocivo para quienes las vemos. Normalizar la
adicción y relaciones violentas y tóxicas.

Dudo que Paola regrese con el delin
cuente, lo que espero es que denuncie le
galmente al patán. Pero entre las Perdidas
todo puede pasar, ya vimos que Kimber
ly y su esposo Óscar primero exhibieron
su pelea por drogas y luego estaban po
sando "de cucharita" en el arrumaco total.

A mí me estalla la cabeza. No lo puedo creer,
pero así es, y pasa en muchas parejas héteras,
gays, trans. La violencia no tiene orientación.

Pero confío en que
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la fiscalía de León,
Guanajuato, dará se
guimiento como se
dijo, y que veremos
pronto los videos de
seguridad que existen
y serán contundentes.

Esta es una mora

leja, el sueño de vestir
de blanco, no vale la
pesadilla que vista a
todos de negro.

Y es que la bús
queda del amor im

plica besar a muchos sapos. Quienes hemos
encontrado al príncipe o princesa pues de
bemos darnos por afortunad@s.

Miren a Juan Soler y Paola Mercado. Ena
morados de verdad en una relación que no
buscaba ni uno ni otro. Y que ha pasado por
pruebas muy duras como el tumor en la ca
beza de ella. Yahíestán, planeando compro
meterse ante sus hijos.

Veamos también a Andrea Legarreta y Erik
Rubín. Aunque separados, él estuvo para ella
cuando fallece su madre y ella se mostró pre
ocupada por él cuando fallece su tía.

Eso es amor, o por lo menos es respeto
a lo que fue un gran amor. Yo me he pre
guntado, si mi galán me dejara y yo lo veo
en apuros, mi corazón correría a auxiliarle.
Digo, eso creo ahora, no sé si en la realidad
podría ser como imagino.

Pocas exparejas son como Andrea y Erik,
¿verdad? Lo más importante es el "amor propio",
pues si sentimos eso, entonces será posible po
ner límites y ser cordiales en el respeto mutuo.

¡Ya párale a tu sermón mi Joroba! ¡Cada
quien decide cómo, cuánto, cuándo, con
quién, y por dónde! ¡Nadie nos quita lo baila
do! ¡Eso que ni qué!

Quiero cerrar esta joroba pidiendo que no
olvidemos a los animalitos de la calle, el frío está

terrible y morir congelado no lo merece ningún
ser sintiente. Por cierto, Ciudad Juárez iba a tras
ladara la jirafa "Benito" a Puebla este viernes.

Miren, yo pasé el Año Nuevo allá y el frío
está de la fregada. No se vale que por darle
atracción a un zoológico la PROFEPA haya
permitido tal negligencia. Ocho meses, lo
repito, 8 meses cumple ya Benito en un lugar
que ni árboles tiene, mucho menos condicio
nes climatológicas acorde a su hábitat necesa
rio para su subsistencia.

Eso es crueldad, pero para eso están las
redes sociales. Les invito a ver la situación de

la jirafa y si les toca el corazón arroben y pre
sionen. ¡Son fregaderas, de veras!

Bueno ya me calmo y me despido deseán
doles un bonito fin de semana. Nos leemos el lu

nes. ¡Se les quiere! ¡Yfamosos, ándense derechi
tos que solo LA JOROBA les estira los huesitos!

@Addisperiodista X
Tunonaddis en instagram

Dudo que Paola Suárez
regrese con el delincuente, lo
que espero es que denuncie
legalmente al patán. Pero

entre las Perdidas todo puede
pasar

Foto: IC: @paolitasuarez28
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¿MERECEN EL COCHINERO
GUBERNAMENTAL DE AMLO, Y
LAS CORRUPTELAS DE SUS HIJOS
UNA COMISIÓN DE LA VERDAD?

"n 160 díasE'sabremos

.quien sus
tituirá a Andrés Ma

nuel López Obrador
en la Presidencia de
México. Para sectores

importantes será el
fin de una pesadilla.

Ya desde hoy muchos se preguntan: ¿cómo
es posible que llegó? Otros pensamos en lo
que viene después.

En este segmento hay quienes comienzan a
analizar si fuera posible y conveniente darle vida
a una Comisión de la Verdad.

Una Comisión que indague todo lo
malrealizado como la cancelación del

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México y sus graves consecuencias para el
desarrollo social y económico del país; e
inicie una investigación
a fondo sobre todas las

corruptelas y malos ma
nejos de miles y miles
de millones de pesos
en obras y programas.

Mientras eso ocu

rre vemos impasibles
como siguen brotando

inagotables y multimi
llonarias corruptelas a
su alrededor. Al inocul
table tráfico de influen

cias y la vida de exce
sos de sus hijos José
Ramón, Andy y Gonza
lo "Bobby" López Beltrán se suma ahora la
denuncia de la periodista Sanjuana Martínez

sobre un super moche que ¡ría destinado a
la campaña de Claudia Sheinbaum por 30
millones de pesos que se pretendía alcanzar
de 150 millones de pesos destinados a las
indemnizaciones de los trabajadores de la
agencia Notimex.

En eso estuvieron involucrados, afirma la ex
directora de esa Agencia, los secretarios de Go
bernación Luisa María Alcalde, su papá, el abo
gado laboral Arturo Alcalde y a! titulardel Trabajo
Marath Bolaños López.

De ¡as corruptelas anteriores ya no nos ex
tendemos, pero ahí están ¡os videos de los mo
ches a Bejarano, a Imaz el exesposo de Claudia,
a la prima Felipa, a los hermanos Pió y Martinazo,
y una larga lista más.

¿Se va a ir impune AMLO?, ¿nada de esto
tendrá castigo?

Mire Usted, muchos países han tenido sus
Comisiones de la Verdad. ¿Nosotros porque no
podemos tener la nuestra?

Todas surgen en momentos críticos como el
que vive hoy México.

Yo aquí sólo aporto algunos datos e ¡deas:
En 1985 la Comisión Interamericana de Dere

chos Humanos, estableció:
"Toda sociedad tiene el irrenunciable de

recho de conocer la verdad de lo ocurrido, las
razones y circunstancias de las irregularidades
y delitos cometidos, como base para evitar que
vuelvan a ocurrir."

¿Qué son las Comisiones de la Verdad?
Las Comisiones de la Verdad son organis

mos de investigación para ayudar a las socieda
des a enfrentarse críticamente con su pasado y
para superar las crisis.
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Lo natural es que surjan de su Senado
o Cámara de Diputados. Y que incluyan a

personajes importantes e indubitables de
la sociedad civil, empresarial, universita
ria, científica. A ellos correspondería inda
gar los hechos más graves de una admi
nistración gubernamental, de las violacio
nes cometidas a los derechos humanos

y establecer responsabilidades jurídicas
correspondientes de los ¡lícitos adminis
trativos y económicos.

"Estas Comisiones permiten identificar
las estructuras de la corrupción y la ¡legali
dad, así como sus ramificaciones políticas a
fin de sancionarlas y así reivindicar los dere
chos de la sociedad e imponer una política
de reparación del daño. Se trata de impedir
que quede impune la burla al Estado de
derecho", se indica.

Eso se ha hecho luego de las dictaduras en
Argentina, Chile, Brasil, Paraguay Uruguay y los
malos gobiernos en El Salvador, Perú, Bolivia.

"El derecho a

la verdad es ele
mento esencial en

la reparación del
daño ejercido por
gobernantes abu
sivos y corruptos.

"La acrobacia

política opera la
mayor de las veces
como una garantía
de impunidad al
optar por el "borrón
y cuenta nueva"
bajo el pretexto de
preservar la "estabi

lidad democrática".

¿Es esto lo que busca alcanzar Andrés
Manuel López Obrador al impulsar con todo
a Claudia Sheinbaum?

¿O tendremos como sociedad la inteligen
cia y el valor de impulsar esa Comisión de la Ver
dad que nos haga justicia?

EL SENADO HA CUMPLIDO EN LO DEL
INAi: RIVERA

Para la morenista Ana Lilia Rivera, presidenta
del Senado, su cámara ha cumplido con lo pre
visto en por la Corte en cuanto a las designacio
nes de los comisionados del Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales, el INAI.

En todo momento, dijo, se ha informa
do del curso seguido en el Senado sobre
esas designaciones.

Recordó que esta cámara concluyo los pro
cedimientos para hacer esos nombrar luego de
que ninguno de los integrantes de las dos ternas
logró los votos requeridos para ello.

De ahí que la Junta de Coordinación
Política, dijo, haya emitido dos acuerdos
en ¡os que dan por concluidos los proce
dimientos para nombrar a dos comisiona
dos del INAI y poder generar una nueva
convocatoria, que haga factible lograr las
condiciones para resolver en definitiva di
chas designaciones.

Todo ello se alcanzó, dijo, con acuerdos
aprobados por votación nominal de 46 vo
tos a favor, 36 en contra y 0 abstenciones de
senadores presentes en el Pleno en esa mis
ma fecha y los documentos fueron remitidos
a la ministra Norma Piña, presidenta de la
Suprema Corte.

O sea, el trámite continúa y por lo tarto no se
ha incumplido con lo que la Corte pide.
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POR LA ESPIRAL
A LA VERA DE LAS TENSIONES

' s muy prontoE;para aven
¦ turar qué

tanto daño puede
provocar la situación
en el mar Rojo a la
economía global por
que hay cierta ilusión
en que pueda des

activarse la tensión antes de marzo, una
vez Israel detenga los bombardeos sobre
la Franja de Gaza.

Si bien el Banco Mundial no ha sido tan

optimista: recién presentó sus pronósticos
de PIB para 2024 y lo ha hecho con un ajus
te hacia la baja en el
crecimiento global y
bajo la advertencia
de que habrá una in
flación persistente;
una reducción en el

comercio y un menor
ritmo de crecimien

to en la economía
de China.

El organismo in
ternacional prevé
un PIB mundial de

2.4% nuevamen

te menor respec

to de 2023 con PIB de 2.6%; de 2022,
con un PIB de 3% y del 6.2% del
PIB de 2021.

"Hay un incremento en las tensiones
mundiales derivadas en particularde la gue
rra de Israel contra Hamás y el conflicto en
Ucrania que plantean un riesgo de un creci
miento aún más débil", apuntó el organismo
en su informe.

En la opinión de Indermit Gilí, econo
mista en jefe del Banco Mundial, el creci

miento a corto plazo seguirá siendo débil,
dejando a muchos países en desarrollo,
especialmente a los más pobres, atrapados
en una trampa: con niveles paralizantes de
deuda y un acceso tenue a los alimentos
para casi una de cada tres personas.

Hay tanta incertidumbre a nivel mundial
que todo puede pasar, para bien o para mal.

El propio organismo reconoce que el
año pasado, la economía mundial creció
medio punto porcentual más de lo espera
do en junio. "Podemos decir que ha dismi
nuido el riesgo de una recesión mundial".

A la cabeza, en 2023, estuvo Esta
dos Unidos, que probablemente regis
tró un crecimiento de 2.5 % el año pasa
do, 1.4 puntos porcentuales más rápido
de lo que esperaba el Banco Mundial a
mediados del año; aunque para 2024,
pronostica un PIB de 1.6 por ciento.
Se espera que la economía de China, la se
gunda más grande del mundo, crezca un
4.5% este año muy por debajo del 5.2% del
año pasado y persista su desaceleración.

La economía china que durante déca
das ha sido uno de los principales motores
del crecimiento mundial se ha tambaleado
en los últimos años: su mercado inmobilia

rio está en crisis; sus consumidores están
sobreendeudados y hay un incremento en
el desempleo juvenil.

"Es probable que la caída en su creci
miento perjudique a los países en desarro
llo que abastecen al mercado chino con ma
terias primas, como sucede con Sudáfrica,
productora de carbón y Chile, exportadora

de cobre", advierte
el Banco Mundial.

Sin embargo,
nuevamente será Eu

ropa la más damnifi
cada de la situación
actual: la eurozona

tendrá un crecimien

to promedio del
0.7% en 2024 con al

gunos países como
Alemania rozando la

recesión técnica.

Mucho de

penderá de
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del conflicto enla prolongación
su extensión haciael mar Rojo y

el Golfo Pérsico.

A COLACION

No creo que la escalada marítima logre
frenarse. Realmente la clara intención de Irán

es recrudecer el conflicto actual y llevarlo a
otros niveles, lo que me parece claramente
inquietante.

Justo ayer, las fuerzas iraníes confirma
ron la captura de un buque petrolero esta
dounidense en las aguas del mar de Omán,
un acto que eleva la tensión entre ambos
países y que hace temer por una confronta
ción bélica.

La Agencia Tasnim informó que la Ar
mada de la República Islámica de Irán
anunció la incautación de un petrolero es
tadounidense en aguas del mar de Omán
por orden judicial.

El buque tiene un total de 19 tripulan
tes: 18 filipinos y un griego y transportaba
una carga desde Basora en Irak consisten
te en 145 mil toneladas métricas de crudo

destinadas a Aliaga, en Turquía, a través del
Canal de Suez.

En reacción, los petroprecios brincaron
por encima de los 78 dólares por barril.
El crudo viene sufriendo fuertes oscilacio

nes desde que comenzó el año. Estamos
viviendo una pesadilla...

El crecimiento a corto

plazo seguirá siendo débil,
dejando a muchos países en
desarrollo, especialmente a
los más pobres, atrapados
en una trampa, con niveles
paralizantes de deuda y un
acceso tenue a los alimentos

Foto: EFE
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GLORIETA DE COLÓN
CANDIDATOS AL SENADO...
¡RODEADOS DE GUARURAS!

caso Morena

en la CiudadA:Lde México no
ha reparado en que sus
dos fórmulas al Senado

de la República, Ernestina Godoy y Ornar Gar
cía Harfuch no la van a tener nada fácil para
recorrer las calles haciendo campaña, e inclu
so el hecho de que acompañen en sus míti
nes a la candidata a jefa de Gobierno, Clara
Brugada, quizás en vez de ayudarle le perju
dique, porque ambos van a estar rodeados
de guaruras, lo que forzadamente colocará un
cerco con el pueblo. Godoy, en su calidad de
ex titular de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México deberá analizar cómo le

va a hacer para recorrer las calles de la capital
cerca de la gente, pues lo tendrá que hacer
con escoltas, porque combatió al crimen. Tan
es así, que por ello la Ley contempla que a los
ex titulares de la Fiscalía les corresponde por
al menos un año posterior al término de su
encargo conservar a sus escoltas. Es igualito
el caso de Harfuch, por haber encabezado
la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Sin
duda, este es otro hándicap para Morena en
la Ciudad de México, que pueden perder el
2 de junio.

SANCIONES A 'DEUDORES ALIMENTARIOS'

Ahora que el jefe de Gobierno, Martí Ba
tres envió una iniciativa de Ley para tipificar
con hasta 20 años de prisión a quien incurra
en "corrupción inmobiliaria", que nadie duda
lleva dedicatoria hacia los panistas, diputados
de oposición respondieron que no tienen el
menor problema para discutir esa iniciativa,
pulirla y aprobarla en el Congreso conforme
a los tiempos legislativos. Sin embargo, tam
bién pidieron a Batres que, con todo el apoyo
de Ulises Lara el flamante "Fiscal Cuñado" la

autora del apodo es la alcaldesa Lía Limón,
deberían también impulsar una reforma legal
para establecer mayores sanciones para los
"deudores alimentarios", ya que ambos fun
cionarios poseen toda la autoridad moral para
acusar a ¡os padres desobligados en sus obli
gaciones económicas con sus progenitores.

¿O acaso habrá quienes afirmen lo contrario?
Es pregunta.
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MENSAJE POLÍTICO

BATRES QUIERE 'FISCAL
CUÑADO' POR 4 AÑOS
Por Alejandro Lelo de Larrea

La siguiente jugada del jefe de
Gobierno, Martí Batres será
buscar la designación por

parte del Congreso de la Ciudad de
México de su (ex) cuñado Ulises Lara
como titular de la Fiscalía General de

Justicia (FGJCDMX) para un periodo
de 4 años.

Misión imposible, al parecer,
porque requiere del apoyo de una
parte del bloque de diputados del
PAN, PRI, PRD y MC que impidieron
la ratificación en el cargo de Ernes
tina Godoy. De todas formas, Batres
lo va a intentar, con mayor razón
porque existen muchas probabili
dades de que Clara Brugada pierda
la Jefatura de Gobierno y Morena la
mayoría en el Congreso. Batres tiene
que cubrirse las espaldas por cuatro
años más, no vaya a ser que por ahí
llegara un fiscal que le rascara a su
administración en la capital, o a la de
Claudia Sheinbaum.

Por ello, Batres ya le mandó un
mensaje al presidente del Consejo
Judicial Ciudadano, Jorge Nader Kuri,
para que acelere la conformación de la
terna de aspirantes a ocupar ese cargo,
que está vacante, pues ahora sólo está
de encargado el 'fiscal cuñado', Ulises
Lara, quien era el vocero de Godoy.
Era inelegible para ocupar la posición

porque carecía de cédula profesional
como abogado, pero de martes para
miércoles que asumió el cargo, como
por arte de magia apareció en el Regis
tro Nacional de Profesiones de la SEP
con una cédula de licenciado en de

recho, por una escuela de Iztapalapa,
patito no, lo que le sigue.

Con eso, Ulises Lara ya cumple
parte de los requisitos que para ser fis
cal establece la Ley Orgánica de la FG
JCDMX en su artículo 39: "...tenertítu

lo y cédula de licenciatura en derecho,
con experiencia mínima de 5 años...".
Imposible, su cédula profesional tiene

dos días, pero nunca faltan trampas
para burlar la ley.

Batres y Lara se conocen desde
hace unos 35 años, cuando iban a Ciu
dad Universitaria a hacermás grilla que
a estudiar. Ambos formaron parte del
Consejo Estudiantil Universitario (CEU).
Eran de los relegados, y por eso desde
entonces tuvieron alianza y afinidad.

Es interesante ver la foto (izquierda)
que posteó Batres en su cuenta de X
este miércoles, para informar que Lara
se sumaba a las reuniones de gabinete
de seguridad. Sobre esa imagen, me
dice Gloria Amador, especialista en
lenguaje corporal: "Batres tiene una
expresión de satisfacción. El cuerpo

erguido, posición alfa. Él es quien man
da. Su mano la tiene encima de la de

Ulises. Su brazo es como de señalar, es
como atribuirse la decisión".

De Lara, la especialista Ama
dor expone: "Tiene una expresión
de satisfacción absoluta. Su cabe
za está ladeada hacia Batres, como
en muestra de agradecimiento. Le
toma la mano con fuerza, como en
señal de no me sueltes. Dirige ligera
mente su cuerpo hacia Batres lo que
muestra apertura hacia él. Ambos se
ven cómodos y confiados".

Ese es el proyecto de Batres: te
ner su "fiscal cuñado", por al menos
cuatro años. Pero tampoco va a estar
fácil que Clara Brugada lo acepte, por
que ella va a querer impulsar al suyo
si eventualmente gana. Lo mismo
Santiago Taboada, el candidato de la
oposición. ¿Porqué habrían de ceder
le esa decisión a Batres, que ya se va?

En este escenario, todo apunta
a que no habrá fiscal nombrado por
el Congreso antes del primer bimes
tre de 2025, porque el nuevo jefe de
Gobierno iniciará su gestión el 5 de
diciembre. Por lo pronto, Lara tendrá
un año para seguir persiguiendo a
la oposición si es que puede, pero
algo también muy importante: 'lim
piar la casa'. Lo veremos.
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SACACORCHOS
Parece que la constante en los par
tidos políticos es estar metidos en
escándalos tanto por las acciones
como por las declaraciones de sus
candidatos y dirigentes.
En Morena, las acusaciones de San
juana Martínez y Carlos Lomelí dejan
mal parada a Claudia Sheinbaum de
cara a las elecciones, por lo que las re
des que buscan promoverla y defen
derla tienen que trabajar horas extras.
Para Xóchitl Gálvez, el mensaje en X de
Marko Cortés la obligó a desmarcarse
de una denuncia que mostraba fisuras
entre los aliados, además de que la
propia precandidata cometió un error
en Sonora al referirse a uno de los polí
ticos locales, mostrando su desconoci
miento del escenario estatal.

Y en Movimiento Ciudadano, las
declaraciones en redes sociales de

Enrique Alfaro muestran a un parti
do dividido, que ahora depende de
Samuel García e, incluso, con un vi
deo en el que se ve a Dante Delgado
que no quiere levantarle la mano al
recién ungido candidato presiden
cial Jorge Álvarez Maynez.
Lo dicho, los partidos viven entre es
cándalos diarios.
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VA EN SERIO OSCAR RODRIGUEZ*
Por Carlos Ramos Padilla

Un papel en blanco al encuentro
con la tinta representa emprender
un viaje extenso a lo inesperado, a

esa voz interior que muestra su esencia en
cada trazo, a esa sinergia entre lo que se ve,
se siente y piensa.

Como caricaturista esto es para mí, la máxi
ma manifestación de lo que es el ejercicio pro
fesional del denominado "Humor Gráfico".

Es así que dentro del contexto periodístico
cada espacio representa un universo con sus
propias particularidades.

VA EN SERIO, lo defino, sin lugar a du
das, como un universo libre de barreras y
con claros fines para la expansión del pen
samiento en aquellos que revelamos profe
sionalmente nuestra forma de ver el aconte

cer actual, así como también en el público al
que se le crea conciencia.

El compromiso que tenemos los que con
formamos los medios de comunicación es

acorde a lo que nuestros lectores o televiden
tes esperan en el cum
plimiento de la respon
sabilidad que nuestra
labor manifiesta.

Los caricaturistas

tenemos la facultad

de inyectar en nues
tro recorrido gráfico
diversos ingredientes
que le dan un sabor
único como compo
nente indispensable
en el periodismo;
como artistas visuales
desarrollamos en el

espacio asignado, ¡deas concretadas mediante
elementos constitutivos como lo son la creativi

dad, la síntesis, la gracia, el trasfondo, la ironía,
por citar algunos.

Cuando la caricatura es de corte político
ocupa lugares en medios masivos electróni
cos, específicamente en la televisión, adquiere
nuevas dimensiones, ya que estructuras como
el tiempo y el espacio conducen a una imagen
nítida y potente, diferente a un medio impreso
cuando se publica.

Es por ello por lo que reflejar la realidad a
través del ingenio en cada obra artísticoperio
dística es un reto para el autor; más aún cuando
su temática debe estar situada en la frescura de

los hechos recientes a un ritmo vertiginoso.
Entendemos que México en el seno de su

sociedad civil es un país que requiere de una
cultura de la información capaz de abrir los
ojos a una población que tantas administracio
nes ha tratado mantenerla en ¡a indefensión

mediante la opacidad y la manipulación, di

reccionadas a sus muy particulares intereses.
Hoy el país se encuentra en la antesala para
definir cambios urgentes en la generalidad
de los rubros que la conforman como una
nación que busca establecer vías reales de
crecimiento y desarrollo.

Ante ello los medios de comunicación jue
gan un papel primordial.

VA EN SERIO en mi desempeño como
como artista gráfico que va un paso ade
lante de aquello que se mantiene oculto
y se expresa mediante la imagen crítica y
mordaz, será por siempre la tribuna soñada
y cristalizada en cada caricatura que es pro
yectada en la pantalla multicolor.

Resulta fundamental revelar que mi expe
riencia dentro de este ejemplar programa y
como cartonista editorialista, el hacer humor en
estrecha asociación con el dibujo irreverente, y
sin trabas, fue una liberación de lo que siempre
anhelé difundir a ese público sediento de cap
tar las verdades al encuentro con una sonrisa.

El valor de esta oportunidad que guarda
dimensiones incalculables en la televisión

mexiquense Canal
34, es infinito.

Estar cada se

mana proyectando
lo que mi pluma ex
presa sin restricción
alguna y sin condicio
namientos, es algo a
lo que mis palabras
resultarán insuficien

tes para agradecer a
Carlos Ramos Padilla,
quien tuve el placer
de conocer décadas

atrás, sin embargo,
en mi incorporación a VA EN SERIO, luego
de su gentil invitación, puede constatar su
atinado profesionalismo, y con ese profesio
nalismo quise siempre dar respuesta a tan
enorme coyuntura.

Me atrevo a afirmar que así lo busqué en
cada uno de mis trabajos.

La labor de quien encabeza un proyec
to periodístico de tal envergadura, por en
tendidas razones, se traduce en un progra
ma tal y como le corresponde a la sociedad
de nuestro tiempo.

Gracias a CARLOS RAMOS PADILLA, gra
cias a VA EN SERIO, gracias a nuestros amigos
televidentes.

La vida nos tiene deparados rumbos ini
maginados y tal vez nos volvamos a reunir, sin
embargo, VA EN SERIO vive y vivirá en la cúspi
de del periodismo libre que México imperiosa
mente requiere y merece.

*Oscar Manuel Rodríguez Ochoa "Luy"
Iuy6619@hotmail.com

Los caricaturistas tenemos

la facultad de inyectar en
nuestro recorrido gráfico
diversos ingredientes que
le dan un sabor único como

componente indispensable en
el periodismo
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Se lo
chamaquearon
"Chamaquear" es una palabra que aprendí
en México, y que tenia muchas ganas de
usar en mis columnas de opinión, pero
nunca había encontrado el pretexto ideal
para hacerlo, has ta el di a de ayer que
Marko Cortés, Presidente Nacional del
PAN, confesó públicamente y en redes
sociales cómo el gobernador de Coaliuila,
Manolo Jiménez, se lo ¿hamaqueó a él y a
su partido.
La historia hubiera pasado desapercibida,

entre imade las muchas traiciones de

la alianza opositora, de 110 ser porque el
diligente pañis ta, cargado de rabia, denunció
que el gobernador de Coahuila no le cumplió
el acuerdo de que im pañis ta encabezara la
candidatura de Torreón, a cambio del apoyo
blanquiazul en 2023.

Y para dotar de credibilidad su palabra,
poco valiosa, publicó en redes sociales
un acuerdo femado por los dirigentes
nacionales del PRl y del PAN, y por el
propio gobernador, en donde se repartían
no solo las candidaturas, algo que sería
entendible en una negociación política,
sino también las notarías, los magistrados,
y hasta los organismos autónomos, como el

Instituto de Transparencia
La falta de pericia y talento político de

Marko Cortés no es una sorpresa, pero sí
lo es que utilice sus propias redes sociales
para confesar delitos, pues recordemos
que espacios como las notarías, tienen
procedimientos regulados para su entrega,
y no deberían ser parte de un botín político.

Y eso sin contar que son los propios
panistas, los que siempre presumen la
independencia del poder judicial, y la
autonomía de los organismos autónomos,
que hoy queda claro cómo se reparten
Por supuesto, el escándalo no cayó

nada bien dentro de las filas opositoras.
Inmediatamente, el senador Damián
Zepeda saló a cri ticar el acuerdo en lo
oscurito, e incluso los más cercanos al
presidente del PAN cuestionaron la poca
pertinencia de hacer públicas este Upo de
negociaciones.
Aunque, sin duda, la más perjudicada es

Xóchitl Gálvez, fallida candidata opositora
a la presidencia, que pierde un gobernador
de cara a las próximas elecciones, y que ya
está pidiendo en su círculo más cercano la
renuncia inmediata de Marko Cortés.
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La vida embotellada
Me acuerdo que cuando oí esa entrevista
me reí, pensaba lo mismo que Gutiérrez
Vivó cuando le preguntó al entrevistado:
¿Quién querría embotellar el agua?, sería
1980 o antes, no me acuerdo Raúl movía
la tierra seca con una vara mientras me

contaba mire, yo crecí acá en Arteaga,
imagínese, hace 76 años, que es mi edad,
aquí era puro verde, el agua era de lo
que más había, ¿Quién iba a pensar en
meterla en una botella?, como si fuera
el genio de la lámpara del cuento, ¿no?.
 Sonrió y su mirada se perdió en el
horizonte. Luego continuó llegaron
ios aguacateros, era negocio, los gringos
lo querían, pero había agua; un día, así
de la nada vi la primera botellita, ¡qué
ocurrencia, pensé, quien va a comprar
lo que aquí hay de sobra!, pero los años
pasaron y un día, sin darnos cuenta, el
gobierno vendió lo nuestro y ni supimos a
quién, de la noche a la mañana desviaron
el primer río y luego se hicieron con parte
de la laguna, aprctaditos pero todavía
alcanzaba para la siembra y la lluvia
nos bendecía, nuestra tierra seguía viva
y produciendo, fue entonces cuando
llegaron los narcos, poquito a poco,

brincando como conejos de un lado para
otro, mataron al primer regidor y llegó
el miedo, ni los siguientes regidores ni
la municipal quisieron ver, se volvieron
ciegos y mudos, tampoco los dueños
de las fábricas dijeron nada, siempre
pensamos que estaban coludidos. Hizo
una pausa, se quitó el sombrero, el gesto
de desesperación fue acompañado por un
varazo ala tierra seca de lo que aquí ve,
ya nada es nuestro, ni las tierras que nos
heredaron, ni la cosecha, ni la casita que
con esfuerzo fincamos...y el agua, ¿pos
cuál?, la que no está sucia tiene dueño
y más vale que ni te acerques porque
te meten bala. Ahora hasta el lago de
Cuitzeo se está secando, ¿y cómo no?, si
llegaron con las máquinas a planchar la
tierra y dejarla pelona, igual que como
hicieron en esta ranchería, y secaron
el río y mataron la cascada...igualito ¿y
quien les dijo nada?
Se secó el sudor de la frente y me

dej ó ahí, dando por terminada la
conversación. Lo vi entrar a la tienda

y salir con una botella de agua, me la
mostró a lo lejos mientras sonreía
tristemente.
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Hl bolín
político de
Coaliuila

NEGOCIAN ENTRE PAN Y PRI

La reciente negociación entre el PAN y
el PRI en torno a las posiciones federa
les de diputados y senadores a cambio
de cargos en los gobiernos estatales re
flejaun claro ejemplo de lo que he deno
minado "ambición vulgar" en la política.
Este fenómeno, lejos de ser luí simple in
tercambio de favores, revela una preocu
pante tendencia hacia la priorización del
poder y el estatus por encima del servicio
público y el bienestar colectivo.

En el núcleo de estas negociaciones,
lo que observamos es una ambición des
medida y desenfrenada por posiciones
de poder. Ahora re sulta que el I institu
to de Transparencia de Coahuila forma
parte de las negociaciones cupulares y
en lo osenrito. ¡También la ratificación

de un magistrado! Lo alarmante aquí es
la ausencia de discusión sobre proyectos
o programas que verdaderamente be
neficien a la sociedad. En lugar de ello,
el foco está en cómo los partidos pue

den beneficiarse mutuamente en térmi

nos de influencia y control político. Esto
es un claro reflej o de la ambición vulgar:
una búsqueda egoísta de poder sin consi
derar el impacto o las necesidades reales
de la población. Son una basura.

Este tipo de comportamiento erosio
na la confianza en nuestras instituciones

políticas. Cuando los partidos políticos,
que idealmente deberían representarlos
intereses y valores de sus electores, se in
volucran en negociaciones que solo bus
can el beneficio propio, el mensaje que se
transmite es uno de indiferencia hacia el

bienestar colectivo. Esta actitud no so

lo es perjudicial parala democracia, sino
que también perpetúa un ciclo de desilu
sión y apatía entre los ciudadanos.
Es crucial, por tanto, que la política

regrese a su esencia la búsqueda del bien
común. Las negociaciones entre partidos
deben centrarse en cómo pueden traba
jar juntos para desarrollar e implemen
tar políticas que realmente aborden los
desafíos y necesidades de la población.
Los proyectos y programas deben ser el
núcleo de cualquier discusión política, no
las posiciones o el poder.

Además, este escenario demanda una
reflexión profunda por parte de los líde
res políticos sobre sus motivaciones y
objetivos. Es momento de preguntarse si
están en lapolítica para servir al público
o para servir a sus propios intereses. Esta
autoevaluación es crucial para reorien
tar la política hacia un camino más éti
co. En resumen, lo que está sucediendo
entre el PAN y el PRI es un claro ejemplo
de como desvirtuar lapolítica mexicana.
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Migración
ilegal

EXISTE TENDENCIA HISTORICA

El mundo enfrenta un severo conflicto y
es que, grupos de distintos paises, bus
can mejores condiciones de vida, algo
que debemos dejaren clarores una ten
dencia histórica.

Concretamente naciones como los

Estados Unidos, Australia y Nueva Ze
landa, han recibido millones de migran
tes, muchos en condición de ilegales,
quienes, por cierto, una vez estableci
dos y "legalizados", son los primeros en
oponerse a recibir nuevos extranjeros.
El caso más evidente, es con nuestros
vecinos del norte, donde los habitantes
originarios, no llegan al 1%, así, su po
blación tiene orígenes diversos, parti

culármente de Africa, Asia, Europa y
Latinoamérica, inclusive, a. pesar de ser
estadounidenses, mantienen arraigo a
las costumbres de donde proceden, so
lo se unifican para el cumplimiento de
la ley, donde aceptemos, son ejemplare s.
Al margen de lo anterior, en la ac

tualidad, son millares las personas que
pretenden llegar a sitios de altos niveles
económicos, insistimos, corno Europa
y Estados Unidos. A este último, prin
cipalmente quieren llegar haitianos,
venezolanos , cubanos y centroamerica
nos, los cuales han convertido a México
en su "estación de paso".

La política migratoria norteameri
cana, es sumamente estricta y obligan
a nuestro Gobierno, a que detenga a to
do aquel que búscalo que llaman "elsue
ño americano"; de esta manera, decenas
de miles de extranjeros se han estable
cido "momentáneamente" en nuestro

territorio, con las consecuencias que
ello implica, sobre todo en darles abrigo
y alimentación, sin dejar de mencionar
algunos fenómenos delictivos, que pone
en grave riesgo alos sectores mexicanos.

El derecho de impedir que lleguen
pobladores de otras latitudes, a lugares
con mejor economía, contrasta con el
legítimo e indiscutible derecho de vivir
donde cada quien decida.
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"Pensamos en el
partid», n<» en ti
MAESTRO, ¿EL PLEITO DEL PAN Y PRI POR
COAHUILA ES EL ESCÁNDALO DEL MES?

Sí, yAlito tendrá que cambiar sil spot, dirigiéndolo a
Marko: "Cuando nos repartiraDS municipios, subsecre
tarías, direcciones, universidades, órganos descentra
lizados y desconcentrados, notarías, registros civiles y
oficinas de recaudación, no pensamos en ti ni en los tu
yos, pensamos en el partido",
El lema de Alvarez Máynez es e<El candidato de lo
nuevo para acabar con la vieja política".
Pero el dueño del negocio es un ruquito mañoso con
largo colmillo retorcido de color naranjado, y el elegido
ni tan novedoso porque es un chapulín expriístay expe
rredistíL

Martí liatres pidió 20 años para funcionarios in
volucrados con la corrupción inmobiliaria en la
CDMX.

Pero que le pongan 10 pisos mas al reclusorio donde los
lleven, para que no extrañen sus departamentazos de
lujo y perezcan de tiricia.
Xóchitl pide no creer en las encuestas que la colo

can por debajo de Claudia.
¿Yen los millones de mexicanos que no creemos en
Gálvez, sí?
Bertha exige investigar presuntos negocios de hi
jos de AMLO.
Son puras falacias de Latinus Ladinus Cretinus Vendi
dus y Corruptus. Mienten y mienten, y no prueban na
da.

Él TEPJF reabrió queja contra Gálvez por el uso
sistemático de la X.

Además se pirateó el lema de conocida cerveza: "Méxi
co ChingónJt, por "México Xingón". Ni para crear es bue
na.

Salinas Pliego acusó a Jesús Hamírez de dirigir
una campaña contra TV Azteca y empresas.
Su consorcio se "quema" sólito, porque el rapaz evasor
fiscal no fue capaz de ofrecer a bajos precios sus ense
res domésticos para damnificados de Otis,y la canciller
Barcena tuvo que ir a China y Corea del Sur por ellos.
Delfín» Gómez encabezó la ceremonia por los 5
años de la muerte de Alfredo del Mazo González.

¿Y por qué rendirle pleitesía a esa familia de exgober
nadores que hundieron al Edomex en la miseria.
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Capitanes
Primer acercamiento

Ante la importancia de la iniciativa pri
vada en la agenda política y económi

ca de México, se prepara un encuentro de
alto nivel entre la precandidata de More
na, Claudia Sheinbaum, e inversionistas,
empresarios, diplomáticos y sociedad civil
estadounidense agrupados en la American
Society of México, cuyo presidente hono
rario es Km Sal azar.

La reunión, de carácter privado, está
convocada para el próximo lunes.

La intención es entablar un diálogo
entre distintos sectores para abordar te
mas de relevancia en la relación entre Mé
xico y Estados Unidos, como el nearsho
ring, la educación, el sector energético y el
TMEC.,

Este encuentro es fundamental para
comenzar a compartir inquietudes de los

inversionistas estadounidenses.
Recordemos que dos temas clave pa

ra los estadounidenses no se han resuel
to: la disputa en materia de energía por el
trato que reciben las empresas estadouni
denses en México y el panel por la prohi
bición para importar maíz genéticamente
modificado.

Otros temas de interés están relacio
nados con el fenómeno migratorio y la
relocalización de empresas que buscan
aprovechar la cercanía entre los mercados
de México y Estados Unidos.

Se espera que, en las próximas sema
nas, American Society concrete otros en
cuentros de alto nivel entre representan
tes estadounidenses de distintos sectores
y todos los precandidatos a la Presidencia
de México.

Cambios
directivos

Organización de Proyectos
de Infraestructura (OPI) hi
zo cambios en su estructura
corporativa y la de su subsi
diaria Concesionaria Mexi
quense (Conmex).

OPI es subsidiaria de
Aleatica y es la tenedo
ra directa de Concesiona
ria Mexiquense, que opera
el Circuito Exterior Mexi
quense, un sistema de vías
de cuota de 155 kilómetros,
con 110 que están en opera
ción actualmente.

A partir de ahora Ja
vier Alejandro Botello
Monzón ocupará el cargo
de director económico fi
nanciero de OPI y Conmex.

Botello suple a Orion
Javier Madrigal Herrera,
quien ahora será el direc
tor económico financiero en
Grupo Autopistas Naciona

les, otra empresa del grupo.
El Circuito Exterior

Mexiquense es una de las
principales vías de cuota
privadas en México, cuya
concesión vence en 2063 y
que atiende las necesidades
de transporte en áreas alta
mente transitadas en la zo
na noreste de la Ciudad de
México.

Actualmente, OPI es ti
tular directo de 99.99 por
ciento de las acciones repre
sentativas del capital social
de Conmex.

Capacitación
en IA

La empresa de tecnología
y producción audiovisual
¡Digital power y el fabri
cante de pantallas Ledec
llevarán a cabo un taller
intensivo en México de
producción virtual e Inteli

gencia Artificial (IA).
A finales de este mes,

iDigital power, a cargo de
Gabriel Reyes, planea que
todos los expertos en el sec
tor audiovisual, creadores
de contenidos y produc
tores puedan familiarizar
se con el uso de esta herra
mienta tecnológica

Tras los cambios que
enfrenta la industria audio
visual en las producciones
de cine y series, surge en
el mercado la necesidad
de actualización y especiali
zación de los profesionales
involucrados.

El taller está diseñado
específicamente para
'el mundo audiovisual, el
cual prepara a los partici
pantes con prácticas en
un estudio volumen LED,
con la calidad de Ho
llywood, para las nuevas
modalidades de trabajo
que exige la industria

Según Deloitte Global,
se espera que el mercado
de herramientas de pro
ducción virtual sea de 2.2
billones de dólares en 2023,
un aumento de 20 por
ciento respecto a los 1.8 bi
llones de dólares estimados
anteriormente.

Negocio en
crecimiento

Sigma Alimentos, empresa
fundada en 1980 que lidera
Rodrigo Fernández, reci
bió el año con unas buenas
noticias.

Apenas en el arranque
de 2024, la compañía regio
montana obtuvo la ratifica
ción de su nota crediticia en
AAA, la calificación más alta
por parte de Moody's.

Sin embargo, en su
evaluación, la calificadora
apuntó que si bien los

factores financieros son
positivos, a la hora de la
rentabilidad los márgenes
son bajos por tratarse de
una industria madura, ya
muy consolidada

Seguramente, en Sigma
tomarán nota de esta eva
luación, pero pueden presu
mir buenos rendimientos a
sus inversionistas.

En el tercer trimestre
del año, último dato dispo
nible, Sigma Alimentos ob
tuvo ingresos por 2 mil
200 millones de dólares,
lo que reflejó un crecimien
to de 18 por ciento a tasa
anual.

La empresa cuenta con
un portafolio que incluye
lácteos, carnes frías y cru
das, con más de 50 marcas,
entre las que destacan Cam
po Frío, Fud, San Rafael, La
Villita y Yoplait Opera en 18
países.

capitanes@reforma.com

ALEJANDRO
PÉREZ...

Es el director general
de LabComm, compa
ñía mexicana dedica
da a la transformación
digital de las empresas
con Inteligencia Ar
tificial, que este 2024
cumple siete años de
operaciones. Es parte
del holding tecnoló
gico Reboot, con más
de 450 empleados en
México y Costa Rica, y
atiende a empresas de
los sectores financiero,
farmacéutico y retaíl
de Latinoamérica
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
acampanas

HÉCTOR FERNÁNDEZ,
NUEVO CEODEVML MÉXICO

Héctor Fernández fue nom
brado CEO de VML Mé
xico, agencia resultante
de la fusión de Wunder
man Thompson, VMLY&R
y VMLY&R Commerce, lo
que constituye la que puede
ser la más grande de nues
tro país con alrededor de
900 colaboradores en su
equipo. Su nueva respon
sabilidad la desempeñará a
partir de este mes y, señala
ron, representa una nueva
era de creatividad y tecno
logía al unir la excelencia de
estas tres firmas.

Héctor cuenta con más
de tres décadas de expe
riencia profesional, en la
que ha tenido logros sig
nificativos, y se venía des
empeñando como CEO de
VMLY&R y VMLY&R Com
merce en México. Manifes
tó su entusiasmo de traba
jar con un equipo de 900
profesionales de primer ni
vel y que su objetivo es ser
la agencia más grande de
México, y ofrecer creativi
dad innovadora, soluciones
de vanguardia y experien
cias excepcionales para sus
clientes.

NOTAS EN CASCADA

María Ferreiro se integró
como managing director
a Agencia Montalvo. Su
misión, señalan, es continuar
fortaleciendo la operación
y potenciar la eficiencia del
negocio... Jeffrey Sharlach,
que fundó hace más de 30 años
JeffreyGroup, consultaría
en comunicaciones
corporativas, asuntos
públicos y marketing a nivel
Latinoamérica, anunció su
retiro a fines del próximo
marzo. En su trayectoria de
47 años trabajó en relaciones
públicas y comunicación,
ocupó puestos directivos en
Cari Byoir & Associates (hoy
parte de Hill & Knowlton),
BursonMarsteller (hoy
BCW) y Saatchi & Saatchi
en Nueva York, y en 1993
lanzó JeffreyGroup en
Miami... La semana pasada
trascendió la lamentable
noticia del fallecimiento
del presidente ejecutivo y
socio fundador de Llórente
y Cuenca, actualmente
LLYC, José Antonio Llórente
Expresamos nuestras
condolencias a todo el equipo
de esta consultora de nivel
global de comunicación,
marketingy asuntos públicos.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

La orea
conferencista

uizá en el futu"Q ro, en lugar de
que un humano

esté aquí dando esta con
ferencia, la bioacústica ha
bilitaría a una orea a dar
lacharla.

¿Por qué no? Compartir
historias de oreas que esqui
van barcos, explosivos y caza
dores para encontrar ese últi
mo salmón. Historias sobre la
búsqueda de la supervivencia
en este hermoso planeta que
hoy vive un momento loco.
Esas historias sí que valdrían
la pena".

Apenas un extracto
de la fantástica charla de
TED de la científica Karen
Bakker, no dejes de verla
en nuestros sitios.

Imperdible.
La profesora de la Uni

versidad de Vancouver
comparte algunas de las
increíbles habilidades co
municativas de los anima
les, obtenidas c6n grabado
ras bioacústicas y años de
investigación.
¦ Ultrasonidos que murcié
lagos emiten en las tempora
das de apareo: "Soy un pipis
trellus macho, me llamo X y
aquí estoy por si te interesa".
Como dice Bakker: una bue
na línea para el ligue. Ja, ja, ja
¦ El pavorreal, que emite
infrasonidos cuando luce su
cola, otra vez en temporada
de apareo. "Es un concierto
de rock", explica Bakker. ¡Si
no prendes la plumiguitarra,
no ligas!
¦ Las tortugas bebés de la
Amazonia se comunican a
través de sus conchas —aún
antes de nacer— con sus ma
mas, para luego seguir sus lla
mados y, tras abrir sus ojitos,
encontrarlas en el agua.

uizá en el futu"Q ro, en lugar de
que un humano

esté aquí dando esta con
ferencia, la bioacústica ha
bilitaría a una orea a dar
lacharla.

¿Por qué no? Compartir
historias de oreas que esqui
van barcos, explosivos y caza
dores para encontrar ese últi
mo salmón. Historias sobre la
búsqueda de la supervivencia
en este hermoso planeta que
hoy vive un momento loco.
Esas historias sí que valdrían
la pena".

Apenas un extracto
de la fantástica charla de
TED de la científica Karen
Bakker, no dejes de verla
en nuestros sitios.

Imperdible.
La profesora de la Uni

versidad de Vancouver
comparte algunas de las
increíbles habilidades co
municativas de los anima
les, obtenidas c6n grabado
ras bioacústicas y años de
investigación.
¦ Ultrasonidos que murcié
lagos emiten en las tempora
das de apareo: "Soy un pipis
trellus macho, me llamo X y
aquí estoy por si te interesa".
Como dice Bakker: una bue
na línea para el ligue. Ja, ja, ja
¦ El pavorreal, que emite
infrasonidos cuando luce su
cola, otra vez en temporada
de apareo. "Es un concierto
de rock", explica Bakker. ¡Si
no prendes la plumiguitarra,
no ligas!
¦ Las tortugas bebés de la
Amazonia se comunican a
través de sus conchas —aún
antes de nacer— con sus ma
mas, para luego seguir sus lla
mados y, tras abrir sus ojitos,
encontrarlas en el agua.

¦ Las larvas de coral (sí,
aunque no lo creas) tienen
una sensibilidad exquisita
al sonido. Cuando nacen y
las ves vagar por el océano,
no creas que lo hacen al azar.
Para nada. Su sensibilidad
acústica hace que detecten
arrecifes sanos de coral, na
dando millas y millas hasta
llegar a su nuevo hogar.

Espectacular.
Balcker explica cómo mu

chas especies del mundo ani
mal se comunican a través de
ultra e infrasonidos: palomi
llas, escarabajos, ratones y ra
tas, elefantes, ballenas, tigres
y muchas especies de aves.

"La primera vez que co
nocimos esto quedamos
muy sorprendidos, por
que los humanos tienden
a creer que lo que no pue
den percibir no existe", ex
plica Bakker.

Totalmente.
¿Y sabes qué?
Un gran tema ahora

que inicia un nuevo año.
Los humanos creemos

que no existe lo que no per
cibimos. Llamémosle igno
rancia perceptual, misma que
puede ser mortal.

Sobre todo en la era de
la disrupción. Tiempos don
de la única constante es el
cambio. Momentos donde
"no percibir" algo nos conde
na a quedarnos atrás, a per
der oportunidades o hasta a
desaparecer.

¿Cómo corregir esto?
Te propongo una solu

ción de dos partes.
Primero que nada, me

jorando nuestra capacidad
de escuchar. Por algo Dios
nos dio dos oídos y una bo
ca. Para escuchar el doble
de lo que hablamos... algo

¦ Las larvas de coral (sí,
aunque no lo creas) tienen
una sensibilidad exquisita
al sonido. Cuando nacen y
las ves vagar por el océano,
no creas que lo hacen al azar.
Para nada. Su sensibilidad
acústica hace que detecten
arrecifes sanos de coral, na
dando millas y millas hasta
llegar a su nuevo hogar.

Espectacular.
Balcker explica cómo mu

chas especies del mundo ani
mal se comunican a través de
ultra e infrasonidos: palomi
llas, escarabajos, ratones y ra
tas, elefantes, ballenas, tigres
y muchas especies de aves.

"La primera vez que co
nocimos esto quedamos
muy sorprendidos, por
que los humanos tienden
a creer que lo que no pue
den percibir no existe", ex
plica Bakker.

Totalmente.
¿Y sabes qué?
Un gran tema ahora

que inicia un nuevo año.
Los humanos creemos

que no existe lo que no per
cibimos. Llamémosle igno
rancia perceptual, misma que
puede ser mortal.

Sobre todo en la era de
la disrupción. Tiempos don
de la única constante es el
cambio. Momentos donde
"no percibir" algo nos conde
na a quedarnos atrás, a per
der oportunidades o hasta a
desaparecer.

¿Cómo corregir esto?
Te propongo una solu

ción de dos partes.
Primero que nada, me

jorando nuestra capacidad
de escuchar. Por algo Dios
nos dio dos oídos y una bo
ca. Para escuchar el doble
de lo que hablamos... algo

que en verdad no muchos
practicamos.

Respecto a este tema,
específicamente:
a) Practícate (o pídele a al
guien que lo haga) una au
ditoría: ¿cuánto escuchas y
cuánto hablas en una con
versación típica? No lo hagas
una sola vez, digamos que al
menos para 510 charlas.
b) Crea un plan de ataque.
Dependiendo de lo que des
cubras, desarrolla técnicas
para escuchar más. Ejemplos:
cuenta hasta 10 mentalmente
antes de hablar, realiza pre
guntas abiertas a tu interlocu
tor (para dejarlos que hablen
más y no para interrumpir),
ten conversaciones donde no
hables, etc.
c) Para conversaciones im
portantes, resume lo que
escuchaste. Si te falta clari
dad, no escuchaste biea

Y en segundo lugar,
por supuesto que debe
mos también mejorar
nuestras habilidades para
comunicar:
1. Prepárate antes de ha
blar: ¿qué quieres decir?,
¿qué debes decir y qué no
debes decir?, ¿cómo lo de
bes decir?, ¿a quién se lo de
bes decir?, ¿por qué méto
dos? Un buen comunicador
no nace, se hace. Hazte buen
comunicador.
2. Lleva un récord de tu
efectividad: ¿lograste lo que
querías?, ¿en dónde fallas
te?, ¿cómo reaccionaron a tu
mensaje?

Y luego, ajusta.
No es física cuántica...

pero escuchar y comunicar
bien es un trabajo arduo. Es
un músculo que se puede
desarrollar para mejorar lo
que sea

Porque a fin de cuentas,
como concluye sabiamente
Bakker: "Muchas inteligen
cias biológicas son muy dis
tintas a la nuestra, pero no
por eso es menos valiosa su
exploración".

Cómo ves: ¿te apuntas de
explorad@r en 2024?

que en verdad no muchos
practicamos.

Respecto a este tema,
específicamente:
a) Practícate (o pídele a al
guien que lo haga) una au
ditoría: ¿cuánto escuchas y
cuánto hablas en una con
versación típica? No lo hagas
una sola vez, digamos que al
menos para 510 charlas.
b) Crea un plan de ataque.
Dependiendo de lo que des
cubras, desarrolla técnicas
para escuchar más. Ejemplos:
cuenta hasta 10 mentalmente
antes de hablar, realiza pre
guntas abiertas a tu interlocu
tor (para dejarlos que hablen
más y no para interrumpir),
ten conversaciones donde no
hables, etc.
c) Para conversaciones im
portantes, resume lo que
escuchaste. Si te falta clari
dad, no escuchaste biea

Y en segundo lugar,
por supuesto que debe
mos también mejorar
nuestras habilidades para
comunicar:
1. Prepárate antes de ha
blar: ¿qué quieres decir?,
¿qué debes decir y qué no
debes decir?, ¿cómo lo de
bes decir?, ¿a quién se lo de
bes decir?, ¿por qué méto
dos? Un buen comunicador
no nace, se hace. Hazte buen
comunicador.
2. Lleva un récord de tu
efectividad: ¿lograste lo que
querías?, ¿en dónde fallas
te?, ¿cómo reaccionaron a tu
mensaje?

Y luego, ajusta.
No es física cuántica...

pero escuchar y comunicar
bien es un trabajo arduo. Es
un músculo que se puede
desarrollar para mejorar lo
que sea

Porque a fin de cuentas,
como concluye sabiamente
Bakker: "Muchas inteligen
cias biológicas son muy dis
tintas a la nuestra, pero no
por eso es menos valiosa su
exploración".

Cómo ves: ¿te apuntas de
explorad@r en 2024?

EN POCAS PALABRAS...
"Se puede explorar la frontera
de la inteligencia biológica".

Karen Bakker
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

IDEO
Por décadas la con

sultora estadouni
dense IDEO seN

posicionó como líder en
temas de innovación, ayu
dando a clientes de un
sinnúmero de industrias
a conceptualizar mejo
res productos, servicios,
entornos y experiencias.
También es conocida por
haber popularizado el mé
todo de design thinking y
el diseño centrado en las
personas, que ayudaron a
muchas empresas a trans
formar sus procesos, luga
res de trabajo, estrategias
y a comprender mejor las
verdaderas necesidades de
los consumidores finales.

Desde su origen en la
década de los noventas, en
IDEO han trabajo personas
creativas que van por datos,
plantean preguntas y ela
boran prototipos. Los te
mas que han abordado son
muy diversos. Desde cómo
tener una mejor versión de
un carrito de supermerca
do y diseñar sistemas que
permitan reducir la circula
ción de efectivo en una eco
nomía, hasta los cambios
que se tendrían que hacer
en un lunch escolar para
cumplir mejor con su fun
ción o el diseño de espacios
para crear entornos que fa
vorezcan la reducción de la
violencia, por mencionar
solo unos cuantos.

IDEO ha colaborado
con empresas del tama
ño de Apple y CocaCo
la, pero también con go
biernos y organizaciones
de la sociedad civil. El ser
pioneros en la forma de
usar estas metodologías y
popularizarlas los llevó a
abrir oficinas y tener ca
sos de éxito en una gran
diversidad de países. Sin
embargo, en los últimos
años esto dio un giró y el
año pasado anunciaron el
despido del 25 por ciento
de su personal, cerraron
sus oficinas en Munich y
Tokio, y redujeron su pre
sencia en Estados Unidos,
Londres y Shanghai.

IDEO quizás fue vícti
ma de su propio éxito. La
expansión de muchas de
sus aportaciones contribu
yó a abrir brecha para su
propia competencia, que
son más consultoras en la
materia así como interés
y demanda por profesio
nales con estas capacida
des, creando puestos de
trabajo que hace décadas
no existían.

Por otro lado, hoy
queda claro que el design
thinking y el diseño cen
trado en las personas que
tanto promovieron re
quiere también procesos
más profundos (a veces
también más largos), con
participación de muchas

más voces que no siem
pre están representadas,
y una distinta distribución
del poder dentro de los
sistemas que intervienen.
Algunos críticos han seña
lado que estas metodolo
gías han corrido el riesgo
de sobreutilizarse y que
darse a un nivel superfi
cial, y que prestan poca o
nula atención a la relación
y los efectos en el entor
no, la sustentabilidad o la
circularidad.

Hoy IDEO tendrá que
hacer uso de todo lo que
ha creado para reinventar
se, mucho de lo cual, por
cierto, está disponible en
su portal y en el espacio
que tienen para cursos y
certificaciones que se lla
ma IDEO U.

En su página de in
ternet, por ejemplo, al
gunos de sus colaborado
res comparten lecciones.
Entre ellas destacan la
importancia de agendar
tiempo para la creativi
dad, desconectar el ego
de estos procesos con el
objetivo de poder dejar
entrar otras ideas, enfo
carse en las historias que
se quieren contar, y recor
dar que las ideas no valen
nada sin implementación.
Igualmente, está aún por
verse el resultado que da
rán en el mediano y largo
plazos muchas de sus ini
ciativas, y de eso también
se aprenderá.

Pero, quizás la lección
más importante es la que
hoy les toca a ellos im
plementar y que a su vez
forma parte del proce
so de diseño: iterar, ajus
tar y aprender de manera
continua.
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What's

Chesapeake Energy y
Southwestern Energy

acordaron fusionarse en
una transacción totalmente
bursátil valuada en 7.4 mil
millones de dólares que
crearía el productor de gas
natural más grande de EU.
El trato es en gran parte una
apuesta de que las expor
taciones en auge de gas
natural licuado desde las
costas de Texas y Louisiana
permitirán que los perfo
radores vendan más de su
producto a Europa, Asia y
otros mercados globales
que ansian combusti
ble estadounidense.

? Google despidió a cientos
de empleados en varias
áreas del negocio el miérco
les, señal de mayores reduc
ciones de costos mientras
busca seguir revirtiendo
una oleada pandémica de
contrataciones. Los recor

tes afectaron a empleados
en divisiones que incluyen
las que trabajan en el pro
grama Asistente de Google,
hardware y herramientas
de software interno, dijo
la compañía. James Park
y Eric Friedman, cofunda
dores de Fitbit, también
dejarán la compañía como
parte de la reorganización,
informó Google.
? Hertz está vendiendo
aproximadamente un tercio
de su flota global de vehícu
los eléctricos, al citar una
demanda más débil para sus

1 rentas eléctricas. La compa
ñía de rentas de autos dijo
en documentos para regula
dores ayer que usaría parte
de las ganancias obtenidas
con la venta de alrededor de

20 milVEs en EU para com
prar Vehículos con motor de
combustión interna. Afirmó
que la medida ayudaría a
equilibrar mejor la oferta
ante una demanda antici

pada de VEs de los dientes.
Hertz realizó un pedido de
100 mil vehículos Tesla en
el 2021.

? Blackstone está aseen
diendo a dos ejecutivos
de alto nivel a los roles

recientemente creados de
codirectores de inversión
al tiempo que la firma se
adapta a la vida como ges
tora de activos de un millón
de millones de dólares. En

sus nuevos papeles, Ken
Caplan y Lionel Assant
coordinarán inversiones
a través de toda la firma,
señalaron ejecutivos.
Blackstone también ha
nombrado a Nadeem

Meghji para asumir el rol de
Caplan como codirector de
su negocio de bienes raíces.

? Shari Redstone, cuya
familia controla Paramount
Global, ha recibido varías
ofertas a través de los años
para comprar su afamado
estudio de cine. David

Ellison, CEO de Skydance
Media, contempla algo más
ambicioso. Está exploran
do una oferta totalmente

en efectivo por National
Amusements, la compañía
matriz de Paramount, con
ayuda financiera de otros
inversionistás de Skydance
como su padre, el multi
millonario Larry Ellison,
reporta gente familiarizada
con el asunto. Comprarían
como mínimo una par
ticipación mayoritaria,
afirmaron.
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Pollo garnachero. más caro aquí
que en Argentina
::::: "Estamos mal, pero vamos bien", dijo en repe
tidas ocasiones el expresidente argentino Carlos
Menem para justificar la continuidad de la mala
situación económica a finales de los 80, pues ase
guraba que el rumbo era el correcto y sólo había
que esperar un tiempo para verlo. Nos recuerdan
que, para el actual mandatario Javier Milei, el
mejor gobernante en la historia argentina ha sido
Menem. Desde antes de llegar a la Casa de Rosa
da, el león libertario explicó que su terapia de
choque consistía en acelerar la inflación antes de
eliminarla, lo que confirmó ayer el Instituto Na
cional de Estadística y Censos de Argentina, al
dar a conocer que el también llamado impuesto
de los pobres se disparó 211% el año pasado, su
perando a Venezuela y estableciendo su mayor
registro desde 1991. Aunque nosotros tuvimos
una inflación de apenas 4.7%, nos hacen ver que
los precios de varios alimentos son mayores en la
Ciudad de México que en Buenos Aires. Para
muestra, el famoso pollo garnachero, un platillo
tradicional oaxaqueño que incluye cebolla, pollo y
papa. Al convertir los pesos argentinos a superpe
sos mexicanos, nos explican, se observa que los
comercios venden el kilo de cebolla aquí en 45.2
pesos y allá su precio llega a 8.2, mientras el pollo
entero y la papa cuestan el doble, indican los re
gistros oficiales. El agua de limón no se salva,
pues el kilo del cítrico está en 33.2 pesos y al sur
del continente cuesta 16.2, en tanto que el azúcar
es 36% más cara en México. Provecho.

El FMI se pone a la moda en Davos
::::: Hablando de Argentina, nos platican que su
principal acreedor, el Fondo Monetario Interna
cional (FMI), presentará un documento de análi
sis sobre la inteligencia artificial y el futuro del
trabajo para estar en línea con el tema del Foro
Económico Mundial en Davos, Suiza. Nos infor
man que asistirá a la reunión anual la directora
gerente del organismo, Kristalina Georgieva,
quien estará acompañada de la primera subdirec
tora, Gita Gopinath. Ambas participarán en va
rios paneles de discusión y debates en el foro.
Nos cuentan que, a finales de mes, Georgieva via
jará a Italia para asistir a la Cumbre África que or
ganiza la primera ministra, Giorgia Meloni. Y fi
nalmente para cerrar el primer mes del nuevo
año, el FMI lanzará su publicación insignia de
Perspectivas Económicas Mundiales con sus ac
tualizaciones desde Johannesburgo, Sudáfrica.

Fecha: 12/01/2024

Página: 17

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 20,322

Página 3 de 5



Luis Doporto: el operador
"prianista" que se acomodó
con los hijos de AMLO

Luis Doporto Alejandre se
presenta como un asesor
de grandes consorcios in

ternacionales que quieren hacer
negocios en México y su nombre
siempre ha estado ligado a estra
tegias y soluciones financieras cu
yo objetivo es esconder o maquillar
actos indebidos o de corrupción; la
mayoría en paraísos fiscales.
Este jueves, el también abogado

por la Universidad Anáhuac fue
señalado en un reportaje de Me
xicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad como parte del círculo
de beneficiarios de los hijos de An
drés Manuel López Obrador en el
estado natal del Presidente, por lo
que vale la pena investigar y reve
lar en qué otros negocios está in
volucrado este personaje.

Como reportero, en los sexenios
de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto me tocó indagar sobre Da
porto Alejandre durante su incur
sión en el mercado de la distribu
ción, el más rentable por aquellas
épocas, pues los distribuidores
abarcaban casi el 70% de la venta
de fármacos al sector públicoy pri
vado, y generaban algo así como
10 mil500 millones de dólares que
se repartían entre grandes jugado

res: Casa Saba, Nadro, Fármacos
Especializados y Marzam; el resto,
otros 4 mil 500 millones de dóla
res, se distribuía entre otros pe
queños distribuidores regionales y
en la venta directa de los labora
torios farmacéuticos.
El vencimiento de las primeras

grandes patentes de medicamen
tos, en 2011, impactó el mercado de
la salud La irrupción de los fárma
cos genéricos con precios 80% más
bajos que las fórmulas originales ti
raron los márgenes de rentabilidad
y hubo quienes no supieron supe
rarlo. La familia Saba, por ejemplo,
decidió apuntalar su negocio de
venta directa al público con Far
macias Benavidesyabandonóasu
distribuidora; luego, en los prime
ros años del sexenio de Peña Nieto,
se supo que malbarataron su Casa
Saba a un par de fondos interna
cionales, Pharma Equity Global y
World Global Equity.
Fue en ese momento cuando

apareció por primera vez el
nombre de Daporto Alejandre.
Este abogado, cuya familia es

tuvo ligada al IMSS y ahora repar
te su vid entre Estados Unidos y
Bosques de Santa Fe, intentaba
quedarse en el mercado de la dis

tribución con el pedazo del pastel
que abandonaba Saba, ya no tan
lucrativo como en los primeros
años del sexenio, pero con posi
bilidades de hacer negocios hasta
por mil millones de dólares.
En aquellos años se especulaba

que detrás de los fondos que com
praron a Casa Saba se encontraba
Genomma Lab, de Rodrigo He
rrera, que a la par se hacía de las
acciones de la distribuidora de
fármacos Marzam. El socio y ase
sor de Herrera en todos estos mo
vimientos fue Luis Daporto.

Luego, con la revelación en 2016
de los documentos conocidos co
mo #PanamaPapers, se hizo públi
co que 83 millones de dólares del
capital con el que Daporto, a través
de la empresa Moench Cooperatif,
adquirió una parte accionaria de la
distribuidora Marzam provenían
de un préstamo otorgado por Ma
rina Matarazzo, la esposa del pre
sidentede la también distribuidora
de medicamentos Nadro, Pablo
Escandón El tema desató una in
vestigación y posterior multa de la
Comisión Federal de Competen
cia, ya que se hacía evidente la es
trategia que este asesor había di
señado por diversas vías para mo

nopolizar el mercado.
No obstante, con Luis Daporto

aún como director general, Mar
zam sigue vigente en el mercado
de la distribución. Desde 2019 y
hasta la fecha, las instituciones de
salud le han otorgado 195 contra
tos por263 millones de pesos, na
da despreciables si en su sexenio
de mayor bonanza, con Peña Nie
to, vendía alrededor de 500 mi
llones al IMSS. En el sexenio ac
tual acumula otros 2 mil contratos
de distribución con los gobiernos
de los estados.
Coincidentemente, aparece

otra vez en los reflectores justo
cuando el gobierno pone en mar
cha una megafarmacia que tiene
serios problemas de distribución,
y cuando su tío político, el empre
sario Roberto Alcántara Rojas, y el
padrastro de su esposa, José Mu
rat Casab, han hecho buenas mi
gas con la4T; el primero apoyando
el desarrollo del AIFA y el segundo
impulsando abiertamente lacam
paña de Claudia Sheinbaum. •

@MarioMal
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Su nombre reaparece justo cuando se
pone en marcha una megafarmacia.
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Dentro del marco de los continuos esfuerzos
para combatir el lavado de dinero, el finan
ciamiento al terrorismo, el fraude fiscal y otras
conductas ilícitas, el 1 de enero de 2021 el Cor
porate Transparency Act (CTA) fue aprobado
por el Congreso de Estados Unidos. Esta legis
lación impone una nueva serie de obligaciones
de reporte sobre ciertas compañías domésticas
de ese país, así como sobre ciertas compañías
extranjeras que llevan a cabo determinadas
actividades de negocio en su territorio.

¿Por qué una legislación que se aprobó
hace más de tres años ahora es tan relevan
te? Pues, como por ahí se dice, a toda iglesita
le llega su fiestecita, y esta legislación por fin
entró en vigor a partir del 1 de enero de 2024.
¿Por qué esa legislación de Estados Unidos
nos resulta de importancia en
México? Pues porque afecta a un
número muy importante de los
vehículos utilizados por empre
sarios mexicanos para invertir
en Estados Unidos, ya sea en in
muebles, en sociedades privadas
o en instrumentos financieros y,
contrario a lo que dicen por ahí,
lo que pasa en Las Vegas no se
queda en Las Vegas.

La esencia de esta legislación
es la obligación de generar y re
portar la información sobre los
beneficiarios controladores (Beneficial
nership Information o BOI) de los vehículos
antes mencionados. Los vehículos domésti
cos que caen en la hipótesis normativa inclu
yen a las corporaciones, a las limited liability
companies, a las partnerships y a cualquier
otra entidad creada a través de la presenta
ción de un documento ante la Secretaría de
Estado de alguno de los estados de ese país o
de alguna oficina similar. En el caso de vehícu
los extranjeros, es decir, aquellos creados bajo
la legislación de un país diferente a Estados
Unidos (incluyendo así a las sociedades crea
das bajo la Ley General de Sociedades Mer
cantiles de México), estos deben registrarse
cuando se hayan notificado a las autoridades
de Estados Unidos para llevar a cabo activida
des de negocios. Salvo que aplique alguna de

beneficiarios controladores (Beneficial Ow
nership Information o BOI) de los vehículos
antes mencionados. Los vehículos domésti
cos que caen en la hipótesis normativa inclu
yen a las corporaciones, a las limited liability
companies, a las partnerships y a cualquier
otra entidad creada a través de la presenta
ción de un documento ante la Secretaría de
Estado de alguno de los estados de ese país o
de alguna oficina similar. En el caso de vehícu
los extranjeros, es decir, aquellos creados bajo
la legislación de un país diferente a Estados
Unidos (incluyendo así a las sociedades crea
das bajo la Ley General de Sociedades Mer
cantiles de México), estos deben registrarse
cuando se hayan notificado a las autoridades
de Estados Unidos para llevar a cabo activida
des de negocios. Salvo que aplique alguna de

las excepciones previstas en el CTA, cada uno
de estos vehículos debe presentar al Financial
Crimes Enforcement Network (FinCen), v.g. la
oficina del Departamento del Tesoro que reali
za actividades de inteligencia financiera, un re
porte con información sobre cuestiones legales
y de intereses propietarios de la entidad, de sus
beneficiarios controladores y de interventores
corporativos (llamados company applicants).

Hay múltiples sanciones que aplican para
el caso de falta de cumplimiento, las cuales
vanan en cuantía y gravedad. En términos ge
nerales, las sanciones civileseconómicas van
desde 500 dólares por día de incumplimiento,
que pueden llegar hasta 10,000 dólares por
cada falta. Por su lado, las sanciones de índo
le penal pueden implicar hasta dos años de
cárcel para aquellas personas
que intencionalmente provean
información falsa en los reportes
o que, de manera intencional, no
cumplan con los requerimientos
de información.

Las fechas de presentación
del reporte varían en atención
a la fecha de constitución de los
vehículos en cuestión. Así, para
aquellos vehículos de estados
que ya existían al 31 de diciem
bre de 2023 o para aquellos ve
hículos foráneos que se habían

cárcel para aquellas personas
que intencionalmente provean
información falsa en los reportes
o que, de manera intencional, no
cumplan con los requerimientos
de información.

Las fechas de presentación
del reporte varían en atención
a la fecha de constitución de los
vehículos en cuestión. Así, para
aquellos vehículos de estados
que ya existían al 31 de diciem
bre de 2023 o para aquellos ve
hículos foráneos que se habían

registrado para llevar a cabo actividades de
negocios a esa fecha, la obligación de reporte
tiene que cumplirse, a más tardar, el 1 de ene
ro de 2025. Para los vehículos que se creen o
registren en 2024, el reporte tiene que darse
dentro de los 90 días siguientes a la creación
o registro, mientras para aquellos que se creen
en 2025 el reporte es a los 30 días. Como ven,
el yugo de las autoridades se aprieta en tiem
po y sustancia, emptor caveata..

©
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sobre los
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A pesar de la mejora en liquidez, Pemex, que
dirige Octavio Romero Oropeza (ORO), si
gue manteniendo un importante adeudo con
proveedores. Se supone que en noviembre
pasado se pagarían cerca de 96 mil 23 mi
llones de pesos de adeudos "facturados", los
no "facturados" parecen bajo, pero centran
la mayor parte de las quejas de los provee
dores de la empresa del Estado.

Entre enero y octubre, según el reporte de
Proveedores, Pemex ha pagado 337 mil 754
millones de pesos, un saldo de adeudos que
es superior en 20 mil millones de pesos al
que debía hasta diciembre del año pasado.

El 4 de enero pasado, ORO, como le di
cen al director de Pemex, por las siglas de
su apellido, ante el Presidente, su equipo
subrayaba el mejoramiento de la capacidad
financiera de Pemex a partir de 1) la reduc
ción del DUC que ha tenido la empresa, esto
es, del derecho que debe pagar al Estado por
la explotación del petróleo que pasó del 65%
a casi 40% y para 2024 se ubicará en 30%;
2) el mejoramiento de los ingresos prove
nientes de ventas internas, pues representa
70.5% del mismo y no de la exportación de
crudo que está en niveles históricos mínimos
y, una producción de crudo a noviembre de
un millón 546 mil barriles diarios (sin socios
ni condensados), incluyendo estos dos ru
bros se eleva a más de dos millones de ba
rriles diarios.

Sin entrar en la polémica del registro de
condensados, la realidad es que la tendencia
de declinación de la producción, así como
el aumento del proceso de crudo en Méxi
co ha sido bueno, la deuda se ha manteni
do en torno a 106 mil millones de dólares
—registro oficial de diciembre de 2018— y,
en resumen, se observa en Pemex un mejor
desempeño financiero.

Pero si les va tan bien, por qué no pagan
a tiempo a sus proveedores. En el sistema
financiero y empresarial se asume que el
riesgo de Pemex es de 30, 60, 90 y hasta
180 vueltas, no meses, vueltas, y no hay uno
que no arrastre créditos que deberán ade
más ser descontados en la famosa ventanilla

de factoraje de Nafin.

A pesar de la mejora en liquidez, Pemex, que
dirige Octavio Romero Oropeza (ORO), si
gue manteniendo un importante adeudo con
proveedores. Se supone que en noviembre
pasado se pagarían cerca de 96 mil 23 mi
llones de pesos de adeudos "facturados", los
no "facturados" parecen bajo, pero centran
la mayor parte de las quejas de los provee
dores de la empresa del Estado.

Entre enero y octubre, según el reporte de
Proveedores, Pemex ha pagado 337 mil 754
millones de pesos, un saldo de adeudos que
es superior en 20 mil millones de pesos al
que debía hasta diciembre del año pasado.

El 4 de enero pasado, ORO, como le di
cen al director de Pemex, por las siglas de
su apellido, ante el Presidente, su equipo
subrayaba el mejoramiento de la capacidad
financiera de Pemex a partir de 1) la reduc
ción del DUC que ha tenido la empresa, esto
es, del derecho que debe pagar al Estado por
la explotación del petróleo que pasó del 65%
a casi 40% y para 2024 se ubicará en 30%;
2) el mejoramiento de los ingresos prove
nientes de ventas internas, pues representa
70.5% del mismo y no de la exportación de
crudo que está en niveles históricos mínimos
y, una producción de crudo a noviembre de
un millón 546 mil barriles diarios (sin socios
ni condensados), incluyendo estos dos ru
bros se eleva a más de dos millones de ba
rriles diarios.

Sin entrar en la polémica del registro de
condensados, la realidad es que la tendencia
de declinación de la producción, así como
el aumento del proceso de crudo en Méxi
co ha sido bueno, la deuda se ha manteni
do en torno a 106 mil millones de dólares

—registro oficial de diciembre de 2018— y,
en resumen, se observa en Pemex un mejor
desempeño financiero.

Pero si les va tan bien, por qué no pagan
a tiempo a sus proveedores. En el sistema
financiero y empresarial se asume que el
riesgo de Pemex es de 30, 60, 90 y hasta
180 vueltas, no meses, vueltas, y no hay uno
que no arrastre créditos que deberán ade
más ser descontados en la famosa ventanilla
de factoraje de Nafin.

Un proveedor debe aceptar un descuento
de factura de casi 20% para que le reconoz
can la factura y descontarla contra la venta
nilla del banco de desarrollo y, el problema
es peor, porque no sólo hay que formarse
en la lista, sino además tener "padrino" para
lograrlo.
Desde 2016, el problema de falta de

pago oportuno en Pemex y la rebatinga
entre facturas y factorajes es una práctica
que sólo alimenta corrupción en la cadena
productiva.
DE FONDOS A FONDO

#PAN/PRI... El escándalo
intención el dirigente del
al publicar en su cuenta
convenio suscrito por el
Coahuila con panistas para
ciones que van más allá de
incluyen notarías y direcciones
es muestra de la grave
político a todo nivel en

la boca del Presidente y, como todo animal
político, aprovechará a su presa hasta ani
quilarlo. A Xóchitl Gálvez se le están aca
bando los lovers, pero tendrá que lograr,
tras el deslinde partidario público realiza
do, convertirse en una candidata ciudadana
efectiva.

Y mire que los fosfos se habían ganado
el escándalo de la semana. Con esta reali
dad, ni el dato de inflación de Estados Uni
dos permeó en los corrillos financieros de
nuestro país.
#CCE... La diputada Susana Prieto, secre
taria de la Comisión de Trabajo y Previsión
Social de la Cámara de Diputados, no está
dispuesta a que Ignacio Mier, coordinador
de Morena en la Cámara baja, reactive la
comisión especial que se dijo comenzaría a
sesionar el pasado 10 de enero, para revisar
la propuesta de reducción de las horas de
trabajo. En el CCE, que preside Francisco
Cervantes, confían en que la capacidad
de coordinación política permita seguir te
niendo la negociación fuera del alcance de
la diputada.

DE FONDOS A FONDO

#PAN/PRI... El escándalo que desató con toda
intención el dirigente del PAN, Marko Cortés,
al publicar en su cuenta de X el supuesto
convenio suscrito por el hoy gobernador de
Coahuila con panistas para el reparto de posi
ciones que van más allá de puestos políticos e
incluyen notarías y direcciones escolares, sólo
es muestra de la grave realidad del reparto
político a todo nivel en México.

El haberlo hecho público es un manjar en
la boca del Presidente y, como todo animal
político, aprovechará a su presa hasta ani
quilarlo. A Xóchitl Gálvez se le están aca
bando los lovers, pero tendrá que lograr,
tras el deslinde partidario público realiza
do, convertirse en una candidata ciudadana
efectiva.

Y mire que los fosfos se habían ganado
el escándalo de la semana. Con esta reali
dad, ni el dato de inflación de Estados Uni
dos permeó en los corrillos financieros de
nuestro país.
#CCE... La diputada Susana Prieto, secre
taria de la Comisión de Trabajo y Previsión
Social de la Cámara de Diputados, no está
dispuesta a que Ignacio Mier, coordinador
de Morena en la Cámara baja, reactive la
comisión especial que se dijo comenzaría a
sesionar el pasado 10 de enero, para revisar
la propuesta de reducción de las horas de
trabajo. En el CCE, que preside Francisco
Cervantes, confían en que la capacidad
de coordinación política permita seguir te
niendo la negociación fuera del alcance de
la diputada.
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IUn sector que inició el año muy ac
tivo es el de las sofomes e interme

diarios no bancarios, pertenecientes a la
Asociación Mexicana de Entidades Finan
cieras Especializadas. Por lo pronto, reeli
gieron por dos años más en la presidencia a
Enrique Bojórquez y autorizaron el ingre
so de importantes socios como Aviva Cré
dito, Kuanto Servicios Financieros, Hipólito
Monroy Prevención de Riesgos, Resser Ras
treo y Gestión Vehicular, Cobranza Inme
diata, GSG Consultores y Layer. Además,
preparan sus propuestas a los precandida
tos Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y
Jorge Álvarez Máynez para lograr una me
jor dispersión del crédito en favor del creci
miento económico.

2 General Motors de México, que tie
•ne como director general a Francisco

Garza, este año apoyará nuevamente a
equipos de jóvenes que participan en la
competencia mundial de robótica FIRST.
La automotriz contribuye en esta iniciativa
desde 2006 a través de memorias otorga
das por sus ingenieros voluntarios que, en
este año, asesorarán a 11 equipos, entre los
que destacan Pink Hawks, que es el prime
ro conformado por mujeres. Adicionalmen
te, donará alrededor de medio millón de
pesos para la importación de kits referen
tes al armado de robots. El objetivo de esta
competencia es incentivar el interés y parti
cipación de los jóvenes en la ciencia, la tec
nología, la ingeniería y en matemáticas.

3Airbus, cuya división de equipos co
merciales está a cargo de Guillaume

Faury, logró un récord en 2023 al obte
ner pedidos por dos mil 94 aviones. La cifra
más alta registrada con anterioridad fue en
2013, con mil 503 equipos. Airbus se vio be
neficiado por la demanda de aviones de la
familia A320. Durante el año pasado, la em
presa entregó 735 aviones, con lo cual supe
ró su meta de 720 aeronaves. Tan sólo el año
pasado, la firma firmó un memorándum de
entendimiento con Viva Aerobús, que dirige
Juan Carlos Zuazua, por 90 aviones Airbus
A321neo. De esta manera, para la compa
ñía, América Latina es una de las regiones
más vibrantes por la recuperación que ha
tenido el tráfico aéreo tras la pandemia.
4 Donde se ven muy satisfechos es en la

•Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, que encabeza Rogelio Ramírez de la
O. Y es que, por segundo año consecutivo,
México recibió la calificación más alta de la
firma Moody's en calidad de sostenibilidad.
Esto, gracias al gasto que ejecuta el gobierno
y que está alineado con los objetivos de de
sarrollo sostenible y las emisiones de deuda
verde. El más contento por esta califica
ción es el subsecretario Gabriel Yorio, pues
ha sido el principal ejecutor de este tipo de
emisiones, así como el creador de la estra
tegia de movilización de financiamiento
sostenible, que no es nada más que el finan
ciamiento a programas de la administración
federal con este enfoque.
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Pónganse atentos
A pesar de que el nearshoring es una gran oportunidad para
México, hay, por lo menos, dos puntos que nos deben tener
ocupados de cara al cambio de gobierno.

Todas las señales indican que México no podrá mantener
la política energética que ha seguido porque no está cum
pliendo con el objetivo de dar energía suficiente, competitiva
y que dañe menos el ambiente. Ya algunas empresas están
analizando alternativas que no pasan por este país.

La falta de seguridad generalizada en el país: en el am
biente de negocios internacionales, nuevamente está cre
ciendo el riesgo de inseguridad en México, lo que es grave si
se considera que en otros países tienen mejores alternativas.
REMATE AÑADIDO
Es necesario seguir aportando argumentos para el debate que
apenas semblanteó el Presidente a través de dos pequeñas
declaraciones sobre el sistema de pensiones.

Desde el punto de vista político, hay algunos cuestiona
mientos adicionales: ¿por qué no se hicieron estos cambios
con la reforma que se aprobó en el 2021 y que fue propuesta
por esta administración?, ¿no se vio el problema o se ignoró?

Las advertencias sobre el tsunaml pensionario estaban,
por lo menos, desde hace siete años, es decir, el tema debió
haber sido abordado por el gobierno y los legisladores. La
reforma más reciente al sistema contó con el total apoyo de
los representantes de los trabajadores y de los patrones.

Es necesario recordar, las veces que sea necesario, que
su principal impulsor fue la Coparmex, encabezada por José
Medina Mora, y que ahora hay un proceso a través del cual
los patrones irán aumentando la cuota de los trabajadores
de manera gradual.

Los patrones están comprometidos con elevar los niveles
de vida de los trabajadores, a contrapelo del mito difundido
por algunos sectores de la población según los cuales los pa
trones quieren explotar a los trabajadores.

Quienes más y mejor han trabajado por mejorar los niveles
de vida de la población son los patrones. Más allá de cues
tiones morales, que son fundamentales, a los empresarios
les conviene que haya una clase media pujante que adquiera
sus bienes y servicios.

Un dato adicional: los trabajadores de menores ingresos,
que son más del 80%, están prácticamente cubiertos por la
pensión mínima garantizada. En la transición, los que que
dan desprotegidos son los que tienen sueldos mayores a los
15,000 pesos mensuales. De acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo que realiza el Inegi, encabezada
por Graciela Márquez, poco más del 6% de los trabajadores
tienen un salario superior a los 15,000 pesos.
REMATE POSITIVO

Los del SAT, encabezados por Antonio Martínez Dagnino,
están haciendo muy bien en recordar a las personas mora
les que pueden presentar su declaración anual en cualquier
momento antes del 1 de abril, que, por ley, es el último día.

Mucho más allá de que se debe recordar el fundamento
—que también aplica para las finanzas personales— de que
las cosas deben hacerse a tiempo y no en el último instante,
se trata de una campaña del SAT que tiene como meta que se
incremente en 4% la presentación de declaraciones anuales.

Y ya que estamos hablando del SAT, son relevantes algunos
cambios con respecto a la declaración del año pasado que,
sin duda, facilitarán el cumplimiento de esta obligación, así
como el prellenado de declaraciones, lo que está haciendo
sustancialmente más sencillos los trámites.

El equipo del SAT realizó estos ajustes porque aseguran
que han venido escuchando a los contribuyentes, tanto de
manera directa como a través de las representaciones gre
miales. Sin duda, se trata de una buena estrategia.
REMATE PERSPECTIVAS
El reporte financiero presentado por Pemex, mal dirigido por
Octavio Romero, a las autoridades bursátiles de Estados Uni
dos devela algunos temas preocupantes. que la construcción
de Dos Bocas, que aún no refina nada, ya tiene un costo de
20,000 millones de dólares. Originalmente se dijo que serían
poco menos de 9,000 millones de dólares.

En segundo término, que este gobierno no cumplirá su
promesa de soberanía energética. Ante la caída de la pro
ducción, que contrasta con el discurso oficial, han crecido las
importaciones. Para Romero ya no hay consuelo, puesto que
ya no está Rocío Nahle en la Secretaría de Energía y, por lo
tanto, tampoco las cortinas de humo que solía tejer la ahora
candidata de Morena al gobierno de Veracruz.

Lo único que presume Pemex es que ha reducido su en
deudamiento. Muy malo sería que no, si ha recibido cualquier
cantidad de apoyos por parte de la Secretaría de Hacienda.
El equipo de Rogelio Ramírez de la O les ha ajustado el ré
gimen fiscal, les ha pagado deudas y, además, se ha hecho
cargo, en los hechos, de estos pasivos.

A pesar de que el nearshoring es una gran oportunidad para
México, hay, por lo menos, dos puntos que nos deben tener
ocupados de cara al cambio de gobierno.

Todas las señales indican que México no podrá mantener
la política energética que ha seguido porque no está cum
pliendo con el objetivo de dar energía suficiente, competitiva
y que dañe menos el ambiente. Ya algunas empresas están
analizando alternativas que no pasan por este país.

La falta de seguridad generalizada en el país: en el am
biente de negocios internacionales, nuevamente está cre
ciendo el riesgo de inseguridad en México, lo que es grave si
se considera que en otros países tienen mejores alternativas.
REMATE AÑADIDO
Es necesario seguir aportando argumentos para el debate que
apenas semblanteó el Presidente a través de dos pequeñas
declaraciones sobre el sistema de pensiones.

Desde el punto de vista político, hay algunos cuestiona
mientos adicionales: ¿por qué no se hicieron estos cambios
con la reforma que se aprobó en el 2021 y que fue propuesta
por esta administración?, ¿no se vio el problema o se ignoró?

Las advertencias sobre el tsunaml pensionario estaban,
por lo menos, desde hace siete años, es decir, el tema debió
haber sido abordado por el gobierno y los legisladores. La
reforma más reciente al sistema contó con el total apoyo de
los representantes de los trabajadores y de los patrones.

Es necesario recordar, las veces que sea necesario, que
su principal impulsor fue la Coparmex, encabezada por José
Medina Mora, y que ahora hay un proceso a través del cual
los patrones irán aumentando la cuota de los trabajadores
de manera gradual.

Los patrones están comprometidos con elevar los niveles
de vida de los trabajadores, a contrapelo del mito difundido
por algunos sectores de la población según los cuales los pa
trones quieren explotar a los trabajadores.

Quienes más y mejor han trabajado por mejorar los niveles
de vida de la población son los patrones. Más allá de cues
tiones morales, que son fundamentales, a los empresarios
les conviene que haya una clase media pujante que adquiera
sus bienes y servicios.

Un dato adicional: los trabajadores de menores ingresos,
que son más del 80%, están prácticamente cubiertos por la
pensión mínima garantizada. En la transición, los que que
dan desprotegidos son los que tienen sueldos mayores a los
15,000 pesos mensuales. De acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo que realiza el Inegi, encabezada
por Graciela Márquez, poco más del 6% de los trabajadores
tienen un salario superior a los 15,000 pesos.
REMATE POSITIVO

Los del SAT, encabezados por Antonio Martínez Dagnino,
están haciendo muy bien en recordar a las personas mora
les que pueden presentar su declaración anual en cualquier
momento antes del 1 de abril, que, por ley, es el último día.

Mucho más allá de que se debe recordar el fundamento
—que también aplica para las finanzas personales— de que
las cosas deben hacerse a tiempo y no en el último instante,
se trata de una campaña del SAT que tiene como meta que se
incremente en 4% la presentación de declaraciones anuales.

Y ya que estamos hablando del SAT, son relevantes algunos
cambios con respecto a la declaración del año pasado que,
sin duda, facilitarán el cumplimiento de esta obligación, así
como el prellenado de declaraciones, lo que está haciendo
sustancialmente más sencillos los trámites.

El equipo del SAT realizó estos ajustes porque aseguran
que han venido escuchando a los contribuyentes, tanto de
manera directa como a través de las representaciones gre
miales. Sin duda, se trata de una buena estrategia.
REMATE PERSPECTIVAS

El reporte financiero presentado por Pemex, mal dirigido por
Octavio Romero, a las autoridades bursátiles de Estados Uni
dos devela algunos temas preocupantes. que la construcción
de Dos Bocas, que aún no refina nada, ya tiene un costo de
20,000 millones de dólares. Originalmente se dijo que serían
poco menos de 9,000 millones de dólares.

En segundo término, que este gobierno no cumplirá su
promesa de soberanía energética. Ante la caída de la pro
ducción, que contrasta con el discurso oficial, han crecido las
importaciones. Para Romero ya no hay consuelo, puesto que
ya no está Rocío Nahle en la Secretaría de Energía y, por lo
tanto, tampoco las cortinas de humo que solía tejer la ahora
candidata de Morena al gobierno de Veracruz.

Lo único que presume Pemex es que ha reducido su en
deudamiento. Muy malo sería que no, si ha recibido cualquier
cantidad de apoyos por parte de la Secretaría de Hacienda.
El equipo de Rogelio Ramírez de la O les ha ajustado el ré
gimen fiscal, les ha pagado deudas y, además, se ha hecho
cargo, en los hechos, de estos pasivos.
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A pesar de que el nearshoring es una gran oportunidad para

México, hay, por lo menos, dos puntos que nos deben tener
ocupados de cara al cambio de gobierno.

Todas las señales indican que México no podrá mantener
la política energética que ha seguido porque no está cum
pliendo con el objetivo de dar energía suficiente, competitiva

y que dañe menos el ambiente. Ya algunas empresas están
analizando alternativas que no pasan por este país.

La falta de seguridad generalizada en el país: en el am

biente de negocios internacionales, nuevamente está cre
ciendo el riesgo de inseguridad en México, lo que es grave si

se considera que en otros países tienen mejores alternativas.
REMATE AÑADIDO

Es necesario seguir aportando argumentos para el debate que

apenas semblanteó el Presidente a través de dos pequeñas

declaraciones sobre el sistema de pensiones.
Desde el punto de vista político, hay algunos cuestiona

mientos adicionales: ¿por qué no se hicieron estos cambios
con la reforma que se aprobó en el 2021 y que fue propuesta
por esta administración?, ¿no se vio el problema o se ignoró?

Las advertencias sobre el tsunaml pensionario estaban,
por lo menos, desde hace siete años, es decir, el tema debió

haber sido abordado por el gobierno y los legisladores. La

reforma más reciente al sistema contó con el total apoyo de
los representantes de los trabajadores y de los patrones.

Es necesario recordar, las veces que sea necesario, que

su principal impulsor fue la Coparmex, encabezada por José
Medina Mora, y que ahora hay un proceso a través del cual

los patrones irán aumentando la cuota de los trabajadores
de manera gradual.

Los patrones están comprometidos con elevar los niveles

de vida de los trabajadores, a contrapelo del mito difundido
por algunos sectores de la población según los cuales los pa
trones quieren explotar a los trabajadores.

Quienes más y mejor han trabajado por mejorar los niveles
de vida de la población son los patrones. Más allá de cues
tiones morales, que son fundamentales, a los empresarios

les conviene que haya una clase media pujante que adquiera
sus bienes y servicios.

Un dato adicional: los trabajadores de menores ingresos,

que son más del 80%, están prácticamente cubiertos por la
pensión mínima garantizada. En la transición, los que que

dan desprotegidos son los que tienen sueldos mayores a los
15,000 pesos mensuales. De acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo que realiza el Inegi, encabezada

por Graciela Márquez, poco más del 6% de los trabajadores
tienen un salario superior a los 15,000 pesos.
REMATE POSITIVO

Los del SAT, encabezados por Antonio Martínez Dagnino,
están haciendo muy bien en recordar a las personas mora

les que pueden presentar su declaración anual en cualquier

momento antes del 1 de abril, que, por ley, es el último día.
Mucho más allá de que se debe recordar el fundamento

—que también aplica para las finanzas personales— de que
las cosas deben hacerse a tiempo y no en el último instante,
se trata de una campaña del SAT que tiene como meta que se

incremente en 4% la presentación de declaraciones anuales.
Y ya que estamos hablando del SAT, son relevantes algunos

cambios con respecto a la declaración del año pasado que,

sin duda, facilitarán el cumplimiento de esta obligación, así
como el prellenado de declaraciones, lo que está haciendo

sustancialmente más sencillos los trámites.

El equipo del SAT realizó estos ajustes porque aseguran
que han venido escuchando a los contribuyentes, tanto de

manera directa como a través de las representaciones gre
miales. Sin duda, se trata de una buena estrategia.
REMATE PERSPECTIVAS

El reporte financiero presentado por Pemex, mal dirigido por
Octavio Romero, a las autoridades bursátiles de Estados Uni

dos devela algunos temas preocupantes. que la construcción

de Dos Bocas, que aún no refina nada, ya tiene un costo de
20,000 millones de dólares. Originalmente se dijo que serían

poco menos de 9,000 millones de dólares.

En segundo término, que este gobierno no cumplirá su
promesa de soberanía energética. Ante la caída de la pro

ducción, que contrasta con el discurso oficial, han crecido las
importaciones. Para Romero ya no hay consuelo, puesto que
ya no está Rocío Nahle en la Secretaría de Energía y, por lo

tanto, tampoco las cortinas de humo que solía tejer la ahora
candidata de Morena al gobierno de Veracruz.

Lo único que presume Pemex es que ha reducido su en

deudamiento. Muy malo sería que no, si ha recibido cualquier
cantidad de apoyos por parte de la Secretaría de Hacienda.

El equipo de Rogelio Ramírez de la O les ha ajustado el ré
gimen fiscal, les ha pagado deudas y, además, se ha hecho
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La Asociación de Secretarios Estatales de
Turismo (Asetur), que preside Juan Enrique
Suárez, pretende este año lograr algunos
cambios para volverse más útil, lo que no
será fácil debido a la manera en que está
diseñada.
Será hasta después de las elecciones

presidenciales cuando, dependiendo del
ganador, habrá más claridad sobre lo que
sucederá con el sector turístico desde el lado
gubernamental.

El presidente López Obrador, quien tanto
critica al neoliberalismo y claramente apoya
la intervención del Estado en la economía,
con el turismo ha aplicado una visión propia
de Adam Smith, donde la "mano invisible"
del mercado se encarga de poner todo en
su sitio.

Algo que no necesariamente
ha sido funesto, pues su deci
sión de mantener las fronteras
abiertas durante la pandemia
y de no subsidiar el empleo
provocó una recuperación
más acelerada de los destinos
respecto a la mayoría de sus
competidores.

Pero también la falta de pro
moción federal y el cierre del
Fondo Nacional de Fomento al
Turismo (Fonatur) están dejan

su sitio.

Algo que no necesariamente
ha sido funesto, pues su deci
sión de mantener las fronteras
abiertas durante la pandemia
y de no subsidiar el empleo
provocó una recuperación
más acelerada de los destinos
respecto a la mayoría de sus
competidores.

Pero también la falta de pro
moción federal y el cierre del
Fondo Nacional de Fomento al
Turismo (Fonatur) están dejan

do al turismo en una posición que no se veía
desde antes del gobierno de Gustavo Díaz
Ordaz.

¿Cómo promover la marca país?, un pa
raguas debajo del cual se colocaban los
destinos menos importantes turísticamente
hablando.
¿Qué deben hacer para comunicar efi

cazmente una crisis cuando no tienen una
agencia especializada?

¿Cómo se puede establecer una estrate
gia seria de promoción digital utilizando las
herramientas que sí usan los competidores,
como las cercas geolocalizadas, la inteli
gencia artificial o las campañas dirigidas a
microsegmentos?
¿De qué manera se puede garantizar la

seguridad jurídica sobre la tenencia de la
tierra y promover las nuevas inversiones
nacionales y extranjeras sin el fondo que se
especializaba en ello?

Si gana Xóchitl Gálvez, la candidata de la
alianza opositora, se podrían recuperar al
gunas de las instituciones, incluso cuando ya
no se llamen Consejo de Promoción Turística
(CPTM) ni Fonatur y, además, se les podría
quitar lo que no servía.

Pero si gana Sheinbaum, como anticipan
en este momento las encuestas, es factible
que se consolide la visión de que todas estas
tareas deben de realizarse desde los estados
y la iniciativa privada.

Bernardo Cueto, titular de Turismo de
Quintana Roo, dijo a este espacio que, en
su experiencia, desde la entidad turísti

tierra y promover las nuevas inversiones
nacionales y extranjeras sin el fondo que se
especializaba en ello?

Si gana Xóchitl Gálvez, la candidata de la
alianza opositora, se podrían recuperar al
gunas de las instituciones, incluso cuando ya
no se llamen Consejo de Promoción Turística
(CPTM) ni Fonatur y, además, se les podría
quitar lo que no servía.

Pero si gana Sheinbaum, como anticipan
en este momento las encuestas, es factible
que se consolide la visión de que todas estas
tareas deben de realizarse desde los estados
y la iniciativa privada.

Bernardo Cueto, titular de Turismo de
Quintana Roo, dijo a este espacio que, en
su experiencia, desde la entidad turísti

camente más importante del
país, la clave es que haya bue
nas prácticas y una política tu
rística eficaz.

La Asetur podría apoyar en
esas tareas si lograra crear una
estructura desde donde se or
questaran las campañas de
promoción para los estados, la
contratación de la agencia de
manejo de crisis o para com
partir buenas prácticas en el
impulso a las inversiones.

El caso es que, hasta ahora,
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los estados ni siquiera se han podido com
prometer a pagar las cuotas mínimas que sus
asociados han estipulado.
En el pasado ha habido presidentes de

la Asetur comprometidos y de estados "ri
cos", como pasó con Luis Araiza, extitular de
turismo de Baja California Sur, quien pudo
hacer muchas cosas porque, de entrada, su
gobernador le dio presupuesto.

Pero la Asetur también ha languideci
do, como pasó con su sucesor, Juan Carlos
Rivera, de Oaxaca, quien, como ni siquiera
contó con el apoyo de su gobernador, redujo
la Asetur a su mínima expresión.

La apuesta es que una asociación útil jus
tificará que los estados paguen sus cuotas,
pero una cosa son las buenas intenciones y
otra lo que pasará en la vida real.
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gobernador le dio presupuesto.
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Rivera, de Oaxaca, quien, como ni siquiera
contó con el apoyo de su gobernador, redujo
la Asetur a su mínima expresión.

La apuesta es que una asociación útil jus
tificará que los estados paguen sus cuotas,
pero una cosa son las buenas intenciones y
otra lo que pasará en la vida real.

Hasta después
de las elecciones

presidenciales
habrá más
claridad sobre lo

que sucederá con
el sector turístico.
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Por lo menos en los últimos cuatro años, el
Infonavit, que dirige Carlos Martínez, tiene
una campaña permanente para convencer
a los acreditados que tienen sus créditos hi
potecarios ligados a salarios mínimos a que
lo transfieran a créditos en pesos para evitar
el alza que cada año tienen los salarios mí
nimos, que en este sexenio han subido 117
por ciento.

El problema es que, por diversas razones,
ya sea desconfianza, ignorancia o desinfor
mación, la mayoría de estos acreditados no
ha cambiado su crédito a pesos y su saldo se
ha elevado anualmente a la misma tasa que
el aumento a los mínimos.
Para evitar este año un incremento de

20% en el saldo de sus créditos, el Infonavit

anunció una muy buena medi
da que beneficiará a miles de
acreditados, porque sus cré
ditos subirán 4.66% más que
el porcentaje en que se incre
mentó la Unidad Monetaria de
Actualización (UMA).

El Infonavit informó también
que, a partir del 17 de enero, los
créditos aún ligados a salarios
mínimos se podrán convertir
en pesos en la ventanilla uni
versal porque el programa es
permanente.

LOS RIESGOS GLOBALES,
DE ACUERDO CON EL WEF
Justo antes de que inicie el Foro Económi
co Mundial de Davos, el World Economic
Forum (WEF) publicó su reporte sobre ries
gos globales 2024, con un panorama en ver
dad adverso, en el que destacan el dúo de
crisis que califica de peligrosas: las derivadas
del cambio climático y los conflictos o ten
siones geopolíticas que generan desconfian
za e inseguridad.

Como el mayor riesgo global inmediato
y que fue destacado por todos los medios
es el de la desinformación y la información
falsa o engañosa ante el crecimiento de la
inteligencia artificial. De acuerdo con el
WEF, el riesgo es debilitar las democracias
y polarizar aún más a las sociedades.

En la mayor parte del mundo, señala el
WEF, se registra un crecimiento en el costo
de vida derivado, entre otros problemas, del
cambio climático, persistente inflación eleva
da y altas tasas de interés que generan incer
tidumbre económica. Tratan, sin embargo, de
dar un mensaje de optimismo al concluir que
en la próxima década se concibe una multi
plicidad de diferentes futuros y aseguran que
sí hay espacio para la esperanza porque se
abren oportunidades únicas para reconstruir
la confianza, optimismo y resiliencia en nues
tras instituciones y sociedades.

La 54 reunión del Foro Económico Mun

dial iniciará este lunes en Davos
y concluye el viernes 19 centra
do en cuatro temas: crecimien

to y empleo, estrategia de largo
plazo para clima, naturaleza y
energía, seguridad y cooperación
global en un mundo fracturado y,
desde luego, la inteligencia arti
ficial como motor de la econo
mía y la sociedad. Nuevamente,
como ha sido el caso a lo largo de
este sexenio, el presidente López
Obrador no participará en éste,
el foro empresarial más impor
tante a nivel global, porque, en su opinión, es
un foro neoliberal. Ni hablar.

Fecha: 12/01/2024

Página: 4

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,906

Página 10 de 13



SE CREARAN 690 MIL EMPLEOS
ESTE AÑO
El monitor de empleo del BBVA pronosti
ca que este 2024 se registrará, igual que en
2023, un crecimiento moderado del empleo
formal, con la creación de 690 mil empleos,
un alza de 3.1% ante la expectativa de creci
miento del PIB de este año.

En cuanto a los resultados de 2023, seña
la que el empleo se desaceleró más de lo es
perado con la creación de 651,490 empleos.
Y subraya que la pérdida de 385 mil empleos
fue el mayor ajuste estacional desde 1998.

SE CREARAN 690 MIL EMPLEOS
ESTE AÑO
El monitor de empleo del BBVA pronosti
ca que este 2024 se registrará, igual que en
2023, un crecimiento moderado del empleo
formal, con la creación de 690 mil empleos,
un alza de 3.1% ante la expectativa de creci
miento del PIB de este año.

En cuanto a los resultados de 2023, seña
la que el empleo se desaceleró más de lo es
perado con la creación de 651,490 empleos.
Y subraya que la pérdida de 385 mil empleos
fue el mayor ajuste estacional desde 1998.
El Infonavit

anunció

una muy buena
medida

que beneficiará
a miles
de acreditados.

El Infonavit
anunció

una muy buena
medida

que beneficiará
a miles
de acreditados.

Fecha: 12/01/2024

Página: 4

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,906

Página 11 de 13



P;
* "+;W * empreM^jfjj
José Yuste

I dinero ígfrc m.com,m* :: :> ;H|

Amafore: No creen
que López Obrador
traiga afore única,
esperan más aportación
La Asociación Mexicana de Afores (Amafore), ha estudia 
do, palabra por palabra, lo dicho por el presidente López
Obrador. A ciencia cierta nadie sabe cómo sería su nue

va reforma de pensiones. Todos tratan de leer lo dicho
por el presidente. Y la Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, considera que López Obrador buscaría ofrecer
una aportación adicional para las pensiones de las afores.
QUE EL GOBIERNO APORTARA 2% APARTE DEL
15% DEL SALARIO

Con la reforma de 2020. la aportación otorgada por los pa
trones, los mismos trabajadores y el gobierno, podrá llegar
al 15% del salario base de cotización para 2030. Bajo esa
aportación, los trabajadores podrían pensionarse con alre
dedor de 60% de su último salario. Claro, dependerá de sus
semanas de cotización y salario, pero eso es lo esperado.

Los patrones (empresarios) ponen la mayoría de la nueva
aportación, que está aumentando del 6.5% del salario base
de cotización hasta 15% para 2030. Y como el Presidente
dijo que no se solicitaría más aportación por parte de los
empresarios, entonces la Amafore espera que sea el gobier
no el nuevo aportante.

Si el gobierno logra poner dos puntos porcentuales más
del salario base de cotización, la aportación crecería del
15% al 17% del salario base de los trabajadores, y entonces
la pensión podría llegar hasta 80% del último salario del
trabajador pensionado.

Claro, esto es lo esperado por la Amafore, incluso hasta
se realizan algunos cálculos de cuánto le podría costar al
gobierno el aportar dos puntos porcentuales a los salarios
de cotización para la pensión: 80 mil millones de pesos
anuales.
AMAFORE DESCARTA AFORE UNICA, PERO...
Y en el terreno de lo deseable, la Amafore no ve la crea
ción de una afore única, pero hay analistas que sí lo siguen
pensando, en particular quienes sí han sido presidentes de
la Consar, desde Carlos Ramírez hasta Abraham Vela. Y

vaya que saben del tema.
En ese escenario, la afore única sería administrada por

el gobierno. Desaparecerían las afores privadas y sólo que
daría la del gobierno. Y, claro, el gobierno sería el adminis
trador de la friolera de los 5.7 billones de pesos del ahorro
de los trabajadores en las afores.

El riesgo de una afore única, manejada por el gobierno,
es claro: invertiría no en los proyectos más rentables a favor
del trabajador. Por ejemplo, podría invertir en Mexicana de
Aviación o Dos Bocas, claramente poco rentables y que po
drían generar pérdidas en los ahorros de los trabajadores,
que servirán para su pensión.

El presidente López Obrador trae de cabeza a todo el
sector de las afores, y desde luego ai sector financiero con
la reforma de pensiones mencionada. Todos saben que una
reforma de pensiones, para poderla emplear a fondo por
parte del gobierno, necesitaría de una reforma fiscal para
tener mayores ingresos y entonces sí tener una aportación
para las pensiones. Pero sin reforma fiscal, en el último año
de gobierno, se antoja difícil.
TORRUCO SACA EL ARSENAL DE PRODUCTOS
PARA ACAPULCO

Como bien se sabe, los recursos para Acapulco han sido
insuficientes, sobre todo para los pequeños y medianos ho
teles del puerto afectado por el huracán Otis. Sin embargo,
en la reconstrucción, por lo menos Miguel Torruco, secre
tario de Turismo, está intentando llevar ofertas turísticas
atractivas a Acapulco.

Ha planteado lanzar una carrera Nascar (que ya se plati 
có con el empresario para construir el autódromo). También
se mantendrá el Abierto Mexicano de Tenis. Hay planes para
tener peleas de box de campeonato y lucha libre de la AAA.

Incluso, un Festival Internacional de Mariachi. El proble
ma con Acapulco, en estos momentos, es tener dos Acapul
co, el informal, con pocos recursos y delincuencia, y el de
grandes hoteles, como los de Mundo Imperial (Princess o
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Pierre Marques), Las Brisas. Calica. Mayan Palace. Pero de
que la creación de productos turísticos, ayudará, sin duda.
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¿Cuando va a perder
su valor el Bitcoin?

Lo han 'matado' unas 10
veces. Pero esta semana

aprobaron los primeros
ETFs de Bitcoin y se llenó de vida.
¿Qué rayos significa eso y por qué
ahora vale todavía más?

Ustedes ya se enteraron de que
la Comisión de Bolsa y Valores
de Estados Unidos (SEC) aprobó
oficialmente el miércoles los ETF
spot en cuestión.

Serán 11 fondos cotizados en
bolsa los que permitirán a ustedes
acceder a la criptomoneda más
grande del mundo, a través de
empresas que pueden generarles
un poco más de confianza que,
digamos, esa casa de cambio que
fue FTX, cuyo fundador está en la
cárcel.

Digamos que comprar Bitcoin

se parecerá más a ir al McDo
nald's a comprar un combo, que
a tramar algo que sinceramente
podría hacer mejor un hacker.

Grandes actores como Fidelity,
Ark Investments y BlackRock
estuvieron entre los primeros
solicitantes aprobados por la SEC.
Vayan a su banco de siempre y ahí
les explican, pero en lo que eso
sucede, ahora que puede entrar
más gente al mercado de este
criptoactivo conviene revisar
algunas cosas.

LOS ETFS

Las siglas corresponden a las
palabras Exchange TradedFunds,
o en español: Fondos Negociados
en Bolsa.

Existen un montón. Son ins

trumentos que ustedes adquie
ren para invertir en acciones de
empresas mexicanas, estadouni
denses o casi de cualquier país.
También hay de pagarés o bonos
de naciones... vaya, son efecti
vamente una suerte de 'combos'

intangibles.
Cuando los adquieren, su dine

ro tendrá la suerte de lo que haya
dentro de su 'cajita feliz'.

¿Contiene acciones de Apple,
Amazon y Microsoft? Si le va bien
a esas compañías, ustedes tendrán
recompensa. Un ETF útil para ello
es Invesco (QQQ) Trust Series 1.

Perdonen los nombres ho

rribles, no los ponen los merca
dólogos, generalmente. Pero
búsquenlo en internet, verán que
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incluye el índice de las empresas
más relevantes de las empresas
de Nasdaq.

¿Por qué conviene un ETF?
Porque ustedes ponen sus huevos
en muchas canastas, en lugar de
hacerlo en una sola acción o em

presa. No serán propietarios de
las acciones, esa es la diferencia.

¿Prefieren algo más domésti
co? Quizás les conviene buscar
el iShares MSCI México ETF
(EWW). Si le va bien al 'Diablo',
ustedes ganan. A José Antonio
Fernández Carbajal, presidente
de FEMSA, claro.

¿HAY UN ETF DE BITCOIN?

Ése es el punto. La marca de
ETFs iShares es propiedad de
BlackRocky anteriormente, del
enorme grupo inglés Barclays. Si
ustedes confían en esas compa

ñías, pueden hacer la inversión
a través de éstas. Esta semana

surgió el iShares Bitcoin Trust
QBIT).

Sirva una referencia: ustedes
que están afiliados al IMSS ya
están invirtiendo en ETFs a través

de su Afore, pues los fondos de
retiro de trabajadores del mundo
son los principales inversionistas
en esos productos.

Si no les gusta BlackRock, ahí
está Fidelity o Ark Investments.
Al final, lo más probable es que
puedan resolverlo a través de
grupos financieros mexicanos.
Ojo, no tendrán Bitcoin, sino un
documento que aumenta o redu
ce su valor en función de cómo se

comporte ese activo.
Lo más importante es enten

der cómo es posible que el Bitcoin
haya sobrevivido desde 2009,

pese a escándalos provocados
por criptomonedas fraudulentas
y la caída de "casas de cambio"
virtuales, justamente como FTX.

He dicho antes y repito: el
valor del Bitcoin o de otras, como
Ethereum, está en su infraestruc
tura. Es decir, el mayor valor no
está en el tren, sino en las vías, en
la cadena de bloques o blockchain
que hacen ciudadanos del mundo
involucrados en esos procesos.

Sin intervención de bancos o
de gobiernos, la gente hace tratos.
Eso tiene valor.

¿Cuándo va a perder su valor
el Bitcoin? Es imposible decirlo.
El año pasado se apreció 55 por
ciento.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Donde se toca
revienta de pus
Corrupto hasta la médula,

lleno de rateros cínicos y
descarados que se saben

con permiso para robar sin
freno. Con razón el capo mayor
decía en campaña, con absoluta
hipocresía, que las escaleras se
barren de arriba para abajo. En
la pirámide de la corrupción,
como en un excusado tapado, la
porquería también desborda en
la misma dirección.

En cualquier parte que se
toque del putrefacto cuerpo de
la administración explota la
pus. El ejemplo, la escuela del
más profundo cinismo, lo ha
puesto el Licenciado: proclama
que eres honrado, no te canses
de decir que contigo se acabó
la robadera, "no es como antes,
nosotros somos diferentes".

Machaca persistente sobre tu
probidad y saca a ondear el
pañuelito blanco cuantas veces
se cuestione tu integridad. Ha
demostrado que se puede tener
una cola kilométricamente

larga con una lengua igual. Si
millones de incautos le creye
ron en su campaña que solo
traía 200 pesos en la cartera,
¿por qué no habrían de hacerlo
ahora?
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En otro de sus abundantes

momentos de cinismo, el Presi
dente dijo que designaba a fun
cionarios, no por su capacidad,
sino que "mi prioridad es 90%
honestidad y 10% experiencia".
La mezcla en la realidad ha sido

100% servilismo, 0% capacidad
o experiencia y 0% honestidad.

Si alguien se cree el cuento
de que busca funcionarios pro
bos que hagan bien su trabajo
y eviten las raterías, pueden
preguntar al Dr. Jaime Cárde
nas Gracia, quien renunció (la
ironía es impresionante) como
director General del Instituto
para Devolver al Pueblo lo Ro
bado. ¿Qué dijo López Obrador?
A buenos y hasta malos enten
dedores, extendió un permiso
para seguirle robando al pueblo
lo que le habían robado: "La
administración pública, más en
épocas de transformación, exige
mucha entrega y fatigas. Hay
gente muy buena, honesta con
convicciones, inteligentes, pero
no se les da lo del trabajo como
servidor público".

Ya en el cierre de lo que ha
sido un sexenio de Hidalgo, no
se guardan las más mínimas
formas. Cuando se cuestionó

que quien encabeza provisio
nalmente la Fiscalía General

de Justicia capitalina no era

Licenciado en Derecho, en cues
tión de horas la Secretaría de
Educación Pública le tramitó cé

dula profesional de universidad
patito. Esto estuvo a la altura del
nombramiento más reciente en

la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, alguien que, como
buena Batres, también le garan
tiza al Licenciado la abyección
más absoluta. Nombrada a dedo

desde Palacio, se sabe bien la re
tórica del demagogo autoritario
y se proclamó nada menos que
"ministra del pueblo".

Pero el premio se lo llevan
los vástagos presidenciales
que al parecer no se cansan de
hacer negocios con el gobierno.
Muy lejos los tiempos de López
Portillo en que nombró a su hijo
subsecretario y proclamó que
era orgullo de su nepotismo. El
López actual no los tiene como
funcionarios, sino como efi
cientes traficantes de contratos

millonarios aparte de colocar a
sus cuates en puestos clave de
la administración pública. Nada
como las asignaciones directas
para los amigos con empre
sas creadas poco antes y sin
experiencia alguna, sobre todo
en los proyectos consentidos
del Licenciado. A saber cuánto
del sobrecosto de Dos Bocas

(más del triple lo originalmente
estimado) y del Tren Maya (más
del cuádruple) se explica pol
la voracidad de los López y sus
testaferros.

Los gobiernos de López Porti
llo o Peña Nieto resultaron unos

simples aficionados, princi
piantes que trataron de guardar
cierto decoro en sus tropelías.
Este es el sexenio de la pus.
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¿Por qué se rompen marcas en la inversión productiva?
Antes de que comenzara la presente administra

ción de López Obrador, el nivel absoluto más
elevado de la inversión productiva (formación

bruta de capital fijo) se había alcanzado el mes de
octubre de 2018.

En ese entonces, se conoció la decisión del presi
dente electo de cancelar el proyecto del Nuevo Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México, y
en noviembre la inversión bajó en 6.6 por ciento en
un solo mes.

Durante el 2019 la inversión ya no creció, pero
no se desplomó. En noviembre de 2019 estaba 1.1
por ciento por abajo del último mes del gobierno de
Peña.

No parecía algo tan extraño, pues usualmente en
el primer año de un nuevo gobierno aparecen incer
tidumbres que frenan este proceso.

No se contaba, sin embargo, que apenas unos
meses después estallaría la pandemia que alteró
la actividad económica global, y a México más que
a otros países, debido a la ausencia de políticas para
evitar el desplome.

El nivel mínimo de inversión se presentó en mayo
de 2020, con un retroceso de 35.6 por ciento res
pecto al nivel de enero de ese año.
La recuperación fue sumamente lenta y solo

hasta noviembre del 2022 se alcanzó un nivel de

inversión semejante al que existía en el último mes
del gobierno de Peña.

Después de tres años, apenas se regresaba al
punto de partida.

No solo fueron los efectos de la pandemia sino
múltiples incertidumbres que se fueron presentando
en la primera mitad del sexenio de AMLO.

Pero, de pronto, a partir de los últimos meses del
2022 y de manera destacada, durante todo el año pa
sado, algo ocurrió y las cosas empezaron a cambiar.
La inversión realizada a la mitad del año

pasado, en el mes de junio, ya era 16 por ciento
superior a la de diciembre de 2022 y ya estaba
11.3 por ciento por arriba del máximo histórico de
los tiempos de Peña.

Esta semana conocimos la cifra de octubre y el
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crecimiento en este año ya es de 19.7 por ciento
respecto a diciembre del año pasado.

¿Qué sucedió?
Algunos consideran que este salto derivó de la

realización de las megaobras del gobierno federal,
en las cuales se desembolsaron las principales canti
dades en 2023.

De acuerdo con las cifras de las cuentas nacio

nales al tercer trimestre del año pasado, el 88.9
por ciento de la inversión corresponde al sector
privado y solamente el 11.1 por ciento al sector
público.

Si solo creciera la inversión derivada de los
grandes proyectos de AMLO, la inversión pública no
tendría la fuerza para remolcar a la inversión total.

De hecho, del tercer trimestre de 2018 al mismo
periodo del año pasado, la inversión privada creció
en 18.6 por ciento.

En contraste, para ese mismo lapso, la inver
sión pública cayó en 1.1 por ciento, a pesar de las
megaobras.

Se ha dicho, y con razón, que el nearshoring, el
proceso de relocalización industrial aún no se ex
presa en las cifras de inversión extranjera directa.

Si ésta ha crecido poco, entonces lo más probable
es que el disparo que vimos corresponda a la inver
sión privada nacional.

Se sabe desde los tiempos del economista inglés,
John Maynard Keynes, que las expectativas, lo que
alguna vez él llamó los "espíritus animales", son
determinantes de la inversión productiva.

Si la expectativa de un mejor futuro económico
supera incluso los obstáculos generados por las altas
tasas de interés, se explica el crecimiento tan desta
cado de la inversión productiva en los últimos meses.

Si la tendencia se mantuviera, creo que hasta los
optimistas se quedarían cortos respecto al buen
resultado que tendremos este año.

Pero si la geopolítica nos juega una mala pasada o
los procesos electorales de Estados Unidos y México
traen consigo algunos sustos, entonces, así como
subió, la inversión productiva se nos puede venir
para abajo.

Fecha: 12/01/2024

Página: 2

Area cm2: 415

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 92,462

Página 8 de 13



Escenario
Afines del año pasado

comentamos que el
escenario más probable

para México era el caos. Los
primeros días de 2024 parecen
confirmarlo.

Marko Cortés hizo público un
acuerdo confidencial entre su
partido y el PRI para la reparti
ción del botín en Coahuila. No
sólo de posiciones políticas, algo
perfectamente razonable, sino
de prebendas, como es el caso de
las notarías. La existencia de ese

acuerdo es inaceptable para un
país que busque contar con un
Estado de derecho, y especial
mente para el partido político
que más ha insistido en ello. La
publicación es una estupidez
monumental, que obliga a la
renuncia de Marko, si en el PAN
resta algo de dignidad.

El acuerdo mencionado hace

evidente la rapidez con la cual el
experimento democrático en Mé
xico se pudrió. En lugar de las ne
gociaciones políticas avanzamos
hacia el regateo de las rentas. El
lubricante que hacía funcionar al
sistema de un solo partido polí
tico, la corrupción, se derramó al
sistema de partidos, pudriendo
todo. Indudablemente, el caso
extremo es Morena, a la que sólo
ese lubricante mantiene unido,
como demuestran los casos de

Sanjuana Martínez o el intento
infructuoso de Ernestina Godoy
para mantenerse en el cargo, así
como el proceso de reemplazo en
la fiscalía.
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La cúspide de la corrupción
es el Presidente mismo, como
ya debería ser claro: sus amigos
son responsables del más grande
fraude documentado (Segal
mex), y su familia ha cosechado
ampliamente en todas las ocu
rrencias que él ha promovido. Es
un monumento a su habilidad

para mentir el que todavía haya
quien lo considere honesto.

A la corrupción existente en
todo el sistema político, Mo
rena añade la más profunda
incompetencia: no entienden el
mundo en que viven, y por eso
no tienen plan alguno, más allá
de mantenerse en el poder, y las
ocurrencias que impulsan para
ello no son capaces de llevarlas a
buen puerto. Por eso, el deterioro
de las finanzas públicas, las
presiones en el mercado laboral y
la pérdida de control del territo
rio están abonando a una crisis

mayúscula en la economía. Se
defienden afirmando que este
vaticinio se ha repetido hasta el
cansancio desde hace años, y no
ocurre. Ha pospuesto la heca
tombe nuestra gran relación con
la economía estadounidense, y
también no les faltó suerte: efec

tivamente la pandemia les cayó
como anillo al dedo, y pospuso
un par de años la conclusión
(ampliando con ello los costos),

así fuese a costa de cientos de

miles de muertes innecesarias y
empresas destruidas.

En la ruta electoral, el TEPJF,
ahora controlado por tres
ministros devotos de Palacio, ha
decidido favorecer a una de las

facciones en que se ha dividido
el INE. Obviamente, a la facción
que comparte su devoción. Han
autorizado a la presidenta del
INE a llenar las vacantes de las

direcciones ejecutivas a su an
tojo, sin el consenso del consejo
de la institución. Con ello, serán
simpatizantes de Morena quienes
ocupen espacios que requieren
experiencia y conocimientos, que
no tendrán. A pesar de la gran
institución que es el INE, este
descabezamiento pone en riesgo
la elección.

El telón de fondo, como sabe
usted, es el avance del crimen or
ganizado, tanto territorialmente
como en el portafolio de activi
dades a las que se dedican. Del
tráfico de drogas han transitado
al de personas, han incremen
tado su capacidad de extorsión,
han colonizado localmente a los

partidos políticos y, como en el
sur de Italia, son ahora proveedo
res de esos gobiernos locales.

Es en ese escenario en el que
tenemos que apelar al último ba
luarte: la elección del 2 de junio.
En ella no se elegirá un paraíso
en el que todo esto desaparezca,
sino la posibilidad de detener
este proceso, y empezar a buscar
cómo revertirlo. Eso es todo.
¡Buen fin de semana!
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IA impacta al empleo
En medio de la creciente adopción de la Inteligencia Artificial (IA)
generativa en diversos sectores, empresas como Duolingo, Chegg
y Microsoft han lanzado advertencias sobre los posibles cambios
en el mercado laboral y han comenzado a tomar medidas para
abordar las implicaciones.
El director ejecutivo de Duolingo, Luis von Ahn, anu nció en

noviembre que la empresa ha incorporado la IA generativa en su
plataforma para crear contenido, incluyendo guiones de progra
mas y comentarios en su nuevo nivel prémium, Duolingo Max.
Aunque la empresa asegura que no hay un reemplazo directo de
empleados, se reconoce que la tecnología está influyendo en la
forma en que se realizan ciertas tareas.

En 2022, la plantilla de Duolingo contaba con 600 empleados
a tiempo completo, y a pesar de los cambios, se afirma que ningún
empleado a tiempo completo se vio afectado por los recortes.
El Foro Económico Mundial ha emitido una advertencia sobre

los "importantes trastornos en el mercado laboral" que se esperan
en los próximos cinco años debido a la implementación de la IA.
La preocupación se ha intensificado entre grupos de trabajadores
y sindicatos, quienes cuestionan si las empresas podrían utilizar la
tecnología como excusa para reducir sus plantillas.

Microsoft ha respondido a estas inquietudes y anunció una
alianza con la Federación Estadounidense del Trabajo y el Con
greso de Organizaciones Industriales para abordar el impacto
de la IA en el empleo. El presidente de Microsoft, Brad Smith,
expresó que el objetivo es sentar a la mesa a la industria y a los
trabajadores para mejorar la forma en que la IA afecta el entorno
laboral.
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Las deficiencias de la Mexicana militar
La Aerolínea del Estado Mexicano arrancó sus operaciones el 26
de diciembre, con tres aeronaves cedidas por el Ejército y un par
más, rentadas a TAR, que le opera algunas de sus rutas aéreas. El
inicio de operaciones ha sido menos amplio que el presupuestado
por la Sedeña, que entregó proyecciones a Flacienda que no se
cumplirán por la falta de aeronaves.
Además, Mexicana ha tenido otro tipo de deficiencias en sus

operaciones, por ejemplo, la aerolínea anunció que el servicio
de checkin web, es decir, a distancia, no estará disponible hasta
pasada la etapa de lanzamiento, la cual se presupuesta pueda
superarse en junio, cuando comiencen a llegar más aeronaves.
Ante ello, los pasajeros deben llegar más tiempo de antelación

para poder realizar su checkin en los mostradores de los diferentes
puertos aéreos en los que Mexicana opera, una situación atípica
en la industria aérea, pues las empresas están buscando migrar,
cada vez más, los servicios a plataformas digitales que no impli
quen atención mayor de forma presencial.
Veremos cuánto dura Mexicana en vuelo y, además, cuánto

termina por costar al erario tener una aerolínea con una oferta
limitada por la falta de aeronaves.

Sheinbaum con sector empresarial de EU
El sector empresarial es fundamental para el futuro de México y en
esto la inversión extranjera es crucial. Por eso cobran relevancia
acciones como el encuentro de alto nivel impulsado por la asocia
ción civil y apartidista American Society of México presidida por
Larry Rubín, entre empresarios, diplomáticos, incluyendo al
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, y organizaciones civi
les estadounidenses con la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo,
como invitada de honor. En una reunión privada el próximo lunes,
el sector empresarial de EU y la virtual candidata presidencial
comentarán asuntos de relevancia para ambas naciones, como el
fenómeno del nearshoring, la educación y el TMEC. La comuni
dad estadounidense quiere compartir su visión respecto al futuro
de la relación bilateral y conocer la perspectiva de Sheinbaum,
además de las oportunidades que observa para trabajar en con
junto y asegurar el crecimiento económico y el bienestar de ambos
países. American Society buscará que estas reuniones de alto nivel
se realicen con todos los candidatos a la Presidencia.
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? EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se publicarán
cifras .de la actividad industrial

por estado; en EU destaca la
inflación al productor, además
de los precios al consumidor
de España y Francia.

MÉXICO: El INEGI publicará
su informe sobre la actividad

industrial por estado a sep
tiembre de 2023.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) publicará su reporte de
la inflación ai productor du
rante el último mes de 2023.

Se tiene programada la
participación del presidente
de la Fed de Minneapolis, Neel
Kashkari, en un evento sobre
condiciones regionales.
La empresa de servicios

petroleros, Baker Hughes,
revelará las plataformas
petroleras activas al 12 de
enero.

EUROPA: La Oficina para ias
Estadísticas Nacionales (0NS)
del Reino Unido informará

la producción industrial y la
actividad manufacturera a

noviembre pasado.
Además, se publicará la

inflación al consumidora

diciembre de España y Francia.
—Eleazar Rodríguez
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Una semana clave para el bitcoin,
¿qué sigile?
El bitcoin valía 355,190 pesos el

12 de enero de 2023. Un año des

pués, su valor se ha incrementado
más de 100 por ciento. Ahora va
le 779,835 pesos. Son las 8 de la

noche del 11 de enero de 2024. En las últi
mas 24 horas, este criptoactivo ha vivido una
montaña rusa. El miércoles en la noche valía
792, 672 pesos. El jueves a las 7 de la ma
ñana estaba en 776,813 pesos. A las tres de
la tarde valía 814,470 pesos.

La volatilidad en el valor de esta criptodi
visa es una de sus características. De hecho,
la volatilidad del bitcoin ha sido cuatro veces
mayor al de los índices de las acciones que
cotizan en Wall Street, según Bryan Armour,
experto de Morning Star, una firma especiali
zada en información de mercados. Hay tem
poradas en las que vale mucho más que el
oro. Otros momentos, su valor parece volati
zarse en el aire. Quienes lo compraron hace
un año hicieron un gran negocio, esto pue
de hacer creer a muchos que siempre es así.

Para los que quieran invertir en bitcoin o
en alguno de los fondos vinculados vale la
pena que tenga en cuenta que esta cripto
no está respaldada por nada tangible co
mo los bienes de una compañía o un recur
so natural, tampoco está avalada por ningún
banco central. Es un código de computación
que tiene una vaga relación con el mundo
material.

A pesar de que se le llama criptodivisa
no es una moneda de curso legal. No sirve,
por ejemplo, para comprar una despensa

en el supermercado. Comprar bitcoin direc
tamente conlleva muchos riesgos. Si pierdes
el passwordde tu billetera digital, pierdes lo
que tenías en ella.

En la vida y en las inversiones, la expe
riencia más reciente tiende a sobrevalorar

se. Habrá quienes miran lo que ha pasado
en los últimos 14 meses y piensan que com
prar bitcoins es el mejor negocio de la vida.
Para enfriar este entusiasmo, podemos con
tarles lo que ocurrió entre fines de 2021 y
fines de 2022. Quienes compraron un bit
coin el 5 de noviembre de 2021 pagaron
1 millón 251,783 pesos. Si lo hubieran ven
dido el 21 de noviembre de 2022, sólo ha
brían recibido 318,195 pesos a cambio de
su cripto. Para ellos, esos 12 meses de expe
riencia bitcoin trajeron una pérdida de 75
por ciento.

En estos días, esta criptomoneda está en
el centro de muchas conversaciones finan
cieras porque la Comisión del Mercado de
Valores (SEC) de Estados Unidos autorizó la
operación de 11 fondos de inversión rela
cionados con esta cripto. La decisión oficial
implica una legitimación de algo que hasta
ahora había operado en los márgenes. Ha
rá más fácil para los inversionistas comprar
"boletos" de esta "montaña rusa". También

facilitará parcialmente los trabajos de super
visión de las autoridades financieras y el co
bro de impuestos.

El comportamiento del bitcoin en su pri
mer día después de la autorización fue me

nos que brillante. Registró una pérdida equi
valente a 0.5 por ciento. En buena medida
esto se explica porque los inversores más sa
gaces tomaron posiciones en los días previos
e hicieron subir al bitcoin 10%, entre el 29
de diciembre y el 10 de enero. La decisión
de la SEC era altamente esperada y se da
ba por hecho que daría luz verde a los ETF's.
La autorización llega casi 10 años después
que se hizo la primera solicitud y 15 años
después del nacimiento de esta creación de
Satoshi Nakamoto, un personaje que al pa
receres ficticio y producto de la imaginación
de un grupo de programadores.

¿Qué sigue para el bitcoin y las criptomo
nedas? Los términos en los que se emite la
aprobación dejan claro que el presidente de
la SEC es un escéptico. Gary Gensler recuer
da que la comisión había rechazado 20 soli
citudes y se refiere a un mandato judicial que
les obligó a rectificar en sus criterios. Los dos
últimos párrafos del comunicado de Gensler
son más que críticos, dicen: "bitcoin es, en
principio, un activo especulativo, volátil que
es también utilizado para actividades ilícitas,
como el lavado de dinero, la evasión de san
ciones, el financiamiento de! terrorismo y el
ransomware".

El último párrafo no tiene desperdicio: "a
pesar de que hemos aprobado el listado de
algunos ETF's, nosotros no recomendamos el
bitcoin. Los inversionistas deben permanecer
cautelosos frente a los riesgos vinculados al
bitcoin y con productos cuyo valor esta vincu
lado a la cripto". ¿Así o más claro?
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La economía en 2024
Excepto por el dato de inflación,

la economía mexicana cierra
2023 con buenos números. Se

espera que el dato de crecimien
to de la economía del año pasa

do sea de 3.6%, alrededor de 0.7 pun
tos más de lo que esperaba al inicio del
año pasado. Existen varias explicaciones.
La más evidente es la importante inversión
que llega al país debido al fenómeno del
nearshoring, lo que se refleja en mayores
exportaciones e inversión, especialmente
en estados del norteyel bajío. El incremen
to de 24.74% en la Formación Bruta de

Capital Fijo entre octubre de 2022 y 2023
se atribuye en buena medida al nearsho 
ring. Se señala también que una parte de
esta nueva inversión y de la mayor de ex
portación todavía responde a la sustitución
de la capacidad productiva de China, de
rivada de los efectos retardados del Covid

en esa nación, por lo que no necesaria
mente se va a presentar durante 2024.
Los primeros análisis señalan que la

economía en 2024 podrían crecer en un
rango que va del 2.3 al 2.8% de creci
miento, ya que no existe certeza en torno
a las inversiones que se van a concretar
este año como resultado de los procesos
de relocalización. De hecho, lo que ten

dría que hacer el gobierno, para acelerar
el crecimiento de este año, es precisamen
te facilitarlos para que se realicen en el cor
to plazo, ya que esa tendencia pueda ge

nerar hasta 0.6% del PIB adicional durante
2024.

El otro factor que impulsó el crecimiento
en 2023 fue la inversión pública. La inver
sión programada para 2023 fue la mayor
en ocho años, de alrededor de 1.19 billo
nes de pesos, y seguramente buena parte
de la misma se ha ejercido, debido a la es
trategia del gobierno para acelerar la con
clusión de las obras insignia, lo que muy
probablemente impulsó a la economía. Pa
ra 2024 la inversión pública programada
es menor de 1.11 billones de pesos, pero
se esperaría también que este gasto efecti
vamente se ejerza, para concluir las obras
sexenales.

El otro factor a favor del crecimiento es

el mayor consumo, de acuerdo con núme
ros de BBVA, éste creció 12% si se compa
ran los meses de diciembre de 2022 con
2023. La confianza del consumidor alcan

zó máximos históricos, de 45.66 puntos
para 2023, cuando cerró 2022 en 42.51
puntos. Las tasas de interés seguramente
bajarán durante el año y van a impulsar el
crecimiento, las tasas de Cetes fueron de
10.2% en 2022, cerrarán en 11.25% en
2023 y para 2024 se espera que terminen
en 9.5%. Sin embargo, debido a que las
presiones inflacionarias persisten, ya que
la inflación en México para 2023 cerró en
4.66%, más de lo esperado, la reducción
de la tasas puede tardar. De hecho, se es
peraría que el Banxico sea uno de los últi

mos bancos centrales que van a tardar en
bajar las tasas.
Llama la atención el rango de las esti

maciones del tipo de cambio. No existe
un consenso entre analistas e instituciones
financieras en la estimación del cambio

peso dólar para 2024, los pronósticos
van desde niveles de 16.5 pesos hasta
de 19.5 pesos por dólar. Siempre, en los
años electorales esta variable se vuelve vo

látil, pero ahora preocupa especialmente
la posibilidad de que Donald Trump vuel
va a ganar la elección estadounidense, e
incluso el tono mismo de su campaña, par
ticularmente antimexicana. En la misma

no solamente se van a presentar posicio
nes racistas y antimigrantes, también pro
bablemente otras, que podrían tener que
ver con temas como revisar tratado comer

cial o regular el envío de las las remesas.
La propia campaña presidencial mexica
na será un factor que afecte la estabilidad
cambiaría, a medida que se presenten las
propuestas que tienen que ver con la políti
ca económica. Será importante que el nue
vo gobierno, una vez electo, presente una
estrategia clara para disminuir el déficit pú
blico, especialmente alto en el 2023, ya
que la evolución del balance fiscal será un
punto que captará la atención durante to
do 2024. Por otro lado, Estados Unidos no
se espera una recesión, sino un crecimien
to de 1.5%, por lo que ese no parece ser
un riesgo serio.
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2024, ¿capacidad o carisma?
Horas antes del des

tape fosfofosfo, con
cervezas y botanas,
del precandidato
presidencial de Movi

miento Ciudadano, Jorge Alvarez,
la gente más cercana a Dante Del
gado, presidente de ese partido,
se había encargado de difundir un
mensaje: "Movimiento Ciudadano
no anunciará candidato presiden
cial esta semana".

Pero el poder de los irtfluencers
de Nuevo León arrebató defacto
la conducción de ese partido y die
ron el albazo. Tal parecería que la
instrucción sí había llegado de la
Ciudad de México, pero más bien
desde Palacio Nacional y no de las
oficinas del amigo Dante.

Eso que vimos en color naranja
es la constante en la vida política
nacional e internacional. Hay un
desorden político que no necesaria
mente lleva a los mejores caminos.
Muchos electores ya no ponde

ran al momento de emitir su voto la

capacidad o los resultados de los
candidatos o los partidos, predomi
nan los criterios emocionales o del
número de views.

La viralización, el carisma, el po
pulismo parecen pesar mucho más

que cualquier lógica, preparación
o resultado.

Y es evidente que, si triunfa la ba
nalidad sobre la capacidad, la con
secuencia son malos gobiernos que
toman malas decisiones y que, por
lo tanto, entregan malas cuentas.
El 2024 está cargado de esto,

de pagar las facturas de las malas
políticas gubernamentales, con el
riesgo de no superar la ceguera
social que haga repetir ese mismo
camino. Algo que, por cierto, nada
tiene que ver con la pobreza.

El ejemplo más claro se da en Es
tados Unidos, ese país desarrollado
también tiene elecciones este año y
el escenario apunta a que un perso
naje que tanto daño produjo a esa
sociedad hoy tiene posibilidades
reales de regresar al poder.
No tiene ninguna lógica que el

actual presidente, el demócrata Joe
Biden, quien hizo muy buen trabajo
en la recuperación tras la pandemia,
quien ha entregado muy buenos re
sultados económicos, pueda perder
la presidencia ante Donald Trump,
quien sobreendeudó la economía
estadounidense, polarizó a sus ciu
dadanos y de paso intentó tomar el
poder por la fuerza. Todo porque
Biden es viejo, lento y aburrido.

En México hay una mayoría que
no puede dimensionar el tamaño
del daño a muchas estructuras del

país, porque están deslumhrados
con aquel que les dice que una frase
como la anterior es algo neoliberal.
Los daños que provocan este

tipo de regímenes no son inofen
sivos. Si regresa Trump a la presi
dencia vamos a ver afectaciones

inmediatas para nuestro país en
lo financiero, seguidas de medi
das radicales en la frontera y en el
comercio.

Y la factura de todos los daños

que el régimen mexicano actual
ha provocado se habrá de pagar
tarde o temprano y a un precio alto.
Es mucho más desconcertante

lo que ocurre en Estados Unidos,
porque Donald Trump no está en el
poder y es reciente el recuerdo de
la pesadilla que fue su mandato y
aun así hay encuestas que hoy lo
ubican como el siguiente Presidente
de ese país.
Porque acá, el peso del poder y

su uso absoluto para la causa elec
toral del régimen hacen muy difícil
tener un punto de comparación.
Y también, es un hecho, la pé

sima calidad de la oposición que
tiene México hace muy poco viable
que le puedan restar reflectores al
poderoso y carismático gobernante.
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Perspectivas con Signum Research

Pronóstico del S&P/BMV
IPC a partir del múltiplo
Valor de Empresa a EBITDA

Eduardo Caballero
iS analista

El análisis de múltiplos financieros de las
empresas que cotizan en la Bolsa devalores
ha existido por décadas, y las discusiones
respecto de su pertinencia para esaluar una
emisora o para determinar si está barata o
cara en relación qg¡n sus pares siguen vigen
tes al día de hq|i

De especial ¡mportandcffSsulta la disect
sióntCóncerniente a la selección del múltiplo
más adecuado según el sector/él tipo de
empresa, él ciclo de Vida de IcMMpresa,
entre otras consideraciones.

Uno de los múltiplos más utilizados es el
lo Valor de Empresa a EBITDA. Estemu

o consiste en dividir el Valor de Emmu

presa [Valor de las Operaciones) entre la
Utilidad de Operación antes de Intereses,
Impuestos, Depreciación y Amortización
(EBITDA, por sus siglas en inglés) acumulada
de los últimos 4 trimestres.

El Valor de Empresa justo no es sino el
valor resultante de un Descuento de Flujos de
Efectivo Libre (DCF, por sus siglas en inglés).
Sin embargo, el Valor de Empresa observa
do noSitmpre coincide cóh ©1 valor justo.

En ese sentido, cabe recapitular ¿fue el
Valor de Empresa observado eSnsiSfe fen la
suma del Valor de Capitalización de la emi
sora, el valor en libros del interés minoritario
y¿ para efectos prácticos, el valor en libros
de la Deuda Neta ¡Deuda Total menos Efe?
feo y equivalentes).

Un múltiplo bajo podría ser una señal
de que los participantes del mercado pre

vén un bajo crecimiento en el futuro, o bien
puede ser consecuencia de elevadas tasas
de interés. Sin embargo, para evaluar un
conjunto de emisoras, las cosas se tornan
más complejas: ¿cómo gonstruir un múltiplo
agregado y cóm© interpretarlo?

Para analizar las emisoras que peftene
een al S&F/BMV IPC, sumamos el Válpr de
Empresa de todas las.emisoras [excluyendo
grupoBinancieros y Seguradoras);BmH
mos los EBITDA acumulados de los últimos
4Brnestres de di I y finalmente
dividimos el Valor de Empresa agregado
entre el EBITDA agregado.

La serie de tiempo así obtenida tendrá
diversos defectos debido a que los cambios
en la muestra del índice, los valores en libros
se mantienen constantes cada trimestre, y
¦¡versas varB>lai pilen incidir significati
vamente en si nivel del múltiplo.

Al #<aminar la serie de tiempo del múl
tiplo de "nuestro mercado aBíSnario, se

¡dtBficai^®>aBn interesante: está
fuertemente correlacionado con el compor
tamiento de los rendimientos de los bonOs
del gobierno de Mi&ico a 10 años; de
hecho, parece existir cierto grado de coin
tegración entre el múltiplo invertido y dichos
rendimientos gubernamentales.

Lo anterior permite concluir que los niveles
históricamente bajos del múltiplo agregado
de las emisoras que pertenecen al principal
índice efe la Bolsa Mexicana de Valores se
explican por los actuales niveles de las tasas

dfs interés.
Asimismo, el "rally navideño" observado

B prffjcipicBde noviembre y finales de
diciembre de 2023 Se correspondió^ con
.expectativas de reduSsiones de tasas a lo
largo de 2ü24 (lo que sg|/io refle¡<HfiS en
el comportamiento de: los rendimientos del
bono a 10 años).

La mgyor utilidad de este comportamien
to del múltiplo es que, fjna vez estimado
el crecimiento del EBITDA agreggdo de
2024, y el rendimiento del bono a 10 años,
ts posible estimar el Valor de Empresp y
aproximar el nivel al q® llegaríael índice
S&P/BMV IPC en diciembre de este año.

Así, «Simando que tos rendimientos del
bono a 10 años cerrarían el año cerca de

un rendimiento del 9.0%f: él múltiplo Valor
de Empresa a EBITDA se ubicaría entonces
alrededor de las 8.0 veces.

Por otro lado, asumiendo que se observa
un crecimiento del PIB Nominal de un 5.9%,
y si se supone un margen EBITDA agregado
de 20.3%, y que las razones Deuda Neta
a EBITDA e Interés Minoritario a EBITDA

se mantienen estables, pronosticamos un
nivel del índice S&P/BMV IPC de 63,000
puntos, lo que implicaría un rendimiento dg
10% respecto de nivel observado q| 29/
dic/2023 y uno dq 14% aspecto del fjj^l
observado al sierre del ll/ene/2024. En
este sentido, cabe FQeerdar que a lo largó;
de 2023, el índice tuvtS uñ rendimiento de
18.4 por efento.

10%
ES

el rendimiento
qtjg tendría el

principal índice
de: la Bolsa

Mexicana de
Valores en el

presente año.

ÍHA%
FUE

el rendimiento
del Indigg

de Precios y
Cotizaciones

(IPC¡ en el
2023.
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La BMV

podría dar
buenos rendi
mientos en el

presente año,
de acuerdo
con los analis
tas. >——¦ • •
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P^1
XccionesÍ3
©acciones

Google despide cientos de empleados
Grupo México oferta por mina en España
Viva Aerobús abre cinco nuevas rutas
lnfonavitsube4.óó% loscrédilos

Google despidió a©sotos de empleadosen va
rios de sg§ negocios,, una señal de nuevas reducciones de cos
tes en el gigante de las búsquedas .mientras continúa reviijien
de? la ola de contratación que realizó durante la pandemia.

Los recortes afectaron <f los empleados en varias divisio
nf§,: incluidos aquellos cjye trabajan en los programas de
asistencia de Google, hardware y herramientas de software
internas.

Alphabet, matriz de Google, ha estado tratando de reu
nHsturso.s piara desarrollar la inteHencia artificial (IA) y si
mismo tiempo recortar el gasto. Atnazon también despidió a
cientos de empleados en su estudio de cine y televisión y en
Su plataforma de transmisión Twitch el mfércolss.en un esfuer
zo por controlar los costos.

Los despidos suceden luego de qae hace un año Alphabet
recortó 12,000 puestos de trabajo, lo que en ese momento
representaba 6% de su personal, después de eps Pssleró las
contrataciones a inicios de la pandemia cfeCovid1 9, cuan
do los servicios en línea y tecnológicos registraron una mayar
demanda.

Grupo México, un conglomerado industrial con intereses
en las industrias de minería y transporte ferroviario, analiza
presentar una oferta para adquirir una mina de cobre ubica
da en España que pertenece a la empresa canadiense First
Quantum.

La compañía canadiense puso a la venta su mina Las Cru
ces, ubicada en el sur de España, en dicismbredel añQ pasa
do, luego de que otra de.sus minas deiepbreen Panamá fue
ra cerrada.

La adquisición de esta mina daría a Grupo México |a
oportunidad de expandirse en Europa.

La mina Las Cruces está valorada én menos de 1,000 mi
llones de dólares;.; lócual la convierteen uno de los activos
más pequeños de First Quantum, de acuerdo con el reporte
de Bloomberg Línea.

Viva Aerobús, una aerolínea mexicana de bajo costo en
México, abrió cinco nuevas rutas desdeel Aeropuerto Interna
cional FelipeÁngeles (AFA), con las cualea&jrna 19 rutas a
diferente ciudades de México,
Según laempfesa, estas 19 rutasestán diseñadas para

atender la creciente demanda de conectividad aérea en la
Zona Metropolitana del Valle de México.

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra
bajadores dijo que los créditos denominados en un número
de veces el salario mínimo ¡VSM) general en México aumen
tarán 4.66% de valor a partir de 2024.

El Infonavit decidió ajusfar el costo de fes créditos denói#H
nadoseri veces el salario mínimo conforme al cambio de la
Unidad de Medida y Actualización [UMA).
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Campo, ¿asistencialismo
riesgoso?
Está en el centro de la discusión pública, el presunto y notable

aumento, a niveles récords, en la importación de granos y
oleaginosas; en particular, de maíz, el grano de mayor con
sumo nacional.

Desde el sector privado, el Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas, que encabeza Juan Carlos Anaya, difundió que México
importó cantidades récords de granos y oleaginosas, en los primeros
11 meses del año pasado; de enero a noviembre se compraron 374
millones de toneladas métricas (TM).
De la importación de granos y oleaginosas destaca el aumento en

las importaciones de maíz. La importación de maíz blanco y amarillo
aumentó en 2023 y será 12.9% mayor a lo registrado en 2022.
Para el 2024, por la menor producción, se tendrá un récord de

importaciones de 21 millones de TM de maíz amarillo. La importación
de maíz blanco se mantendrá, en espera del Panel entre México, EU y
Canadá de los OGM.

La producción nacional de maíz estimada para 2023 será de 26.7
millones de TM, menor a la producción registrada al cierre del 2022,
de 27 millones de TM, en 0.6 por ciento. La producción del sexenio se
mantiene por debajo del récord en 2016 de 28.3 millones de TM. An
tier, Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria,
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), ofreció una
videoconferencia de prensa en la que desmintió que hayan aumentado
las importaciones de maíz blanco; aseguró que este año no será nece
sario comprar el grano en el exterior "porque somos autosuficientes", y
anticipó que continuará la importación de maíz amarillo.

El funcionario dio cifras. Mencionó que las importaciones de maíz
blanco, para consumo humano, han disminuido de 1.2 millones de
toneladas en sexenios pasados, a una cifra de 300,000 toneladas, al
cierre de 2023.

Suárez reconoció que la autosuficiencia alimentaria que prometió
el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ya no se
alcanzó en esta administración, pero de continuar las mismas políticas
de apoyo a los productores del campo, el país logrará el objetivo dentro
de los siguientes dos periodos sexenales.

En términos generales, Suárez defendió las políticas gubernamenta

les que buscan contribuir a la autosuficiencia alimentaria e informó que
entre los años 2019 y 2023 el programa Producción para el Bienestar
habrá ejercido 81,493.9 millones de pesos en apoyo a los productores
de pequeña y mediana escala, que de acuerdo con el padrón oficial
asciende a 2 millones de productores, que reciben de manera directa
los recursos.

En la discusión pública en torno al presunto aumento a niveles récord
de las importaciones de granos y oleaginosas en general y de maíz en
particular, subyace un tema central: ¿el modelo agropecuario lopezo
bradorista que busca enfocarse en los productores de menores ingresos,
está dando resultados o no?

Para el GCMA, es evidente que no. Las cifras que
muestran el aumento en las importaciones lo ratifican.
Los programas de Bienestar, fertilizantes y precio de garantía no están
incidiendo en aumentar la producción. No son productivos, son asisten
ciales. Las importaciones de maíz blanco y amarillo, crecieron en 2023
y serán récord en 2024.

Por cuanto al maíz amarillo apunta efectivamente sigue creciendo
la importación por la menor oferta nacional de maíz blanco excedente
y amarillo. La importación de maíz blanco efectivamente disminuyó de
515,000 a 313,000 toneladas métricas (TM). Las cifras indican que el
Indice de Autosuficiencia Alimentaria de maíz del 61% sigue disminu
yendo y aumentando la dependencia, aunque seamos autosuficientes
en maíz blanco.

El GCMA explica que esto se debe a que la política productiva no
existe, al eliminar los programas de fomento productivo, financiamiento,
seguros, de comercialización.

Lo que está claro es que el gobierno lopezobradorista eliminó la red
que existía para toda la producción comercial por ingreso objetivo,
coberturas de precio y la agricultura por contrato, que otorgaba certi
dumbre a la comercialización.

El sexenio está en su parte final y los equipos de análisis de los
distintos candidatos a la Presidencia de la República, tendrán que pro
fundizar en el análisis del sector agropecuario para tomar las mejores
decisiones en beneficio de México, sin tintes ideológicos y con objetivos
pragmáticos. Al tiempo.
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¡¡Arbitro justo!!
¡Imagínese un partido de ftbol profesional sin arbitro!! ¿Qué pasa
ría? Probablemente ni podría llevarse a cabo por la cantidad de
faltas que habría. ¡¡Imagínese un partido de fútbol profesional sin
un arbitro imparcialü ¿Qué pasaría? Probablemente ganaría el
equipo al que favorece el arbitro, y el otro ya no estaría dispuesto

a jugar más.
La competencia económica en un mercado es similar. Si no hay

regulador (arbitro) o el que hay no es imparáal, muchas empresas no
estarían dispuestas a entrar y disminuiría la actividad económica.

Para seguir con el símil, las empresas (públicas y privadas) son los
equipos, los reguladores de mercado son el cuerpo arbitral, el Poder
Ejecutivo es la Liga MX, el Poder Legislativo es la Femexfut (por cierto,
la Liga MX tiene autonomía respecto de la Femexfut desde 2012), y el
Poder Judicial es la Comisión de Apelación y Arbitraje del Deporte.
Si no hay alguno de estos participantes, simplemente no habría

partido o habría sólo partidos disparejos, y ya sabrá usted qué flojera
da ver esos partidos, y si da flojera, lo más probable es que nadie los
vea y que eventualmente dejen de jugarse. Así de importante es que
haya reguladores y competencia pareja. Si no la hay, la actividad
económica decrece.

¿Qué pasaría si sólo algunos de los miembros de la Federación o
de la Liga son dueños de un equipo? Muy probablemente tendrían
incentivos para que las reglas de juego y las decisiones ejecutivas de
organización beneficiaran a sus equipos por encima de los demás.

La única forma de impedirlo sería que el cuerpo arbitral fuera real
mente fuerte y pudiera recomendar que se modifiquen las reglas o los
actos que favorecen a un equipo por encima de los demás. También
ayudaría bastante que el cuerpo arbitral tuviera autonomía de quién
hace las reglas y organiza el torneo. De hecho, en la Liga MX recien
temente se está buscando darle autonomía a la Comisión de Arbitraje.
Todo esto se lo cuento para mostrar la importancia de tener regula

dores de mercado autónomos. En específico, es importante contar con
una autoridad de competencia económica que sea autónoma de otros
poderes públicos y también de las empresas, y lo suficientemente fuerte
para imponer orden "durante el partido".

Más aún, los análisis y resoluciones de competencia económica se
relacionan también con la competencia deportiva y el fútbol mexicano
porque, al ser los equipos y los organizadores de las ligas participan
tes en la actividad económica, también están obligados a cumplir las
disposiciones de la legislación de competencia.

De hecho, ha habido casos en los que la autoridad sanciona a em
presas dueñas de equipos deportivos. Por ejemplo, la Cofece sancionó
hace unos años a diversos equipos de fútbol por ponerse de acuerdo
para: i) poner sueldos artificialmente bajos a las mujeres futbolistas, y
ii) establecer un "pacto de caballeros" que dificultaba la movilidad de
jugadores entre equipos. La sanción rondó los 180 millones de pesos.
Más recientemente ha cobrado notoriedad la resolución de una

autoridad europea sobre la posible posición monopólica de la FIFA
y la UEFA como organizadores de ligas de fútbol en Europa. Estos
organismos funcionan como las cámaras empresariales, que agremian
a diversos competidores para dar orden y fuerza a propuestas conjun
tas. Tanto las cámaras empresariales como las federaciones deportivas
tienen beneficios y su mera existencia no es sancionable por las leyes
de competencia, más que cuando se demuestra que usan su posición
dominante para excluir a otras empresas o equipos del mercado.

Hace unas semanas, la autoridad europea resolvió que FIFA y UEFA
tienen posición monopólica y que no deben excluir a otros organizado
res de ligas deportivas, tal como la SuperLiga. Sin embargo, esta nueva
liga actualmente sólo cuenta con el apoyo del Real Madrid y el FC Bar
celona que, si bien son dos de los mayores clubes, no dejan de ser sólo
dos, muy pocos como para llevar adelante una competición atractiva.

En conclusión, la competencia económica no es tan diferente en su
esencia a la competencia deportiva. Si bien los partidos callejeros no
requieren más que al menos dos jugadores y una pelota, si lo que se
desea es tener partidos que formen una liga profesional competitiva,
entonces sí se requieren equipos profesionales, árbitros y organizadores
que sean autónomos entre sí. De igual forma, si lo que buscamos como
sociedad es tener una economía competitiva a nivel global, necesita
mos, sí o sí, reguladores fuertes y autónomos de los partidos políticos,
de otros poderes públicos y del poder económico.
* Comisionado de la Cofece.
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MÉXICO SA
CFE retoma líderazgo eléctrico
"Sueño modernizador*, al caño
Ministros: enemigos en casa
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA "MODERNIZACION" NEOLIBE
RAL de la industria eléctrica nacional
(léase la "privatización silenciosa" del
sector o, si se prefiere, su descarada en
trega al gran capital trasnacional y en

menor medida al nacional) se inició con un decre
to de Carlos Salinas de Gortari y se aceleró en los
cuatro sexenios siguientes; no tuvo otro objetivo
que desaparecer a la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), que, según la idea original y en el
mejor de los casos, terminaría siendo una simple
despachadora de energía de los particulares, que
éstos venderían a precios exorbitantes.

ESA "PRIVATIZACIÓN SILENCIOSA" se
tradujo en que al cierre del sexenio calderonista
que en 2009 pasó por las armas a Luz y Fuerza
del Centro, 48 por ciento de la generación eléc
trica en el país correspondió a consorcios priva
dos, fundamentalmente trasnacionales. Ya con
importación y exportación de energía eléctrica,
la proporción aumentó a 54 por ciento, de tal
suerte que en cuatro sexenios neoliberales, este
sector estratégico dejó de pertenecer mayorita
riamente a la nación,

YFUERONPOR más: Enrique Peña Nieto y
su pandilla aceleró, por medio de la "reforma"
energética que incluyó la cereza del pastel, el
petróleoy con él en Los Pinos, la citada propor
ción aumentó aún más. De acuerdo con el presi
dente López Obrador, cuando en 2018 tomó las
riendas del país, la participación privada en el
sector eléctrico superaba ya 60.5 por ciento y los
"modernistas" tenían planeado que para 2024 la
CFE sólo sería un "pésimo recuerdo".

PERO SE LES apestó, pues la política del nuevo
gobierno para el sector eléctrico no sólo dio
vuelta a esa tendencia, sino que acabó con el
jugoso mercado negro de energía eléctrica en
detrimento de las finanzas de la CFE, armado
por consorcios trasnacionales como Iberdrolay
nacionales como Oxxo.

POR ELLO ES de celebrar lo anunciado ayer
por el director general de la CFE, Manuel Bart
lett: la empresa productiva del Estado "ha reto
mado su participación mayoritaria en la genera
ción eléctrica", que ya representa 54 por ciento

del total, y se estima que con la adquisición de
13 plantas generadoras, otrora propiedad de la
trasnacional española Iberdrola, al cierre del ter
cer trimestre del presente año, esa proporción
se incremente a 61 por ciento.

EL FUNCIONARIO INFORMO que "en caso de
no haber rescatado a esta empresa pública, su
contribución a la generación eléctrica al final de
este sexenio hubiese sido prácticamente 'intras
cendente'"; si esa tendencia hubiese seguido,
"para final del gobierno de López Obrador, la
CFE produciría sólo 16 por ciento de la genera
ción y así progresivamente hasta llegar a su des
aparición... Se lograron revertir las tendencias
mediante inversión sin precedente en manteni
miento y construcción de centrales de genera
ción y redes eléctricas. Hoy México cuenta con
una empresa verdaderamente pública, capaz de
cumplir su misión histórica" (La Jornada, Emir
Olivares y Arturo Sánchez).

ASÍ, EL SUEÑO "modernista" se fue por el
caño: México retoma su soberanía eléctrica, la
CFE fortalece su generación y sus finanzas he
chas añicos por los privados, con la protección
de los gobiernos neoliberales y los consumido
res pagarán precios justos por el servicio.

PERO NO TODAS son buenas noticias, porque
ahí están los cancerberos del gran capital disfra
zados de ministros de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN). Resulta que la Secretaría
de Energía solicitó al supuesto máximo tribunal
del país declarar "impedidos de votar" a dos de
sus integrantes Alberto Pérez Dayán y Luis Ma
ría Aguilar Morales en la resolución de los am
paros contra la Ley de la Industria Eléctrica dado
su abierto conflicto de intereses por ser parte del
Instituto Mexicano del Amparo, que no se cansa
de litigar en contra de tal legislación, lo que deja
en claro la imparcialidad de ambos.

SIN EMBARGO, COMO la SCJN es parte del
"sueño modernizador", los ministros Pérez Dayán
y Aguilar Morales muy activos en eso de poner
palos en las ruedas a todo lo que huela a transfor
mación, por unanimidad decidió (primera sala)
que "sí podrán participar en la resolución de los
amparos contra la Ley de la Industria Eléctrica",
o lo que es lo mismo, el enemigo está en casa.
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Las rebanadas del pastel
COMO LA DENUNCIA ha sido carroñeram en
te utilizada para la siempre sucia guerra electo
ral, todos se clavaron en lo del moche solicitado
por funcionarios de la Secretaría del Trabajo,
pero, ¿y dónde quedó el cochinero de las liqui
daciones de Notimex y el conflicto de intereses?
"Nooo, esa es pura grilla".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Prioridad para Claudia Sheinbaurri: formular
un programa integral para abatir mucho y
eficientemente la pobreza (Ia entrega)
JULIO BOLTVINIK

EN LAS ENTREGAS del 4 de agosto
al 27 de octubre analicé la evolución
de la pobreza (P) en México entre
2018 y 2022; mostré que si bien la
incidencia de la P bajó en los pri

meros 4 años del gobierno de AMLO, lo hizo a
un ritmo tan lento que requeriría casi un siglo
erradicarla. La razón central de ello es la au
sencia en el gobierno de AMLO de un progra
ma integrado y coherente en la materia, pues
dicha lentitud se dio a pesar del fuerte aumen
to en los montos de transferencias monetarias
(TM) que llevó a cabo. Es decir, al parecer
adoptó una estrategia ineficiente. Si Claudia
Sheinbaum (CS) tampoco formula (y aplica) un
programa sistemático y eficiente de reducción
de la pobreza (PSERP), tampoco logrará una
rápida baja de la P en su gobierno. En ésta y
las próximas entregas de Economía Moral, me
propongo reflexionar sobre la materia. Empie
zo enunciando los siguientes requisitos indis
pensables: 1. Tener claridad sobre el mal que se
quiere combatir y su magnitud. No se trata de
reducir la magnitud del problema adoptando la
pobreza extrema (PE) como el mal a combatir
en vez de la pobreza (P), o usando un método
de medición que minimiza ambas, como hace
el Coneval. La P debe definirse como la condi
ción de no poder vivir una vida humana digna.
Cuando así se hace la población objetivo del
PSERP es de alrededor de 75 por ciento de la
población nacional, 100 millones de personas.
2. Tener la fuerza de voluntad para convertir la
rápida reducción de la P en objetivo nacional
central a la par sólo con la reducción (también
muy rápida) de la emisión de C02 a la atmós
fera. EL PSERP requiere convertir el Estado
nacional en un estado de bienestar desmercan
tilizador y desenajenante (EBDD), en el que
participen activamente todos los sectores de la
administración pública, incluyendo la SHCP,
el BdeM y similares, no sólo la Secretaría de
Bienestar. 3. Remplazar el método de medición
de la P del Coneval por uno que se acerque lo
más posible a la verdad sobre la P en México.
La mejor opción sería adoptar el método que
aplicó el Evalúa CDMX durante el gobierno
local de CS. 4. Puesto que el problema es gi
gantesco, es muy importante adoptar rutas
eficientes. El otorgamiento de TM a grupos

poblacionales como los de la tercera edad (que
no son mayoritariamente pobres) es una ruta
ineficiente; debe mantenerse el programa de
pensión alimentaria para adultos mayores,
pero no es aconsejable seguir aumentando su
monto en términos reales; en cambio, el otor
gamiento de becas a los menores de edad que
estudian en escuelas públicas, como en Mi Be
ca para Empezar (que aplicó CS en la CDMX),
tienen una mayor eficiencia, porque la mayoría
vive en hogares en P y porque la condición de
estudiar en escuela pública es una excelente
forma de autofocalización. Debe generalizarse
a todo el país (como ha dicho ya CS) y aumen
tar gradualmente su monto hasta alcanzar un
óptimo; y deben echarse a andar otros progra
mas donde funcione la autofocalización, como
el registro ante el IMSSBienestar y programas
de empleo como los caminos de mano de obra.
5. El PSERP debe ser multisexenal. Si se logra
ra una reducción promedio anual de la P de 4
puntos porcentuales (PP), la erradicación se al
canzaría en 3 sexenios. Por ello, el PSERP debe
instaurarse con una ley federal que establezca
los montos de las TM y las demás modalidades
de apoyo. 6. El PSERP debe incluir todas las
Fuentes de Bienestar de los Hogares (y no
sólo ingresos) para atacar al mismo tiempo
todas las causas de la pobreza. Alimentación,
vivienda, servicios de la vivienda, educación y
cultura, salud y seguridad social, capacidad de
endeudamiento de los hogares, y tiempo libre
son otras dimensiones donde debe actuarse vi
gorosamente. Entre los instrumentos a utilizar
deben estar no sólo las TM, sino las transferen
cias en especie (artículos escolares y unifor
mes, salud y educación gratuitas), los subsidios
a bienes y servicios básicos (alimentos básicos,
transporte público, computadoras, libros),
impuestos negativos (una excelente forma de
subsidiar) tanto en el IVA, como en el ISR y en
otros impuestos, la reducción de la jornada de
trabajo, el trabajo a distancia o híbrido.
SOBRE ESTOS SEIS requisitos entraré en
más detalle en próximas entregas en las que
también analizaré algunas experiencias de
subsidios universales, de transferencia mone
tarias focalizadas a la PE (TMF), así como una
tipología de estados de bienestar. Como parte
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de la estrategia de desarrollo basada en la sus
titución de importaciones, prevaleció en el país
en las décadas posteriores a la Segunda Guerra
Mundial, la noción que el rápido crecimiento
de la economía formal, la legislación laboral,
las políticas de subsidios generalizados y de
control de precios a bienes básicos, de política
antiinflacionaria, y de baja inflación, de protec
ción a los salarios, la atención pública creciente
de salud, educación, aguadrenaje, y un estado
regulador e intervencionista con recursos
crecientes, conformaban la vía que permitiría
que los trabajadores compartieran la moder
nización del país. En el medio rural también
estuvo en vigor un Estado de Bienestar Agrario
que fomentó el aumento de la productividad de
la tierra con riego, asistencia técnica, semillas
mejoradas (híbridos), subsidios a fertilizantes
e insecticidas, y protegió el ingreso campesino
con precios de garantía y compras estatales.
Con la crisis de la deuda de los años 80 se aban
donó este modelo de desarrollo y de mejoría de
los niveles de vida de campesinos y trabajado
res. Fue inicialmente sustituido con programas
especiales, sobre todo para el medio rural, co
mo Coplamary Solidaridad. En estos progra
mas no había TM. Pero desde 1997 hasta 2018
se sustituyeron estas vías por programas de

TMF a la PE que se pensaba predominaba sólo
en el medio rural con el ProgresaOportunida
desProspera. En el gobierno de AVILO se man
tuvo la idea de las TM, pero ahora dirigidas
no a la PE (salvo en las becas para educación
básica, un residuo del Prospera), sino a grupos
como la tercera edad, los discapacitados, los
ninis, los estudiantes, y los campesinos con
2.5 hectáreas o más. Podríamos resumir esta
evolución de concepciones del cómo reducir la
P, diciendo que se pasó de recetar el desarrollo
modernizador a programas especiales, aTM
focalizadas a la PE, a la ensalada mixta sin hilo
unificador de AVILO. En todos los casos ha
prevalecido la ineficiencia. En mi opinión, CS
no puede solamente parchar la ensalada mixta
de AMLO añadiendo, como ha anunciado, Mi
Beca para Empezar en todo el país. Tiene que
convertir la ensalada ineficiente de AVILO en
una eficiente que abata rápido la P. Necesita
al menos dos programas del mismo tipo que
Mi Beca para Empezar, con autofocalización
y cobertura muy amplia, casi universal. En la
evolución analizada resalta la ausencia de inte
gralidad y coherencia de las acciones. Claudia
Sheinbaum debe actuar diferente: desde ahora
tiene que empezar a formular su PSERP e in
volucrar en él a toda la administración pública.
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DINERO

Vislumbran buena economía y elecciones

tranquilas iPreocupan brotes de violencia
//A todos conviene proceso electoral pacífico

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL SONDEO DE esta semana contó
con la participación inusitada de
más de 4 mil personas. ¿Cómo per
ciben la situación financiera de este
naciente año 2024? Por otro lado,

hay elecciones presidenciales. ¿Esperan que
se desarrollen en un ambiente tranquilo o per
ciben barruntos de violencia? Las respuestas
aparecen en las dos gráficas de esta página.

Metodología

VOTARON 4 MIL 425 personas. Participaron
enX (antes Twitter), 750; en El Foro México,
330; en Facebook, 3 mil 255; en Instagram,
58, y en Threads, 32. El sondeo fue distribuido
a través de un enl ace de SurveyMonkey y me
diante la función Encuesta de Facebook. Pue
den votar todos, cualquiera que sea su ideolo
gía. No hacemos llamadas telefónicas ni visitas
domiciliarias. Los participantes, además de
votar, pueden expresar su opinión.

X (Twitter)

EXISTE MUCHA VIOLENCIA en redes, pero
la oposición está tan desesperada que inventa
rá o realizará acciones muy violentas con tal de
golpear a Morena.

@Toulouseyt/CDMX

CONTINÚA LA GUERRA sucia y no afecta en
nada, ni al Presidente ni a Claudia Sheinbaum.
Siguen tirando su dinero a lo puro wey.

@legoags/ Aguascalientes

HABRÁ UN AMBIENTE de hostilidad y noti
cias falsas con la complicidad de los medios pri
vados. No van a descarrilar la transformación.

@mateosanabria/ San Miguel de Allende

El Foro México

VIOLENCIA POR TODOS lados, las auto

ridades desentendidas, traten de viajar por
Chiapas, Oaxaca, Veracruz o Guerrero, por no
mencionar el norte del país.

Diego López/Chiapas

ECONOMÍA INTERNA BUENA porque hay
circulante. En lo electoral no hay violencia
física, pero hay guerra sucia, que es otro tipo de
violencia.

Eduardo Rueda/ CDMX

EN LO ECONÓMICO sí se han encarecido los
productos de primera necesidad, pero hay tra
bajo y se irán sorteando, y las tasas de interés
están muy altas. En lo electoral tendremos que
lidiar con las mentiras y las majaderías de los
opositores a la 4T.

Fernando Martínez/ CDMX

A TODOS, SIN excepción, conviene que el
proceso electoral en marcha sea pacífico y
legal, porque en caso de no ser así, a todos nos
perjudicaría, incluso a los opositores a AMLO.

Adrián García Fierro/ Acapulco

Facebook

NINGUNA DE LAS dos mujeres que se dispu
tan la Presidencia, Claudia y Xóchitl, cubren
el perfil. Con cualquiera de las dos que ganase,
México va al abismo.

Federico Chilián Orduña/ Puebla

ESTA PRESENTANDOSE VIOLENCIA en
diferentes estados, con el propósito de intimi
dar hacíalas próximas elecciones.

Maribel González Trejo / Querétaro

NO HUBO GASOLINAZOS, el país tiene
reservas económicas récord, tampoco hubo
aumentos significativos de precios en lo que se
conocía como la cuesta de enero, pues no hay
razón para ello.

Boris Espinoza/Culiacán
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Instagram

LA CANDIDATA DE la oposición no da una y
MC se tardó en elegir a su candidato, pero no
creo que sea muy peligroso para la 4T.

María González/ Cuernavaca

Threads

LA OLIGARQUÍA VA a desatar la violencia,
ya se ve en Tabasco, Querétaro, Quintana Roo,
y así irá subiendo en todos lados, como lo han
hecho en otros países, ahí está Ecuador.

Daniel Luna/Toluca

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

¿Cómo percibes el clima
económico del país
en el nuevo año?

Malo, 12% | f Mediocre, 3%

¿Y el ambiente electoral?

Muy
competido, 18%

4,425 participantes
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El éxito económico en Yucatán es medible y palpable pues
el Gobierno estatal genera condiciones favorables a la

inversión e inclusión productiva de la población: inversión
extranjera directa de 536 millones de dólares en 2023, más
de 350 proyectos productivos en march, el arribo de gran
des firmas como Accenture, Grupo Walmart, Tesla, Augusta
Sportswear, Invincible Boats, Ace Hardware, PCC Airfoils...,
pero mujeres y hombres de negocios de la península temen
que un cambio de gobierno, específicamente de ganar Joa
quín El Huacho Díaz, se erosione y se pierda el pilar del creci
miento, la seguridad pública.

En diversas pláticas de quien esto escri
be con personas empeñosas e innovadoras,
comentan que el nivel de seguridad pública
catapultó el turismo nacional e internacio
nal y convertido a la entidad en un centro
financiero y de convenciones y uno de los
ejes del nearshoring. Son conscientes de
que el Gobierno de Mauricio Vila ha sabido
tejer una relación cordial con el de Andrés
Manuel López Obrador, lo cual ha permitido
aprovechar para beneficio de los yucatecos
obras como el Tren Maya, la ampliación de
Puerto Progreso, las plantas de ciclo combi
nado de la CFE, gasoductos y el Gran Parque
la Plancha.

La gente de negocios sabe que el Gobier
no estatal, además de impulsar y mejorar la
infraestructura para recibir a las empresas
nacionales e internacionales, les han cum
plido con las garantías correspondientes para

su establecimiento en la península, llámense
éstas certeza jurídica y protección para evitar
plagios, robos, extorsiones y otros delitos.

Es por ello que al empresariado yucateco
preocupa y ocupa que el cambio en la admi

nistración, que deberá ocurrir este 2024, re
percuta negativamente en la estrategia de se
guridad que ya se ha implementado —y que
incluso es reconocida por López Obrador— y
lo han hecho saber a los candidatos que com
piten por encabezar el Gobierno estatal.

De hecho, al panista Renán Barrera le han
pedido que mantenga y refuerce el plan de
seguridad para así atraer mayor inversión
nacional y extranjera; esto, además de dar
continuidad a proyectos como la ampliación
del Aeropuerto Internacional de Mérida, la
modernización del Puerto de Altura de Pro

greso, el viaducto elevado de Progreso, la
construcción de dos centrales eléctricas de

ciclo combinado y el crecimiento del ducto
de gas natural. Lo conocen por su desempe
ño como alcalde de Mérida

Pero el empresariado es más renuente
con el morenista Huacho Díaz, pues temen
que el modelo de seguridad cambie y se ase
meje al de otros estados gobernados por Mo
vimiento de Regeneración Nacional, como
Chiapas, Tamaulipas, Michoacán, Zacatecas
y Guerrero, donde los negocios viven bajo el
asedio cotidiano del secuestro, el robo, la ex

torsión y el llamado derecho de piso.
Como su pecho no es bodega, empresa

rias y empresarios le han hecho saber al re
presentante de la 4T la incertidumbre que les
genera el evidente y muy citado rompimien
to de Morena en la entidad, pues la propia
presidenta del partido, Alpha Tavera, se hizo
a un lado luego de señalar su desacuerdo con
la manera con que se eligieron candidaturas
para presidencias municipales, diputacio
nes y regidurías, en las que se estaba dando
prioridad a personajes provenientes de otros
partidos.

Y es que está a la vista que los morenis
tas de Yucatán formaron un bloque para re
prochar la llegada del expriista Jorge Carlos
Ramírez Marín y el expanista Rommel Pa
checo, así como reclamar los compromisos
adquiridos con el Partido Verde que, en los
hechos, no aporta gran cosa electoralmente
hablando, pero hace exigencias mayúsculas
para mantenerse en la alianza.

Así las cosas.

Coahuila, la Premier AgujitaAllende.
Sería muy inocente —o cínico— afirmar que
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el Partido Verde o PT se suman a la coalición

de Morena por mero altruismo ciudadano,
por idealismo y compromiso social. El Go
bierno de Coahuila está bajo critico pitorreo
luego de que Marko Cortez hizo la inocen
tada de hacer público de que el Gobierno
de Manolo Jiménez "no le cumplió" con
posiciones políticas y administrativas, pero
la administración estatal ya le dio vuelta a
esa página con el inicio de la remodelación
de los 54 kilómetros de la autopista Premier
AgujitaAllende, con una inversión superior
a los 300 millones de pesos para conectar
a cuatro carriles las regiones Carbonífera,
Cinco Manantiales y Norte, agilizando la
movilidad con estados colindantes y, de ma
nera estratégica, acceso a Estados Unidos. La
obra se proyecta ejecutarse en 24 meses que
incluye modernización de la plaza de cobro
y pavimento de áreas aledañas.

Los primeros 45 mil kilómetros del
Tren Maya. Del 16 de diciembre pasado al
5 de enero de 2024, los cuatro convoyes en
operación del Tren Maya recorrieron 44,936
kilómetros, transportando 15,579 personas
en los dos tramos abiertos a la operación del
trayecto PalenqueEscárcega y de San Fran
cisco Campeche a Cancún Aeropuerto. El ser
vicio a cargo del general Oscar Lozano Aguila
irá incorporando progresivamente trenes
Alstom hasta contar con 42 convoyes y, con
ello, generar trayectos de corta, mediana y
larga distancia. En pleno funcionamiento, la
expectativa es trasladar 44 mil personas dia
rias. Y ya hay una primera estrategia para ello.
El lunes se la cuento.

Fecha: 12/01/2024

Página: 21

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 58,565

Página 4 de 6



ENGIE México y el Gobierno de Campeche han con
cretado un convenio para colaborar en proyectos

energéticos que impulsen la transición energética de
esa entidad. Este acuerdo incluye programas de desa
rrollo de proveeduría local, beneficios compartidos y
la promoción de iniciativas de energía limpia y soste
nible. Se destaca la importancia de esta colaboración
públicoprivada para acelerar el desarrollo energético.
Este convenio también busca impactar socialmente,
con una inversión de 108 millones de pesos destinada
a proyectos sociales en 45 comunidades.

Pero ademas está el compromiso
de ENGIE México para el desarrollo
económico y social de Campeche y
la región, como aliado en proyectos
de gas natural y energía renovable en
México durante los últimos 26 años.

Se destaca también el potencial de la
entidad para proyectos energéticos y
la relevancia del gas natural en la tran
sición energética. Lo interesante tam
bién, es que este estado es gobernado
por Morena, que acepta fortalecer
este pacto donde también participan
empresarios locales en donde entran
las micro, pequeñas y medianas em
presas (Mipymes) colaborando en el
Programa de Desarrollo de Proveedo
res de ENGIE México. Van con esto de

la mano con el enfoque social, buscan
do mejorar la calidad de vida de las co
munidades cercanas a sus proyectos
energéticos, beneficiando a casi 300
mil personas. Bien.

Penosa presentación. La presenta
ción de Jorge Álvarez Máynez, actual
coordinador de la bancada del partido
en la Cámara de Diputados, como pre

candidato del llamado "partido naran
ja", ha sido la más penosa que quizá
se conozca en la historia democrática

de nuestro país. Álvarez Máynez, es
un personaje que ha brincado de un
instituto político a otro buscando
donde ejercer sus ideales políticos y
no en todo le ha salido bien, y quizá
éste sea un nuevo capítulo de fracaso
como candidato de Movimiento Ciu

dadano. Decir que le ganará a la "vieja
política" es enviarle ese mensaje hasta
al propio fundador del partido político
Dante Delgado, porque él pertenece a
esa "vieja política". La división en este
instituto político es inminente, propi
ciada por la ambición de poder, pero
también por creer que tienen el plan
perfecto o fórmula mágica para sacar a
México de los enormes problemas en
que se encuentra.

El Emprendedor. El Emprende
dor, de Arturo Elias Ayub, llega a las
librerías de México y, por supuesto, al
mundo, destacando los 10 pasos para
empezar o potenciar tu negocio. Con
un prólogo de Alfredo Elias Ayub, el

también autor del bestseller El Nego
ciador, guía a través de su texto a todo
aquel que desee emprender o hacer
crecer su negocio con claves estratégi
cas. Elias Ayub tiene mucho que pre
sumir como hombre clave en el éxito

de América Móvil, Fundación Telmex,
Telcel, Uno TV y de Claro Sports, pero
desde su humildad desea también ser

una inspiración para aquellos que hoy
trabajan en el éxito de sus proyectos.
Hoy si algo necesita nuestra sociedad
son las palabras de este "tiburón", que
ha vivido retos de los que ha salido
fortalecido y han dado origen a expe
riencias que lo han convertido en un
gran empresario y que su libro tam
bién nos convierta en mejores perso
nas, del que dice en él ya cumplió su
cometido.

Voz en off. Un juez federal ha sido
noble con Alonso Ancira Elizondo,
para que de los 112 millones 497 mil
990 dólares que le faltan para liqui
dar el acuerdo reparatorio que firmó a
cambio de su libertad. Se adelanta que
al entrar capital chino y estadouniden
se, Altos Hornos de México saldará sus
cuentas.
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¿CÓMO REVERTIR
LA TENDENCIA? (5/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

En esta serie de cinco Pesos y
Contrapesos respondí la pre

gunta cómo revertir la tendencia,
observada, estimada y pronostica
da, hacia un menor crecimiento de
la economía.

¿Cómo se mide el crecimiento de la economía? Por el
comportamiento de la producción de bienes y servicios
para el consumo final. ¿De qué depende la producción
de satisfactores? De las inversiones directas, que son las
que se destinan a la producción de bienes y servicios,
y que crean empleos y generan ingresos, condiciones
insustituibles del bienestar. ¿De qué dependen las in
versiones directas? De la confianza de los empresarios
para invertir directamente. ¿De qué depende la confian
za empresarial? De la competitividad del país definida
como su capacidad para atraer, retener y multiplicar
inversiones directas. Atraer: que los empresarios, na
cionales y extranjeros, decidan invertir directamente en
el país. Retener: que los capitales ya invertidos directa
mente en el país se queden invertidos directamente en
el país. Multiplicar: que las utilidades generadas por los
capitales invertidos directamente en el país se reinvier
tan directamente en el país. ¿De qué depende la com
petitividad de un país? De un conjunto de factores que
van, desde la infraestructura de comunicaciones y trans
portes hasta el cobro de impuestos y, muy importante,
porque en él se sintetiza una buena parte de esos fac
tores, del Estado de Derecho, que es el gobierno de las
leyes justas, siendo tales las que reconocen plenamente,

definen puntualmente y garantizan jurídicamente los
derechos, de las personas, en general, y de los agentes
económicos, desde productores hasta consumidores,
en particular, por lo que en realidad es Estado de Justicia
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
artarodammamal/derecho12549600).

Supongamos que después de haber crecido 3.95%
(observado) y 3.37% (estimación) en 2022 y 2023, pro
medio 3.66%, en2024y2025, tomando como referencia
los resultados de la última encuesta del Banco de México

a los economistas del sector privado, la economía crece
2.34% y 2.05%, promedio 2.20%. ¿Qué tan grave sería?

Una manera de responder es comparando ese posi
ble resultado con lo que es normal, en materia de cre
cimiento, para la economía mexicana, que para tales
efectos puede dividirse en dos etapas. La primera, de
crecimiento elevado, de 1934 a 1981, con un crecimiento
promedio anual del 6.17%. La segunda, de 1982 a 2022,
de crecimiento bajo, con un crecimiento promedio
anual del 2.10%. El promedio que podría registrarse para
2024 y 2025, del 2.20%, estaría ligeramente por arriba
del promedio de la etapa del crecimiento bajo, 2.10%, lo
cual implicaría que, después de un sexenio atípico en
materia de crecimiento, primero por la recesión de 2019
y2020, consecuencia de la 4T y del Covid, y luego por el
rebote de 2021 y 2022, consecuencia de la recesión, las
cosas, en materia de crecimiento estarían volviendo a la
normalidad, normalidad que, en materia tan importan
te, es mediocre, mediocridad que se espera se manten
drá en los próximos diez años, entre 2025 y2035.

A la pregunta por el crecimiento promedio anual de
la economía en los próximos diez años, la respuesta de
los economistas encuestados por el Banco de México
fue: 2.32%.
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De Veraeruz a NY;
Hacienda y el ITAM

Por primera vez ya se podrá viaj ar
en autobús desde Veraeruz has
ta Monterrey y llegar incluso,

con un boleto, a diversas ciudades de Estados
Unidos, como Nueva York, Dallas, San Anto
nio o Houston. Solo se requiere tener docu
mentos en orden e identificación actualizada.
Javier Barrías Polo, gerente general de

Greyhound Lines, destacó que se cuenta con
protocolos estrictos para cumplir los requisi
tos del gobierno federal de identificación ple
na del usuario (se niega el servicio a ilegales)
para dar seguridad total; las unidades cuentan
con GPS y moni toreo permanente para aten
der contingencias causadas por la delincuen
cia organizada. "En 2023 no tuvimos ningún
incidente de inseguridad".
Desde el 23 de diciembre se ofrecen tres

corridas diarias de Veraeruz a Monterrey y
viceversa que duran de 14 a 16 horas depen
diendo del tráfico. Hay paradas autorizadas
en Tampico, Linares, Ciudad Victoria y Poza
Rica. "Abrimos esta conexión internacional
para que desde Veraeruz se hagan planes y no
se tenga que ir a la frontera a ver qué pasa".
Con Greyhound Lines se puede conectar

con más de 2 mil 300 destinos de EU y Ca
nadá. "Ya tenemos las opciones en Tijuana,
Mexicali, Matamoros y Juárez en la frontera,
y hay un abanico de oportunidades para abrir
nuevas rutas en México este 2024. El año pa
sado crecimos 8 por ciento en ventas, y con el

nuevo llegaremos a dos dígitos; somos opción
para el nearshoring", dijo Barrías Polo.

Cuarto de junto
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, no asistirá al Seminario de Perspec
tivas Económicas 2024 del ITAM, que hoy se
desarrollará con la participación, entre otros,
de Carlos Slim. Fuentes cercanas al funcio

nario nos comentan que en la SHCP ya no es
prioridad ir a sesiones muy académicas, con
vencionales o de plano pasadas de moda. Es
un reto de análisis para el rector, Arturo Fer
nández, porque Ramírez de la O no se ha ale
jado de reuniones que ejercen influencia enlos
mercados o el ambiente económico, como las
que realizan BBVA, Citibanamex o Santander,
a las que asisten inversionistas, empresarios y
operadores de fondos que marcanperspectivas
sobre los nuevos escenarios geopolíticos, eco
nómicos, energéticos y sociales... Hoy habrá
reunión privada de la Comisión de Energía del
CCE y Rosanety Barrios, designada para los
diálogos del sector energético del equipo de
Xóchitl Gálvez; el próximo lunes lo hará con
los miembros de la Asociación Mexicana de
Energía. Los empresarios ya lo hicieron con
el equipo de Claudia Sheinbaum; en los dos
casos el tema energético es eje fundamental
en sus discursos... En su visita a CdMx, la go
bernadora de Quintana Roo, M ara Lezama,
recibió información sobre los avances parala
futura construcción de dos nuevos hospitales
del IMSSBienestar directamente de su di

rector, Alejandro Calderón.
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Mercados bursátiles,
titubeantes al inicio
de este año

Amanecemos en este 2024 con
muchas dudas sobre cómo se
comportarán los mercados a

escala global. Obvio, la expectativa varía entre
áreas geográficas, pero en lo general —cuando
menos en el mundo occidental— las tenden

cias serán parecidas.
Básicamente, los principales bancos centra

les todavía no están convencidos de que lalucha
por el control de la inflaciónha terminado, lo ve
mos en Estados Unidosy en la eurozona e inclu
so en México, pero los mercados son más opti
mistas y piensan que las tasas deben empezar a
baj ar tan pronto como marzo, en tanto que los
responsables de la política monetaria son más
cautelosos y preferirán esperarse a la segunda
parte del año; claro, esto varía depaísapaís.
Por ejemplo, enMéxico esperamosque lare

ducción de tasas de interés se dé en marzo, pero
conelúltimo datode lainflación—que rebotó de
4.33 a4.66 por ciento— quizá se retrase unpoco.
En Estados Unidos, los inversionistas tam

bién esperan buenas noticias en marzo, pero
los funcionarios de la Reserva Federal insis

ten en que será en la segunda parte del año, lo
mismo que en Europa, y la razón está —por
lo menos ahora— más del lado de los bancos
centrales, ya que la inflación en diciembre re
puntó en EU de 3.1 a 3.4 y en la eurozona pasó
de 2.2 a 2.9 por ciento.
Si en los próximos meses se regresan los ni

veles de inflación, el panorama puede mejo
rar, pero si esto no sucede pronto, las tasas se
mantendrán altas durante más tiempo; ade
más de los temas de inflación y tasas de inte
rés, el mundo aún no se libra totalmente del
peligro de una recesión.
Para Estados Unidos, la perspectiva no es

tan negativa, pero la eurozona tendrá mayor
dificultad para estar en números negros. En
fin, el tema de la recesión mundial se ve le
jano, aunque no se puede descartar del todo.
Las tasas de interés mundiales en máximos de

los últimos 20 años pueden lastimar el creci
miento económico, sobre todo si no empiezan
a ceder relativamente pronto.
Como si lo anterior no fuera poco, tam

bién está el tema de la geopolítica, un pano
rama muy complicado con las dos guerras
vigentes, la de Rusia contra Ucrania, la de
Hamás con Israel y la posición agresiva de
China respecto a Taiwán.
Los mercados empezarán a tomar rumbo

cuando se cuente con mayor información so
bre las expectativas económicas, por ejemplo,
hoy están empezando a salir los resultados de
diciembre de los grandes bancos estaduni
denses, y aquí quizá lo más interesante, ade
más de los números, será la visión de los líde
res de estas instituciones sobre el panorama
económico mundial.
Por lo pronto, los mercados han mantenido

el optimismo, aunque es seguro que se empe
zarán a moderar.
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PLANTA DE MUNICH

BMW dirá adiós a los
vehículos de gasolina
La próxima transformación
de BMW Group, que preside
Oliver Zipse, ya tiene fecha.
Tras 75 años de producir ve
hículos a gasolina, a partir de
2027 en su planta en Munich,
Alemania, se producirán so
lo eléctricos, como el sedán
Neue Klasse, que se fabricará a
partir de 2026. Invertirán 650
millones de euros para conse
guir su viabilidad a largo plazo.

SINAN ATLIC

Pfizer estrena un jefe

para América Latina
El laboratorio farmacéutico
Pfizer nombró a Sinan Atlig
como presidente para Améri
ca Latina. Su labor se centrará
en dar mayor desarrollo eco
nómico y social en la región
y construir ecosistemas de
salud. Con más de 20 añ os en
la compañía, Atlig se unió en
Turquía en 2000 y ha tenido
responsabilidades en Colom
bia, Ecuador, Perú y Bolivia.

POTENCIA HOTELERA

Banyan Tree Group
cambiará de nombre

Luego de tres décadas, Ban
yan Tree Group, que preside

Eddy See, cambiará de nom
bre oficial para quedar como
Banyan Group, un cambio que
busca reflej ar la transforma
ción del grupo como potencia
hotelera multimarca. Actual

mente opera 12 firmas mun
diales, 75hotelesycomplejos
turísticos en 22 países.

IMPRESO Y DIGITAL

Forbes cierra alianza
con Media Business

El 31 de diciembre culminó la
licencia para que Media Bu
siness Generators contnúe
con las ediciones digitales e
impresas que Forbes Global
Media Holdings, que preside

Austin Rusell, le permitía ge
nerar en México, Colombia,
Perú, Chile, Centroaméricay
República Dominicana.

ENTRA A SIMULACRO

Profepa reconoce a
la Minera Cuzcatlán

La Profepa entregó un recono
cimiento a Compañía Minera
Cuzcatlán por su destacada
participación en el simulacro
organizado en el Día Nacional
de la Preparación y Respues
ta a Emergencias Químicas
2023. La autoridad ambiental

reconoció la importancia de
contar con planes de respues
ta ante emergencias.
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El fantasma del MAX
persigue a Boeing

Un incidente grave en un avión de Alaska Airlines,
cuando en el ascenso se desprendió una puerta
que se mantenía clausurada debido a la configu
ración de no alta densidad de la aeronave, pren
dió otra vez todas las alarmas en el Corporativo

de Seattle y en las oficinas de la Administración Federal de
Aviación de los Estados Unidos (FAA).

El vuelo en cuestión se realizaba a bordo de un Boeing 737
MAX9, de escasas 10 semanas de haber entrado en operación,
lo que inmediatamente hizo que la FAA emitiera una alerta
(AD) para bajar de vuelo a los 177 equipos de este modelo
que están volando en el mundo, entre ellas 19 de Aeroméxico.
Lejos de ser algo pasajero, la declaración que hace dos días

hiciera el CEO de la Boeing no ha hecho más que seguir echan
do leña al fuego del descrédito para la armadora de avio
nes más antigua del mundo, porque es claro que dentro de
la empresa hay un grave problema de control de calidad en
sus nuevos modelos, especialmente con el MAX, el cual, des
de su diseño como conti
nuidad del fabuloso 737,
ha ido de pifia en pifia y
amenaza con acabar con

la reputación del otrora
gigante aeronáutico y aún
es pronto para saber qué
es lo que sigue hasta que
la FAA haga la investiga
ción correspondiente y el
asunto se solucione.

La historia de Boeing con el modelo MAX del 737 remite
aún más atrás, a momento en que esta empresa se fusionó con
la McDonell Douglas en 1996 para crear el conglomerado de
aviación más grande, frente al también gigante europeo Air
bus, de manera que ambas empresas quedaron como los líde

res indiscutibles del segmento comercial de mediano y largo
alcance en el mundo.

No es un secreto y muchos analistas lo han dicho, que Boeing
tenía una reputación muy arraigada de ser la "constructora de
los ingenieros", que le dieron lustre y solidez a esta compañía,
aunque su área comercial no era precisamente la mejor. En la
fusión con Douglas, muy famosa por su capacidad de venta pe
ro con menos prestigio en el área de ingeniería, la cultura cor
porativa que prevaleció fue la de esta última, en detrimento de
la rigurosidad de la Boeing.
El gran escollo se presentó justamente con el rediseño del

Boeing 737, rebautizado como MAX, ya que los dos accidentes
entre fines del 2018 y el inicio de 2019 mostraron que las pre
siones comerciales se impusieron por encima de la tradición de
cuidado y rigor en el desarrollo de nuevos modelos. El asunto
le costó a la Boeing más de 10 mil millones de dólares y la re
putación que ha tenido que ir remediando poco a poco.
El asunto del MAX 9 es, si se quiere, más grave, ya que no

estamos hablando de un asunto de adiestramientos y de expli
citar el uso de un dispositivo que ayude a la nivelación sino de
un problema de falta de cuidado en la construcción misma del
aparato.

En otras palabras, parece haber un grave descuido en el con
trol de calidad en equipos cuya vocación no se justifica si no
es por la seguridad que ofrecen a los usuarios. Si la industria
aeronáutica pierde esa brújula, sencillamente no tiene futuro»

"Es claro que dentro de
la empresa hay un grave
problema de control de
calidad en sus nuevos

modelos, especialmente
con el MAX"
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Tremenda fortaleza
de CETES antes el dólar
El 2023 será recordado como un año estelar para los CETES,

más aún al ser una categoría de inversión con menor riesgo
para los mexicanos. Su rendimiento de más del 11% en pe
sos, colocó a esta categoría en el segundo mejor año, alcan
zando su máximo desde 2001. Además, cuando ajustamos

la lente para ver los CETES en dólares, la fortaleza histórica del peso
frente al dólar nos lleva incluso más allá, superando el desempeño del
2001. Mirando hacia adelante, el 2024 mantiene las expectativas altas
para los CETES. Mientras la inflación siga por encima de las metas de
Banxico, es probable que el banco central proceda con mucha cautela
antes de reducir su tasa de referencia, manteniendo las tasas de los CE
TES atractivas. Sin embargo, es prudente considerar un escenario dis

tinto al medir en dólares, dado que
el peso seguramente no replicará la
revaluación extraordinaria de 2023
y un leve cambio en el valor podría
reposicionar a los CETES en el ranking a media tabla.

Para los inversionistas locales que prefieren minimizar riesgos, los
CETES seguirán siendo un puerto seguro. Así que, mientras navega
mos en las aguas de 2024, estos instrumentos de deuda se perfilan co
mo un faro de estabilidad.

CAMPAÑA

El presidente de Grupo Salinas, Ricardo Salinas denunció que hay una
campaña negra en redes sociales en contra de sus empresas y fiel a su
estilo, le puso nombre y apellido a quienes orquestan la campaña su
cia encabezada por Jesús Ramírez, desde la vocería de la presidencia
de la República. No obstante, las acciones de Grupo Elektra registra
ron un crecimiento de 7.17 por ciento en 2023, muestra clara de su so
lidez financiera y comercial. Banco Azteca ocupa el lugar 622 entre las
mil instituciones bancarias más importantes del mundo y uno de los
25 grandes motores económicos de América Latina, de acuerdo con la
prestigiada publicación The Banker.
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PRONOSTICOS

Las proyecciones para 2024 en el mercado inmobiliario ofrecen un
horizonte prometedor, según Sergio León, Director de Estrategia Co
mercial y Marketing en Levy Holding, quien destaca varios puntos cla
ve para la industria inmobiliaria: Crecimiento sostenido: Se espera un
crecimiento continuo del mercado
inmobiliario, con un aumento esti
mado del 57% en las ventas de vi
viendas y un incremento moderado
en los precios de entre el 10 y 15%.

RECORD

A pesar de los esfuerzos contra la contaminación ambiental se prevé
que en las cifras del año que acaba de terminar, se muestre un aumento
de las emisiones de C02 a la atmósfera, estableciendo un nuevo récord,
alcanzando las 40,900 millones de toneladas, según revela el último in
forme anual publicado por el Global Carbón Project durante la COP28.

DESARROLLO

Durante 2023, después de un periodo de recuperación post pandemia,
México se consolidó como uno de los países con mayor crecimiento de
exportaciones en Latinoamérica. Según un estudio realizado por Mun
di, plataforma fintech de comercio internacional, que dirige Paulina
Agular, Co Fundadora y Directora de Operaciones para México. Las
industrias mexicanas que han experimentado un notable crecimiento
a nivel de exportaciones en el último año, considerando el periodo del
tercer trimestre del 2022 a igual periodo de 2023, son: sector agroali
mentario, automotriz, minerales, electrónicos y la industria de aceites •

Campaña negra Contra
empresas de Salinas

Firme el mercado

inmobiliario para 2024
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En nombre de la
Rectoría del Estado
Se tiene que partir de la hipótesis, que hoy en día, en
nuestro país, empresarios o inversionistas que bus
quen instalarse o fortalecer sus negocios deben consi
derar, dos supuestos: las medidas del gobierno y cui
darse de la delincuencia.

Esto está siendo cada vez más complicado en Méxi
co, en principio por la percepción de que la inseguridad
está aumentando y en segundo término porque el régi
men está dando señales muy claras de que puede emitir
decretos o actos que afecten las inversiones, la emisión
de eventuales reformas legales en materia de salarios y
pensiones que harán más caro contratar personal y una
muy posible reforma fiscal.

El régimen de la 4Ten nombre de la "Rectoría del Es
tado" una figura prevista en la Constitución está emi
tiendo actos y decretos de carácter expropiatorio para
justificar su intervención en perjuicio de la iniciativa
privada, cuando la inclusión de esta figura en 1983 du
rante el sexenio de Miguel de la Madrid fue dar certeza
sobre cuáles serían las actividades estratégicas, exclu
sivas para el Gobierno, dando paso a un modelo de eco
nomía mixta que diera certeza a los empresarios sobre
en qué áreas invertir.

La "Rectoría del Estado" ahora se está utilizando

precisamente para lo contrario, y estamos transitando
hacia un Estado todopoderoso que deja atrás un modelo
que decidía estratégicamente en qué áreas se otorgaba
libertad y certeza a los particulares. Incluso no estamos
retrocediendo al pasado de un Estado Interventor sino
creando un escenario no visto en México, donde las

áreas de intervención del Estado crecen y además están
en manos castrenses, algo que ni siquiera se vio después
de la revolución, donde hubo esfuerzos y conciliación
para que civiles encabezaran las instituciones.

La próxima semana, la Segunda Sala de la Corte, co
nocerá un proyecto que propone conceder el amparo
contra la reforma de la Industria Eléctrica que modifica
las reglas del mercado mayorista, "dado que la reforma
atenta contra el modelo de mercado eléctrico previsto
en la Constitución; la rectoría económica encomenda
da al Estado tiene límites en la propia norma, y la refor
ma impugnada no los respeta; se atenta contra los prin
cipios de sustentabilidad y de competencia económica
y libre concurrencia...".

Luego entonces, el origen de la "Rectoría del Estado"
era para limitar al propio gobierno y dar oportunidad a
los particulares, pero ahora se utiliza, al contrario.

INTERFERENCIAS

De gran relevancia periodística el trabajo de este diario,
titulado "lilotitlán: donde florecen las concesiones",
esto con relación a las asignaciones de frecuencias de
radio y Tv otorgadas por el IFT a una asociación civil de
nombre, RYTSM, A.C., nadie está peleado en que exis
tan concesiones sociales, solo que hay que ser transpa
rentes de donde salen los recursos para las instalacio
nes y sostenimiento, así como la idoneidad de los soli
citantes, no se puede pecar de ingenuo ante el entorno
mostrado en estas páginas y el IFT hizo "mutis", esa es
su tarea.
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Eclipsarán elecciones a la bolsa, mercado de capitales
apagado y ofertas de papel unos meses
Este año el principal factor a considerar en la
toma de decisiones será el proceso electoral
que ya se calienta.

En lo económico la política pública para
atraer votos por el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador se ha manifestado con claridad.

Pero además para nuestro pais será relevan
te la elección en EU con el fuerte empuje de Do
nald Trump, aún en proceso de poder participar.

Como quiera, inclusive los demócratas con
loe Biden buscarán capitalizar el tema migra
torio. Esto ya es visible y México estará otra vez
en el ojo del huracán.

En ese sentido habrá incertidumbre, lo que
igual afectará al alicaído mercado bursátil con
la BMV que dirige loséOriol Bosch y BIVA de
Santiago Urquiza.

El 2023 no fue precisamente el mejor año
para las bolsas.

En la BMV ciertamente ayudó un rally en
diciembre que mejoró la cotización de muchas
emisoras. El IPC terminó en 57,40616 puntos.
La ganancia fue de 18.5%.

El año concluyó con la pésima señal de me
nos emisoras en la BMV. No hubo ninguna
oferta de capital. Como respuesta Hacienda de
Rogelio Ramírez de la O realizó ajustes a la Ley
del Mercado lo que tendrá un limitado impacto.

Por fortuna ayudó el mercado de dinero.
Sólo en la BMV se realizaron 1,346 emisiones
por 572,000 mdp, con lo que se superó el nivel
del 2018. El 57% fue papel a largo plazo.

Para este 2024 en el mercado de capitales
no deberá haber grandes novedades.

El IPC rondará entre 50,000 y 60,000 pun
tos y se anticipa otro año con sequía de ofertas
de capital. La zozobra también normará al
mercado de dinero que será muy activo en los
primeros meses y luego se apagará al acercarse
la fecha de los comicios.

Debería ayudar para elsegundo trimestre la
gradual baja de las tasas por Banxico de Victo
ria Rodríguez, pero está por verse.

Como quiera difícil igualar el monto de fi
nanciamiento del 2023, ya que las propias em
presas actuarán con cautela.

Como quiera bolsas eclipsadas.

DESMIENTEN ROCES DE MARTÍNEZ EN
ACTINVER Y LIRA OTRA ETAPA

Esta semana, tras la súbita salida de Lorenza
Martínez, se dio a conocer el nombramiento de
Francisco Lira como nuevo director general de
Banco Actinver.

Experimentado banquero ex HSBC, San
tander y Scotiabank. También llevó las riendas
de Banco Sabadell. Héctor Madero tuvo que
asumir el timón por unos días.

Hay quien asegura que la estancia de Martí
nez estuvo salpicada de complicaciones con el
equipo. Sin embargo, fuentes de la propio gru
po desmintieron la versión y hacen ver que la
ex funcionaría optó por salir por así convenir a
su interés profesional.

Estuvo en Actinver un par de años. Como
quiera nueva etapa.

RETRASARIA INFLACION DESCENSO
DE TASAS EN EU

Ayer se esperaba la inflación en EU, y al igual
que aquí el dato anual a diciembre en 3.4% es
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tuvo por encima de lo que visualizaba el mer
cado. No se descarta que la FED de lerome Po
well pudiera retrasar el inicio de la baja de las
tasas previsto para marzo. Veremos.

RECONOCEN A MCM TELECOM COMO
EMPRESA DEL AÑO
MCM Telecom, subsidiaria de Megacable de
Francisco lavier Robinson Bours acaba de ser

reconocida con el "Premio a la Empresa del año
2023" por la consultora Frost & Sullivan. En
una evaluación realizada destacaron varios

elementos de su plataforma de servicios para
ofrecer conectividad a su clientela. Lleva el ti

món de esa firma Alejandro Hernández Brin

gas ex presidente de IMEF.

HEATH DE BANXICO ECHARÁ A
ANDAR ACTIVIDADES DEL IMEF

Y por cierto el IMEF que preside José Domingo
Figueroa está listo para iniciar sus actividades
del 2024. Su primera sesión está programada
para el 31 de enero y el invitado será el subgo
bernador Jonathan Heath. Hablará de la

perspectiva económica del año.

(Saguilar.dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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ace poco tratamos en esta
columna el tema del brote

de salmonella en Canadá y
Estados Unidos, presunta
mente relacionado con una

marca de melón procedente
de México. Por tal motivo,

especialistas del Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidady Calidad Agro
alimentaria [Senasica] iniciaron el
procedimiento para seguir la traza
bilidad del melón cantaloupe en Mé
xico, que incluyó toma de muestras
para practicar análisis e identificar
posibles fuentes de contaminación.
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El pasado martes, la Secretaría de
Agriculturay Desarrollo Rural informó
que en las muestras —analizadas bajo técnicas
de laboratorio en conjunto con expertos de la
Comisión Federal para la Protección Contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris)— no se detectó
la presencia de sepas de salmonella Sunclsvall
y Salmonella Oranienbt rg, encontraras en los
muestreos practicados en EU y Canadá.

La empresa implicada también realizó un
muestreoy obtuvo resultados negativosa con
taminantes microbiológicos. Así, un procedi
miento realizado por Senasica, salvó el prestigio
sanitario ele los productos del campo mexicano.

El año pasado, a pesar de las voces que
señalaban que un recorte presupi. estal al Se
nasica mermaría su capacidad para proteger
recursos agrícolas y pecuarios de plagas y en
fermedades, ésta no ha perdido su capacidad
para prevenir, controlar y proteger la sanidad
e inocuidad agroalimentaria.

Además, productores y la agroinclustria no
se ciarán un balazo en el pie y no descuidarán
sus procesos sanitarios, pues esto implicaría
perder competitividacl y la posibilidad de in
gresar a nuevos mercados. Recordemos que
las exportaciones de bienes agroalimentarios
en el periodo enerooctubre totalizaron 43 m

344 millones de dólares.

Por ello, será importante que el
próximo gobierno federal siga res
paldando los bienes públicos relacio
nados con el sector primario, como el
Senasica o el Servicio de Información

Agroalimentaria y Pesquera (SIAPj
y de los de investigación como el
Instituto Nacional de Investigacio
nes Forestales, Agrícolasy Pecuarias

(INIFAP) y el Colegio de Postgraduados, por
mencionar algunos, pues su importancia, en
el caso del primero, es de seguridad nacional.

RECONOCIMIENTO

La gastronomía mexicana, una de las más re
conocidas a nivel mundial, entrará este 2024
a la Guía Michelin, la más prestigiosa y antigua
serie de guías turísticas de hoteles y restau
rantes en el mundo.

Para la Cámara Nacional de la Industria de

Restaurantes y Alimentos Condimentados (Ca
nirac), esto dará al país una ventaja competitiva
única. Felicidades a esta industria que convierte
los productos del campo en platillos únicos en
el mundo.

@BRIZCOCHO
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De acuerdo con el Censo Nacional de Sistema

Penitenciario Federal y Estatal del Inegi 2022, más
de 400 niños g niñas uiuen en prisiones en el país

penas la semana pasada el reclusorio fe
menil de Santa Marti a Acatitla, de la Ciudad
deMéxico, recibida Melchor, Gaspar y Bal
tasar, mejor conocidos como los maravi
llosos Reyes Magos, acompañados de la
asociación Reinserta.al mando de Saskia
Niño de Rivera y Mercedles Castañeda

—y sus fieles amigos; un camello, un caballo y un elefante—,
Gracias a la campaña Cartas a Santa, regalaron juguetes y
una convivencia con magia, sonrisasy esperanza.

Recordemos que los centros de reclusión en México han
enfrentado desafíos relacionados con autogobiernoy motines.
Los niños y niñas que viven o visitan estos centros en el país
corren riesgo de estar expuestos a diversos tipos de violencia,
asícomo a entornos inseguros. La exposición constante a tales
situaciones en la infancia puede generar traumas que afectan
directamente el desarrollo neuronal y normalizar conductas
antisociales, impactanclo el comportamiento en la sociedad.
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De acuerdo con el Censo Nacional de Sistema Penitenciario

Federal y Estatal del Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (inegi) 2022, que encabeza Graciela Márquez Colín,

más de 400 niños y niñas viven en
prisiones en todo el país.

A través de Reinserta y su modelo
de atención a Niñas, Niños y Ado
lescentes con Referentes Adultos

Privados de la Libertad (NNAPES),
buscamos proporcionar atención
integral a los que nacen y viven en pri
sión, así como aquellos que tienen un
padre o madre privado de la libertad.

Implementamos este modelo para crear espacios seguros,
dignos y adecuados dentro de los centros de reinserción.

LA MAGIA DE VERDAD SON LOS RESULTADOS

CocaCola Company inicia este 2024 con un cambio orga
nizacional para la Dirección de Comunicación y Crisis de
LATAM. Mónica Bretón, quien se desempeñaba como líder
de Comunicación en México, tomará esta posición gracias
a la impecable labor y resultados que la ejecutiva ha tenido
durante sus siete años en la compañía. Bretón, formada en
grandes organizaciones transnacionales, cuenta con más
de 25 años de experiencia principalmente en la industria de
bebidas y alimentos, lo que la convierte en un referente en
su sector y un ejemplo e inspiración de empocleramiento
femenino. Ahora Mónica tendrá el reto de consolidary homo
logar la comunicación en Latinoamérica y una de las claves
que auguran una gestión exitosa es su entendimiento de la
región, así como el conocimiento de las problemáticasy pulso
cíe las audiencias claves para CocaCola. Enhorabuena para
Mónica Bretón, quien demuestra que la magia cíe verdad son
los resultados y el trabajo efectivo.

A LA ESPERA

Ahora sólo queda esperar la propuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre la Reforma de Pensiones, que
a decir del mandatario, busca algo prácticamente imposible,
otorgar TOO por ciento del último salario al monto del retiro.

JAIME_NP@YAHOO.COM / «ANUPI
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Cuando una nueua ley tiene que ser explicada
profusamente para que los actores económicos
adopten la regulación, entonces algo anda mal

Liando aparece una nueva ley u ordena
miento legal que efectivamente responde
a las necesidades de un sector, basta con
que sea publicado para que los actores
regulados empiecen a trabajar.

Véase lo que ocurrió ayer tras la apro
bación de los Exchange Traded Funds en

Estados Unidos: una vez que la Comisión del Mercado de
Valores aprobó que estos instrumentos cotizaran en el mer
cado, velozmente inició su transaccionalidac!. Ayer mismo,
por ejemplo, el ETF de Bitcoin que ofreció BlackRock empezó
con una subida de 22 por ciento tras debutar.

Está ocurriendo lo mismo en Argentina: tras las nuevas
normas impulsadas porel presidente Javier Milei, instantá
neamente los actores económicos se ajustaron y empezaron
a trabajar.
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Pero cuando una nueva ley u ordenamiento tiene que ser
explicado profusamente o requiere cursos cíe capacitación
para que ios actores económicos adopten la regulación, en
tonces algo anda mal. Y algo le ocurrió este mes a la nueva Ley
del MercadodeValoresquesupuestamente facilita ría la gran

necesidad de las empresas media
nas para financiarse vía el mercado.

La nueva ley ya entró en vigor para
simplificarel acceso a las empresas
media ñas al mercado de capitales. No
obstante, ni en los meses en los que
se debatió, ni en los días recientes,
hemos visto una fila de empresas
medianas esperando el debut de esta
ley para anunciar sus intenciones de

cotizar en la Biva o en la BMV. Mal.

¿Dónde están las empresas muebleras de Cuadalajara
o de Guanajuato; las productoras de eventos de Sinaloa; las
compañías agrícolas de Sonora; losfabricantes de colchones
de Nuevo León; las empresas hoteleras de Quintana Roo; los
criadores de carne cíe puerco de Yucatán; las agencias de
mercadotecnia de la Ciudad de México; o las transportistas del
Bajío?; ¿acaso no escucharon la noticia de queya se pueden
financiaren la Bolsa, como lo hace cualquier empresa de su
tamaño en EU a través del Nasclaq?

La respuesta es que no están y no estarán ahí. ¿Porqué?
Porque no quieren, no tienen la visión, no lo necesitan, y por
que las buenas empresas medianas ya están capturadas en
sus necesidades de financiamiento por los bancos. Si a estas
empresas hay que capacitarlas dos años para que acepten
tener socios, dictaminar estados financieros y volverse trans
parentes, entonces esta ley no tuvo ningún sentido. Seguiremos
estancados con nuestras eternas 250 mil cuentas activas

en un país con 127 millones de habitantes porque el fondo, el
verdadero fondo del problema, es cultural.

MAERSK

L a corporación danesa de transporte de carga Maersk envió
una señal que el Gobierno de México debería aprovechar:
empezará a utiliza reí transporte ferroviario de Panamá para
evitar el uso del Canal de Panamá debido a la sequía. De manera
que si el Corredor Interoceánico del istmo quiere despegar...
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La firma í'rufíU dice que una de los efectos
esperados con los ETFs con bitcoins es mayor
liquidez con la negociación de esas críptomonedas

ntre los inversionistas globales, 2024 co
mienza con cierto entusiasmo luego que
el regulador del mercado de valores de
Estados Unidos, la Security and Exchange
Commision (SEC), después de casi 10 años
dio luz verde a la negociación de Exchan
geTraded Funcl (ETFs) con bitcoins (BTCs).

Se trata de un acontecimiento para las criptomonedas
si pondera que en algún momento esos activos digitales
eran vistos como vehículos para iavar dinero, amén que la
tecnología de biockchain gana legitimidad y confianza con la
incursión en ese mercado de firmas de la talla de BlackRock,
Fidelity y Franklin Templeton, entre otras, que ahora podrán
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diversificar más sus inversiones.

Para Hongyi Tang. country manager de TruBit en México
"la aprobación de los ETFs podría ser un cambio significativo al
permitir un mayor acceso de capital institucional y potenciar
la adopción de bitcoins a niveles inéditos", aunque todo de
penderá de la aceptación generalizada de esa criptomoneda.

Aquí otras consideraciones de Tang: Mayor accesibilidad.
Será más fácil obtener acceso al BTC, tanto de inversionis

tas institucionales como minoristas,
que ahora podrán comprary vender
acciones del ETF en las bolsas de

valores, además abrirá la posibilidad
que diversos fondos, que a menudo
tienen restricciones regulatorias o in 
ternas, puedan invertirclirectamente
en criptomonedas. Liquidez del Mer
cado: La introducción del ETF puede
aumentarla liquidez del mercado de

BTCsyatraermásinversoresycapitalclegranclesjugaclorese
istituciones tradicionales. Impacto en el Precio: El lanzamiento
del ETF puede influir en el precio de la criptomoneda, pero
aclara que si bien puede atraer a más inversionistas y elevar
nicialmente el precio, también puede llevar a correcciones
en su cotización a medida que el mercado se adapta a una
mayor participación. Confianza a los usuarios: Las personas
que tienen dudas sobre las criptomonedas encontrarán ahora
un punto de entrada seguro para construir confianza.

En fin, las expectativas en torno al impacto del ETF son
variadas, y se sigue pensando en un primer paso para una
i evolución financiera. Al tiempo.

LA RUTA DEL DINERO

A partir de un gran esfuerzo en materia de gasto, la alcaldesa
de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, acaba ele liquidar
.3 deuda pública de ese municipio por la friolera de dos mil
290 millones ele pesos. La alcaldesa dijo que quedó atrás
aquel viernes negro del 25 de julio del 2008, cuando Jorge
Ramos Hernández hipotecó a Tijuana hasta 2040, lo que se
había convertido en un pesado lastre para ese municipio si
pondera que era el más endeudado del país... Ya que hablamos
de alcaldías, según el más reciente ranking de presidentes
municipales de ciudades capitales, Queretano, que lleva Luis
Nava sigue siendo el mejor evaluado, seguido de Hermosillo,
de Antonio Astiazarán. Se trata ele mediciones que realiza
Consulta Mitofsky que dirige Roy Campos.
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Por Julio
Pilotzi

En su Informe de Riesgos Globales
2024, el Foro Económico Mundial
(WEF), hace un análisis sobre eva
luación integral y cautivadora del
panorama global de riesgos.

Basado en casi dos décadas de

datos originales sobre la percepción
de riesgos, este documento advier
te sobre un escenario en el que el
progreso del desarrollo humano
experimenta desviaciones, colocan
do a los estados y a la población en
una posición cada vez más vulnera
ble frente a riesgos tanto emergentes
como ya conocidos.

Este contexto afirma, se desarrolla
en medio de cambios sistémicos sig
nificativos en la dinámica del poder
global, el clima, la tecnología y la de
mografía, llevando al mundo al límite
de su capacidad de adaptación.

El documento destaca la posibi
lidad de una escasez creciente de

cooperación global en la resolución
de problemas urgentes, sugiriendo la
necesidad de nuevos enfoques para
enfrentar estos riesgos.

La perspectiva de dos tercios de
los expertos encuestados apunta
hacia la configuración de un orden
mundial multipolar o fragmentado
en la próxima década, caracterizado
por la competencia y el estableci
miento de nuevas reglas por poten
cias medianas y grandes.

En lo inmediato, dice, las princi
pales preocupaciones incluyen una

crisis persistente en el costo de vida,
riesgos interconectados de informa
ción errónea y desinformación im
pulsados por la inteligencia artificial,
así como conflictos armados entre

estados, que figuran entre las cinco
principales preocupaciones.

En el ámbito económico, la incer
tidumbre constante y el aumento de
las brechas económicas y tecnológi
cas ocupan un lugar destacado, con
la falta de oportunidades económi
cas proyectada como una preocu
pación significativa en los próximos
dos años.

El informe resalta que los riesgos
ambientales continúan dominan

do el panorama, con el cambio
climático, eventos meteorológicos
extremos, pérdida de biodiversidad
y escasez de recursos naturales,
identificados como algunas de las
amenazas más graves para la próxi
ma década.

Aunque los riesgos son evidentes,
hay una divergencia en la percep
ción de urgencia, ya que los expertos
del sector privado creen que mu
chos de estos riesgos ambientales se
materializarán en un plazo más largo
en comparación con la percepción
de la sociedad civil o los gobiernos.

Y va más allá, porque no solo se
ñala los desafíos, sino que también
destaca enfoques para abordar los
riesgos globales.

Entre las recomendaciones, se

encuentran la cooperación global
para establecer defensas rápidas
ante riesgos emergentes, como
acuerdos que aborden la integración
de la inteligencia artificial en la toma
de decisiones relacionadas con

conflictos.

También afirma que se debe de
fortalecer la resiliencia individual y
estatal a través de campañas de alfa
betización digital sobre información
errónea y desinformación, así como
fomentar una mayor investigación y
desarrollo en previsión climática y
tecnologías para acelerar la transi
ción energética, con la participación
de sectores público y privado.

Este análisis empuja al llamado
a la acción, instando a los líderes a
colaborar y construir un futuro más
resiliente, sostenible e inclusivo.

Voz en Off

Claro Sports y WRadio han firmado
una alianza estratégica para ofrecer
un programa deportivo a partir del
15 de enero.

La transmisión, llamada Claro
Sports en W Radio. Con un equipo
de comentaristas y con presencia
en 17 países de América Latina, esta
alianza busca potenciar el deporte
y satisfacer las necesidades de las
audiencias deportivas de México y
Latinoamérica, especialmente de
cara a los Juegos Olímpicos de París
2024...
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Gano el Bitcoin
A pesar de, que los bancos centrales

todavía se ? i iegan ¡a recot i ocei !<>
como una monada de curso

lega l, signe (mamando

Los bancos cení rales del

mundo, excepto el Banco
Central de El Salvador, Si
niegan a considerar al Bit
coin como un instrumento
financiero "l radicional",
cualquier cosa que eso sig

nifique.
En el mundo los grandes inversionis

tas institucionales no lo contemplaban
en sus carteras no solamente por falta de
regulación sino por desconfianza.

Era un acii\o financiero que se movía
en la inflefinición, hásta el j uevespítsado.

Sucede que la Comisión fiel Mercarlo
de Valores de lisiados Unidos (SEC, por
sus siglas en inglés), cedió a las presio
nes y finalmenté autorizó la operación fie
ETEs o fondos de inversión con Bitcoin.

El ETE de Bitcoin al cornado eS una
novedad, ya que antes sólo existía el ETE
de ful uros de bitcoin, que se lanzó en oc
I ubre de 2021.

El fondo cotizarlo spot (al contado)
está vinculado al precio fiel activo y lo
replica, en este Caso, el Bitcoin.

Por ejemplo, si un inversor quiere
entrar con 1,000 euros en esie producio.
compraría esos 1,000 euros en bilcoins,
que gestionaría una de las firmas auto
i izadas.

Ese monto fluctuaría igual que el ac
tivo en cuestión, por lo que si la '< ripio'
sube, el ETE también, y viceversa.

El inversor no tiene directamente el

Bit coin, ya que es la gestora la que Se en
carga f le proporcionar la exposición a ese
valor y garantizarlo.

Asimismo, un panel de control permi
te seguir y visualizar la inversión como
con cualquier otro posicionamiento en
un broker, para evitar la necesidad de
crear una Cártéra de CriplomonedáS o li
diar con la blockchain, a cambio del pago
de una Comisión.
Por otra parte, aunque las firmas

mencionadas gestionen estos vehículos,
no custodiarán el activo en sí, sino que
Serán las plataformas de intercambio de
criptomonedas.
Estos contratos de futuros expiran,

por lo que la inversión tiene una fecha
fie vencimiento.

En otras palabras, él Bitcoin ha sido
"legit imado" como instrumenl o de inver
sión convencional en los mercados.

Aunque los bancos centrales sigan

reacios a reconocer su relevancia y valía
en los mercarlos, el Bitcoin sigue avan
zando, por lo que será cosa de tiempo

Conforme tam bién avancen estos tiempos
fie la tecnología.

LAS CONSECUENCIAS Y VENTAJAS
Entre algunas de las ventajas y consecuen
ciasque tienela aprobación de la SECsdeS
taca que, por un lado, el reconocimiento
de parte de la SEC debería animar a los
inversores, al tratarse de un producto re
guiada y, por otro, abre nuevas puertas;de
acceso a las criptomonedas.

Especialmente, a los inversores instit ü
cionales que, hasta ahora, se han quedado
más al margen de los activos digitales.

También implica que el organismo
regulador supervisa y garantiza el buen
funcionamiento de los ETE de Bitcoin al

Contado, a las firmas que lo ofrecen, y pro
tege a los inversores y su capital.

Por si fuera poco,se traía de una legiti
mación de Bitcoin qué encuentra una vía
para equipararse a otrosactivos.

En resumen, el Bitcoin ganó.

•Periodista y Analista financiero.
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Sector automotriz, optimista en 2024, pero con focos amarillos

Aunqueelsectoraulomo
triz logró recuperar en
2023 los nivélesete ven
ias y producción que
traíaen 2019 f creció el
optimismo, lo cierta es
que comenzó una fase

de desaceleración que podría encender
los locos amarillos.

La lubricación de 215 mil 923 unidades
en diciembre pasado y el registró de una
caída de 9.9% en comparación con 2022
debe alertar a esa planta fabril, porque las
ventas podrían menguarse si nuestro prin
cipal mercado de exportación (I I ) sufre
una baja en su crecimiento económico en
las sig lijen tes semanas.

Lasventas de autos ligeros traen un di
namismo anual y mensual de floble dígito
(11% y 16%, respectivamente}, y existe un
enorme crecimiento en la derrama de cré
dit <>s, como es el caso de Coppel y Eleki ra,
a pesar de que los mismos banqueros ya
advierten fie una tendencia quepuede ser
vulnerable por elevados réditos y nivel fie
endeudamiento.
En 2023, las ventas de automotores

aumentaron 24.2% en Comparación con
2022, pero el 68% de la facturación co

rrespondió a vehículos importados.de los
cuales 29% provinieron fie China; 15% fie
Brasil; 12% de flUl 10% de Japón; 10% fie
India y 6% fie Tailandia. Además, estos 6
países proveen el 82% dé nue§tro consu
mo interno importado.

Gabriela Siller l'aga/.a. directora fie
Análisis Económico en Grupo Einanciero
BASE, advirtió desde diciembre pasado
que la mayoría de la población que recibió
su aguinaldo por adelantado con motivo
del Buen Ein, ya lo había consumido en
bienes, por lo que no es difícil suponer
que pocos mexicanos pagaron deudasad
quiridas o adelantaron saldos por créditos
adquiridos.

El tema se pone candente, porque las
tasas de interés siguen en rangos muy ele
vados, lo cual beneficia a quienes tienen
dinero invertido, pero no a los que arras
lian débitos.

PUNTOS Y LÍNEAS
La AM1S reveló que a 72 días del paso del
huracán Otis, las estimaciones de danos
fie los bienes asegurados suman 35 mil
468 millones de pesos,: Cifra que podría
incrementarse en función fie las valuacio
nes en curso. No estamos errados, cuan

fio comentamos en meses pasados, que.
si añadimos los costos por los daños no
asegurados que dejó Otis en aut os, casas,
otros inmuebles y bienes duraderos de las
familias de Guerrero, así como rehabilita
ción de caminos, escuelas, carreteras y ex
tensa obra pública,sealcaii/.arian los250
mil millones fie pesosLa exdirectora y
sepuli iirera de Notimex, Sanjuana Martí
nez, no tiene vergüenza en acusar ahora
a (|i nenes, desde el gobierno ele 41, fueron
sus cómplices en el desmantelamienl o de
la agencia del Esiado mexicano. Ahora no
sólo cargará Con el motede "enterradora",
sino también el indignante sello de "des.
leafy t raidora.Las acciones \ ¡neniadas
a las criptomonedas, sobre todo Bitcoin
que ofrecen a los inversionistas, cayeron
después de que la cuenta Xde la Comisión
de Valores y Bolsa (SEC) fue brevemente
comprometida y publicó un falso anuncio
el martes por la noche sobre la aprobación
de un fondo cotizado en bolsa (ETE) de
Bitcoin.

•Periodista
Director de RedFInancieraMX

gfloresl13@yahoo.corri.mx
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WALDO El club del exilio
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